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 watt  के  मौखिक  उत्तार

 सुरत  में  तेल  की  प्राप्ति

 + |

 श्रीनारायण  दास  :

 TREY,
 .

 श्री  दी०  do

 श्री  प्र०्  चे  बरुआ

 श्री
 विश्वनाथ  राय  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सुरत  के  पास  दिगास  गांव  में  एक  कुएं  में  कोई  तेल  मिला  है  ;

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार  का  है  कौर  कितना  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के  सभा  सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद

 श्रीमान
 ।

 अंकलेइ्वर  के  तेल  क्षेत्र  में  कुसा  संख्या  १०  में  तेल  पाया  गया  है  ।  यह  कुशमा  दिगास  गांव  से

 दक्षिण  से  लगभग  8"),  मील  दूर  है  ।

 (=)  इस  कुएं  में  पाया  गया  तेल  श्रंकलेश्वर  क्षेत्र  के  अन्य  कामों  के  समान  ही  है  ।  भ्र भी  क्षेत्र

 का  विस्तार  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 fol  श्रीनारायण  दास  क्या  तेल  के  शोषण  के  लिये  कोई  तत्काल  कार्यवाही
 की

 जायेगी

 यदि  हां  इस  का  क्या  प्रोग्राम  है  ?
 a

 अंग्रेजी  में

 RZEV

 1193(Ai)



 Rzes  मौखिक  उत्तर  २५  १९६६१

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  शोषण  शौर  आगे  जांच  पड़ताल  दोनों  ही  कार्य  हो  रहे  हैं  ।  मेरी

 जानकारी  के  श्रीनगर  कुछ  कूलरों  का  जांच-उत्पादन  हो  रहा  है  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  ऐसा  कोई  संकेत  उपलब्ध है  कि  वहां  कितना  तेल  मिलेगा  ?

 fot  गजेन्  प्रसाद  सिन्हा  :  ait  यह  नहीं  बताया  जा  सकता  कि  समूचे  क्षेत्र  में  तेल  की

 ठीक  मात्रा  कितनी  निर्धारित  क्योंकि  अभी  जांच  पड़ताल  जारी  है  ।

 श्री  दी०  do  फार्मा  यह  कहा  गया  है  कि  तेल  कुद  संख्या  १०  में  पाया  गया  है  वहां  कितने

 कुएं  हैं  प्रौढ़  उन  में  से  प्रत्येक  का  क्या  फल  है  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  प्रभी  मेरे  पास  यह  जानकारी  नहीं  है  कि
 कितने  कुएं  पूरे  हो  गये

 हैं  प्रौढ़  कितनों  पर
 काम  हो  रहा  है  रन  कुसरा  संख्या  १०  के  बारे  में  है  जिस  का  परिणाम  बहुत  अच्छा

 है  शौर  अवसाद जनक  नहीं है  ।

 +  ?
 fat प्र०

 चे  TMT: बारह  कामों  में  से  कितने  उत्पादक  कौर  कितने  श्रनोत्पादक  पाये
 गय  ठ

 fat  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  अधिक  ब्यौरा  के  far
 |  कि दि  वे सुचना  चाहता  हं  |

 श्री to
 चं०

 बरुआ
 :

 क्या  सुरत  के  क्षेत्र  में  तेल  sex  के  लिये  कोई  प्रोग्राम  बनाया

 ह ै?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  यह  प्रदान  विशेष  कर  श्रलंकेदवर  के  तेल  क्षेत्र  के  बारे  में  है  ।

 श्री  गोरे  :
 तेल  कितनी  गहराई  पर  मिला  है  कौर  सरकार  को  उस  गहराई  तक  पहुंचने  में

 कितने दिन  लगे  है  ?

 peat  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 इस  कुएं  में  १३००  मीटर  तक  खुदाई  हुई  है
 ।

 पथी  गोरे
 :  इस  में  कितने  दिन  लगे  ?

 गजेन्द्र  प्रसाद  साधारणतया  २  ०
 से  ३०  दिन  तक  लगते  हैं

 ।
 मुझे  यह  विदित नहीं

 है  कि  इस  कुएं  को  पूरा  करने  में  कितने  दिन  लगे थे  ।

 श्री  गोरे  :

 में
 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  ster  में

 डिगबोई  तेल
 कम्पनी  इस  की  अपेक्षा  पांच

 गनी  गति  से  कुरां खोद खोद  रही है  ।  कया वे  विशेषज्ञ  का  परामर्श  लगे  या  कुछ  कार्यवाही  करेंगे  ताकि
 तेजी  से  खुदाई  करे ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री

 मालूम  है  किन्तु  तेल-क्षेत्रों  की  स्थितियां
 स्वर्ण

 :
 हमें  अ्रसम  में  तेल  gal  की  प्रगति

 ्  समान  नहीं  होतीं  ौर  अन्य  बातों  के  साथ  छेद  करने
 की

 गति  मिट्टी  की  स्थिति
 ate  पर

 fz  र
 करती  है

 ।
 हमें  असम  ar  अन्य  carat  से  जानकारी  प्राप्त  हो

 रही  है  कौर  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किय
 जा  रहा  है  कि  हम  भी  छेदने-कायम

 कुशलता  से  पूरा  करें
 |

 $$$
 मूल  अंग्रेजी  में
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 सरकारी  उपक्रमों  के  लिए  लोक  सच  आयोग

 PRRs  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  उपक्रमों  के  लिये
 एक

 wert  लोक  सेवा  आयोग
 बनाने

 के

 प्रस्ताव  पर  सरकार  ने  विचार  किया  है  ;
 कौर

 (a)  यदि at,  तो  उस  का  परिणाम क्या  है

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हाल  में  इस पर  विचार  नहीं

 किया  गया  >  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शी  राम  कृष्ण  गुप्त  :  नियुक्तियां  करने  की  कया  प्रक्रिया  है
 ?  क्या  नियुक्तियां

 बोर्ड  करता  है  अथवा  संबंधित  मंत्रालय  ?

 श्री  दातार  :  विभिन्न  प्रकार  के  उपक्रम  हैं  ;  कुछ  स्वायत्त  प्रशासी हूं  ;  कुछ  सरकार  द्वारा

 चलाये  जाते  हें  ;  कौर  कुछ  समवाय  अधिनियम  के  अन्तर्गत  आते हैं  ।
 इस  बारे

 में  कोई  सामान्य

 नियम  नहीं  बनाया  जा  सकता  ।  हमने  नमने  के  नियम  बनाये  हैं  और लाग किये लाग  किप  जाने  के

 जितने भी  किये  जा  विभिन्न  उपक्रमों  को  भेज  दिये  हैं  ।

 श्री राम  कृष्ण  क्या  नमने  के  नियमों  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी ?

 श्री  दातार  विभिन्न  उपक्रमों  के  लिये  हैं  ।

 कशी  श्रीनारायण दास  :  नियम  विभिन्न  निकायों  को  कब  भेजे  गये थे  ?  क्या  सरकार  ने

 इसका  पता  लगाने  की  दृष्टि  से  कोई  प्रयास  किया  है  कि  क्या  विभिन्न  उपक्रम  उन  नियमों  को

 लाग  कर  रहे  हैं
 ?

 श्री  दातार  :  प्राक्कलन  समिति  ने  इस  बारे  में  लगभग  १९४७  में  एक  सिफारि दा  की  थी  ।

 उस  के  हम  ने  नमने  के  नियम  बनाये  उन्हें  विभिन्न  उपक्रमों  को  भेज  दिया  हमारी  जान

 कारी के  उन्हें  लाग  किया  रहा  है  |

 श्री  अन्सार  हर वानी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  समवाय  अधिनियम  के  अंतगर्त  पंजीबद्ध
 सरकारी  उपक्रमों  में  नियुक्तियां  सर्वथा  प्रबन्ध  संचालकों  के  विवेकानुसार  होती  है  कौर  मामलों

 में  माननीय  मंत्री  को  भाई  भतीजावाद  का  पता  लगा  है
 ?

 +गह-कायें  मंत्री  लाल  बहादुर  :  यदि  में  कह  तो  माननीय  सदस्य  का

 निष्कर्ष  मिथ्या  है  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  मेरा  बहुत  समय  तक  संबंध  रहा  है  जिस  के  अन्तत

 हरनेक  सरकारी  उपक्रम  चलते
 हैं

 ।  श्रेणी  १  २,  अर्थात्  अधिकारी  वर्ग  की  नियुक्तियां  प्रबन्ध

 संचालक  कदापि  नहीं  करता
 ।  एक

 नियमित  बोर्ड  नियुक्त  होता  है  कौर  वह  उम्मीदवार  चुनता  है
 ।

 वेतन  निश्चित
 हैं

 जिन  के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  या  भारत  सरकार  की  अनुमति

 लेनी  पड़ती  शर  ली  जाती  है  ।

 श्री  अन्सार  हर वानी :  क्या  यह  सच  नहीं है  कि  प्रबन्ध  संचालकों  ने
 अनेक  नियुक्तियां  की  थीं

 गौरब ब वाद  में  बोर्ड  ने  उन्हें  नियमित  कर  दिया  तर  फिर  se
 अनुमति

 के
 लिये  मंत्रालय  भेज  दिया

 ?
 VIN  1 ९.  ऑप्ट

 मल  was  में
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 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  है  कि  इस  बात  में  भी  उन्हें  गलतफहमी  है  ।  सिर्फ़  यह

 अवश्यक  हो  जाता  है  कि  उपक्रम  शीघ्र  नियुक्तियां  करें  शौर  उस  के  लिये  एक  सामान्य  नियम

 रब  हम  इस  बात  पर  विचार कर  रहे  हैं  कि  इन  नियुक्तियों के  बारे  में  सरकारी
 उपक्रमों  कों  कितनी

 स्वतंत्रता  दी  जायें  |  मेरा  ख्याल  है  कि  इस  सभा  का  भी  सामान्य  दृष्टि  यह  रहा  है  कि  इन  सरकारी

 उपक्रमों  को  पर्याप्त  स्वतंत्रता  दी  जाये  ।  मुझे  ठीक  से  याद  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य  किस  मामले

 का  उल्लेख कर  रहे  हैं  परन्तु  यदि  किसी  मामले  में  ऐसा  किया  गया
 तो

 निश्चय  ag  सद्भाव  से

 ae  उपक्रम  की  कार्यकुशलता  के  लिये  किया  गया  होगा  |

 पत्नी  त्यागी :  संसद्  ने  जिस  स्वतंत्रता  पर  जोर  दिया  था
 वह  उन  लोगों  पक्षपात  करने

 की  स्वतंत्रता  देने  क  लिए  नहीं  थी  ।  सभा  यह  जानना  चाहती  हैकि  यह  देखने  के  लिए  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  पक्षपात  न  हो  कौर  सब  के  साथ  न्याय  नियम  निश्चित  किये

 गये हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  मे  नहीं  समझता  कि  हमें  कोई  ऐसी  विशष  शिकायत  वे  बारे

 में  बताया  गया  है  जिसमें  पक्षपात  या  भतीजावाद  अपनाया  गया  att  फिर

 जैसा  कि  अभी  मेरे  साथी  ने  कहा  है  कि  तत्कालिक  गृह  कार्य  मंत्री  ने  इस  मामले  पर  मेरे  कौर  मेर

 साथी  सरदार  स्वर्ण  सिह  के  साथ  विचार  विमर्श  किया था  क्योंकि  हमारा  सम्बन्ध  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्रालय  शर  खान  कौर  ईधन  मंत्रालय  से  था  ये  दोनों  मंत्रालय  छोटे  बड़े

 सरकारी  उपक्रमों  से  घनिष्ठरूप  में  सम्बन्धित  थे  ।  हमारे  से  यह  निश्चय  किया

 गया  था  कि  नमूने  के  रूप  बनाने  होंगे  कौर  नियमों  के  अनुसार  चुनाव  करना  होगा  ।.  इस  पर

 भी  विचार  किया  गया  था  कि  क्या  चुनाव  करते  समय  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  के  एक  सदस्य  को

 बोर्डे  में  सम्मिलित  करना  उचित  होगा  अथवा  नहीं  |

 श्री  गजराज  सिह :  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  का  अधिक  विकास  ध्यान  में  रख  कर

 अब  क्या  यह  बात  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  कि  इस  प्रश्न  में  दिये  गये  सुझाव के  aq

 एक  अ्रायोग  बनाया  जाये  ।  यदि  नमूने  के  नियम  रहस्य  नही ंहैं  तो  नियमों को  सभा  पटल  पर

 रखने  में  क्या  आपत्ति  है  ताकि  संसद्  सदस्य  उन्हें  देख  सकें  कौर  यदि  भ्रावश्यकता  हो
 तो  संशोधनों

 का  सुझाव  दे  सकें  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यदि  आवश्यक  हुमा  तो  उन्हें  उचित  समय  पर  सभा  पटल  पर

 रखा  जायेगा  ।  अब  सारा  मामले  विचार  तथा  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 भा०  Fo  गायकवाड़  :  यदि  एक  अलग  लोक  सेवा  आयोग  बनाया  तो  उस  पर

 प्रति  वर्ष  कितना  व्यय  होगा  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कोई  लोक
 सेवा  ara  नियुक्त  करने  का  कोई  विचार

 नहीं है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  पिछली बार  हमें  बताया  गया  था  कि  सरकारी  उपक्रमों के  संचालन

 का  समूचा
 विशेषकर  मूल्य  नीति  ate  कर्मचारियों  की  नियुक्तियों  का  प्रश्न  मंत्रिमंडल

 के  विचाराधीन  है  |  क्या  मंत्रिमंडल  ने  इस  मामले
 पर  श्रौर  स्थायी  समिति  की  नियुक्ति

 इरादी  पर  इस  बीच  विचार

 taal  है
 मंत्रिमंडल

 an  eaTeree  दया

 मामले  rd  ?

 अ्रंग्रेजी  में
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 न  लाल  बहादुर  शास्त्री  यह  केवल  wife  तक  ही  सीमित  नही ंहै
 ।  इसका  सम्बन्ध

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  दी  जाने  वाली  दोषियों  त  1  स्वतंत्रता  के  श्र  वे  इसके  प्रति

 तथा  सरकार  क  प्रति  किस  सीमा  तक  उत्तरदायी  के  सम  चे  प्र६  से  है  ।  मंत्रिमंडल ने  इस
 क्

 पर  एक  अधिक  बार  विचार  किया  है  |

 fat  तंगा पणि  क्या  प्राक्कलन  समिति  द्वारा  बनाये  गये  नियम  नेवेली  में  लागू  किये  जा

 रहे

 श्रिया  महोदय
 :

 में  इस
 प्रशन

 की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  यह  इस  प्रदान  उत्पन्न  नहीं

 होता  ।  यह  एक  साधारण  प्रश्न  है है  कि  क्या  इन  सब  उपक्रमों  के  लिए  एक  भ्र लग  लोक  सेवा

 आयोग  बनाने  का  कोई  AXTELL © eat  है
 ?  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  नियम  तथा  विनियम

 art  समूचा  मामला  विचाराधीन  ्  ।

 श्री  ० हू  2 (०  तारिक
 :  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  यह  हकीकत  है  कि  इन  पब्लिक

 ग्रन्डरटेकिग्स  में  जितनी  अहम  पोस्ट्स हैं  वह  अक्सर  रिटायर्ड  आ्रादिमयों  के  हाथों  में  हैं  ?

 इस  सिलसिले  में  मं  गवर्नमेंट  की  पालिसी जानना  चाहता  हूं  कि  कभी  कितने  वक्त  तक  उन  को

 बहाल  जायगा  जब  कि  वहू  काफी  से  यह  काम  कर  रहे हैं
 ?

 लाल  शास्त्री चक  पहली  बात तो  यह  है  कि  यह  सही  नहीं  कि  तमाम  जगहें

 श्री  मुताबिक  :  में  ने  अक्सर  कहा  तमाम  नहीं  ।

 गुनी  लाल  बहादुर  शास्त्री  लफ्ज भी  कहां  तक  सही  है  यह  नहीं  कहा  aT  सकता

 मगर  कुछ  जरूरी  जगहें  रिटायर्ड  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  को  दी  गई  कौर में  माननीय  सदस्य  को

 यह  बतलाना  चाहता हूं  कि  हमारे  पास  कोई  दूसरा चारा  नहीं था  हम  किसी  दूसरे को  वह

 काम  दे  नहीं  सकते  थे  क्योंकि  हमें  भ्रच्छे  भ्रादमी  हासिल  नहीं  थे  ।  इस  लिये  हमें  उन्हें  देना

 पड़ा  ।  में  यह  भी  बतलाना  चाहता  हुं  कि  हमें  भ्रच्छे  इंजीनियसं  शर  टेक्निकल  आ्रादमियों  को

 काफी  मौका  देना  पड़ा  वह  बहुत  क्वालिफाइड  हैं  कौर  झपने  काम  को  काफी  अच्छी  तरह  से

 => अंजाम  देत

 प्रादेशिक  सेना  पदाधिकारियों  के  लिए  स्थायी  कमीदान

 +

 T¥are
 सरदार  इकबाल

 गे  राम  कृष्ण  गुप्त

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २१  अप्रैल  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १६७६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  प्रादेशिक  सेना  के  उन  पदाधिकारियों  जो  सेना

 के  नियमित  पदाधिकारियों  की  तौर  पर  काम  कर  रहे  स्थायी  कमीशन देने  के  प्रस्ताव  पर

 विचार  किया  है

 यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या  है  ?

 प्रादेशिक  सेना  के  अधिकारियों

 प्रतिरक्षा

 मंत्री
 कृष्ण

 :

 को  भारतीय  सेना
 भ्र का दमी

 में  प्र प्रशिक्षण  के
 प्रवेश  पाने

 =
 went

 देने

 wt  बाद  में

 अ

 मूल  wast  में
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 स्थायी  नियमित  कमीशन  देने  का  प्रस्ताव  सरकार  ने  सिद्धांत  स्वरूप  स्वीकार  कर  लिया है  ।

 भारतीय  सेना  अकादमी में  प्रवेश  के  लिए  प्रार्थना  करने  वाले  प्रादेशिक  सेना  के  अधिकारियों

 के  लिए  निश्चित  शर्तें  विचाराधीन  हैं  कौर  सरकार Se  र  ण च्  ararat  है  कि  वह  उस  पर  निकट  भविष्य

 में  निर्णय  कर  लेंगी

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  आजकल  क्या  प्रणाली  है  ?

 क्या  उन्हें  प्राजक  भी  भ्र नुम ति  दी

 जाती  है  ?

 अकादमी  में  रिक्त  स्थानों  की  संख्या पत्नी  कृष्ण  मेनन  यह  बड़ा  जटिल  मामला

 बढ़ी  दी  गई  परन्त ुवे  प्रादेशिक  सेना  के  व्यक्तियों  से  नहीं  भरे  जाते  इन  पदों  को

 अधिकारियों  के  लिए  भी  कर  दिया  गया  है  जिससे नई  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  थी  ।  दातों  पर

 विचार  विमर्श  '  जा  चुका

 श्री  अन्सार  क्या  स्थायी  कमीशन  देने  में  माननीय  मंत्री  बाहर  के  व्यक्तियों

 की  अपेक्षा  प्रादेशिक  सेना  के  व्यक्तियों  को  प्राथमिकता  देंगे  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  यह  उन  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  ata  निश्चय  करने  में  कया  बाधा  है
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :
 उनकी  adi  पर  सेवा  वित्त  तथा  अन्य  ऐसे

 ही  लोगों  के  साथ  कुछ  विचार  विमर्श  की  आवश्यकता  है  ।

 आयुध  कारखानों  में  की  मोटरगाड़ीਂ  का  तैयार  किया  जाना

 + :

 (ait  रास कृष्ण

 1  श्री  fag  सरहदी :
 1*6  Rv.

 1  श्री  पांगरकर  :

 दी०  चं०  शर्मा

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रश  संख्या  १०५१  के  उत्तर के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  age  कारखानों  में  जापानी  की  मोटरगाड़ीਂ

 कार  )  तेयार  करने  का  प्रस्ताव किस  प्रक्रम  पर

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  कछ  समय  से  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  की

 मोटरगाड़ी
 ह

 नामक  एक  छोटे  ट्रैक्टर  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  उस  के  उपयोग  एवं  भ्रमण  ब्यौरे  का

 श्रव्य यन  किया  जा  रहा
 है

 परन्तु  कोई  निम  पी  योजना  सरकार  के  सामने  नहीं  है  ।

 श्री  रावण  गुप्त  :  क्या  इस  कार  के  मूल्य  का  निर्धारण  किया  गया  है  ?

 a
 श्री  कृष्ण  मेनन

 :
 wal  वह  अवस्था नहीं  झाई  है  ।  मैंने कहा  था  कि  उसकी जांच  की  जा

 रही  ह

 fat  वह
 साधारण

 कार  से  किस  प्रकार  भिन्न  है  ?

 pra  ७ भ्रंग्रेजीਂ  में
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 डा०  गोन्विद  दास  :  यह  सच  है  कि  जबलपुर  की  गन  कैरिज  फैक्टरी  में

 ट्रैक्टरों का  सफलतापूर्वक  निर्माण किया  जा  रहा  है
 ?

 क्या
 इस

 बात
 की

 जांच  कराई
 ग

 हैकि

 ऐसी  कारें  उस  कारखाने  में  निमित  की  जा  सकती  हैं
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  ये  चीजें  एक  कारखाने  में  नहीं  बनाई  जाती  हैं  ।  जबलपुर  में  तो  उनको

 म्बिल  किया  जनता  है  परन्तु  विभिन्न  भाग  विभिन्न  ag  सामग्री  कारखानों  में  बनाए  जाते  हैं  ।  जहां  तक

 संभव  होगा  उस  से  प्रतिरक्षा  प्रणाली  के  अन्तर्गत  ही  बनाया  जाएगा  |  इस  समय  इसका  निर्धारण  किया

 जा  रहा  है  अनेक  उपकरणों  का  किसी  न  किसी  प्रयोजन  के  लिए  निर्धारण किया  जा  रहा  है
 ।

 वह

 करार  ट्रैक्टर  है  ।  पर्त  पहले  हमें  यह  पता  लगाना  है  कि  उस  के  उपयोग  कया  हैं  अर उस के उस  के

 मणि की  लागत  कितनी है  ?  इन  सब  बातों  का
 mea

 किया  जा रहा

 fay  रंगा  :  यदि  वह  ट्रैक्टर  तो  मेँ  जानना  चाहूंगा  कि  कया  ऐसे  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  युद्ध

 सामग्री  कारखानों  के  ग्र ति रिक्त  अन्य  व्यापार  संस्थाओं  द्वारा  भी  किया  जा  रहा  कौर  यदि  नहीं

 तो  क्या  अन्य  कारखानों  को  उन  के  निर्माण  की  स्वतंत्रता  होगी ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  इसका  विचार  उन  लोगों  द्वारा  किया  जाना  चाहिए  जो  उनका  निर्माण

 करना  चाहते  हैं  ।  मैं  सरकार  की  जोर  से  प्रतिरक्षा  उत्पादन  संस्थानों  का  कार्य  देखता हूं  |

 fot  रंगा  :  प्रशन  के  पहले  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  क्या  उसका  निर्माण  किसी  अन्य

 क्रारखाने  द्वारा  किया  ai  रहा  है
 ?

 fait  कृष्ण  मेनन  :  जहां
 तक

 मेरी  जानकारी  है  नहीं

 केन्द्रीय  ग्राहक  डिपो  को  छेको

 ः

 TFeRs
 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  पांगरकर

 क्या प्रतिरक्षा  मंत्री  २३  १  ९  ६१  के  तारांकित प्रशन  संख्या  Lows  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  केन्द्रीय  आयुध  देवकी में  माल  की  बरामद  के  बारे  में  जनरल

 पूर्वी  की  सिफारिशों  a  जांच  भझ्रदालत  के  नियमों  निर्णयों

 पर  इस  बीच  विचार किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  परिणाम क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  att  जांच  न्यायालय  की  उपपत्तियों और

 उन  पर  पूर्वी  कमांड  के  जनरल  ऑ्राफिसर  कमांडिंग  की  सिफारिशों  की  सेना  मुख्यालय  द्वारा  जांच  कीं

 गई  fae  सेनाध्यक्ष  (  चीफ़  BAT  स्टाफ  )  द्वारा  निम्नलिखित निर्णय  किए  गए  हैं

 (१)  डिपो  के  डिप्टी  कमान्डेट  को  सेनाध्यक्ष  की  नाराजीਂ  सुचित  की  जाए
 ।

 पूर्वी  कार्ड  के  जनरल  आफिसर  कमांडिंग  की  दो  कनिष्ठ  अधिका  रियों

 को  सुचित की  जाए  ।

 faa  अंग्रेजी
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 सेनाध्यक्ष  की  गंभीर  नाराजी  को  सूचना  डिपो  के  कमान्डेट  का  दी  जी  चुकी  है  ।

 सेनाध्यक्ष  की  नाराजी  एक  कनिष्ठ  अधिकारी  को  कौर  पूर्वी  कार्ड  के  जनरल

 आफिसर  कमांडिंग  की  नाराजी  चार  कनिष्ठ  अधिका  रियों  को  सूचित  की  गई  थी  ।

 |
 ह
 म्  )  संबंधित  भ्र सैनिक  भ्र धि कारियों  श्र  अन्य  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  विभागीय

 दास नात्मक  कार्यवाही  की  जाए  |

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  पूर्वी  कार्ड  के  जनरल  आफिसर  क्रासिंग  की  उपपत्तियों  की

 दृष्टि
 से

 भी
 कभी  तक

 किसी  अधिकारी  को  मुसततील  किया  गया  है

 कृष्ण  मेनन  :  श्रीमान  ।

 श्री  हेम  बुझा :  एक  पिछले  ग्र वसर  पर  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  सी  ०
 को  डी०  के

 कर्मचा  रियों  को  उचित लेखा  ate  नियंत्रण  की  प्रक्रियाश्नों  का  पालन  न  करन ेक का  अपराधी  पाया

 गया था  ।  यदि  ऐसा  है  तो  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 fat  कृष्ण  मेनन  :  गंभीर  नाराजीਂ  शादी  बातें  आत्मनिष्ठ  मत  की  अभिव्यक्ति  मात्र  नहीं

 हैं  वरन्  दण्ड  हैं  ।  ये  बातें  उन  के  में  कराती  हैं  कौर  उनकी  पदोन्नति  पर  असर  पड़ता  है  ।
 जहां

 तक

 नियमों का  संबंध  है  नियम तो  set  उनके  पालन  किए  जाने  है  ।  जब  कभी  किसी
 संशोधन

 की  आवश्यकता होती  है  तो  वैसा  किया  जाता  है  ।  जांच  न्यायालय  ने  ag  बताया  था  कि
 वे  कमियां

 निम्न  कारणों  से  थी  अर्थात  स्टोर मैन  स्टोर कीपर  द्वारा  स्टोर  का  उचित  खाता  न  रखा  जाना

 स्टोर मैन  द्वारा  स्टाक टे किंग  कर्मचारियों को  उस  सामान  के  बारे  में  न  बताया  जाना  जिसका  हिसाब

 नहीं  डिपो  के  स्टाकर्टेकिंग  कर्मचारियों  द्वारा  सामान  की  लापरवाही  से  सब-डिपो  कमांडरों

 का  भ्रन्तर्गत  सामान  के  उचित  लेखांकन  ,  नियंत्रण  श्र  पर्यवेक्षण के  प्रति  उदासीन

 स्टोर  होल्डरों  शर  TT  झ्राफिसरों  का  जल्दी  जल्दी  बदला  बड़े  पैमाने  के
 सामान

 की
 प्राप्ति

 प्रेक्षणों  की  सूचना  रखने  की  प्रणाली  का  ara  ।  नियम  तो  मौजूद  हैं  परन्तु  कभी
 कभी कभी उन  के

 पालन  में  चक  हो  जाती

 fat  जमाल  ख्वाजा
 :

 स्टोर  का  म्रतुमानित
 मूल्य  कितना  होगा

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  ६,०००  रुपए |

 par  हेम  aaa
 :

 जहां  तक  मैं  जानता  हूं

 सी  ०  ा  डी० के  इन  तमंचा  रियों  जिन्हें  उचित

 नियंत्रण  श्र  लेखांकन  प्रक्रिया  की  जानकारी
 की  कमी  के  लिए  जिम्मेदार  पाया  गया  कोई  निर्दिष्ट

 ड  नहीं  दिया  गया  था  ।  क्या  सरकार  का  उन्हें  नियंत्रण  और  ले  खां कन  को  सही  प्रक्रिय  1  की  पुनः

 देने का  विचार  है  ?

 रंगा  प्रत्या स्मरण  पाठ्यक्रम
 ।

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 में  बता  चका  हूं  कि  किस  प्रकार
 के

 दंड  दिए  गए  थे
 ।  शिक्षा  देने

 का

 तात्पर्य  है  उन्हें  फिर  वैसा  न  करने  की
 चेतावनी  देना  ।

 मिल  sits  में
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 दो  सदस्यों  दाल  निर्वाचन-क्षेत्रों  का  दो  हिस्सो ंमें  विभाजन

 +

 श्री  प्र०  गे  देव

 1६२६७
 ।

 थ्री  रामकृष्ण  गुप्त
 ५

 ा
 श्री  ata  fag  भदौरिया  ।

 |  प्री  बालकृष्णन

 क्या  विधि  मंत्री  २३  2ERR १  के  म्रतारांकित प्रश्न  संख्या  २१८  १  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  दो  सदस्यों  वाले  निर्वाचन  क्षेत्र  को  दो  हिस्सों  में  बांटने  का  कास  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसकी  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 विधिमंत्री  |..." ह  कण  :  निर्वाचन  आयोग  ने  समस्त दो  सदस्यों वाले

 चन  क्षेत्रों के  विभाजन  के  निर्णय  किये  हैं  ।  इन  निर्णयों  को  प्र  भावी  बनाने  के  लिए  परिसीमन area

 में  संबोधन  करने  के  श्राव्य  की  अंतिम  अ्धिसुचनायें  भी

 पंजाब  at  पश्चिम  बंगाल  तथा  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  प्रकाशित  की  जा  चुकी

 हैं  दोष  राज्यों  के  संबंध  में  समान  अधिसूचनाओं  के  शीघ्र  प्रकाशित  किए  जाने  की  संभावना  है  ।

 समस्त  अधिसूचनाओं  के  प्रकाशित  हो  जाने  के  पश्चात्  निर्वाचन  ovary  परिसीमन

 झादेदा  में  संशोधन  करेगा  कौर  पुनरीक्षित  परिसीमन  प्राप्त  हो  जाने  द्वि सदस्य  निर्वाचन

 क्षेत्र  )  १९६१  की  धारा  ७  (2)  के  सभा-पटल पर  रखा  जाएगा

 पं श्री  प्र०  ग०  देव  :
 में  विधि  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता  उड़ीसा  की  जनगणना के  VEY?

 के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ४१८  में  यह  कहा  गया  है  कि  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  धन  की  कमी  के  कारण

 सूचित  जातियों  शर  भ्रनसूचित  झ्रादिम  जातियों  के  क्षेत्र-वार  कौर  थानावार  ७  तैयार  नहीं

 किए  गए  हैं  यद्यपि  निर्वाचन  आयुक्त  ने  वैसा  करने  का  सुझाव  दिया
 था  ।

 मैं  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  उड़ीसा में  निर्वाचन  क्षेत्रों  का विभाजन  किस  सिद्धान्त  पर  किया  जाएगा
 ?

 fat  श्र०  कु०  सेन  :  माननीय  सदस्य  को  याद  होगा  कि  स्वयं  अधिनियम  में  दो  सदस्यों  वाले

 निर्वाचन  क्षेत्रों  के  अंतिम
 परिसीमन

 के  लिए  कुछ  बातों  का  विचार  किए  जाने  का  उपबन्ध  है
 ।  चूंकि

 में  इन  मामलों  का  निर्णय  नहीं  कर  सकता  हूं  श्र  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  संविहित  अघिकारी  हैं  मुझे

 है
 कि  उन्होंने  समस्त  संविहित  बातों  पर  विचार  किया  ।

 pat  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी
 :

 मैं  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  कि  जब  श्रनसूचित  जातियों  श्र

 सूचित  झादिम  जातियों  के  प्रतिश्त  के  संबंध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  थी  तो  यह  काय  कैसे  किया  गया
 ?

 क्या  माननीय  मंत्री  सूचना  प्राप्त  कर  के  हमें  बतायेंगे
 ?

 fat to  Fo  सेन
 :

 इस  समय  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं  है  क्योंकि  प्रशन  यह॒  नहीं  था
 ।

 यदि  किन्हीं  क्षेत्रों  की  जनगणना
 के

 अ्रांकड़े  प्राप्त नहीं  हुए  होंगे  तो  अनुसूचित जातियों  की  जनसंख्या  का

 प्रतिशत  जानने  के  लिए  er  तरीके  भ्रपनाए  गए  होंगे  ।
 —

 मूल  अंग्रेजी  में



 VV  मौखिक  उत्तर  २५  १९६१

 प्रिवी  महोदय  :  क्या  माननीय  सदस्य  यह  जानने  के  अधिकारी  नहीं  हैं
 कि  अन्य  आधार

 क्या  यह  मामला  निर्वाचन  क्षेत्र  के  विधान  मंडल  में  प्रतिनिधित्व से  संबंधित

 न् 1] श्री  ६. हु  Fo  सेन  :  संसद  में  नहीं  ।  में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  मुख्य  निर्वाचन  श्रायुवत  ने  किन

 बातों  का  विचार  किया  है  ।  यदि  वह  यह  जानना  चाहते  थे  तो  उन्हें  पहले  नोटिस  देना  चाहिये  था

 निर्वाचन  क्षेत्रों  के  दो  भागों  में  बांटने  के  संबंध  में  प्रारम्भिक  अधिसूचनायें  जारी  की  गई  थीं  ।  प्रारम्भिक

 अधिसूचना  के  पश्चात  कोई  भी  व्यक्ति  आपत्ति  पेश  कर  सकता  था  कौर  उस  समय  सार्वजनिक

 सुनवाई  की  गई  थी  ।  मुझे  विश्वास  है  जो  आपत्तियां  की  गई  होंगी  उनके  संबंध  में  चर्चा  अवद्य
 हुई

 होगी  |  परन्तु  मै  यह  नहीं  बता  सकता  हुं  कि  किन्हीं  विशेष  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  संबंध  में  मध्य  निर्वाचन

 आयुक्त  द्वारा  किन  बातों  का  विचार  किया  गया  था  |

 कई  माननीय  सदस्य  vo-——

 महोदय  :  wife  |  यह  निर्वाचन-क्षेत्रों  क ेविभाजन  के  संबंध  में  सामान्य  प्रश्न

 है  कि  वह  पूरा  हो  गया  है  या  नहीं  ।  मैँ  समझता हुं  कि  माननीय  सदस्य  इसके  संबंध  में  अत्यन्त  उत्सुक  हैं

 कौर  यह  एक  गम्भीर  मामला  भी  है  ।  जहां  तक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  सभा  को  उसके  जानने का

 अधिकार  है  |  यदि  माननीय  सदस्य  पृथक  प्रदान  पूछें  तो  मैं  माननीय  मंत्री  से  सुचना  एकत्रित  करके  सभा

 को  प्रदान  करने  के  लिये  कहूंगा

 श्री  £:. हूँ ०  कु०  सेन  :  यहां  way  की  भी  आवश्यकता  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  पत्न

 लिख  दें  तो  मैं  उन्हें  वहू  सूचना  भेज  दूंगा  |

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  जब  उनके  पास  प्रतिश्त  के  संबंध  में  निश्चित  सूचना  नहीं  थी  तो

 उड़ीसा  में  दो  सदस्यों  वाले  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  विभाजन  कैसे  किया  गया  था  ate  मध्यकालीन

 चुनाव  कैसे  हुये  |

 महोदय  :  जब  किसी  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संबंध  में  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  होते  हैं तो  उस

 निर्वाचन  क्षेत्र  के  संबंध  में  अन्य  बातों  का  विचार  किया  जाता  है  |  इसलिये  एक  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संबंध

 में
 जो

 बात
 लागू  होती  है  वह  हो  सकता  है  कि  दूसरे  पर  न  लागू  हों  ।  जो  माननीय सदस्य  किसी

 निर्वाचन

 क्षेत्र  से  संबंधित  तथ्य  जानना  चाहते  हों  वे  माननीय  मंत्री  को  लिखें  रोक  माननीय  मंत्री  सूचना  देंगे  ।

 यदि  उनके  संबंध  में  कोई  मार्गदर्शक  सिद्धांत  होगा  तो  माननीय  मंत्री  सभा  को  भी  बतायेंगे  ।

 श्री  गजराज  सिह
 :

 उत्तर  प्रदेश  में  विभाजन  के  विवरण  के  प्रकाझान  में  विलम्ब  क्यों  gare
 माननीय  मंत्री  ने  तभी  बताया  था  कि  उत्तर  प्रदेश  उनमें  सम्मिलित  नहीं  है  ?

 श्री  Fo  सेन  :  मुझे  इसमें  कोई  सलाह  नहीं  है  कि  जहां  तक  उत्तर  प्रदेश  का  संबंध  उस

 राज्य  में  ३१  जुलाई  कौर  १  2EE2  तक  सार्वजनिक  बैठकें  प्रायोजित  की  गई  थीं  ।  उत्तर  प्रदेश

 में  बहुत  अघिक  झ्रापत्तियां
 पेश  की  गई  थीं  ।

 मैँ  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य यह  नहीं  चाहते हैं  कि

 मुख्य  निर्वाचन  भ्रायुक्त  बिना  शझ्रापत्तियों  की  सुनवाई  किए  ही  निर्णय  कर  लें  ।

 श्री  गजराज  सिंह
 :

 प्राय  यह
 कसे

 कहते  हैं  कि  मेँ  यह
 सब

 नहीं  चाहता  हूं
 ?

 श्री  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  विभाजन  केवल  जनसंख्या  के  आधार  पर  कियां

 गया  था  अथवा  अरन्य  बातों जैसे  संस्पर्शता
 ग्र  क्षेत्र  की  एकता  प्रा  का  विचा

 चार  भी  किया गया  था  ?

 मूल  ai
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 श्री  wo  कु०  विधि  के  अन्तर्गत  धारणा  यह  है  कि  मुख्य  निर्वाचन  झायक्त कि  ने  अपने

 कार्य  का  समुचित  पालन  किया  है  कौर  अधिनियम  में  उपबन्ध  की  गई  समस्त  बातों  का  विचार

 किया है  |

 डा०  गोविन्द  दास  :  भ्र भी  मंत्री  जी  ने  यह  कहा  कि  कुछ  प्रदेशों  के  नतीजें  घोषित  नहीं  किये  गये

 कौर  उनमें  मध्यप्रदेश  भी  मै  यह  जानना  चाहता हूं  कि  बाकी  के  तौर  खासकर

 मध्य  प्रदेश  के  किस  तारीख  तक  घोषित  कर  दिये  जायेंगे  ?

 शी  श्र०  कु०  सेन  :  में  प्रभी  नहीं  बता  सकता  |  वास्तव  में  यह  काय  मुख्य  निर्वाचन  अथवा

 का  है  |  झ्रापत्तियों  की  सुनवाई  हुई  है  ।  मुझे  azarae  है  कि  वह  आपत्तियों  पर  विचार  करेंगे  कौर  समस्त

 आपत्तियों  पर  विचार  करने  के  पश्चात्  वह  उसे  यथाशीघ्र  अ्रधिसूचित  करेंगे  |

 दी०  चे  फार्मा  :  निर्वाचन  आयोग  अरपना  विचार  बहुत  जल्दी  बदल  देता  उदाहरण

 के  लिये  गुरुदासपुर  जिले  में  नरोतजैमल  सिंह  सामान्य  निर्वाचन  क्षेत्र  झर  गुरुदासपुर  रक्षित  निर्वाचन

 क्षेत्र  घोषित  किया  गया  था  ।  परन्तु  यह  निर्णय  तुरन्त  बदल  दिया  गया  कौर  गुरदासपुर  के  सामान्य

 निर्वाचन  क्षेत्र  और  नरोतजैमल  fag  को  रक्षित  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  क्या  है  ?

 श्री  do  चल  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  निर्वाचन  आयोग  अपने  निर्णय  जल्दी

 जल्दी  कयों  बदलता  रहता  है  ?

 fat  श्र०  Fo  सेन  :  में  समझता हूं
 क्या  में  इस  प्रदान  का  उत्तर  दूं  ।  यह  मुख्य  निर्वाचन

 आयुक्त  के  कायें  पर  बहुत  गम्भीर  आरोप  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  मानवीय  सदस्य  को  इसके  संबंध  में

 कुछ  श्रांति  है  कि  ऐसे  मामले  में  निर्वाचन  झ्रायोग  जैसे  निकाय  को  कैसी  प्रिया  अपनानी  चाहिये  ?

 प्रीमियम  में  यह  उपबन्ध है  ।  दी ०  Wo  दार्मा  द्वारा  श्रन्तर्बाधा]--माननीय  सदस्य  को  थोड़ा

 aq  रखना  चाहिये--अ्रादेशक  उपबन्ध  है  कि  मुख्य  निर्वाचन  झ्रायुवत  इन  सब  बातों  का  विचार

 करने  के  पश्चात्  विभाजन  के  संबंध  में  प्रारम्भिक  निर्णय  प्रकाशित  करेगा  |  उसके  प्रकाशन  के  बाद

 मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  को  श्रापत्तियां  पेश  की  जायेंगी  wiz  ऐसी  झ्रापत्तियों  की  झ्रापत्तिकर्त्ता ों
 की  इच्छानुसार  साव  जनक  अथवा  अन्यथा  सुनवाई  की  जायेगी  |  क्या  माननीय  सदस्य  यह  अदा

 करते  हैं  कि  मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  प्रारम्भिक  निर्णय  प्रकाशित  करने  के  aes  झ्रापत्तियां

 सुनकर  कौर  उन्हें  ठीक  पाकर  भो  अरपना  निर्णय न  बदलें  ?

 श्हीद  do  शर्मा  निर्वाचन  आयोग  निर्वाचन  के  समय तक  अपना  अ्रन्तिम  निर्णय

 बदलता  रहता  है  ।  पिछली  बार  उसने
 होशियारपुर  के  मामले  में  ऐसा  किया  था  ।

 श्री  wo  Fo  सेन  :  यदि  माननीय  सदस्य  तथ्यों  का  सत्यापन  करें  तो  उन्हें  ज्ञात  होगा  कि

 प्रक्रिया  वास्तव  में  नहीं  है  जो  मैंने  बताई  है  ।  प्रारम्भिक  निर्णय  किया  गया  था  कौर  तब  आपत्तियां

 सुनी  गई  थीं  ।  इस  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संबंध  में
 मुझे

 विशेष  जानकारी  नहीं  है  ।

 far  दौ०  do  फार्मा  जनवरी  के  महीने  में
 उसे  होशियारपुर  के  मामले

 में  बदल  दिया
 गया  था  |

 कन
 pura  सहोदय  :  में  इसकी

 भ्र नुम ति
 नहीं  दूंगा  ।

 मल  dat  में
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 र  निए
 श्री  ८. ह ५  Fo  सेन  :  से  सम

 सता  ड  fz  उस रीछ  IM  SV  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संबंध  सा  ed  समस्त  भ्रांति  यां

 थाा
 नति  ्
 <a  fray

 सुनने  के  पश्चात्  दिया  गया  .. बह  qe

 Trem  महोदय  :  जहां  तक  इस  प्रदान  का  संबंध  माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि

 पहले  सामान्य  निर्वाचन  के  समय  निर्वाचन  क्षेत्रों  के  सी  मां कन  संबंधी  समस्त  भ्रान्ति  निर्णयों  पर  यहां

 चर्चा  हुई  थी  कौर  साननीय  सदस्यों  को  संशोधन  पेश  करने  की  अतिथि  दी  गई  थी  ।  फिर  माननीय

 सदस्यों  की  विभिन्न  समितियां  देश  में  दौरा  साध्य  लेने  कौर  निर्णय  करने के  लिये  निमित  की

 गई  थीं  ।  बाद  में  वह  प्रक्रिया बदल  दी  गई  कौर  साननीय  सदस्यों  ने  उस  अध्याय  का कानून  यहां  पारित

 किर  ।  परन्तु  अब  वह  उसके  अनुसार  कदम  उठाये  जाने पर  विधि  मंत्री
 से  झगड़  रहे  है

 ।
 में

 माननीय

 सदस्यों  पर  दोषारोपण  नहीं  करना  चाहता  परन्तु  जब  उन्होंने  यह  कानून  पारित  किया  था  तब  इन

 सब  कठिनाइयों  की  कल्पना  नहीं  की  गई  थी  ale  उन्होंने  निर्वाचन  आयुक्त  को  अन्तिम  प्राधिकारी

 बना  दिया  था  ।  wa  विधि  मंत्री  भी  उसमें  कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  में  यह  जान  a
 Walled  हु
 re  SIT  IHIT  a  कि  क्या  उस  कानून  का  उचित

 क्रियान्वयन

 किया जा  रहा  है  ?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  हमने  उस  समय  भी  इसका  विरोध  किया  था

 tora  महोदय
 :

 निःसन्देह  कुछ  सदस्यों  ने  विरोध  किया  था  परन्तु  फिर  भी  दुर्भाग्य से  वह

 पारित
 कर  दिया  गया

 ।
 शब

 जैसा  कानून  है  उसके  wea  निर्वाचन  आयुक्त  प्रारम्भिक  अधिकारी

 भी  है  शर  afore  प्राधिकारी  भी  ।  वह  झन्तेकालीन  शभ्रधिसूचना  जारी  करता है  और  फिर

 झा पत्तियां  सुनता  वह  एक  दिन  में  ही  नहीं  वरन्  एक  घंट  में  भी  निर्णय  बदल  सकता  कान ून

 के  अन्तर्गत यह  स्थिति  है  ।  उससे  कोई  बचाव  नहीं  हो  सकता  |  माननीय  सदस्यों  ने  वह  कानून  बहुमत

 से  पारित किया  है  ।  वैसे सभी  कानून  इस  सभा  में  बहुमत  द्वारा  पारित  किये  जाते  हैं  कौर  यदि  कोई

 बात  होती  है  तो  निश्चय  ही  माननीय  सदस्य  उसका  विचार  करेंगे  ।  wa  जहां  तक  श्रम्यावेदन की

 अनुमति  देने  अथवा  न  देने  का  मामला
 यह  कानून  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  है

 उसके  पारित  कर  दिये  जाने  पर  विधि  मंत्री  से  age  करने  से  क्या  लाभ है  ।

 fot  बजाज  सिंह
 :

 क्योंकि  उन्होंने  ही  उसे  पारित  करवाया  था  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय :  वह  सभा  के  बहुमत  द्वारा  पारित  किया  गया  था  |  जहां तक  इस
 मामले

 का  संबंध  ब्रिटिश  कॉमन्स  सभा  में
 अन्तिम  प्राधिकारी  स्वयं  are सभा  ही  मालूम  होती  यहां

 माननीय  सदस्य  वह  प्राधिकार  निर्वाचन  अ्रायुक्त  को  देना  चाहते  थे  we  ऐसा  उन्होंने  खुली

 रखकर  ही  किया  थ  उसे  सभा  के  बहुमत  द्वारा  पारित  किया  गया  है  तो  ga  उससे
 बचाव

 नहीं  रह  जाता  है
 ।

 मैं  इस  मामले  के  संबंध  में  श्री  अग्रेतर  प्रश्नों  की  भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा
 |

 ae  ee  ee

 मून  भ्रंग्रेंजी  में
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 fart  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  में  एक  निवेदन  करना  चाहता  हुं  ।  क्या  कानून  पारित  करने  के पर चात

 हमें  यह  जानने  का  afar  नहीं  है  कि  उसका  उचित  क्रियान्वयन  हो  रहा  न  या  नहीं  कौर  क्या

 हम  तपने  विचार  नहीं  व्यक्त  कर  सकते  हैं  ?

 सहोदय  :  माननीय  विधि  मंत्री  अ्रलग-प्रलग  मामलों  के  संबंध  में  स्पष्टीकरण  करने

 में  ग्र समर्थ  हैं  इसलिये  में  इस  प्रकार  के  प्रदान  पूछे  जाने  की गी अनुमति नहीं दूंगा नहीं  दूंगा  कि  क्या  किसी  मामले
 में

 निर्वाचन  आयुक्त  को  अपना  विचार  तुरन्त  बदल  देने  का  अधिकार  है  ?
 में  केवल  सामान्य  प्रश्नों  की

 अनुमति  दे  सकता  हूं  जैसे  देरी  के  क्या  कारण  हैं  कौर  ahs  समय  दिया  जाना  चाहिये  प्रथवा  नहीं  ?

 मेँ  सामान्य  प्रश्नों  की  अनुमति  देने  के  लिये  तो  तैयार हूं  परन्तु  अ्रलग-श्रलग  मामलों  से  संबंधित  प्रश्नों

 की  नहीं  ।

 fat  asta  fag:  परन्तु  यहां  श्रीनिवासन  दिया  गया  था

 parent  सहोदय  :  प्रगति  प्रदान  ।

 fait  कालिका  fag:  में  प्रक्रिया  के  संबंध  में  एक  बात  जानना  चाहता हूं  ।

 गभ्ध्यक्ष  महोदय  '  में  ATA  प्रदान  पुकार  चुका  हुं  ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  बीमा  कराये  हुये  लोगों  को  लाभांश

 +

 (  श्री  wo  स०  तारिक :

 1*६३०.  १
 सरदार  इकबाल  सिह  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  के  बीमा  कराये  हुये  लोगों

 होल्डर  )  को  जीवन  बीमा  व्यापार  के  राष्ट्रीयकरण  के  समय  से  अब  तक  कोई  लाभांश  )

 नहीं  दिया  गया  है  प्रौढ़  प्रभी
 तक  कोई  लाभांश  पत्र  नहीं  जारी  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  देर  के  क्या  कारण  हैं  ;

 किरकिट  वर्षों  के  लिये  लाभांश  घोषित  किया  जा  चुका  है  ;  और

 उसके  भुगतान  तथा  जारी  किये  जाने के  लिये  क्यां  कार्यवाही
 की  गयी है

 या

 की  जाने  वाली  है

 उपमंत्री
 ब०  रा०  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 हाँ  ।

 ३१  oe a  को  निगम  की  आस्तियों  श्र  दायित्वों  के  मूल्यांकन ,  संबंधी

 काम  कौर  निगम  द्वारा  अपने  अधिकार  में  ली  गई  Vey  इकाइयों  की  पालिसियों  के  बारे  मैंने  दामन
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बोनस  घोषित  करने  के  उद्देश्य  से  बोनस  देना  निर्धारण  का  काम  अत्यघिक  भारी  शर  पेचीदा

 किस्म का  है  ।  तथापि  निगम ने  जीवन  बीमा  निगम  PENS  की  घारा  ४९  के

 अनमोदनाथें  भेदात्मक  बोनस  योजना  के  बारे  में  विनियम  सरकार  को  पेश  किये  हैं  ।  जिन  पर  विचार

 किया  जा  रहा  है  ।

 १९५७  के  मुल्यांकन  के  झ्राधार  पर  अन्तरिम  भूतपूर्व  बीमा  समवायों  के

 अ्रन्तिम  मूल्यांकन  की  तिथि  से  व्यतीत  अ्रवधि  के  सम्बन्ध  में  सत्य  या  शअ्रवधिपूर्णता  पर  fear

 जाता है  ।
 न्कहकाााशााय्त  ary  वाली  अवधियों (=)  ३१  १९५७  ग्रोवर  ३१  PEXE  को  समाप्त  ota

 के  लिये  बोनस  निधान  सम्बन्धी  कार्य  gy  १९६१ तक  पूर्ण  होने  की  शीराज़ा  है  ।  बोनस

 TS  जारी  करने  का  काम  उसके  बाद  किया  जाएगा  |

 श्री  ५.० हुँ०  Ho  तारिक  विवरण  के  भाग  में  कहा  गया  है  कि

 "१  १९५७  कौर  ३१  १९४९  को  समाप्त  होने  वाली  अवधियों

 के  लिये  बोनस  निधान  का  काम  १४५  PERR  तक  पूर्ण  होने  की  ग्राह्य

 है  |  बोनस  काड  जारी  करने  का  काम  उसके  बाद  किया  जाएगा  |

 इन  बोनस  कार्डों  को  जारी  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?
 ३१  RX  को  समाप्त

 होने  वाली  अवधि  के  लिये  बोनस  इस  समय  तक  क्यों  नहीं  दिये  गये  हैं
 ?

 जब ब्०  राठ  भगत  बात  यह  है  कि  काम  १५  १६६१  तक  पूरा  होगा |

 विभिन्न  पालिसियों  के  वर्गीकरण  सम्बन्धी  विनियम  अनुमोदित  हो  जिनके  सम्बन्ध  में  जीवन

 बीमा  निगम  द्वारा  बोनस  जारी  किये  वे  कोड  वितरण  का  काम  ग्यारह  वह  उसके

 तुरन्त  पश्चात  यह  काम  करेंगे  |  यह  हो  सकता  है  कि  व्यतीत  समय  बहुत  कम  होगा
 |

 इन  कार्डों  को  dare  करने  में  कितना  समय  लगेगा  क्योंकि  यह श्री  to  तारिक

 मामला  Feu  से  लंबित  है
 ?  कितने  कार्ड  तैयार  करने  हें

 ?

 ह  राठ  भगत  :  यह  कार्डों  की  संख्या  कौर  बर्गीकरण  पर  निर्भर  हैं  ।  कार्डों

 की  संख्या  बहत  ग्रसित  होगी  |  इस  में  कुछ  समय  लगेगा  ।  परन्तु  प्रयत्न  किया  जायेगा

 कि  इसमें  यथासंभव  कम  समय  लगे  |

 राम  कृष्ण गुप्त  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  निगम  ने  सरकार  को  जीवन  बीमा  निगम

 PEXE  की  घारा  Ve  के  अ्रन्तगंत  भरन  सोदन  के  लिये  भावात्मक  बोनस  योजना  सम्बन्धी

 विनियम  पेश  किये हैं  ।  यह  योजना  कब  पेश  की  गई  थी  कौर  यह  कब  तक  अनुमोदित  की

 जाएगी
 ?

 ब०  रा०  भगत  :
 जसा  कि  मेंने  विवरण  में  बताया  अ्रनमोदन  १५  १९६१

 तक  दिया  जाएगा  ॥

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त :  मेरा  प्रश्न  ३१  १९५७  कौर  ३१  fi  १९५९  को

 समाप्त  होने  वाली  अ्रवधियों  के  बारे में  है  ।  योजना  अनुमोदन के  लिये  कब  पेश  की  गई  थी  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  मुझे  मालूम  नहीं  कि  योजना  किस  तारीख  को  पेदा  की  गई  थी  ।
 eee

 मल  wast  में
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 pat  पुराना  ates  क्या  जब  जीवन  बीमा  निगम  नहीं  बना

 था
 ?

 जैसा  कि  va  हो  रहा  इसने  इन  बोनस  निगमों  की  घोषणा  करने  एवं  बोनस  कार्डों  के  वितरण

 के  लिये  इन  चार  वर्षों  में  गैर  सरकारी  बीमा  समवायों  को  लिया  ?

 मंत्री  मुरारजी  :  माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  २४५  समवाय

 लिये  गये  थेमोर  उन  सबका  मूल्यांकन  करना  झर  भिन्न  भिन्न  मामलों  में  fas  भिन्न  स्तरों

 का  पालन  किया  जाता  है  ।  हम  एक  आधार पर  दूसरे  का  फैसला  नहीं  कर  कौर

 दूसरे
 का  दूसरे  आघार  पर  श्र  तब  तीसरे  इत्यादि  ।  इस  में  समय  लगना  अ्रनिवाये  है  ।

 चूंकि  हम  इसे  इस  अधार  पर  कर  रहे  हैं  कि  यह  इस  अवधि  में  किया  जाएगा  ।  जैसा  कि  कहा

 गया  प्रत्येक  संपत्ति  का  मूल्यांकन  किया  जाना  तो  हम  इसे  दस  वर्षों  में  भी  नहीं  कर

 सकते  ।

 श्री  क्या  सरकार  इतना  अधिक  विलंब  होने  के  कारण  इस  प्रक्रिया  को

 करने  की  संभाव्यता  का  विचार  किया  है  ताकि  इसके  पश्चात  इतना  अ्रधिक  विलंब  न  होने  पाये  ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  यह  काम

 न्यूनतम
 संभव  समय  में  हो  र  में  इसके  लिये  पूर्ण  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  ।

 श्रीमती  इला  पालचौधरी  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  कुछ  मामलों  में  बड़ी

 कठिनाई  क्योंकि  जिस  व्यक्ति  के  नाम  में  पालिसी  है  वह  मर  चुका  है  भ्र ौर  उसके  परिवार  को  बड़ां

 कष्ट  हो  रहा  है  धन  की  बहुत  तंगी  क्या  कंपनी  बीमा  कर्त्तव्यों  को  छोड़  कर  गैर-सरकारी

 बीमा  Hata  के  मामले  में  इसे  यथा  शीघ्र  करने  के  लिये  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाएगा  ?

 श्री  बन्०  रा०  भगत  जहां  तक  उन  लोगों  के  मामलों  का  सम्बन्ध  जो  मर  चुके  हैं  या

 श्रवधिपूर्ण  पालिसियों  का  सम्बन्ध  इनके  बारे  में  अन्तरिम  बोनस  के  मामले  में  प्रदान  के

 भाग  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  है  ।  हमने  इन  दो  मामलों  में  भ्रन्तरिम  बोनस  देना  पहले  ही  आरंभ

 कर  दिया  जिनमें  या  तो  बीमा  वृत  व्यक्ति  मर  चुका है  या  पालिसी  की  अवधि  पूर्ण  हो  चुकी  है  ।

 गोरे  :  कया  कुछ  पालिसी  धारी  लोगों  ने  कोई  अभ्यावेदन  किया  था  कि  उनको  बताया

 जाए  कि  किस  आधार  पर  बोसों  की  संगणना  की  जा  रही  है  भ्र ौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 पा लिसी धारियों  को  बोनस  संगणना  करने  का  आधार  बताया  है  ?

 ब०  रा०  भगत  मुझे  किसी  ऐसे  भ्र भ्या वेदन  का  पता  नहीं  |  उन्हें  जीवन  बीमा

 निगम  से  ग्र भ्या वेदन  मिला  होगा  ।

 att  विभूति  अभी  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  २००  से  ज्यादा  कम्पनियों

 को  इन्होंने  नेदा नला इज किया  ak  वह  कहते  हैं  कि  इसमें  कई  साल  लग  गये  तो  मैं  जानना  चाहता

 हूं कि
 कितनी  कम्पनियों  का  जो  बोनस  बाकी  था  उसका  हिसाब  साफ़  हो  गया  है  कौर  कितनी  कम्पनियों

 का  wat  बाकी  है
 ?

 श्री
 ब०

 रा०  भगत
 :.  हिसाब  सब  का  साफ  हो  गया  है  ।..  अरब  यहां  गवर्नमेंट के  पास  एल  ०

 aise  सी०  ने  यह  भेजा  है  कि  किस  अधार  पर  डिफ़ेंशिएल  बोनस  दिया  जाय  कौर  किन-किन

 कम्पनियों  को  इंडेक्स  नम्बर  क्या-क्या  हो  ।  कारपोरेशन  ने  सम्बन्धित  रेग  गवर्नमेंट  के  पास

 भेज  दिये हैं  ।  शर  मूल्यांकन  ग
 ज

 r
 रहे  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गोरे  यदि  यह  तथ्य  है  कि  जीवन  बीमों  निगम  ने  श्रीमोहन  के  लिये  अपन  प्रस्ताव

 सरकार  को  पेश  किये  हैं  तो  क्या  सरकार  पालिसी  धारियों  को  सूचित  करेगी  कि  किन  grat  पर

 बोनस  की  परिभाषा  की  जा  रही  है  कौर  क्या  वे  उस  पर  कोई  आपत्तियां  भेजने  को  कहेंगे
 ?

 श्री  ब०  Wo  भगत
 :

 बोनस  सम्बन्धी  विनियम  गजट  में  प्रकाशित  किये  जाएंगे  तर

 उसके  मुझे  पता  नहीं  कि  कराया  आपत्तियां  पूछने  के  लिये  कोई  प्रक्रिया  में  समझता  हूं  कि

 वे  अ्रन्तिम  रूप  में  होंगे  ।  तत्पश्चात्  हम  कोई  आपत्ति  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  ।  परन्तु  विनियमों

 गर  अन्य  बातों  सम्बन्धी  सुचना  प्रकाशित  की  जाएगी  कौर  पा लिसी धारियों  के  समक्ष  होगी  ।.

 श्री  तंगामणि  :  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि  मृत्य  अ्रवधिपूर्णता  के

 दावों  पर  अन्तरिम  बोनस  दिया  गया  है  |  कितने  दावे  हुये  हैं  att  भ्रन्तरिम  बोनस  के  तौर  पर

 कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 Tat  ब०  रा०  भगत  इसका  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  यह  बताया  गया  है  कि  चूंकि  काम  निगम  द्वारा  हस्तगत  लगभग

 REY  एककों  सम्बन्धी  पालिसियों  से  संबंधित  यह  अत्यघिक  भारी  है  झर  पेचीदा  किस्म  का

 परन्तु  प्रभी  ग्राम  माननीय  मंत्रों  ने  बताया  है  कि  बोनस  निगम  का  फैसला  किया  जा  चुका है है  झर

 यह  केन्द्रीय  सरकार
 के  पास

 अरन मोदन के लिये भे
 के  लिये

 भेजा  जा  चुका  इन  दोनों  वक्ताओं  में  क्या

 समानता है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  बोनस  निगम  का  फैसला  किया  जा  चका

 मेंने  केवल  यह  कहा  है  कि  भेदात्मक  ५,  स  के  सम्बन्ध  में  जीवन  बीमा  निगम  प्रस्ताव  सरकार  को  पेश

 कर  दिये  गये  हैऔर  सरकार  उन  पर  गम्भीरता  पूर्वक  विचार  कर  रही  है  ।

 श्री  त्०  Ho  तारिक  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  निगम  ने  सरकार  को  विनियम  पेश  किये

 हैं  गौर  माननीय  मंत्री  ने  भी  वही  बात  कही  है  ।  मंत्रालय  को  इन  विनियमों  पर  विचार  करने  में

 कितना  समय  लगेगा  तौर  वे  मंत्रालय  में  कब  प्राप्त  हुये  थे  ?

 पश्न  ब०  रा०  भगत  मुझे  वह  तिथि  मालूम  नहीं  जब  ये  प्राप्त  हुये  थे  यदि  माननीय

 सदस्य  पृथक  प्रदान  TH  तो  में  उत्तर  दूंगा  ।

 यह म  गये  थे  प्रौर  वे  मंत्रालय श्री  ०  Ao  तारिक
 महत्तवपूर्ण  wea  है

 कि  वे
 wa  प्राप्त  हुये

 में  क्यों  लंबित पड़े  हैं  ।

 वे  परीक्षण  कौर  विचार  के  लिये  मंत्रालय Hai  a4  q fat  मोरारजी  देसाई  लंबित हैं  ।

 तत्काल  पास  नहीं  किये  जा  सकतें  |

 महोदय  यह  घन  प्रश्न है  मंत्रालय को  इसका  परी रोशण NUNCE  |  करना  होगा  |

 श्री  तंगामणि :  भाग  का  उत्तर यह  है  fae  अन्तरिम  बोनस  १९५७  के  मूल्यांकन

 के  आधार पर  दिये  गये  हैं  ।  दावों  की  राशि  कितनी  है  कौर  कितनी  राशि  दे  दी  गई  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  उनके  पास  आंकड़े हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 यह  मूल  प्रश्न  से  उत्पन्न  होता  है  |

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  उन  के  पास  झ्रांकड़े नहीं  सरकार से  मामले  में  wax  कारंवाई

 करने
 के

 लिये  कोई  भी  प्रश्न  पुछा  जा  सकता  है
 ।

 कितनी  राशि  दे  दी  गई  है  इस  के  रोकने

 पास  नहीं  हैं  ।  माना यदि  वह  कह  देते  हैं  १,५०,००० रपये  |  यहां  मुझे  एक  बात  याद  झाती है कि कि
 एक  व्यक्ति  चाहता  था  कि  उसे  दीवान  नियुक्त  कर  दिया  जाए  |  उस  की  बहन  ने  राजा से  उस  की

 सिफारिश  की  ।  मंत्री  ने  उससे  पूछा  कि  कितने  कौए  हैं  |  ag  व्यक्ति उत्तर  नहीं  दे  सका ।  तब

 मंत्री  ने  स्वयं  उत्तर  दिया  १,४५०,०७९€  |  अब  कसे  सत्यापन  किया  जाए ?  इस  प्रश्न  का  क्या

 उत्तर  है  यह  मुझे  समझ  में  नहीं  जाता
 ।

 तंगामणि  :  मृत्यू  या  पीढ़ियों  की  श्रवधिपूर्णता  के  कारण  दावों  के  दिये  जाने  का  एक

 मामला  है  ।  जिस  के  बारे  में  मंत्रालय  के  पास  सूचना  होगी  ।  परन्तु  वह कहत ेहैं  कि  उनके

 पास  सुचना  नहीं  है  |  में  जानना  चाहता  हं  कि  कितनी  राशि  दी  गई  है  ।

 महोदय :  मैं  यह  समझ  सकता  हूं  कि  यदि  सूचनार्थ  यह  पूछा  जाए  कि  कितने

 प्रतिशत  दे  दिया गया  है  ।

 fet  तंगामणि
 :

 में  यही  चाहता |

 fara  महोदय :  उन्होंने  ऐसा  नहीं  कहा  ।  अन्तरिम  बोनस  के  तौर  कितने

 अन्तरिम  बोनस  किस  आधार प्रतिशत  राशि  दी  गई  है  ?
 वह  श्रनतुमान से  राशि  बता  सकते  हैं  ।

 पर  दिया  गया  था  ?

 fait  ao  रा०  भगत
 :  मेरे  पास  राशि  की प्रतिशतता सम्बन्धी  सूचना  नहीं है  ।  परन्तु

 जिन  सिद्धान्तों  के  प्राकार  पर  यह  दी  जाती  है  वे  ये  हैं  कि  जब  व्यक्ति  मर  जाता है  या  जब

 जाती > पालिसी  की  झ्र वधि  पुरी  हो  वच  |  बोनस  के
 द  बेद  दि  |  |  ड  आवंटन का  प्रबन्ध  किया  जाता है  ।  ये

 दो  वर्ग  हैं  ।

 सोने  के  निक्षेप

 |  गोमती  इला  पालचौथरो  :

 rane.  1
 श्री  :

 to
 wo  fage राव  :

 क्या  खान  झर  इंधन  मंत्री  २७  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ३५२ के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 सोने  के  वयस्क  के  अन्य  निक्षेपों  के  अस्तित्व  के  बारे  में  जांच  इस  बीच

 पूरी  हो  चुकी  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री
 के  सभा  सचिव

 (aft  गैर
 nee

 :
 जी

 नहीं  |

 ee
 सवाल  ...  नहीं

 होता
 ।

 oe  ee

 मल  wait  में

 1193  (Ai)
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 इला  पाल चौधरी  :  फरवरी  में  दिये  गये  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  जांच  हो  रही

 थी  कौर  ये मसूर  सरकार  सोने  के  क्षेत्रों  का  राष्ट्रीय  करण  करने  की  sew  थी  ।  क्या  इस  दिदा  में

 कुछ  प्रगति हुई  है  ?

 श्री  ase  प्रसाद  सिन्हा :  हां  ।  हमने  यही
 उत्तर  दिया  कि  जांच  चल  रही  थी

 ॥

 वह  भ्र भी  भी  जारी  है  ।  इस  को  पूर्ण  होने  में  दो  से  तीन  वर्ष  लगेंगे  ।

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  न  पहले

 प्रदान  में  ग्रोवर  न  इस  प्रदान  में  राष्ट्रीयकरण  का  प्रदान  अ्रन्तग्रस्त  था  ?  प्रशन यह  था  कि  क्या  भूतत्वीय

 जांच चल  रही  थी  ।  यह  सच  है  कि  भूतत्वीय  सवाल  पांच  वर्षों  से  चल  रहे  भ्र ौर  हो  सकता

 है  कि  दो  वर्ष  प्रौढ़  चलत  रहे  |  तीन  महीने  की  अवधि  से  कोई  ग्रस्त  नहीं  पड़ता  |

 श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  राष्ट्रीयकरण  का  oka  पहले  में  था  ौर  सरकार  ने  यह

 उत्तर  दिया  था  कि  मैसूर  सरकार  उनके  राष्ट्रीयकरण  की  इच्छुक  थी  |

 पंथ्रध्यक्ष  महोदय  :.
 तब  वह  क्यों  फिर  प्रदान  पुछ  रही  हैं

 ?
 यह  ' प्रशन : उस प्रश्न उस  प्रश्न

 से  उठता

 है  जहां  तक  जांच  का  सम्बन्ध  है  ।

 tat  कुन्दन  :..  केरल  के  जिला  में  वीनाद  क्षेत्र  में  किस  सीमा  तंक  जांच  की

 प्रगति  हुई  है  ?

 महोदय  :.
 यह  प्रश्न  कोलार के  सोने  के  क्षेत्रों के  बारे  में  है  ।

 श्री त०
 ब०  विपुल राव  :  कुछ

 जांच
 ने  दी  दुर्ग  खानों  के  बारे  में  रहे  हैं  ae  कुछ

 तहत  पाई  गई  हैं  ।  कया  इस  खोज  के आधार पर  इस  खान  की  अवधि  बढ़ा  दी  जाएगी  ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :

 हां
 ।

 यह  तथ्य  है
 कि  इस  क्षेत्र  में  खोज  चल  ही  है  कौर

 परिणाम  उत्साह  बंक  रहे  हैं  ।  परन्तु  इतनी
 शीघ्र  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि  ata  उन
 का  कुछ

 वाणिज्यिक  मूल्य  होगा  |  इस  के  बारे  में  सभा  को
 निश्चित  जानकारी  देने  में  कुछ  समय  लगेगा

 ब०  fage  राव  :  सरकार  मैसूर  सरकार  से  कब  इंस  कंपनी  को  लेगी  ?

 शनी  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :
 जहां  तक  लेने  का  सवाल  मामला  सरकार के  विचाराधीन

 परन्तु  प्रभी  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कया  किया  जायगा  |

 खाना  मिलोगी

 T*ERR.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 यह  सच  है  कि  खनिज  पदार्थों  पर  ऑ्राधारित  उद्योगों  की  उन्नति  में  सरकार  को

 सहयोग  देने  के  लिये  गैर  सरकारी  क्षेत्र से  कहा  गया है  ;  कौर

 eq F में  अरब तक  प्राप्त  प्रस्तावों का  ब्योरा  क्या  है  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  के
 सभा  सचिव  गजेन्द्र  प्रसाद  जी

 नही ं।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 मूल  wast  में
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 Sto  गोबिन्द  दास  जहां  तक  खनिज  पदार्थों  का  सम्बन्ध  क्या  माननीय  मंत्री  जी  इस

 बात  को  जानते  हैं  कि  मध्य  प्रदेश  इस  दृष्टि  से  बहुत  अच्छा  प्रान्त  माना  जाता  है  यद्यपि  इस  बात

 का  इस  प्रशन  से  सम्बन्ध  नहीं  क्या  माननीय  मंत्री  ज़ी  बतायेंगे कि  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध

 में  कुछ  कर  रही  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  खनिज  पदार्थों  का  कोई  उपयोग  किया  जा  सके
 ?

 श्री  गजेन्द्र  प्रसार  सिन्हा  :  मध्य  प्रदेश में  खनिज  पदार्थ  अच्छा  है  ।  ग्रोवर  भी  प्रदेश

 जहां  खनिज  पदार्थ  काफ़ी  भ्रच्छा  है  |  लेकिन  यह  तो  उन  इंडस्ट्रीज के  साथ  सरकार  की  तरफ़  से

 कालैवोरेशन  के  सम्बन्ध  में  सवाल  जो  कि  मिनरल्स  पर  बेस्ड  हैं  ।  माननीय  सदस्य  के  प्रदान  का

 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।

 शिक्षा  सें  बरबादीਂ

 1६३३.  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हमारी  शिक्षा  में  का  सरकार  ने  क्या  श्रीमान  लगाया

 स्वाधीनता  प्राप्ति  के  बाद  से  इस  संबंध
 में  क्या  सुधार  या  हास  कौर

 क्या  दस  स्थिति  के  स्पष्टीकरण  के
 संबंध  में  एक  वस्तुत  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जायगा  ?

 परीक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जहां  तक  समान्य  शिक्षा का  सं तंवर

 का  श्रीमान  लगाने  के  लिये  alae  औपचारिक  रूप  से  कोई  म्रखिल  भारतीय

 पैमाने  पर  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  तथापि  wa  तक  प्रकाशित  सांख्यिकी  के  आधार  पर

 यह  प्रतीत  होता  है  कि
 उच्च  स्तर  की  तुलना  में  प्रारंभिक  स्तर  पर  ग्रसित

 धीरे-धीरे  घटती  जाती है

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी  ०  २१६१/६१]

 ्
 श्री  हरिइचख  माथुर  :  विवरण  अर  उत्तर  से  तथा  जो  क द्  प्  जांच  की  गई  है  उससे  यह

 बात  स्पष्ट  है  कि  शिक्षा  में  ौर  विशेषकर  प्रारंभिक  स्तर  पर  भारी  है  ।  क्या  उन

 जांचों  से  इस  का  चला  हैं ग्र ौर  सरकार  ने  उनको  दूर  करने  के  लिये

 कया  कार्रवाई  की

 काठ  ला०  श्रीमाली  :  होता  यह  है  कि  जब  विद्यार्थियों  को  पहली  श्रेणी  में

 भरती  किया  जाता  वे  धीरे-घीरे  निकल  जाते  हैं  ।  एक  प्रभावशाली  उपाय  जो  सरकार  करना

 चाहती  भ्रनिवायेंता  का  भ्र  ज्यों  ही  यह  उपाय  fear  जाता  यह  समस्या

 अधिक  नहीं  फिर  जो  अरन्य  उपाय  किये  जाते  अर्थात्  जनता  की  लोगों

 को  नियमित  रुपये  से  अपने  बच्चों  को  स्कूल  भेजने  के  लियें  उनमें  जागरूकता  लाना--इन  सब

 उपायों  से  घीरे-घीरे  बरबादी  कम  होगी  |  इसमें  कुछ  समय  परन्तु  जैसा  कि  मेंने

 प्रगति  संतोषजनक  बरबादी  घट  रही

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  विवरण  से  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  शिक्षा  में  बरबादी  लड़कियों

 के  मामले में
 ७०  तौर  ७५  प्रतिशत  तक  sate  लड़कों  के  मामले  में  ६४  we  ६५  प्रतिशत

 ब्
 स  संबंध  तो  इस  तथ्य  की  दृष्टि  से तक  ।  हो

 सकता
 हैकि  इकया

 प्  के
 समय

 मूल  wast  में

 «Wastage  in  education
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 fe  बरबादी  इतनी  अधिक  है  माननीय  यंत्री  किस  प्रकार  भ्र निवार्य  शिक्षा  जारी  करना  चाहते

 इतनी  बड़ी  संख्या  के  लिये  व्यवस्था  करने  का  वह  क्या  प्रबंध  कर  रहे हैं  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :
 मैं  समझता  हुं  कि  में  इस  प्रशन  का  पहले ही

 उत्तर  द  चुका हुं
 ।

 इस  बरवादी  को  रोकने  का  सबसे  अधिक  प्रभावशाली  उपाय  farerr  को  प्रारंभिक  स्तर  पर

 श्रनिवायं  बनाना  है  ताकि  बच्चे  प्रत्येक  श्रेणी  में  न  उसके  अन्य  विभिन्न  उपाय

 किये  जा  रहे  उदाहरण  के  लड़कियों  की  शिक्षा  में  के  बारे  भारत

 सरकार  ने  शिक्षा  संस्थानों  में  लड़कियों  को  झ्राकषित  करने  के  लिये  कौर  मृत्तिका  देकर

 उनको  अधिक  समय  तक  स्कूलों  में  रखने  के  बहुतेरी  योजनाएं  बनाई  हैं  WK  अन्य  उपाय

 किये  जा  रहे हैं
 ।  स्कूलों  में  भोजन  ae  पाठ्य-पुस्तकों  का  मुफ्त  स्कूल  की  वर्दी  जो  हम

 जारी  करना  चाहते  ये  अन्य  उपाय  होंगे  जिनसे  स्कूलों  में  बच्चे  आकर्षित  होंगे  कौर  वे

 वहां  टिक  सकेंगे  ।  हम  यें  सब  उपाय  करने  का  विचार  रखते  हैं  मुझे  भ्राता  है  कि  तीसरी

 योजना  की  समाप्ति  तक  बहुत  कम  होगी ।

 fat  च०  Blo  भट्टाचार्य  :  क्या  माननीय  मंत्री  बरबादी  wee  को  प्रारंभिक  स्तर

 के  पश्चात  निरक्षरता  क  तौर  पर  व्ययगत  होने  के अर्थों  में  प्रयोग  कर रहे  हैं  या  इस  शरथ में

 कि  विद्यार्थी  प्रारंभिक  स्तर  को  पास  करके  उच्च  शिक्षा  जारी  नहीं  करते ?

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली :  बाद  वालें

 श्री  कालिका  सिंह  :  क्या  लड़कियों  के
 मामले

 में  का  कारण  विवाह  है  और

 क्या  सरकार  विवाह  के परचात  भी  उनकी  दिक्षा  जारी  रहे  इसके  लिये  कुछ  कर  रही  है ?

 flo  का०  ला०  श्रीमाली :  में  नहीं  समझता  कि  यह  बात  है  ।  हो  सकता है  कि  ग्राम्य

 क्षेत्रों  में  किसी  मामले  में  ऐसा  होता  हो  परन्तु  अधिकतर  भारत  में  आजकल  इतनी  छोटी

 ara  में  विवाह  नहीं  कि  प्रारंभिक  faratr  सें  उस  कारण  बरबादीਂ

 डा०  मा०  शी ०  श्री  भट्टाचार्य  ब्य कप् रदन  का  क्या  उतर

 डा०  का०  लाठ  श्रीमाली
 :

 बरबादी  का  अ  बहुत  अच्छी  तरह  समझा  जाता  है
 इसका  यह  कोहे  fe  जब  लड़के  या  लड़कियां  स्कूल  में  दाखिल  किये  जाते  प्रारंभ  में

 कुछ  बच्चे  धीरे-धीरे  स्कूल  छोड़ते  रहते  इसे  कहा  जाता  है  ।  मैंने  बताया  कि

 बरबादी  का  तात्पर्य  उसस ेहैं  जिसका  उल्लेख  प्रदान के  दूसरे  भाग  में  उन्होंने  किया

 रेणुका  राय
 :  माननीय  मंत्री  ने  स्वीकार  किया है  कि  श्रनिवायेता  के  श्रतिरिषत

 कुछ  प्रोत्साहन  अर्थात  मध्यान्ह  भोजन  ate  वैसी  ही  कुछ  कौर  योजनाएं  जरूरी  हैं
 ।

 यदि  ६-११  a  वर्ग
 के

 बच्चों  को  श्रनिवायं  दिक्षा  दी  जाती  तो  क्या  उस  aq
 के

 सब  बच्चों  के  लिये  उचित  व्यवस्था  की  ताकि  न  होने  पावे  ?  केवल  मात्र
 अधिनियम

 के
 द्वारा  का  श्रमिक  लाभ  नहीं  होगा  |

 डा०  का०  ला०  कौवाली  :  माननीय  सदस्या  एक  बहुत  महत्क्थूण  समिति  की  सभापति

 हैं  जो  इस
 प्रदान  पर

 विचार
 कर  रही  हैं  ज्यों ही  उस  समिति  की  सिफ़ारिशों  हमारे पास

 तो  अपने  संसाधनों  के  अनुसार  उनको  कार्यान्वित  करने  के  लिये  शझ्रावव्यक  कार्यवाही  करेंगे  |

 शक्ति  रेणुका  राय
 :

 तीसरी  योजना  के  लिये  क्या  उपबंध  है
 ?

 oo

 अंग्रेज़ी  में



 दे  १८८
 ३  )

 मौखिक  उत्तर  VERB

 डा०  हठ  ला०  श्री साली :  हम  इस  प्रश्न  पर  भी  विचार कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती इला  पालाजोरी  :  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  यह  पता  चलता  हैकि

 का aaa  भी  बिल्कुल  सही  नहीं  थ  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  भट्

 शर  तैयार  तरीके  हमेशा  ठीक  नहीं  होते  ।  बरबादी  का  उपाय  अनुमान  लगाने  के  लिये

 क्या  उपाय  करने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 डा०  का०  ato  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  विवरण  में  देखेंगे  कि  यह  हमारी  एक

 बड़ी  परियोजना  बनने  वाली  है  कि  तीसरी  योजना  में  की  समस्या  की  सविस्तार

 जांच  की  जाए  कौर हम  शीघ्र  ही  समूचे  देश के  लिये  यह  सर्वोक्षण  आरंभ  करेंग े|

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  बात  की  ale  ग्रा कर्षित

 करना  चाहता  हूं  कि  मोंटेग  चैमस्फोड  सुधारों  के  समय  हर  atT  समिति  नियुक्त  की

 गई  थी  उसने  भारत  में  शिक्षा  की  स्थिति  का  सर्वेक्षण  किया  कौर  इसने  को  इन

 अर्थों में  प्रयोग  किया  कि  कुछ  वर्धी  तक  शिक्षा  पाने  के  पश्चात्  निरक्षरता  में  व्यय गत

 हो  जाना ?  क्या  माननीय  मंत्री  उसे  भी  ध्यान  में  रखेंग े?

 का०  ला०७  श्रीमाली  :  यह  कारवाई  के  लिये  सुझाव

 श्री  यादव  नारायण जाघव  :
 विवरण

 के
 ग्रस्त  में

 कहा  गया  है  कि  आकस्मिक  नमूने

 के  तौर  विस्तृत  जांच  की  जरूरत  क्या  इसके  लिये  कोई  निश्चित  योजना  बनाई

 गई  हैश्नौर  यह  कब  कार्यान्वित  की  जाएगी ?

 डा०  का०  Ato  श्रीमाली :  माननीय  सदस्य  विवरण  के  पिछले  भाग  का  उल्लेख  कर

 जरूरत इस  बात  की  है
 कि  देश

 के  विभिन्न  भागों  में  भ्राकस्मिक नमूने  के  तौर  पर

 विस्तृत  जांच
 की

 यह  शिक्षा
 संबंधी  wader के  लिये  तीसरी  योजना  में  शामिल

 की  गई  एक  बड़ी  परियोजना  है
 ।

 में  पहले  बता  चुका  हूं  कि  हम  तीसरी  योजना  में  यह

 करना  चाहते  योजना  तैयार  नहीं  की  गई  है  vie  तैयार  दोने  पर

 कार्यान्वित की  जाएगी  ।

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  माननीय  मंत्री  के  विवरण  में  में

 फेल  होने  वाले
 बच्चों  की  संख्या  शामिल  क्या  उनको  रोकने  के  लिये  कोई  उपाय  किये

 डा०  का
 ०

 लाग  श्रीमाली  :  इस  विवरण में  कौर  दोनों  शामिल हैं  ।

 कोयला  परिषद्

 1*८  ३४.  गीत  ब०  fare  राव  :.  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 कोयला  परिषद्  की  अगली  बैठक  कब  होगी ;

 उसमें  किन
 विषयों  पर  चर्चा  ak

 var  इस  परिषद्  के  सदस्यों  की  संख्या  बढ़ाने  का  सरकार का  विचार  है  ?
 oe

 मूल  oh
 जी  में  ।
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 खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  कोयला  परिषद  की

 अ्रागामा  बैठक  सितंबर  १९६६१  में
 होने  की  संभावना

 परिषद्  म  चना  किय  ;  वेर  we  wet  +  पले  की  तीसरी  योजना  दौर  उससे

 संबद्ध  मामले
 mfa  हैं  परिषद्  अपनी  पिछली  बैठक  के  पश्चात  अपनी  विभिन्न  समितियों

 के  काम  पर  भी  विचार  करेगी

 जी  नहीं  ।

 fat  त०  ०  विपुल  राव  :  क्या  गोयल  परिषद्  पिछली  बैठकों  में  की
 गई

 विभिन्न

 सिफारिश  धारें  में  विचार  करेगी  ?

 स्वर्ण  सिह  :  जी  यह  कार्यावलि  में  एक  प्रमख  मद  है  कोयला  परिषद के

 पिछले  निर्णयों  झर  सिफारिशों  की  कार्यान्वित  की  प्रगति ।

 कोबला  परिषद  ने  विभिन्न
 बापों
 So  पर  कम  तापमान थी  do  1-०  चिट्ठी  राव

 का बनी  करण  संयंत्र  लगाने  की  सिफारिश  की
 है

 ।  सरकार  इसे  लगाने  के  लिये  कोई

 वाई  क्यों  नहीं  की  ?

 स्त्री  ज् सि ध्  यह  पृथक  प्रत  है  कि  प्राया  कम  तापमान  कार्बनीकरण  संयंत्र

 स्थापित  किया  जाना  श्रीहीन  या  नहीं  ।  विभिन्न  बातों  संसाधन  शादी  का  परीक्षण  करना

 पड़ता

 1.0  ato  ब०  वि  राव  :  क्या  समिति  की  सिफारिशें  मंत्रणात्मकਂ  हैं  या  समा ज्ञापक  ?

 स्वर्ण  सिह  ये  समाज्ञापक  नहीं थीं

 लघ्रिकाटिग  tat  का  उत्पादन

 +

 थ्री  इन्द्रजीत  गीत

 थी  ६." हु ५  चे  ब्ण्य्ा

 |  at  जीत  fag  सरहदी
 PRY.

 |  att  कोरिया

 दी०  चे  फार्मा

 गोमती  मजीदा  अहमद

 कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र में  लब्रिकेटिंग  तेलों  के  उत्पादन  की  कोई  योजना  है

 यदि  तो  क्या  sara  किया  हुआ  या  देती  aifaa  तप  का  उपयोग  किया
 जायगा  कौर

 क्या  रूसी  विशेषज्ञों  ने  इस  संबंध  में  कोई  सिफ़ारिशों  की  हैं
 |
 क  fos? ड  कन खान  ale  इंजन  शा  क  है  सचिव  गजर

 मेख  WATS  सिन्हा
 dat

 ee

 मिल  wast  में

 tAdvisory
 दे

 Mandatory
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 fara  प्रशासित ।

 (

 pat  क्रिया दलित  गुप्त
 :  क्या  सरकार  ने  रूपी  सहायता  से  एक  सत्र  लगाने  की  कोई

 होनें
 '

 में परियोजना  स्वीकार  करली  श्र  यदि  तो  यह  कब  शुरू  होगी  ग्रोवर  इसे  पूर्ण हू

 कितना  समय  लगेगा  ?

 खात  ait  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  वर्तमान  स्तर  पर  पक्की

 योजना  बरौनी  तेलशोधक  कारखाना  है  जहां  लब्रिकेटिंग  तेल  भी  बनाया  जाएगा  ।  जैसा  कि

 माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  ,  यह  बरौनी  तेलशोधक  HT  रखाना TST  काचा
 रूसी  सहयोग  से  स्थापित

 किया  जा  रहा  व्तेमान  स्थिति  यह

 pout  इन्द्रजीत  गुप्त  :  हमारी  श्रावश्यकताश्रों  की  तुलना  में  इस  संयंत्रका  अनुमानित  उत्पादन

 क्या
 yrstr =?

 पत सरदार  स्वर्ण  fag:  बरौनी  तल  शोधक  कारखाने  में  उत्पादन  में  लगभग  CY,Goo

 टन  LVI  लब्रिकेटिंग मोटर  तेल  कौर  प्रौद्योगिक तेल  का  उत्पादन  शामिल है  ।
 लुब्रिकेटिग  ते

 तेल  भी

 हमारी  जरुरत  तीसरा  ase  अवधि  की  समाप्ति  तक
 6Z0.000

 टन  तक  होने की  संभावना है  ।

 प्री  चे  बरुआ  :  बरौनी  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  है  प्रौढ़  लब्रिकेटिंग  तेल  के  लिये  हमारे  देश

 की  वार्षिक  श्रावव्यकता  की  तुलना  में  यह  कितनी  है
 ?

 स्वर्ण  सिह  यह  सवाल  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कासलीवाल  :  केवल  तीन  दिन  पहले  माननीय  खान  कौर  तेल  मंत्री  ने  बताया  था  कि

 रेटिंग  तेल  गेर-सरकारी  कौर  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  तैयार  किया  जायेगा  |  क्या  wa  अ्रघिकतर  तल

 सरकारी  क्षेत्र  में  तेयार  किया  जायेंगी  या  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  ।

 स्वर  सिह  यह  तथ्य  है  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  तल  शोधक  कारखाने  हैं  तौर  हम

 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  तेल  शोधक  कारखाने  लब्रिकेटिंग  तल  इन  कारखानों  में  अन्य  उत्पादों

 के  साथ  साथ  तैयार  किया
 जा

 सकता  है
 ।  उस  सीमा  तक  कोई  तथ्य  भेद  नहीं  है  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि

 प्रख्यात  किये  गये
 तल

 के  आधार  पर  एक  लुब्रिकेटिंग  संयंत्र  लगाने  का  बिचार  कर  रहे  हैं  परन्तु  अभी
 वह

 झष्ययन स्तर  पर  है  ।  aaa  किये  जाने  वाले  कच्चे  तल  के  ऑ्राघार पर  एक  लब्रिकेटिंग  संयंत्र

 लगाने
 के  लिये  संसाधनों  के  रूप  में  श्रभी  तक  योजना  में  कोई  पक्का  उपबन्ध  नहीं  है  ।

 tal  प्र०  ७: ह.  बर्रा  क्या यह  सच  है  कि  बरौनी  तल  दोधक  कारखाने  में  लब्रिकेटिंग  तेयार

 किया  जायेगा
 ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह
 माननीय  सदस्य  सूचना  दे  रहे  हैं  ।

 at  इन्द्रजीत  गुप्त :  क्या  तीसरी  योजना  अवधि  में  ,  लुब्रिकेटिंग  तेल  की  हमारी  आवश्यकता

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  शोधक
 का

 रखानों  से  पुरी  की  जायेगी या  क्या  सरकार  बाहर के

 लुब्रिकेटिंग  तेल  का  आयात  करने  का
 कोई

 सस्ता  साधन  खोज  रही

 ्  सिह  :  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  के  सन  में  कुछ  श्री  है  ।  इस  समय

 लु बिके टिंग  तेल

 की
 हमारी  ara  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के  तेल  cease  कारखानों  से

 या  सहकारी

 मूल qa  watt  ij
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 कारखानों के  उत्पादन  को  मिला कर  दोनों  के  देसी  उत्पादन  से  पूरी  नहीं  हो  रही  है
 ।

 हम  लुब्रिकेटिंग

 तेल का  अरयात कर रहे हैं कर  रहे  |  हमारा  प्रयत्न  यह  है  कि  हम  देश  में  उत्पादन  करने  का  प्रयत्न  करें  प्रौढ़
 उस

 सीमा  तक  मैं  ने  बता  दिया  है
 कि

 हम  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  करते
 हैं  प्रात  त  बरौनी  कारखाने में

 अरति  रिक्त  एक  उत्पादन  क्षमता  की  स्थापना  जिस के  बारे  में  पक्का  फैसला किया  जा  चुका है  ।

 दूसरी  परियोजना विचा  राधीन  है  ,  परन्तु  में  नहीं  कह  सकता
 कि  संसाधनों

 की  कमी  के  कारण  उस
 के

 बारे  कोई  पक्का  उपबन्ध है  ।
 me

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 array  का  चिकित्सा  की  दुष्टि  से  महत्व

 1*९३६  श्री  हेमराज  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  १७  १९६१  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २०८

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  योगासनों  का  चिकित्सा  की  दृष्टि  से  महत्व  मालूम  करने  के  लिये
 बनायी

 गयी
 समिति

 ने  अरपना  काम  पूरा  कर  लिया  है  बौर  प्रपनी  रिपोर्ट  पेदा  करदी
 कौर

 यदि  तो  क्या उस  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ?

 that  मंत्री  का०  ला०  कार्य  पूरा  हो  गया
 है

 कौर  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदन  wae  महीने  में  पेश  किये  जाने  की  राया है है  ।

 इस  का  विचार  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  जाने  के  १  किया  जायेगा
 |

 जामिया  मिलिया  इस्लामिया  शौर  गुरुकुल  कांगड़ी  शादी  को  सं विहित  मान्यता

 (  श्री  भक्त  दर्शन

 श्री  वी०  फार्मा

 FEZ  att  प्रकाश वीर  शास्त्री

 ही  राम  कृष्ण  गीत

 इकबाल  सिह

 क्या  दिक्षा  २  28h 2 H MaTufHa के  करता  रोहित  संख्या  ८३०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जामिया  मिलिया  गुरुकुल  कांगड़ी  कौर  इंडियन स्कूल

 इन्टरनेशनल  स्टडीज  सी  राष्ट्रीय  महत्व  की  संस्थापकों  को  सं विहित  मान्यता  प्रदान  करने  के  प्रश्न  के

 बारे  में
 कया  निश्चय  किया  गया  हैं  att  उस  निश्चय  के  अनुसार  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है

 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ato  :  विषय aa  भी  विचाराधीन है  ।

 सशस्त्र  सेनिक  बल  मुख्यालय  में  सुपरिन्टेन्डेन्टों  कौर  श्राफिसर  सुपरवाइजरों  के  कार्य

 1६३८.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सशस्त्र  सैनिक  बल  नई  के  आफिसर  सुपरवाइजरों

 श्र  सुपरिन्टेन्डेन्टों  के  काम  प्रायः  वही  हैं  जो  प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  के  सैक्शन  अफसरों
 के
 ्य  ाएल्यल्स्एए

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 है  755%  raf rat  उतर  VERY

 (a)  कया  आ्राफिसर  सुपरवाइजर कौर  दोनों  एक
 ही  सेक्शन के  भार  साधक

 यदि  तो  क्या  सुपरवाइजरों की  पदालि  अनावश्यक  होने  के  कारण  उसे
 से  समाप्त  करने

 का  सरकार  का  विचार  कौर

 इस  मितव्ययता a  कितनी  वार्षिक  बचत  होने  का  श्रीमान है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  सचिवालय  पक्ष  प्रौढ़  सशस्त्र

 सैनिक  बल  मुख्यालय  विभिन्न  पद्धतियों  पर  संगठित है  ।  सदस्य  सैनिक-बल  मुख्यालय  में  ग्राफिक्स

 जो  गजेटेड  अ्रधिकारी  कौर  उन  के  प्रगति  काम  करने  वाले  सुपरिन्टेन्डेन्ट  विभिन्न

 स्तरों  पर  अधीक्षण  कार्य  करते  हैं  ।  मंत्रालय  के  सेक्शन  जो  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 २  गजेटेड )  के  हैं  सचिवालय  पक्ष  में  निहित  प्रक्रिया  के  wats  झा वस् यक  कृत्य  करते  हैं  |

 सशस्त्र  सैनिक  बल  मुख्यालय में  सुपरिन्टेन्डेन्ट  एक  सेक्शन  का  पचडों  होता  है  परन्तु

 फिर  सुपरवाइजर  ऐसे  एक  भ्रमणा  कुछ  मामलों में  दो  सेक्टरों का  प्रशासन  करता  है  ।

 अभी  तक
 ऐसा  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है

 ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 जिस  अर  काश्मीर  क  संसद  सदस्य

 Sf  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 *FRRE

 मती  रेण  चक्रवर्ती

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 को

 इस  विषय  में  कोई  ज्ञापन  मिले  हैं  कि  जम्मू  शर  काश्मीर  के  संसद

 सदस्य  जनता  द्वारा  चुने  जाने  कौर

 यदि  तो  सरकर
 की

 उस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्री  लाल  हाल  में  ऐसा  कोई  स्मारक  पत्र  नहीं  मिला  है

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 खनिजों  की  खोज  के  पुरस्कार

 ठोस  चे  सामन्त

 J  श्री  सुबोध  gear
 TE

 श्री  बहादुर सिह

 |  श्री  नेक  राम  नेगी

 खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शारीरिक  महत्व  के  नये  खनिज  निक्षेपों  की  खोज  के  बारे  में  जो
 लोग

 जानकारी  देते
 हैं

 कया  उन्हें  पुरस्कार देने  का  केन्द्रीय  सरकार  ने  निश्चय  किया

 यदि
 तो

 इस  पुरस्कार  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  क्या है
 ?

 मूल  भंप्रेजी  में
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 खान
 कौर  दुकान  मंत्री  स्वर्ण  श्रीमान

 अ्रावश्यक  जानकारी  प्रदान  करने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  I

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो  २१६२/६१

 भारतीय  पेट्रोलियम  देहरादून

 (  श्री  सुबोध  हुं सदा  :

 TERS.  श्री  नेक  राम  नेगी
 :

 at  च०  AIR  :

 कया  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 देहरादून  में  भारतीय  पैट्रोलियम  संस्था  इंस्टीट्यूट  श्राफ  पैट्रोलियम  )
 की

 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है  ,

 क्या  वें  सभी  फ्रांसीसी  टेक्नीशियन  जो  इस  संस्था  की  car  कर्मचारियों  के

 प्रशिक्षण  के  विषय  में  सहायता  करने  वाले  हैं  ;  यहां  पहुंच  गये  और

 इस  परियोजना के  पूरे  हो  जाने  के  बाद  कितने  समय  तक  ये  फ्रांसीसी  विशेषज्ञ  यहां  रहेंग े?

 गबैज्ञानिक  अनुसंधान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  :  देहरादून  में

 संस्था  के  लिये  भूमि  अर्जित  करने  के  लिये  कदम  उठाये  गये  ।  चार  प्रशिक्षणार्थी  फ्रेंच  इन्स्टीट्यूट

 साफ  पैट्रोलियम  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  म्यार
 चार

 का  एक  अरन्य  दल  शीघ्र  ही  जाने  वाला है  :

 amit  तक  चार  विशेषज्ञ  आये  हैं  ।

 १९६५  के  जब  कि  परियोजना  का  कार्यकरण  पूरी  तरह  होने

 फ्रांसीसी  विशेषज्ञों  के  स्थान  पर  धीरे  धीरे  भारतीय  अधिकारियों  को  रखा  जायेंगी  |

 व्यायाम  शिक्षा  तथा  युवक-कल्याण  सम्बन्धों  समन्वय  समिति

 (  att  कौडियाल  :

 |
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 1९४२.  att  चुनी  लाल  :

 |  सरदार  इकबाल  tag  :

 ao  चं०  anf  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १५७८  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  व्यायाम मनोरंजन  तथा  युवक  कल्याण  संबंधी  सभी  योजनाओं  का

 समन्वय  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट पेश  कर  दी

 यदि
 तो  उस  स्पोर्ट  की  मुख्य  सीमा  रियों  क्या

 क्या  सरकार
 ने

 उस
 रिपोर्ट

 की  छानबीन  कर
 के  कोई  निर्णय  किया  घौर ह

 यदि  a,

 तो

 क्या  निर्णय  किया  ee ee
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 शिक्षा
 मंत्री  का०  ला०  श्रीमान्  :.

 से  उत्पन्न  नहीं
 ayer)
 el

 नान-कोकिंग  कोयले  की  धुलाई  के  कारखाने

 1९६४३.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १६  १९६१  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  इंधन  अनुसन्धान  संस्था  ने  उन  क्षेत्रों  जहां  कोयला  धलाई  कारखानें  खोलने

 का  विचार  प्राप्त  नान-कोकिंग  कोयले  की  धुलाई  संबंधी  विशेषताओं  wie  उस  कोयले  की  धुलाई  में

 नफा  नुकसान के  बारे  में  अपनी  जांच  पड़ताल  पुरी  कर  ली  है
 ?

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  कौर

 इस  मामले  में  क्या  निर्णय  किया  गया है
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  से  जी  केन्द्रीय  ईंधन

 भ्रनुसन्धान  संस्था  ने  करणपुरा  कौर  मध्य  भारत  के  कोयला  क्षेत्रों
 से लिये  गये  नॉन-कोकिंग

 कोयले की  धुलाई  संबंधी  विशेषताओं  पर  ननुसन्ध  समाप्त  कर  लिया  है  ।  करणपुरा  में  कोयला

 धोने  के  कारखाने की  स्थापना  के  लिये  प्रावश्यक  कार्य  वाही  की  जा  रही  मध्य  भारत  के

 कोयले  क ेनान-कोकिंग  कोयले  की  धुलाई  के  ग्रामीण  पहलू  की  विभिन्न  तत्वों  के  प्रसंग  में  जांच  की

 जा  रही  है  जिन  में
 सब

 से  महत्वपूर्ण  बीच  के  कोयले  के  निपटान  की  व्यवस्था  है
 |

 ~
 पश्चिम  बंगाल  म  खनिजों  की  खोज

 प  ४४.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  प्रभी  हाल  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  में  पश्चिम  बंगाल के  विस्तृत  भूखंडों  में  विभिन्न

 प्रकार  के  खनिजों  का  पता  लगा  अर

 यदि  तो  वे  कौन  कौन  से  खनिज  पदार्थ  हैं  और  किन  किन  जिलों  में  वें  पायें  गये  हैं  ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  श्रीमान्  ।

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  मिदनापुर  जिले  में  मेंगनीज

 सफेद  मिट्टी  ote  बीरभूम  जिले  में  सफेद  मिट्टी  कौर  पुरुलिया  तथा  बादबान  जिलों  में

 को  अला  पाया  जाना  दर्जे  किया  गया  है  |

 पूर्वी  निगम

 1*€४४५.  श्री  मुरारका
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  पूंजी  उपकरण  के  श्रायात  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  से  बिदेसी

 स्तर  प्राप्त  करन  में  सहूलियत  के  लिये  पूर्वी  निगम  का  काम  काज  बढ़ाने  के  विषय  में  विचार
 कर  रही

 झ्र

 tra  aia  में
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 उपमंत्री  ब०  रा०  :  श्रन्तरराष्ट्रीय वित्त  निगम  RENE  में  उन

 औद्योगिक  संस्था पनाओं  से  विदेशी  मुद्रा  में  ऋणों  के  लिये  प्राथनापत्रों  पर  विचार  करने  के  लिये  सहमत

 हो  गया  था  जिन्होंने  पूर्वी  निगम  से  रुपए  की  मुद्रा  में  वित्त  प्राप्त  किया
 था  ।  यह  व्यवस्था  स्वयं

 पूर्वी
 निगम  को  अगुवाई  पर  की  गई  थी  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  वित्त  निगम  द्वारा  उन्हीं  मामलों  में  सहायता  की  जायेगी  जिन  में

 गर्जन  waar  विदेशी  मुद्रा  में  बचत  की  निश्चित  सम्भावना  हो  ak  वह  उसकी  सामान्य
 नीति  के

 अन्तर्गत ही  होगी  ।

 दिल्ली  में  सोना  पकड़ा  जाना

 1६४६.
 JS  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 श्री  asa  fag  भदौरिया  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रफुल्ल  प्राधिकारियों ने  FER  में  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  पर

 लगभग  दो  लाख  रुपये  के  मूल्य  की  सोने  की  छड़ें  पकड़ीं  कौर

 यदि  तो  तस्कर  व्यापार  करने  वालों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  श्रीमान  ।  २२  REL AL AS facetY को  नई  दिल्ली

 रेलव  स्टेशन  पर  लगभग  २  लाख  रुपये  की  सोने  की  छड़ें  सावरेन  पकड़े  गये  थे  ।

 इस  संबंध  में
 दो

 व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गयें  थे  जिन्हे  बाद  में  न्यायालय  द्वारा
 जमानत  पर

 छोड़  दिया  गया  ।  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 विश्वविद्यालय  दिक्षा  के  लिए  पत्रव्यवहार  शिक्षाक्रम

 शी  बाजपेयी  :

 थ्रो  चुनी लाल  :

 Trev.  भी  ato  Wo  दार्मा

 हि०  Wo  मालवीय :

 st  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1

 जिन  छात्रों  को  विश्वविद्यालयों में  प्रवेश  नहीं  मिल  कया  उन  के  लिये  पत्र  व्यवहार

 शिक्षा  क्रम  शुरु  करने  की  योजना  भ्रान्ति  रूप  से  तैयार  कर  ली  गई  है  ;

 (=)  यदि
 तो  उस  योजना  की  स्थूल  रूप  रेखा  कया  है  प्रौढ़  वहू  कब  तक  चालू  की

 कौर

 क्या  तीसरी
 पंचवर्षीय  योजना  safe

 में  यह  योजना  कार्यान्वित  करने  के  लियें  कोई  रकम

 रखी गई

 प्रंप्रेजी  में
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 मंत्री  का०
 श्री साली )  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर
 रखा

 जाता  है

 विवरण

 सौर  (@)  चुने  हुए  विश्वविद्यालयों  में  पत्रव्यवहार  दिक्षा  क्रम  चालू  करनें
 की

 योजना
 का

 ब्यौरा  डा ०  डी ०  एस०  कोठारी  के  सभापतित्व  के  भ्रन्तगंत  एक  विशेषज्ञ  समिति  द्वारा  तैयार  किया  जा

 रहा  है  ara  है  कि  पत्र  व्यवहार  दिक्षा  क्रम  का  लाभ  उन  अझ्रभ्यथियों  द्वारा  उठाया  जायेगा  जो  किसी

 ठन  में  नियोजित  हैं  श्रौर/अथवा  जो  विश्वविद्यालय  कौर  कालेज  केन्द्रों  से  बहुत  दूर  रहते  हैं  प्रिया

 किन्हीं  अन्य  कारणों से  रेगुलर  कालेज  में  भरती  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  पत्र  व्यवहार  विद्याथियों  को  वही

 डिग्रियां  प्रदान  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  हैं  जो  रेगुलर  कालेज  में  अध्ययन  करने  वालों  को  प्रदान

 की
 जाती

 हैं

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना में  सायंकालीन  कालेजों  कौर  पत्र  व्यवहार  शिक्षाक्रम  की

 रोजना  के  क्रियान्वयन के  लिय  १  *  २०
 लाख  रुपये  की  राशि निर्धारित की  गई  है

 इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  क  लिए  श्री  लंका  को  सहायता

 fat  प्र०
 च०  बुलाया

 1६४८
 श्री  मुहम्मद  इलियास

 क्या  खान  तर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  की  श्रीलंका की  योजना  में
 श्रीलंका

 को  मदद  करने  की  इच्छा  प्रकट  की

 (a)  यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  मदद  देने  का  विचार  है
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  प्लोर  लंका की  सरकार

 द्वारा एक  जो  उस  सरकार  को  लंका  में  लोहा  तथा  संयंत्र  इस्पात की  स्थापना  के  लिये

 प्राप्त  ओझा  था  की  जांच  कने  के  लिये  भारत  की  सहायता  मांगी गई  थी  धौर  इस  प्रयोजन  के  लिये दो

 विशेषज्ञ लंका  भेजे  गये  थे  ।  भारत  में  इस्पात के  कारखानों  में  लका  के  प्रविधियों  को  प्रशिक्षण  देने  के

 उपबन्ध के  सम्बन्ध में  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 टेप-रिफारडरों  का  निर्माण

 श्री  सूबा  झम्बलम  :

 प  *EVveg,  1

 heats  गीता at  दलजीत  सिह
 :

 Lat
 ले०  wat  fag

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  बंगलौर  में  Z7-fTHTST  तैयार  करने  के  नारे  में

 मैसेज  निपन  इलैक्ट्रिक  कम्पनी  के  साथ  कोई  करार  किया  गया

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 fae  अंग्रेजी  में
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 कितने  प्रकार  के  टेप-रिकार्ड र  तथा  करने  का  विचार  है  प्रौढ़  किस-किस  लागत  पर  ;.

 शर

 जनता  के  लिये  उत्पादन  कब्र  शुरू  होगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  श्रीमान्  ।

 करार  का  ब्यौरा  प्र  vo  करना  लोकहित  में  नहीं  होगा  ।

 इस  समय  मेसर  निपन  इलैक्ट्रिक  कम्पनी  के  साथ  करारों  के  अन्तर्गत  निम्न  प्रकार  के

 टे  परिवारों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है

 किस्म

 रुपये

 १.  कोर्सो  टाइप  टेप  रिकार्ड  डी०  एन-रेहमान  Alo  इन्  83,%ko

 = २  पोर्ट  बिल  टाइप  उप  द  रेज़िडंस  डी०  एन  कार  इन्  3,580

 उप  डैक  डी०  एन  इन् ०  a qs

 उत्पादन  gEER  तक  प्रारम्भ  हो  जाने  की  तराशा है  ।  भारत  इलैक्ट्रानिकी

 टोड  में  बनाये  जाने  वाले  टेकरी  र  बहुत  ऊंची  किस्म  के  हैं  ate  प्रा काश वाणी  की  श्रावश्यकताओ ं

 ग्रोवर  विशेष  विवरणों  की  पूर्ति  के  लिये  तैयार  किये  गये  हैं  इसलिये  सामान्य  जनता  उनके  लिये  उत्सुक

 नहीं  होगी  ।

 कांगो  में  भारतीय  विमान  बल  को  टुकड़ी

 1*६४०.  श्री  कालिका  सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  विमान  बल  की  उस  टुकड़ी  ने  जिसमें  ११  ama  कौर  ३६  एयर मैन  मांगों  में

 अपनी  उपस्थिति  के  दौरान  क्या  क्या  काम  किये  ;

 मांगों  में  संगीत  राष्ट्र  संघ  विमान  बल  की  रचना  किस  प्रकार  है  कौर  उसका  मुख्य  कार्य

 क्या  ९  ate

 भारतीय  विमान  बल  की  कौर  कौन  सी  दूसरी  लकड़ी  ने  कांगों  काम  किया या
 निकट

 भविष्य  में  काम  करने  वाली  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )  ह
 भारतीय  विमान  बल  की  उस  टुकड़ी  का  मुख्य  कार्य

 असैनिक  सेनाओं  कौर  उपकरण  को  विमानों में  ढ़ोने  के  अतिरिक्त  अभावग्रस्त  क्षेत्रों  को

 असैनिक  संभरणों  का  परिवहन  कौर  खाद्यान्न  तथा  औषधियाँ  पहुंचाना  है  |

 मांगों  में  राष्ट्रसंघीय  विमान  बल  में  दस  राष्ट्रों  के  कर्मचारी  हैं  ।  उसमें  तीन  परिवहन

 दल  कौर  एक  एयर  HART  बेंस  है  |  एयर  कम्पोनेंट  का  कार्ड  करते  वाला  एयर  कमान्डर  विमान

 परिवहन  काय  के  लिये  फोर्स  कमाण्डर  को  उत्तरदायी  है  ।

 राष्ट्र संघीय  विमान  बल  का  मुख्य  कार्य  श्रसैनिक  कार्यों  के  लिये  कांगो लो  शौर  राष्ट्रीय

 चोरियों  को  विमान  परिवहन  सहायता  देना  है  ।

 sai  में
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 कभी  तक  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की प्रार्थना  पर  भारतीय
 विमान

 बल  के  २८  भ्रधघिकारी

 शर  9E&  एयर  मैन  कांगो  भेजे  गये  हैं  ।  23  अधिकारी प्रौढ़  sy  एयर मेर मेन  वापिस भरा  गये  हैं  ौर  इस

 प्रकार  १४५  अधिकारी तथा  ३४  एयर  मैन  वहां शेष  रहीं  हैं  ।

 राज्य  सेवाओं  में  भरती  के  लिये  अधिवास  संबंधी  निबन्ध

 1९६५१.  श्री  awa  सिंह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  झ्रोर  दिलाया  गया  है  कि  देश  में  कुछ  राज्य  एसे  हैं  जहां  उनकी

 aaa  में  भर्ती  के  लिये  उन  राज्यों  से  बाहर  के  विश्वविद्यालयों  द्वारा  दी  गई  उपाधियों  को

 मान्यता  प्रदान  न  करके  we  भी  झधिवास-सम्बन्धी  निर्धन  अप्रत्यक्ष  रूप  से  लाग  किये  जा  रहे  हैं

 कौर

 यदि  तो  सरकारी  नियोजन  संबंधी  अपेक्षा  )  १९५७  के  उपबंधों

 से  उत्पन्न  स्थिति के  अनुसार  इन  राज्यों  में  स्थिति  उत्पन्न  करने  के  लिये  सरकार ने  कया  कार्यवाही की  है

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  ौर  इस  मामले पर  हाल  में  हुए

 मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  विचार  किया  गया  था  ।  यह  स्वीकार  किया  गया  था  कि  राज्य

 की  सेवाओं  में  भर्ती  के  प्रयोजन  के  लिये  केन्द्रीय  विद  वविद्यालय  अन्नदान  अयोग  द्वारा  मान्य  समस्त

 विश्वविद्यालयों  द्वारा  प्रदान  की  गई  डिग्रियों  ्र  डिप्लोमा ओं  को  मान्यता  दी  जानी  चाहिये

 सिक्किम  में  तांबे  को  खानें

 1९५२.  श्री  रखना  fag:  कया  खान  ग्रोवर  ईधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  सिक्किम  की  तांबा  ग कन  उ  तांबा  निकालने  के  far सर  राज  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी

 fs  खान  ate  faa  मंत्री  स्वर्ण  fag)
 :

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता
 है

 विवरण

 भारतीय  खान  सिक्किम  में  भो टांग  पचे रवानी  श्र  डिक चू  में  तांबा

 सीसा  are  जस्ता  निक्षेपों  की  छिद्रित  द्वारा  १९५७  से  विस्तृत  खोज  कर  रहा

 २.  भोटांग  में  निक्षेपों  का  होना  अंतिम  रूप  से  सिद्ध  हो  गया  है  कौर  इस  निक्षेप  के

 सिक्किम  खनन  निगम  के  माध्यम  से  खनन  के  लिए  कार्यवाही  की  गई  है  ।  निगम  की  स्थापना

 २७  REGO  को  सिक्किम  दरबार  की  सिक्किम  में  भोटांग  तथा  wa  स्थानों  में

 जस्ता  शर  wea  खनिजो ंके  विकास  की  घोषणा  द्वारा  की  गई  थी  ?  निगम  की

 प्राधिकृत  पूंजी  एक  करोड़  रुपए  जो  सौ-सौ  रुपए  के  १  लाख  प्रदत्त  त्रों  में  विभाजित

 है  जिसमें  से  ५१  प्रतिशत  wer  सिक्किम  दरबार  के  होंगे  अर  ve  प्रतिशत  भारत  सरकार  के

 तथा  सिक्किम  दरबार  को  तर  अंग  खरीदने  का  अधिकार  होगा  ।  निगम  का  वास्तविक

 करण  य  eGo  में  प्रारम्भ  हंशा  तथा  उसन  खनन  पट्टा  प्राप्त  श्रशासक।बय  एवं  रहन

 की
 इमारतों  की

 निर्माण  are
 कर्मशाला

 तथा  प्रप्रोगसाला
 के  उपकरण

 के  व्यादेश

 मूल  अंग्रे  जी  मे
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 ताकि  १९६१  के  Wa  तक
 उत्पादन

 प्रारम्भ  हो  जैसी  आवश्यक  व्यवस्था  करने  में

 अच्छी  प्रगति  की  है  खान से  प्रतिदिन  Yoo  टन  वयस्क  निकलेगा  जिससे  तांबा  ,  सीसा

 sic  जस्ता  के  ११  टन  कनसेन्ट्रेट  का  उत्पादन  होने  की  वादा  है  ।

 ३.  परेशानी  कौर  aa  में  खोज  कार्य  कभी  जारी  है  कौर  निक्षेपों  का  होना  सिद्ध

 हो  जाने  पर  उनके  खनन  के  लिए  कार्यवाही  करने का  विचार  किया  जाएगा

 bay ¢  yon
 काल  में  प्राथमिक  taal  के  बच्चों  कों  निःशुल्क  भोजन  कें  लिये  क्र

 4.0
 क  साथ  करार

 1६४५३.  शी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  तथा  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रकार  को  मालम  है  कि  केरल  सरकार  ने  अमरीका  के  एक  सामाजिक

 संगठन  | हू) केग्रर पद्  के  साथ  एक  करार  क्रिया  है  जिसके  म्रधीन  वह  प्राथमिक  स्कूलों  के  बच्चों  को  नि:शुल्क

 मध्याह्न  भोजन  देने  के  लिए  चाल  वर्ष  में  लगभग  ६  से  ८  करोड़  रुपये  के  मलय  का  गेहूं

 मफ्त  देगा  ;  ौर

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  तथा  विदेशी  शभ्रभिकरणों  के  बीच  ऐसे

 सीधे  करार  को  अनुमादन  कर  दिया

 परीक्षा  मंत्री  हा ०  Mo  श्रीमाली )  दक
 अभी

 oe  एका  कोरे  करार  यही किया  गया  है  ।  केरल  सरकार  a |  यह  मामल  भारत  |  निर्दिष्ट  किया  है

 उसकी  जांच  की  जा  रही है  ।

 श्रीमान  । हा

 ama  की  हिरासत  में  भारतीय  विमान  बल  के  पदाधिकारियों  के  arise  को  भत्ता

 डा०  राम  सुभग सिह

 TERS ye  श्री  प्र०  गे  देव

 अजन  सिह  भदौरिया

 qa  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  नागा  लेंड  में  भारतीय  विमान  बल  के  गिरफ्तार  पदाधिकारियों  के  झ्राश्रितों

 को  कोई
 भत्ता  दिया  जाना है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या है
 ?

 पु प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  are  (@).  नागा  विद्रोहियों  के  हाथ

 में  जो  भारतीय  विमान बल  के  अ्रधिकारी  हैं  उनमें  ह  केवल  एक  भ्रमणकारी  का  एक  झाश्चित

 है  कौर  अधिकारी  को  २६  १९६०  को  लापता--ब्यौरा

 घोषित  किए  जाने  क॑  are,  २७  १€६०  से  fate  परिवार  भत्ता  दिया  गया  है  ।

 यह  भत्ता  २६  १९६०  तक  Fos  रुपए  २४५  नए  पैसे  प्रति  माह  उसके बाद

 १६०  रुपए  प्रति  माह  की  दर  से  भुगतान  किया  गया है  ।

 १मल  अग्रजा  स

 *«<Care.”’
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 बाढ़-ग्रस्त  राज्यों  को  a afan  सहायता

 की नक

 |  श्री  रिसाव  सिंह  :

 नक
 +*eyy.

 |  श्री  वारियर  नक

 शी  कौडियाल  :

 श्री  ग०  क्या  जब  नक नक

 चके
 |  st  पांगरकर  चके

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  सैनिक  बाढ़  बरबादी  से  गांवों  को  बचान ेके  लिए  राज्य
 ्

 सरकारों  को  अपने  काम  में  सहायता  पहुंचाने  में  सक्रिय  रूप  से  भागने रहे  हैं  ;

 किन-किन  राज्यों  में  प्रतिरक्षा  सेवायों  न  PERL  में  ma  तक  सहायता  की  है  ;

 कौर

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  सहायता  कार्यों  के  लिए  सैनिकों

 को  भेजने  में  कोई  अतिरिक्त  ः  किया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  शौर  श्रीमान  |
 ||

 एक  विवरण

 पटल पर  रखा  जाता है
 जिसमें

 यह  ब्यौरा  दिया  हुमा  है  ।  परिशिष्ट  ३,  ware

 संख्या  ४३  ।]

 ।  अतिरिक्त  सैनिकों  के  सामान्य  वेतन  तथा  भत्तों  को  निकाल

 सतेनिक  अधिकारियों  से  वसूल  जायेगा  |

 रुकेगा  इस्पात  कारखाने  के  मजदूरों  द्वारा  प्रदर्शन

 1९५६.  श्री  अमजद  कया  खान  अर  इंधन  मंत्री  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  के  लगभग  २००  मज़दूरो ंने  १९

 १९६१  को  परियोजना  प्रशासक  के  कार्यालय  के  सामने  प्रदर्शन  किया था  ;

 यदि  तो  प्रदर्शन  करने  के  क्या  कारण  थे  ;  कौर

 क्या  परियोजना  परिधि  कारियों  ने  उनकी  मांगें  मान  ली  हैं  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  श्रीमान्  ।

 प्रदर्शन  का  परन्तु  कारण  एक  स्किप  आपरेटर  द्वारा  भ्रात्महत्या  बताया  जाता

 है  ।

 प्रदर्शनकारियों  ने  संयंत्र  के  जनरल  मैनजर  को  जो  ज्ञापन  दिया  उसमें  उन्होंने

 मजूरी  बढ़ाने  की  मांग  की  थी  ।  कुशल  श्रमिकों  की  वर्तमान  मजूरी  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 समिति  की  उ  त्तियों  प  प्राधारित  है  ।  सरकार  ने द्वारा  १९५६
 में  नियुक्त

 की

 मूल  अंग्रेजी  में

 4193  (1)
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 सजर  स्थापना इस्पात  उद्योग  के  लिए  व  की  बोर्डे  की  य  के  निर्णय  की  घोषणा  की  है  ।  वेतनक्रमों

 x
 Se  ( का  पुनरीक्षण  बोर्ड  प्रतिवेदन  पर  निर्भर  होगा  ।

 श्रतिवयर्क  पदाधिकारी *

 Fey.  श्री  त्यागी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंग  विभिन्न  मंत्रालयों

 तथा  उनके  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  झ्र धीन  संगठनों  में  कितने  श्रंतिवयस्क  पदाधिकारियों  को

 नियुक्त  या  ga:  नियुक्त  किया  गया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sit  सुचना  एकत्रित  की  रही  है

 कालान्तर  में  सभा-पटवन  पर  रख  दी  जायगी  ॥

 प्राथमिक  अध्यापक  प्रशिक्षण  सुविधायें

 श्री  तंगदिली

 श्री  प्रभात  कार वश

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १४  मान  १९६१  के  अ्रतारांकित  wet  संख्या  १७३६  के  उत्तर  के

 की  कृपा  कि सम्बन्ध में  यह  बतान

 Far  १९६०-६१  में  राज्य  सरकारों  को  प्राथमिक  अध्यापक  प्रशिक्षण  सुविधा

 विस्तार  कार्यक्रम  के  अ्रन्तर्गत  way  व्ययक  में  जो  २७५  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया  था

 क्या  वह  सारी  ufa  प्रयोग  कर  गई  है

 पश्चिम  मद्रास  कौर  केरल  राज्यों  को  कितनी  धनराशि  ग्रावोटत  की  गई

 है  ;  अर

 १९६१-६२  के  चालू  वर्ष  के  लिए  कितनी  राशि का  उपबन्ध  किया  गया  है
 ?

 २७५  लाख  रुपए  के  बजट  उपबन्ध  में शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 से  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  R¥E RX  लाख  रुपए  की  मंजरियों  जारी  की  गई

 में  परिचित  बंगाल  सरकार  को  ३१,२८,२७०  रुपए  मंजूर  किए

 गए  थे  |  मद्रास  तथा  केरल  सरकारों  ने  इस  केन्द्र  द्वारा  घोषित  योजना  क्रियान्वित  नहीं

 किया  ।

 भारत  सरकार  द्वारा  १६६१-६२  में  कोई  भी  बजर  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  |

 दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना

 1६५६.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :
 खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे कि  ब्रिटेन  में  बैंक  के  ब्याज  की
 दर

 बढ़  जाने  से  दुर्गापुर  इस्पात  परियोजना  के  लिए

 ब्रिटेन  को  वापस  लौटाई  जाने  वाली  राणा  में  कितनी  विधि  होगी
 ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  य्  ताख  रुपए  के  लगभग  यदि

 बढ़ी हू  ई  बेक दर  2&RR
 के  अन्त  तक  जारी  रही

 ।

 faa  stat  में

 *Superannuated  officers
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 अनुसूचित  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  मेट्रिक  के  बाद  अध्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 घी  बा०  चं०  मामले  :

 1९६६०  *
 ci  बालकृष्ण  वासनिक  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  शिक्षा  मंत्रालय  के  ६  १९६१  के  परिपत्र

 संख्या  एफ  ५-६/६१  एस  सी  एच--  के  जिस  पर  अंकित  केवल

 i)  चित  जातियों  के  विद्यार्थियों  को  मैट्रिक के  बाद  श्रश्ययन के  लिये  छात्रवृत्तियां  देने  के  मामले

 में  (१)  साधन  तथा  (२)  योग्यता  परीक्षा  लागू  करने  का  निश्चय  किया  है  ;

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  की  इस  परिवर्तित  नीति  के  कारण  अनुसूचित  जातियों

 के  अनेक  विद्यार्थी  छात्रवृत्ति  की  सुविधा  से  वंचित  हो  जायेंगे  ate  उनकी  दिक्षा  रूक  जायगी  ;

 तौर

 मैट्रिक  केबाद  भी  कक्षाओं  में  ग्रनुसुचित  जाति  के  सभी  विद्यार्थियों  के  लिए

 छात्रवृत्तियां  सुनिश्चित  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  परिपत्र  के  अनुसार  भ्रनुसचित  जाति

 के  विद्यार्थियों
 के  लिए  केवल  साधन  परीक्षाਂ  PEE M—KR  से  चाल  की  गई

 श्रीमान  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  प्रवासन  व्यवस्था

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :

 at  इन्द्रजीत  गुप्त
 |  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान
 |

 ay  कौडियाल

 थ्री  १ है ०  सग  गोपालन :

 1*  ९६१.  श्री  बाजपेयी  :

 |  श्री  पांगरकर

 |  श्री  विनती  faa

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 |  श्री  दौ०

 श्री  Ho  तारिक

 |
 पंडित  ato  ato  fart

 क०  मालवीय :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २३
 १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १०४७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार

 ने  संघ  राज्य-क्षेत्रों  में  भी  प्रशासन-व्यवस्था  में  परिवर्तन  करने  के  प्रश्न

 पर  विचार
 कर

 लिया
 है

 ;  कौर

 मसल  sie  में
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 यदि  तो  क्या  परिणाम  रहा ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  are  मामला  अभी

 धीन  ह ै।

 जोवन  बोसा  निगम  को  प्रीमियम  दर

 सर  सरसरी * Cat  faz @
 TFRER.A

 sit  राम  कृष  ण  गीत

 उत्तर  के  सम्बन्ध क्या  वित्त  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  RORR

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  जीवन  बिना  निगम  की  क्रोमियम  की  दरें  कम  करने  के  प्रस्ताव

 पर  विचार  किया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  tro  :  a  (a)  प्राक्कलन  समिति  at  झपने

 जीवन  बीमा  निगम  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  में  उत्तर  सिफ़ारिशों  की  हैं  जिनमें  प्रीमियम

 कमਂ  करने  से  सम्बन्धित  सिफारिशें  भी  शामिल  हैं  ।  जीवन  बीमा  निगम  के  ferce  ण  आमंत्रित  किए

 गए  ar  है  कि  वे  शीघ्र  उपलब्ध  हो  जायेंगे  उनके  प्राप्त  होते  ही  सरकार  प्राक्कलन

 समिति  की  सिफारिशों  की  अग्रेतर  जांच  करेगी  कौर  उन  पर  निर्णय  करेगी  |

 नप  विद  विद्यालयों  की  स्थापना

 [  शी  हरिश्चन्द्र  माथुर

 [& ६३  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री

 शमी  कालिका  fag

 am  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  को  ares  दो  वर्षों  में  देश  में  स्थापित  होने  वाले  नये  विश्वविद्यालय

 के  बारे  में  कोई  जानकारी  है

 (8)  क्या  सरकार  कोई  सहायता दे  रही  और  यदि  तो  क्या  ;  atk

 क्या  राज्य  सरकारों  को  इस  बारे  में  कोई  मंत्रणा  दी  गई  है  fH  विश्वविद्यालय

 किस  प्रकार  के  हों
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला  श्रीमाली )  are  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 wat  तक  नही ं।

 मूल  aust  में
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 खम्भात  प्रदेश  में  तेल  शोधक

 श्री  हत०  ब  विट्ठल

 श्री  प्रतीत  fag  सरहदी  :

 at  कालिका fag  :

 4
 श्री  प्र०  Go  जर्रा

 श्री  क०  उ०  परमार :

 श्री  श्रागाड़ी :

 थी  सुगन्धि

 att
 दी०  सु ०  फार्मा  :

 कया  खान  धौर  इंधन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खम्भात  प्रदेश  में  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  ग्राम  तक  क्या  प्रगति

 हुई  है  ;

 कारखाने  का  काम  कब  प्रारम्भ  होगा  ;  कौर

 यह  कब  पूरा  होगा  ?

 खान  शौर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण  से  (77)  स्थान  चुनाव  समिति

 तथा  तेल  आर  प्राकृतिक  गैस  की  सिफारिश  पर  भारत  सरकार  ने  प्रस्तावित  गुजरात

 शोधनशाला  के  लिए  गुजरात  राज्य  के  बड़ौदा  जिले  के  बड़ौदा  ताल्लुक  में  कोयाली  नामक  स्थान  का

 अ्रनुमोदन  किया  है  ।  तेल  तथा  प्राप्त तिक
 गैस  आयोग

 से  भूमि  के  अर्जन
 के  लिए

 झ्रावश्यक  कदम  उठाने

 के  लिए  कहा  गया  शोधन  शाला  में  साफ  किए  जाने  वाले  कच्चे  तेल  के  प्रतिनिधि  नमूने

 aaa  गौर  विश्लेषण  के  लिए  रूस  भेजे  गए  हैं  ताकि  शोधनशाला  कौर  उत्पादों  के  डिजाइन  आंकड़े

 निश्चित  किए  जा  सकें  ।

 विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  के  तैयार  ्र  पेश  किए  उपकरण  कौर  मशीनों  के

 संभरण  are  से  संबंधित  मामलों  के  बारे  में  सोवियत  प्राधिकारियों  को  लिखा  गया  है  ।  दोधी

 दाला  के  QE HAT के  तरन्त  तक  पूर्ण  हो  जाने  की  संभावना

 पवन  शाक्ति  विभाग

 र
 €QX  थी  भक्त  दर्शन  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २०

 १९६१  के  झ्र तारांकित प्रदान  संख्या  २०७३  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पवन

 शक्ति  विभाग
 के

 काय
 में  इस  बीच  कया  प्रगति हुई  है

 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  क च  :  (१)  पहले-पहल

 जो  बारह  पवन चक्कियां  बनाई  गईं  उन  में  से  एक  बंगलौर  मेंबर  दूसरी  महाराष्ट्र  में  उत्तरी  सतारा

 जिले  के  वसूलनी  गांव  में
 लगाई

 गई  हैं
 ।

 दूसरी  पवन  चटनियां  लगाने  के  लिये  गुजरात ,

 महाराष्ट्र  सरकारों  को  लिखा  गया  है  ।

 (२)  ६०  श्र  पवन चक्कियों  के  हेड  मेकेनिजम  ate  टावर  बनाने  के  लिये  आडर  दे  दिया  गया

 (३)  काश्मीर  में  लद्दाख  क्षेत्र  के  सर्वेक्षण  का  पता  लगा  है
 कि

 वहू  मीडियम  साइज़  के  fas

 इलेक्ट्रिक  जनरेटर  लगाने
 के

 लिये  उपयुक्त

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 (४)  reefer  से  ५  fas  इलेक्ट्रिक  जनरेटर  मंगाने  के  लिये  झ्राडर  दे  दिया  है  ।

 (५)  पोरबंदर  के  कृषि  फार्म  में  लगाये  गये  विंड  इलेक्ट्रिक  जनरेटर  को  पानी  पम्प

 करने के  लिये  काम  में  लाया  जा  रहा  st

 इंजीनियरिंग  में  स्नातकोत्तर  अध्ययन  कौर  ग्रनसन्धान  सम्बन्धी  समिति  की  रिपोर्ट

 (sit  सुबोध  हंसदा

 1*९६६.  {
 श्री  स०  चं०  सामन्त

 |_ st
 नेक  रास  नेगी :

 क्या  वैज्ञानिक  BAAN  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 र  भ्रष् ययन  दौर  अनुसन्धान  तथा  उसकी क्या  थैकर  समिति  ने  इंजीनियरिंग  में  स्नातकोत्तर

 भावी  श्रावइ्यकताश्रों  के  बारे  में  टें  सरकार  को  दे  दी

 यदि  तो  वह  रिपोर्ट कब  दी  गई  है  थी  ;  कौर

 क्या  यह  सभा  पटल  पर  रखी  जायगी  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 हुमायूँ  al,

 श्रीमान  |

 १२  PERL  को

 प्रतिवेदन की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं  ।

 उत्तर  बिहार  शौर  afsay  बंगाल  का  भूकम्पीय  सर्वेक्षण

 1६६७.  शमी  afar  घोषाल
 :

 कया  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा
 करेंगे कि  :

 क्या  जमाने  के  भौतिकीय  विशेषज्ञ  उत्तर
 त्री दे  परिचय

 बंगाल  में  तेल

 कग
 संभाव्यता  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिय  भू-कम्पीय  सर्वेक्षण  कर  रहे  हैं

 >
 यदि

 तो  इस  के  कब  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  Oy  TIX

 अब  तक  क्या  सफलता
 मिली

 है
 ?

 /  खान  और  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  faz)  at,  ।

 कार्य  समाप्त होने  में  कुछ  ae  a  लगेंगे  ।

 बिहार  में  मुजफ्फर  पुर  में  एक  मनोरंजक  भूमिगत  विशेषता  पाई  गई

 भारत  के  रक्षित  बेंक  द्वारा  रोडिस्कार्याटग  की  सुविधायें

 Tags.  श्री  मुरारका  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क
 |  )  क्या  बड़े  बड़े  बरसों  ने  सरकार  से  अभ्यावेदन  किया  है  कि  रक्षित  बैंक  ara

 उन्हीं  काटकर  पुनः  भुगतान  करना  )  की सुविधाओं में  हील  दी  जाय  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उस  पर  विचार  किया  है
 ate  उसका  क्या  परिणाम

 रहा ?

 मूल  अज  मसें
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 वित्त  उपमंत्री  go  रा०  सरकार  को  कोई  औपचारिक  श्रम्यावेदन  नहीं

 प्राप्त  gar  परन्तु यह  ज्ञात  है  कि  कुछ  बैंकर  भारत  के  रक्षित  बैंक  की  बिल  मार्केट  योजना  को

 उदार  बनाने के  पक्ष  में

 (a)  रिज  बैंक  ने  १६६०-६१  में  प्रगति  योजना के  प्रस्तुत  पेशियों  से  संबंधित  नीति

 उदार  कर  दी  है श्रौर  बैंकों  हारा  ऋण  लेने  पर  भ्र धिक तस  सीमायें  हटा  दी  निर्यात  बिलों  के

 मामले में  बैंक  ने  बैंक  में  जमा  किए  जाने  वाले  व्यक्तिगत  प्रा मसरी  नोट  की  न्यूनतम  रार  20,000

 से  घटाकर  ४५,०००  रुपए  कर  दी

 कायथ  कानपुर

 1*९६६६.  श्री  दी०  चे  फार्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कानपुर  के  अजायब  कारखाने  का  विस्तार  करने  का  कोई  विचार  है

 यदि  तो  विस्तार  प्रोग्राम  का  व्यौरा  क्या

 क्या  उत्पादन में  १९  ५८-४६  की  ata  अत्यधिक  वृद्धि  हो  गई  है  ;  कौर

 )  यदि  तो  कितनी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  ।

 (a)  विस्तृत  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  अभी  अंतिम  रूप  से  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।  परियोजना

 प्रतिवेदन  १९६१  तक  तैयार  हो  जाने  की  भ्राता  है

 श्रीमान  ।

 PEYE-—Ko  में  उत्पादन  १९५८-५९  की  तुलना  में  लगभग  २१ प्रतिशत बढ़  गया  है  ।

 सफीपुर  के  लियें  chan  बंगाल  सुरक्षा  अधिनियम

 वाजपेयी :
 1९७०  जो  लेत  malt  सिह :

 क्या  गृह-काटे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  परिचय  बंगाल  सुरक्षा  ReXo  मणिपुर  में  लागू
 करने  का  निश्चय  कर  लिया  है

 यदि  तो  इस  के  क्या  कया  कारण  हैं  ;

 क्या  उस  क्षेत्र  में  देश  के  सुरक्षा  के  लिए  भ्र हित का री  कार्यवाही बढ़  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  वे  क्या  कार्यवाहियां  हैं
 ?

 जगह-कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार  :  )  पश्चिम  बंगाल  सुरक्षा

 VeKo  मणिपुर  में  V-F—VEKL  से  लागू  किया  गया  था  ।

 से  दिल्ली  कौर  हिमा  चल  प्रदेश  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  प्रायः  इसी  प्रकार  के  कानून  पहले

 से*  जाग  हैं  ।  त्रिपुरा में  भी  पश्चिम
 सुरक्षा  R&Xo  लागू  थे  कानून

 राज्य  की  सुरक्षा  के  लिए  घातक  कार्यवाहियों  का  सामना  करने we  लोक  व्यवस्था  शादी  बनाए  रखने

 का  उपबन्ध  करते  हैं  |

 मूल  अग्रजा  में
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 ककैटो  इस्पात  कार लसान  में  आत्म  हत्या

 (ait  waiter  अहमद

 1६७१.  <
 ]

 श्री  सुरेन  नाय  द्विवेदी  :

 इन्द्रजीत  गुप्त

 बया  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  :

 क्या  ag  सच  है  कि  रूरकेला  इस्पात  कारखाने के  एक  आपरेटर  ने  मन  भट्टी  में  कूद  कर

 आत्म  हत्या  कर  शर

 यदि  तो  क्या  श्रात्महृत्या करने  के  कारण  निश्चित रूप  से  जान  लिये  गये  हैं
 ?

 खान  ate  इन  मंत्री  स्वर्ण  :  कौर  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 घि वर रण

 श्री  एस०  Uo  मिश्र  ,  जो  रूरकेला  संयंत्र  के  मन  भट्टी  विभाग  के  स्किप  शभ्रापरेटर  थे

 १६  १९६१  की  रात्रि  को  ड्यूटी  पर  थे  ।  लगभग  २  बजे  प्रातःकाल  शिफ्ट  इन्कार  ने  उन्हें

 लापता  पाया  ।  उसी  दिन  बाद  में  श्री  मिश्र  द्वारा  अपने  एक  मित्र  को  लिखा  गया  कहा  जाने  वाला  एक

 पत्र
 स्थानीय  पुलिस  के

 नोटिस
 में  लाया  गया

 ।
 इस  पत्र  में

 उन
 के  मन  भट्टी  में  कूद  कर  भ्रात्महत्या

 करने
 के  इरादे का  संक्रेत  था  ।  इस  पत्र  से  यह  भी  मालूम  होता  है  कि  वह  way  तथा  अपने  मित्रों  को

 मिलने  वाले  वेतन  से  संतुष्ट  नहीं  थे  ।  मामले  की  पुलिस  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।  हिन्दुस्तान

 स्टील
 ने

 भी  उस  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिए एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।

 निर्वाचक  नामावलियों  का  og  में  छपना

 1९७२.  श्री  स०  सो०  बनर्ज  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  क  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  स्थानों  पर  जहां  मतदाताओं  का  एक  भाग  मुसलमान
 चक  सूची  उर्दू  में  छापी  जायगी  ;

 यदि
 तो

 कया  उत्तर  प्रदेश  के  अनेक  संगठनों ने  ऐसी  प्रार्थना  की  है  ;  झ्र

 यदि  तो  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 विधि  मंत्री  झ०  go  :
 दिल्ली  श्र  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  भागों

 जिला  हरिद्वार  कस्बे  को  निकाल  बिजनौर  ,
 शौर  मुज़फ्फर  नगर  जिलों  )

 में  निर्वाचक  सूचियां  उर्दू  में  भी  तैयार  की  जाती  हैं  क्योंकि  उन

 क्षेत्रों
 के  बहुत  से  मतदाता  केवल  उर्दू  जानते  हैं  ,  हिन्दी  नहीं  जानते  |

 शर  निव  चिन  आयोग  को  किसी  भी  संगठन  से  निर्वाचक  सुची  उर्दू  में  छापने  की

 कोई
 प्रार्थना  ott  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है

 ।
 परन्तु  भाषायी  अल्पसंख्यकों  के  परित्राणों  से  संबंधित

 गृह-कार्य  मंत्रालय  के  ज्ञापन  कौर  उर्दू  के  भारत  की  एक  राष्ट्रीय  भाषा  के  रूप  में  प्रयोग  संबंधी  प्रेस

 नोट  के  आधार  पर  निर्वाचन  आयोग  ने  निदेश  दिया  कि  उत्तर  प्रदेश  के  उपरोक्त  भागों  की  निर्वाचक

 सूचियां  उर्दू  में  भी  छापी  जानी  चाहिए  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दिल्ली  छावनी  में  स्कूलों  के  लिये  भूमि

 *8ig3  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनी  में  स्कूल  की
 इमा  रत  बनाने  के  लिये  भूमि  मुक्त  करने

 के  लिये  संबंधित  सैनिक  ग्र धि कारी  तैयार  नहीं  हैं  ;

 किन-किन  स्कूलों  ate  शिक्षा  संस्थानों  के  भूमि  के  लिये  प्रार्थना-पत्र  अस्वीकार  कर  दिये

 पये  हैं  ;

 अस्वीकृति के  क्या  कारण  हैं  ;  शर

 इस  मामले  में  सरकार  भविष्य  में  क्या  नीति  अपनाना  चाहती  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  फतेह सिह  राव  प्रत्येक  मामले  पर

 उसकी  निजी  विशेषताओं  के  आधार  पर  विचार  किया  जाता  है  ।

 (१)  चन्द्रभान हायर  सेकेंडरी  स्कूल
 ।

 |
 2 ६  )  झ्रार्या  समाज  कोप्रेटिव  क्राफ्ट  सोसाइटी  स्कूल  |

 उपरोक्त  (१)  की  दशा  में  स्कूल  को  उस  भवन  में  रहने  की  भ्र नुम ति दे  दी  गई  जिस  में

 वह  इस  समय  (२)  की  दलता  में  पक्ष  को  वह  शर्तें  स्वीकार  नहीं  हैं  जो  साधा  रण  हैं

 उसे  की  गई  थीं  ।

 जिन  भूमि क्षेत्रों  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  है  ,  उनकी  भी  अरब  सैनिक  प्रयोजनों  के  लिये

 झा वद यकता  है  |

 स्कूलों के  लिये  भूमि  क्षेत्र  तभी  पट्टे  पर  दिए  जाते  &  जब  ag  प्रत्याशित  प्रतिरक्षा

 दयकताश्रों  से  फालतू  हो  ।

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग

 शी  ल०  fara  राव  :

 ६७४,  f  श्री  रामकृष्ण  जप्त  :

 इकबाल  सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  २१  १९६१  के  भ्र तारांकित  परन  संख्या  a+ e  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह
 ब  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय
 उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  कार्य  की  विस्तृत  करने ak  उसके

 पुनर्गठन के  लिये  सिफारिश  करने के  लिये  बनाई  गई  सात  सदस्यों  की  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट

 देदी है  ;  wk

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 उपमंत्री  ब०  रा०
 श्रीमान  ।  समिति की  स्थापना  करने

 वाले  संकल्प  के  अनुसार  प्रतिवेदन  ३१  १९६१  तक  देय  नहीं  है  ।

 उत्पन्न
 नहीं  होता

 ।
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 अदालती  प्रक्रिया  को  सरल  बनाना

 1९७५.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  Tew  मंत्री  २३  PER  के  तारांकित

 संख्या १०४४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पुर्नगठित  निधि  आयोग  ने  अदालती  प्रक्रिया  को  सरल  बनाने  पर  विचार

 किया  ;  श्र

 यदि  उसका क्या  परीक्षण  रहा
 !

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  प्रदान  अभी  भी  पु रन् निमित  विधि

 आयोग  के  विचाराधीन है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 सीमांत  क्षत्रों  मं  तनिक  कर्मचारी

 |  सरदार  इकबाल  fag

 1९७  4
 att  रास  कृष्ण  गीत

 शो  भक्त  दर्शन

 प्रतिरक्षा  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  seq  संख्या  १४२६  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सीमांत  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  प्रस  fry  कर्मचारियों  को  कुछ

 धायें  तथा  भत्ते  देने  के  पर  क्या  निर्णय  किया गया  है  ?

 गंप्रतिरक्षा  उपमंत्री  (  श्री  रघु राम था  मामला  ait  विचाराधीन  है  |

 fata  जाने  वाले  विद्याथियों  की  जांच  पड़ताल

 |  श्री  दी०  रही  दार्मा

 ी  रामकृष्ण  गप्त

 peo
 4

 सरदार  इकबाल  faz

 | sit  ao  स०  तारिक

 क्या  शिक्षा  मंत्री  १३  १९६१  के  तारांकित  wear  सख्या  QYor  के युगो  91
 के  उत्तर के  Tay  में

 यह बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  अध्ययन  के  विदेश  जाने  के  इच्छा  विद्यार्थियों  की  जांच  पड़ताल

 करने  लिये  दिक्षा  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  कौर  विश्वविद्यालयों  के

 निधियों  की  एक  समिति  बनाने  का  प्रस्ताव  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  (  डा०  का०  ला०  श्रीमाली ):  समुचित  विचार  करने
 के  प्रस्ताव  को

 छोड़  देने  का  निर्णय  किया  गया  है
 क्योंकि  विद्यार्थियों के  प्रार्थनापत्रों  की  विश्वविद्यालयों  द्वारा

 छानबीन  की  वर्तमान  प्रक्रिया  औऔर  विदेशी  मुद्रा  दिये  जाने  कौर  पासपोर्ट  जारी  किये  जान ेसे  संबंधित

 हाल  पुनर्विलोकन  एवं  पुनरीक्षित  परिमाण  पर्याप्त  समझे  जाते  हैं  और  ऐसे  विद्याथियों की

 अग्रेतर  छानबीन  की  झा वस् यकता नहीं  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 विज्ञान  मंदिर

 भक्त  asta

 at  Fo  भर  मालवीय *  ७८

 {  श्री  चली  लाल

 क्या  ब्रेज्ञानिक  प्रत सध घान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २४  १९६०  के  अतारांकित

 संख्या  REV  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नये  स्थानों  पर  विज्ञान  मन्दिर

 करने  काय में  अब  तक  कौर  क्या  प्रगति हुई

 वैज्ञानिक  श्रतसंबान  ate  सांस्कृतिक-काय  उपमंत्री  Ao  ato  चली  गई

 तीन  जगहों  में  से  ग्राहक  प्रदेश  के  कौर  में  एक  विज्ञान  मन्दिर  खोला  जा  चुका  उन
 प्रस्तावों

 में  से  जिन  पर  विचार  हो  रहा  दो  मंजर हो  गये  पर  कभी  भी  विचार  हो  रहा  है  और

 बाकी  के  दो  छोड़  दिये  गये  हैं  ।

 दिल्ली  छावनी  a  ध्वानिक  क्षेत्रों  का  विस्तार

 Kee.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है  कि  दिल्ली  छावनी  पडेंगे  geuy Faye far में  ate  फिर  १९६१  में  यह
 प्रस्ताव

 पारित  किया  था  कि

 छावनी  में  असैनिक

 क्षेत्रों  को  बढ़ाया  जाये  wit  सरकार  ने  इस  सिद्धांत

 को  स्वीकार  किया  है

 यदि  aa सरकार  ने  बोडें  की  सिफारिशों  श्र  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  फतह सिंह  राव  :  तथा  १

 में  छावनी  बोर्ड  दिल्ली  ने  aa  कौर  सदर  बाजार  के  भ्र सैनिक  क्षेत्रों  के  विस्तरण के  एक

 पास  किया था  ।  सदर  बाजार  के  अर्धसैनिक  क्षेत्र  के  विस्तरण  को  स्वीकार कर  लिया  गया  वह ः

 भी  सिद्धांत  के  तौर  पर  ।  परन्तु  उस  भूमि  की  wa  सैनिक  प्रयोजनों के  भ्रावस्यकता  है  ।

 उस  निमित्त art  प्रगति  oat  रुकी हुई  इस  पर  जब  सैनिक  झ्ावश्यकताओओं  को  सामने  रात  हुये

 पुनरीक्षण  करना  पड़ेगा  ।

 दिल्ली  के  रोशनारा  बाग  का
 फिर

 से  बनाया
 जाना

 1२३५६.  राम  कृष्ण  गुप्त :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  के  रोशनारा
 बाग  को  जापानी ढंग  बनाने में  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  झील  का  क्षेत्रफल बढ़ा  दिया गया  है  |

 वर्षा  का  पानी  निकाल  देने  के  बाद  कुछ  भ्र  खुदाई  करनी  पड़ेगी  ।  ढलान
 पर

 जाने  वाले

 पत्थर  वहां  पहुंचा  दिये  गये  हैं  ।  झील  के  आसपास  बनाये  जाने  वाले  बाग  Fareed  तैयार  किये  जा  रहे

 यह  काय  कुछ  महीनों  में  पुरा  हो  जायेगा  ।  पत्थर  लगानेਂ  का  काम  भी  साथ  साथ  होता

 पौधशाला  को  भी  किसी  दूसरे  स्थान
 पर  ले  जाया  गया  और  वहां  के नकली भी तैयार हो भी  तैयार  हो

 गुलाब  के  फूल  लगाने  पर  घास  की  मेढ़  बनाने के  लिये  जमीन  खोदी  जा  चुकी है
 |  सितम्बर

 के
 अ्राखिर  तक  एक  हजार  श्वेत  गुलाब के  पौधे  कौर  चमकीले  नारंगी  रंग के  गुलाब  के  पौधें

 लगा  दिये

 जायेंगे  ।
 अन्य  मेढ़ों

 के  बारे
 में

 योजना
 बनाई  जा  रही  है  ।  झील  में  से  निकाली  गई  मिट्टी  का

 प्रयोग

 मूल  waist
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 करते  हुये  एक  ढोली  से  पहाड़ी  बनाई गई  भूमि  को
 पौधे  लगाने

 के
 उपयुक्त  बनाया  जा  रहा

 है  ।  बारादरी  के  आसपास  के  क्षेत्र  को  मुगल  ढंग  का  बनाने के  लिये  काम  जारी  है
 |

 इसका  नमूना

 तैयार है

 दिल्ली  में  विस्फोट

 रामकृष्ण  गुप्त  :

 |  ait  चुनी  लाल
 :

 TBs.  श्री  पांगरकर
 : |

 थ्री  विभूति

 श्री
 ato  चं०  शर्मा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २३  Leo  के  तारांकित रन  संख्या  १०६६  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  १०  १६६१  को  दिल्ली
 में

 हुये  विस्फोट  के  बारे में
 जांच  पुरी

 कर  ली  है  ;  ौर

 (a)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार )

 :  ate  इस  घटना की  बड़ी

 ज़ोर  शोर से  जांच  की  गई  परन्तु  अपराधियों  का  पता  नहीं  चल  सका  ।.

 wea  में  जिला  are  प्रादेशिक  परिषदें

 [  भी
 रास  कृष्ण गुप्त  :

 |  चुनी  लाल

 1२३५८.  {att  पाटेकर

 | ait  विभूति

 कया  गुह-कार्य मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  20 %8€  के  उत्तर  के  संबंध

 में
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  असम  में  जिला  परिषदों  कौर  प्रादेशिक  परिषदों  को  अधिक  शक्तियां

 देने  के  विचार  से  संविधान  की  अनुसूची  में  किये  गये  उपबन्ध  का  संशोधन  करने  का  yea  किस

 ग्रवस्था  में  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )  :
 मामला  विचाराधीन  है  ।

 अखिल  भारतीय  स्कीइंग  क्लब

 |  रामकृष्ण  गुप्त

 श्री  लाल  : 1२३६०.

 {  थी  fag  सरहदी es

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २३  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०७३  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  एक  अखिल  भारतीय  स्कीइंग  क्लब  खोलने  की  योजना  का
 ब्यौरा  तैयार

 कर  लिया  गया  है
 ;

 मूल  AAs]  A

 *  All  India  Sking  Club.
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 यदि  तो  वे  क्या  हैं  ;  a

 योजना में  कहां  तक  प्रगति हुई  है

 शिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  श्रीमाली  जी  नही ं।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होतें

 प्र्वीन  पांडुलिपियों  का  MITT

 we
 रामकृष्ण  गीत

 थ्री  चली  लाल
 रिश्त

 कया  वैज्ञानिक  श्रनसंधान  कौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  २३  PER  के  तारांकित  प्रसून  संख्या

 १०७४  H  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा करा  कि

 क्या  प्राचीन  पांडुलिपियां  जीत  तथा  परिरक्षित  करने  की  योजना  बनाने

 के  लिये  भारत  विज्ञान  समिति  द्वारा  स्थापित  की  गई  उप-समिति  की  रिपोर्ट  का  सरकार  ने

 परीक्षण कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 ब्य. 1वेज्ञानिक  भ्रनुसंघान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gata  कौर

 विषय  विचाराधीन  है  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  राजनैतिक  पीड़ित

 (sit  रास कृष्ण  गुप्त

 श्री  चली  लाल

 श्री  भक्त  दंदान
 N@

 सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  सूरज  पाण्ड्य

 att
 filo  स०

 क्या  युग-कार  AAT  २६  अमल  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७३२  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरंकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  के  राजनैतिक  पीड़ितों  को  सहायता  देने  के

 Yo  मामलों  पर  विचार  किया  है  शौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गाह-काय  मं  मालय  में  राज्य  मंत्री  (  )  और  हिमाचल  प्रदेश

 नैतिक  पीड़ितों  की  समिति  के  मामले  अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 पजाब म  तल  संरक्षण

 Sit  रामकृष्ण
 ९९६९.

 शी  चुनी  लाल
 :

 या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  २६  झ्र  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७३८

 के  उत्तर  मा  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पंजाब  की
 जीरा  तहसील

 में
 तेल  सर्वेक्षण  का  काम  पूरा

 हो  गया  है  ;  कौर
 अ...» -  en

 मूल  sist
 में



 २४४२  लिखित  उत्तर  2REL

 यदि  तो  इस  तहसील  में  तेल  मिलने  की  कितनी  संभावना  है  ?

 कौर तेल  मंत्री  (  श्री  के०  दे
 ०

 सालवीय )
 :

 जी हां  ।

 इस  क्षेत्र  में  हाइड्रोकार्बन  के  निक्षेप  मिलने  की  संभावना  aga कम  है  ।

 ग्राम्य  संस्थानों  के  डिप्लोमों  को  मान्यता  देना

 |  रामकृष्ण  गुप्त

 ष ्|  at  चुनी  लाल

 1२३६४.  <
 |  सरदार  इकबाल  सिंह  :

 [
 श्री  qo  च०  सलिक  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  २६  १९६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १७४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्राम्य  संस्थानों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  डिप्लोमों  को  मान्यता  देने  के  लिये

 राज्यों  और  विश्वविद्यालयों  को  राजी  करनें  के  लिये  किये  गये  प्रयत्नों  का  क्या  परिणाम  रहा  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 | है

 विवरण

 जम्मू  तथा  काश्मीर  श्र  उड़ीसा  के  अतिरिक्त  जहां  कोई  ग्राम्य  संस्था  नहीं  है
 शेष

 सभी  राज्य  सरकारों ने  अपने  वेतन  अआयोगों से से  परामर्श  करने  के  पच्च्चात् चन्द  ग्राम्य  aa  के

 डिप्लोमों  को  बी०  ए०  के  समान  मान  लिया  है  ।

 २.  इसी  प्रकार  एस०  एन ०
 डी०  टी०  एस०  वी०  विश्व  भारती  र  झ्रागरा  विद्यार्थियों  के

 लिये  )
 विश्वविद्यालयों  ने  स्नातकोत्तर  कक्षों  में  प्रवेश  देने  के  प्रयोजन  से  ग्राम्य  सेवाओं  के

 डिप्लोमों  को  मान्यता  दे  दी  है  ।

 3  जामिया  मिलिया  इस्लामिया  ने  दिक्षा  के  स्नातकोत्तर  डिप्लोमा  क्लास  में  प्रवेश  देने

 के  प्रयोजन  से  इसे  मान्यता  दे  दो  है  कौर  कर नाटक  विश्वविद्यालय  ने  राज्य  सरकार  के  सहकारिता

 विभाग  में  रोज़गार  दिलाने  के  प्रयोजनार्थ  इसे  विश्वविद्यालय  की  प्रथम  डिग्री  के  समान

 कर  लिया  है  ।

 ४.  कुछ  एक  मामलों में  मान्यता  कुछ  निश्चित  विषयों के  लिये  दी  गई  है  परन्तु शेष
 विश्वविद्यालयों  शर  तीन  राज्यों  से  art  बातचीत  चल  रही  है  ।

 श्रस्पृदयता  अपराध  अधिनियम  को  लाग  करना

 रामकृष्ण  गुप्त  :

 1२३६१.  श्री  चुनी  लाल  :

 Lait  बालकृष्णन

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सभी  राज्यों  शर  संघ  राज्य  क्षेत्री  से  कहा  गया  है  कि  झ्रस्पृदयता  सम्बन्धी  विधि

 को  अधिक  कठोरता  से  लागू  किया  कौर

 यदि
 तो  उन्होंने

 कया
 कार्यवाही  की  ?

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 गवाह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  (att  दातार  )

 :  जी  हां  ।

 राज्य  सरकारों  ने  अपने  पदाधिकारियों  को  यह  हिदायतें  दी  हैं  meget  अपराध

 १६५५  को  ठीक  तरह  लागू  किया  जायें  |  उन्होंनें  एक्ट  को  लागू  करने  के  कार्य  का  सावधिक

 पुनरावलोकन  करने  के  लिये  राज्य  के  मुख्यालय  में  समितियां  नियुक्त  की  हैं  ।

 भारा  7  छात्र

 1२३६६  at
 राम  क्षण  गुप्त :

 Lat  चुनी  लाल

 बया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 —  चता  रत में  इस  समय  कितने  छात्र

 पढ़  रहे  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  लाग  :  यतन  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट  ३,  ग्रनुबंध  संख्या  vy]

 स्त्रियों  कौर  लड़कियों  का  अनैतिक  पण्य  हसन  अधिनियम

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 1२३६७.
 at  श्री  चुनी  लाल

 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १  १९६१  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  LYE,  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  स्त्रियों  ate  लड़कियों  का  अनैतिक  पण्य  दमन  PERK

 को  ata  सक्रिय  रूप  में
 लागू  करने

 में  नाग  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 गहन कार्य  उपमंत्री  (  श्रीमती  wer  )  सुझावों  पर  सरकार  weal  विचार  कर  रही

 है  ।

 केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  में  कोषाध्यक्ष  का  पद

 श्री  राम  कृष्ण  जप्त

 1२३६८.<  श्री  चुनी  लाल

 सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या
 दिक्षा  मंत्री  १  १९६१  के  भ्रतारांि  प्रदान  संख्या  ४१६०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तीन  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  अर्थात  श्रलीगढ़  कौर  faa:

 भारती  में  कोषाध्यक्ष  के  पद  को  समाप्त  करने  की  प्रस्थापना  का  क्या  gat  ?

 दिक्षा  मंत्री  (  ढा०  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  मामला  कभी  विचाराधीन है  ।

 स्टेनलेस  स्टील  का  आयात

 1२३६६.  श्री  पांगरकर  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 १९६०-६१  में  कितने  cate  स्टील  का  आयात  किया गया  प्रौढ़  उसका  क्या

 मूल्य  अर
 —

 मिल  अंग्रेजी में
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 उक्त  अझवाघध  में  महाराष्ट्र  के  बड़े  शर  छोटे  उद्योगों  को  स्टेनलेस  स्टील  का  कितना

 कोटा  दिया  गया  था  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिर  :  FE QKo~K2  में  ५८७६  टन

 स्टेनलेस  स्टील  का  किया  गया  जिसका  सत्य  ZY,  YR,  YOR  रुपये  था  |

 स्टेनलेस  स्टील  का  कोटा  बर्तन  उद्योग  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये

 द्न्य  उपभोक्ताओं  को  इस्पात  नियंत्रक लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  द्वारा  ही  दिया  जाता  है  ।

 राज्य  सरकार  की  सिफारि दा  पर  वास्तविक  उपभोक्त  लाइसेंस  जारी  करता  है  |

 १९  ¥&—faaeae,  १९६६०  की  अवधि  के  लिये  ग्र विभाजित  बम्बई  राज्य  को  ८५३  टन  स्टेनलेस

 स्टील  की  चादरें  आवंटित  की  गई  थीं  ।  महाराष्ट्र  राज्य  को  अक्तूबर  PERQ

 की  अवधि  के  लिये  ४७४  टन  दिया  गया  ।  यह  आवंटन  बर्तन  उद्योग--बड़े  शौर  छोटे

 को  दिया  गया  था

 समय  प्रदेश  का  भतत्वीय  संरक्षण

 om  Poe उ
 गहे  Qo.  थाइ  पारकर  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  t

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  हाल  ही  में  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  मध्य

 प्रदेश  का  पुरी  तरह  भतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 |  |  (  दि  दी  कार्यवाही  की  गई

 far  श्र  तेल  मंत्री  (  श्री  Fo  उठ  भारत  सरकार को  ऐसी  कोई

 प्रार्थना  नहीं  मिली  है  ।  भतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  राज्य  में  जांच  की  रही है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 q  wars  त  श्वास  बान  सब  क्षण

 1२३७१  थी  पांगरकर  खान  श्र  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा

 करेंगे  कि

 FAT TT  १९६०-६१  में ं  मध्य  प्रदेश  में  तेल  अनुसन्धान  सर्वेक्षण  किया  गया  था
 ;

 गर

 यदि  तो  उस  के  परिणामों  का  ब्यौरा  क्या है
 ?

 fara  कौर  तेल  मंत्री  (  श्री
 ०  द्०  मालवीय ):  जी  हां

 तल  तथा  प्राकृतिक  गैस  प्रयोग  ने  में  मध्य  प्रदेश  के  झाबा  जिले  में  RX

 वर्गमील  क्षेत्र
 का  भूतत्वीय  सवाल  किया  जिस से  gat  चला  है  कि  वहां  रावस

 मौजूद

 हैं  ।  यह  सर्वेक्षण  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के  प्रादेशिक  अध्ययन  के  कार्यक्रम  के

 श्रंगस्वरूप  भूतत्वीय  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लियेकिया  गया  था  ।  सरदी  के  मौसम  में  इस  सवाल

 जी  पुनः
 जारी  किया  जायेगा  |

 a

 मूल  अंग्रेजी
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 दिल्ली  में  बच्चों  का  श्रंपहरण

 श्री  पांगरकर 1२३७२  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 28E2 HY TAA की  प्रथम  छमाही में  कितने  बच्चे  उठाये  गये  ;

 कितने  बच्चे  बरामद  कर  लिये  गये  ;  कौर

 इस  अपराध  के  लिये  कितने  व्यक्ति  दोषी  सिद्ध  हुये

 pre-ara  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )

 :  पर ॥

 २९  ॥

 रश (7)  ५०  मुकदमें  रजिस्टर  कराये
 गये

 जिनमें  से  २६  की  जांच
 की

 जानी  है  ।

 म्मुकद  में  अदालत
 में  ले  जाये  गये  जिनमें  से  दो  का  निर्णय  gar  झर  दो  व्यक्तियों  को  दोषी  ठहराया

 गया  ।

 मध्य  प्रदेश  में  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  श्रीवास  योजनायें

 ग  २३७३.  श्री  पं गर कर  क्या ग हु-कार्य मंत्री मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 में  मध्य  प्रदेश
 की

 भ्रनुसुचित  जातियों
 की

 श्रीवास  योजनाओं  के
 लिये

 स्कूल  कितनी  राशि  श्रावंटित
 की

 गई  ;

 क्या  प्रावंटित  राशि  सारी  खर्चे  हो  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  मध्य  प्रदेश  में  भ्र तु सुचित  जातियों  को

 "ZEQO-FR  में  ३.७५ लाख  रुपये  की  राशि  आवंटित की  गई  |

 २३.६१  लाख  रुपये  ख़र्चे  किये  जा  चुके  हैं  ।

 मध्य  प्रदेश के  गांवों में  सामाजिक  तथा  श्रमिक  जीवन का

 श्री  पांगरकर
 :

 क्या  गृह-को  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९६१ की

 जनगणना  में  समुदाय  के  सामाजिक  तथा  wifes  जीवन  का  विशेष  अ्रध्ययन  करने  के  लिये  मध्य

 अदेय  के  कौन-कौन  से  गांव  चुन  गये  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  मध्य  प्रदेश  में  सामाजिक-म्राधिक  सर्वेक्षण के  लिये

 गये  गावों  के  नामों  की  सूची  संलग्न  है  ।  oes  अनुबन्ध  संस्था  xe]

 महाराष्ट्र  में  विश्वविद्यालय  के  अध्यापकों  के  वेतन

 २३७४५,  श्री  पांगरकर :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र के  विश्वविद्यालयों  कालेजों  ने  अपनै  अध्यापकों के  लिय
 सचिवालय  अ्रनुदान  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किये  गये  बे तन क्रम  लागू  कर  दिये  हैं  ;

 इस  प्रयोजनों  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  PER O-K2  में  सहायता
 ?

 शिक्षा  मंत्री  (  डा०
 का०  ला०  ५१  सम्बद्ध  कालेजों

 बध  न  च  छ्  रा  सिफारिश  |  है  रक
 ~

 गये  बे तन क्रम  लागू छीन  विश्वविद्यालयों  ने  विश्वविद्यालय  अनुदान

 कर  दिये  हैं  ।

 qua  dit  में

 4583  (Ai)



 VR  लिखित  उ
 शक्र  N  २५  अगस्त  १६६  डू

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  १६६०-६१ में ग  ४,
 C4,

 १७०  रुपय  १९  नये  Ge.

 के  सहायक  अनुदान  की  मंजूरी  दी  जिसका  व्यौरा  नीचे  दिया  जाता  है

 (१)  पूना  शार  एस०  एन ०  डी०  Ao  महिला

 विद्यालयों  के  अध्यापकों  के  बे तन क्रम  बढ़ाने के  लिये  Ge QXre  े

 (२)  बम्बई ey  नागपुर  कौर  पुना  विद  विद्यालय
 म  यों  के

 अध्यापकों  के  वेतन क्रम  बढ़ाने  के  लिये  १५

 A, RAz VOਂ  LE कर
 ee  a  et  ee  क  क

 सहाराषट्र में  छात्रों  के  qqzat  के  लथ  AS fer? we7For शा  थि थक  सहायता

 1२३७६.  श्री  पांगरकर  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६०-६१  में  छात्रों के  पेंट  नों  के  लिये  महाराष्ट्र की  किन-किन दिक्षा  sears  SE

 कितनी-कितनी  राशि  दी  गई

 दी  गई  सहायता से  किये  गये  दौरों  का  ब्योरा क्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (  श्री  का०  ato  श्रीमाली  )  और  .  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर

 रखा  जाता  है  परिदिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  ४७]

 महाराष्ट्र  में  we  शौर  समाज  सेवा  कम्प

 1२३७७.  पांगरकर  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६०-६१  में  महाराष्ट्र की  विभिन्न  समाज  संस्थाओं  ने  श्रम  wie  समाज  सेवा  के

 कितन  कम्प

 केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  कैम्प  लगाने  के  लिये  कितनी  राशि  कौर

 इस  sate  में  क्या  क्या  काम  किये  गये
 ?

 मंत्री  (  डा०  काम  ला०  श्रीमाली  )  \99  कम्प  ।

 *E0, ERY  रुपय  ११  नय  पैसे  |

 कैम्पों  में  जान  वाले  व्यक्तियो ंने  केवल  ग्रामीण  समुदायों  से  जान  पहचान की  बल्कि

 उन्हों  ने  सड़कों  की  खाद के  लिये  गढ़े  वक्षों  के  लिये  गढ़े  खोदना  कुएं

 स्कूलों  की  इमारतों की  नींव  खोदना  स्कूलों  के  कमरों  की  पोताई  स्कूल  के  खेल  के  मैदानों को

 समतल  भ्रादिवासियों  के  लिये  झोंपड़ीयाँ  बनाना  साफ  करना  कौर  उन  में  दवाई

 इस  प्रकार  के  कई  छोटे-मोटे  काम  किये  |  कैम्पों  में  भाग  लेने  वाली  कन्याओं  ने

 घर  की  भ्रमणी  तरह  रहना  प्रौढ़  अच्छी  खुराक  बच्चों का  पालन
 रोगियों

 की  सीन  पिरोने  का  काम  सिखाना  मोहल्ले  भर
 नालियों

 की  सफाई  शादी
 काम

 किये  ।

 टिप्पण  *लेखापरीक्षा  होने  पर  व्यय  के  भ्रांकड़ों  में  कुछ  ग्रस्त  हो  सकता  है
 |

 मिल  अ्रंग्रजी  में



 ३े  १८८३  लिखित  उत्तर  Vvig

 पंजाब  सें  झ्रादिस  जाति  कल्याण  योजनायें

 1२३७८.  दलजीत
 सिंह

 :
 कया  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  दौरान  पंजाब  राज्य  में  ख़ादिम  जाति  कल्याण  अथवा

 सड़कों  के  निर्माण  के  लिय  राज्य  कौर  केन्द्र  द्वारा  अलग  अलग  कितनी  राशि  आवंटित
 की

 क्या  पंजाब  राज्य  के  सीमा  क्षेत्रों में  सड़कों  के  निर्माण
 के

 लिये
 अलग  से

 अ्रतिरिक्त  राशि

 झ्रावंटित  की  गई

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (  श्री  दातार  )  :  कोई  नहीं  ।

 लाहौल  के  सीमावर्ती  जिले  में  सड़क  शौर  भवन  निर्माण  के  लिये
 ४४

 लाख  रुपये  की

 व्यवस्था  करने  का  wed  विचाराधीन है  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 उड़ीसा  के  चादरें

 1९३७६.  श्री  पाणिग्रहण  :  कया  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 gece F Usa में  उड़ीसा  राज्य  ने  कितनी  लोहे  की  चादरों
 की

 मांग  कीं  ;

 वास्तव  में  कितनी  मांग  पूरी  की
 कौर

 लोहे  की  चादरों  की  ae  व्यवस्था  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  प्रबन्ध  किये  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  इस्पात  की  मांग

 श्र  वित्तीय  वर्ष  के  तयार चन्  दिया  जाता  है  ।  चादरों  की  स्थिति  इस  प्रकार  है
 ——

 मीट्रिक  टनों  में

 माग  अ्रावंटन
 मी  गई

 BN
 मात्रा

 PEK O— FL  ६०,  ६१)  VU,Y¥o  ere  २,५३२

 )

 VU, oo  GAR  ६७४ &&
 १-६

 र  (  ६१  सितम्ब  ६१)
 ——

 (*)  अप्रैल  से  १९६१  ।

 नोट  :  भेजी
 गयी  मात्रा

 में  वह  माल  भी  शामिल  है  जो  चालू  भ्रमणा  पहले  दिये  गये  श्राडरों
 पर

 भेजा  गया  ।

 राज्यों  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  उपलब्ध  सामग्री  को  समान  रूपे

 से  बांटा जाता  है

 मिलकर  में  जनगणना

 1२३८०.  श्री  खुदा वक्त  साथ  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  ह  It  तिब्बत  स्थित
 सच  f=  Bese  Soom  GF

 IHS  ग्राम  की  जनगणना  भारत  की  झर  से  होती

 रही  ह

 wast में



 QWs  लिखित  उत्तर  २५  AAA,  १९६ र

 यह  जनगणना  कब  से  प्रारम्भ  हुई  कौर  कब  बन्द  कर  दी

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  ग्राम  की  जनसंख्या  भारत  की  जनसंख्या  में  जोड़ी  जाती  थी  ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  हिज्जे का  कोई
 ग्राम  जनगणना

 टेबल  में  अ्रभिलिखित  नहीं  लेकिन  एक  ग्राम  जिस  का  हिज्जा  है  जम्मू  शर  काश्मीर  राज्य

 के  लाख  जिले  में  है  ।  यह  ग्राम  तिब्बत  में  नहीं  वरन्  जम्मू  शौर  काइमीर  राज्य  के  लाख  जिले में

 स्थित  है  ।  इस  की  जनगणना  भारत  द्वारा  की  जा  रही  थी  ।

 इस  ग्राम  की  जनसंख्या  की  गिनती  १९३१  तथा  Ree  की  जनगणना में  की  गई

 FEY  में  इस
 की  जनसंख्या की  गिनती  नहीं हो  सकी  क्योंकि  जम्मू प्रो  काश्मीर  राज्य

 में  उस  वर्ष

 विशेष  परिस्थितियां  विद्यमान  थीं  |  जिन  के  कारण  वहां  जनगणना  नहीं  हुई  ।  PRL AT की  जनगणना की

 कार्यवाही  आरम्भ  होन  के  पूर्व  ही  इस  ग्राम  पर  चीनी  फौज  का  कब्जा  हो  गया  था  जिस  से  मकानों  का

 अंकित  करना  तथा  उनकी  सुची  व  गिनती  का  कार्य  PER  की  जनगणना  में  नहीं  हो  सका  ।

 जी  नहीं  ।

 इनामी  बॉण्ड

 २३८१- श्री
 क०  मे  मालवीय  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जुलाई  ६१  तक

 १००  रुपये  ५  रुपये  के  कुल  कितने  इनामी  बांड  राज्यानुसार  बेचे जा  चुके

 वित्त  मंत्री  मोरारजी देसाई  )  :  पहली  R&Ko  से
 ३०  जून  PERR

 तक  प्रत्येक  राज्य

 में  बेचे  गये  इनामी  बांडों  की  संख्या  इस  प्रकार  है  ———

 राज्य  का  नाम  बेचे  गये  इनामी  बांडों  की  संख्या

 १००  रुपय ेके  ५  रुपये  के

 १७,९८५  WRU

 असम  g  ©,  2%

 २६,३६९  क  SR,  EGE

 29,  FAR  vce ove* भूतपूर्व  बम्बई  राज्य
 गुजरात  २  84%  HER  ARE

 जम्म  VVOY  Yo, Gos

 १४,७४६  YE, REX

 EV, VR  Yo, 23,  20a

 मध्य  प्रदेश  २४,८४७  ३४,८११

 न  महाराष्ट्र  १,०  0,&av  9, Yo, Ys¥@ ५

 ११  मुर  २३,०६४  9,3  २,२  २  g

 उडीसा शरे  BGR  2,245,409

 श्रे  ३२,४४२  GX,  २५५०

 राजस्थान  28, U¥s  शररे

 ty  उत्तर  प्रदेश  द  2,950  24,54,  १०  हे

 शद  पश्चिम  बंगाल  i) ,  १  २,५रे,६४९

 नर करवें  अप्रैल  १६६०  में

 १९६६०  से  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ३  °a5R ३े  लिखित  उत्तर  २४४६

 पाकिस्तानियों का  निर्घारित  काल के  बाद  ठहरना

 श्री  Ho  Wo  मालवीय  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 दिसम्बर  १९६०  से  ्र  तक  कुल  कितने  पाकिस्तानी  अवधि  से  श्रमिक  ठहरने  के  कारण

 पकड़े  शर

 भविष्य  में  ह  से  लोग  अधिक
 न

 इस  के  लिये  कया  कोई  विशेष  कदम  उठायें  गये

 mand  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  (att  झर
 सुचना  एकत्रित की  जा  रही

 है  और  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  में  हिन्दी  का  प्रचार

 २३८३  श्री  दी०  चे  दार्मा  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  सरकार
 को

 हिन्दी  के

 प्रचार  के  लिये  किस  प्रकार  की  सहायता

 उस  अ्रवधि  में  इस  सहायता  से  राज्य  में
 योजना  को

 किस  प्रकार
 कार्यान्वित

 किया
 और

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  प्रयोजनाओं  कितना  ardent  किया  जा  रहा  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से
 एक  विवरण  सभा  पटल

 पर
 रखा

 जाता है

 घिर

 ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  हिन्दी  अध्यापकों के  साहित्यक

 प्रतियोगिताओं  हिन्दी  की  पांडुलिपियों के  सम्पादन तथा  हिन्दी  साहित्य  के

 छात्रवृत्तियां  और  पुरस्कार  बांटने  राज्य  भाषा  विभाग  के  मासिक पत्र  के  कामन

 रीडर्स  सै  क्या  में  लेख  छापन  के  लिये  राज्य  सरकार  को  सहायक  अनुदान  दिये  गये  कौर  स्वेच्छा  से  काम

 करने  वाली  संस्थाओं को  सहायक  अनुदान  दिये  गये  श्र  weal  के  वेतन  wk  भत्ते  दिये  गये  ।

 इसके  अतिरिक्त हिन्दी  की  बुनी हुई  ११  पुस्तकों के  १४१८  सैट  पंजाब  के  पुस्तकालयों में

 निःशुल्क  बांटने  के  लिये  राज्य  सरकार को  दिये  गये  I

 केन्द्रीय  सहायता  वारिक  योजनाकारों  के  आधार  पर  दी  जाती  १९६१-६२  के  लिये

 इस  राशि  का  ब्यौरा  योजनावार  तैयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 केरल में  नगरपालिका  के  भंगी

 "२३८,  श्री
 दी०  चे

 दार्मा
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९६०-६१
 में  नगरपालिका के  भंगियों  को  कोई  सुविधायें  देने  के  लिये  केरल  राज्य  को

 कोई  सहायता दी  गई

 यदि  तो  कितनी  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र
 की  जा  रही  है

 यथा  सम्भव  शीघ्र  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 ReYo  लिखित  उत्तर  २५  Res

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 1२३८५.  श्री  दी०  ०  शर्मा
 क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वी
 सीमा  पर  सोने  का  तस्कर  व्यापार  बढ़  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  देसी  जी  नहीं  ।

 att  wet  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सैनिकों  के  निवास  के  लिये  बस्तियां

 २३८६.  श्री  Ho  स०  मालवीय  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सैनिकों  के  निवास  के  लिये  बस्तियां  बनाने  की

 योजना  तैयार  की  तौर

 यदि  तो  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  श्रन्तगंत  बनाई  गई  इस  योजना  का

 ब्यौरा  क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  (*)  तथा  सभी  स्थानों  जहां  सैनिक  दल

 रहते  हैं  area  मकानों  की  श्रोवरप्राल  कभी  समय  समय  पर  झांकी  जाती  है  ।  मकान  प्राप्य

 करने  के  लिए  योजना  की  महता  के  अनुसार  निर्धारित  की  जाती  हैं

 वित्तीय  area  हर  वर्ष  होता  है  ।  मकानों  के  लिये  योजनाएं  बनाने  शर  मकान  तामीर  करने
 चक

 का  कम  उपरोक्त  झ्राघार  पर  किया  जाता  @  अर  इन  का  योजना  अवधियों  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  ।

 रुकेगा  इस्पात  कारखाना

 J (at  कण  भगण  मालवीय  :

 REG  श्री  इन्द्रजीत

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  को  चलाने  में  कठिनाइयां  अनुभव

 की  जा
 रही  हैं

 |

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कठिनाइयां  ;  शर

 उन्हें  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री  स्वर्ण  से  (7)  रूरकेला  इस्पात

 कारखाने  के  सम्मुख  मुख्य
 कठिनाई

 पर्याप्त  अनुभवी  चालकों  की  कमी  के  कारण  है  तथा  ऐसी

 मूल  wast  में



 शे  १८८३  लिखित  उत्तर  VERY

 सामान्य  प्रारम्भिक  कठिनाइयां  हैं  जो  एक  नये  संयंत्र  के  चलाने  में  ग्रनुभव  की  जाती  हैं  ।

 विश्वविद्यालयों  तथा  तकनीकी  स्कूलों  से  निकले  हुए  नवयुवकों  को  बड़ी  संख्या  मं  भरती  किया

 गाया  ह  2  तथा  उन्हें  देश  में  waar  विदेशों  में  प्रशिक्षित  किया  गया  लेकिन  सर्वोतम

 भी  अनुभव  का  स्थानापन्न  नहीं  हो  सकता  ।
 संयंत्र  के  अधिक  जटिल

 aa  के  कारण  प्रारम्भिक  कठिनाइयां  तर  भी  अधिक  हो  गई  हिन्दुस्तान  स्टील  ने

 जर्मनी  से  कुछ  अनुभवी  चालकों  को  भरती  करने  के  लिये  कदम  उठाये  हैं  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  की  सहकारी  समितियां

 रोचक-  श्री  क्क्०  है  मालवीय  :  क्या  गृदनकाबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  agua  हैकि  स  कर्मचारी  सहकारी  समितियां  बना  सकते  हैं  रोक  उनके

 बन  हैं  ;  शौर

 याद  तो  वे  किस  प्रकार  की  सहकारी  समितियां  बना  सकते हैं  कौर  उन

 शामिल  हो  सकते  हैं  ?

 गृह-कार्य  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  श्र  सेंट्रल  सिविल

 सर्विसेज  १९५५  के  नियम  BRR  के  उपबन्ध  के  झ्रनुसार  सरकारी  कर्मचारी

 किसी  भी  सहकारी  समिति  जो  सहकारी  समितियां  १९१२  (2822 AT

 या  सामांय  रूप  से  लागू  किसी  अन्य  fafa-faaa  के  अंतगर्त  पंजीकृत  हो  ;  अथवा  किसी  भी

 वैज्ञानिक  अथवा  घुमाव  संस्था  प  जो  सोसाइटीज  रजिस्ट्रेशन  (१८६०

 का  22 aT)  या  किसी  समान  sada  विधि-नियम  के  अन्तर्गत  पंजीकृत  हो  ;  पंजीकरण

 अख़्तर  अथ वा  प्रबन्ध
 में

 सरकार  से  अनुमति  लिये  बिना  भाग  ले  सकते हैं  ।

 पंजाब  में  faa  बहु प्रयोजनीय  खंड

 २३८४६.  श्री  दी०  चल  शर्मा  कया  गृह-कार्डे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब

 में
 विशेष  बहुत

 प्रयोजनीय  खंड  स्थापित  करने  के  लिए  १९६०-६१  में  केन्द्रीय  सरकार  ने

 कितना  अंशदान  दिया  ?

 q | उपमंत्री  :  कुछ  नहीं  १९६०-६१  में  पंजाब  में  विशेष

 agra  खण्ड  नहीं  थे  ।

 पजाब  से  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  राजस्व

 TRREO.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  १९६०

 में  पंजाब  से  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  के  रूप  में  कितना
 राजस्व

 प्राप्त  gar
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  राजस्व  श्राय  का
 झाकड़ा

 जिलावार  नहीं  रखा

 जाता  बल्कि  खण्ड बार  रखा  जाता  य
 उत्पादन  शुल्कों

 णा

 tae  dat  में



 र  ५२  लिखित  उत्तर  अगर  १९  ६६.

 तथा  के  रूप  में  प्राप्त  राजस्व  की  राशि  नीचे  दी  जाती है
 :

 ऋमांक  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  खण्ड  का  नाम  राजस्व  की
 रानी

 रुपयें

 अम्बाला  १,६५८,€ ६.

 दे  OR ग्रमृतसर--*

 श्रमुतसर--२  १२,रे  है

 गुरदासपुर  २३,०८

 गुड़गांव  १७

 जालन्धर  मेरे

 लुधियाना  .  9%,oe

 पटियाला  १,३६०

 रोहतक  ०

 नटा

 योग  ६,६९,८€

 नोट--इसमें  जोगेन्द्र नगर  तथा  शिमला  पहाड़ियों  के  आंकड़े  भी  सम्मलित  जो  किः

 हिमाचल  प्रदेश  में  हैं  ।

 उतर  पर  बकाया  केन्द्रीय  wy

 1२३९१.  श्री  सरजू  पाण्डेय :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 ३१  १९६१  को  उत्तर  प्रदेश  पर  कितना  केन्द्रीय  ऋण  दोष  था

 ३१  १९६१ को  उत्तर  प्रदेश  राज्य  पर जो  ऋण  शेष  उस  पर

 कितना  ब्याज  था  ?

 वित्त  मंत्री  (ait  मोरारजी
 :  लगभग  Irv  ve  करोड़  रुपये

 १९६०-६१  वर्ष  में  ७'
 9€  करोड़  रुपये  जो  कि  राज्य  सरकार  ने

 वर्ष  में  दे  दिया  ar

 उत्तर  प्रदेश  को  स्टीम  कोयला

 1२३९२.  श्री  पाण्डेय
 :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  कीं

 कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEK LI—-ER  में
 प्रभी  तक

 उत्तर  प्रदेश के  उद्योगों  को  स्टीम  कोयले
 का

 कितना

 दिया  गया  श्र

 क्या  उपरोक्त  अवधि  में  इसका  संभरण  जारी  रखा  गधा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 ३  १८८३  लि.खत  cas &

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  ate

 किसी  भी  राज्य  के  लिए  केवल  स्टीम  कोयले  का  कोई  कोटा  नहीं  है  ;  वर्ष  १९६१-६२

 के  प्रारम्भ  के  तीन  महीनों  में  उत्तर  प्रदेश  के  वास्तविक  कोटे  तथा  वास्तव  में  गये

 सब
 प्रकार

 के  कोयले  का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  a
 Sea

 माहू  भेजा  गया  कोयला
 कोटा

 ब् अ्घ्रल  FER  PRE  वन  स्प

 मई  १९६१  REL  वैगन  ८९४३

 जून  PER
 @REEo en

 वैगन

 उत्तर  प्रदेश  में  तम्बाकू  का  उत्पादन

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1२३९३.  श्री  सरजू  पाण्डेय

 गत  दो  वर्षों  में  उत्तर  प्रदेश  में  तम्बाकू  का  प्रति  वर्ष  उत्पादन  कितना  रहा

 उक्त  अवधि  में  कुल  कितना  उत्पादन  शुल्क  इकट्ठा  किया  गया

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  कौर  मांगी  गई  जानकारी  का

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।
 परि  बिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 उत्तर  प्रदेश में  ख़ादिम  जाति  के  किसान

 TREY.  शी  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 वर्ष  PEKO-|R  में  उत्तर  प्रदेश
 में  ख़ादिम  जाति

 के  किसानों  पर  कुल  कितनी

 खर्च की  गयी  ;  झर

 उससे  कितने  किसानों को  लाभ  पहुंचा  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आर
 उत्तर  प्रदेश  में  भ्रादिम

 जातियों  के  लोग  नहीं  हैं  वहां  झ्रादिम  जाति  के  किसानों पर  धन  खर्चे  करने  seq

 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  |

 उत्तर  प्रदेश में  दिक्षा  संस्थानों के  ह  लों-व-ध्याता  कक्षों  के  लिये  अनुदान

 १२३९४.  थ्री  सरजू  पाण्डेय
 :  कया

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 उत्तर  प्रदेश  की  कितनी  शिक्षा  संस्थानों  ने  PEGo-F2  में  हाल-व-श्रोता  कक्षों

 के  निर्माण  के  लिए  ager  हेतु  आवेदन  पत्र  दिये  ;  शौर

 उक्त  अवधि  में  किन-किन  संस्थानों  को  waar  दिये  गये  गयी  राशियां

 कितनी ?

 पंजिका  मंत्री  का०  ला०  १८

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ¥e]

 उत्तर  प्रदेश  में  yep  शादी  का  निवारण

 1२३९६.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 मूल  क ग्रंग्रेजी  में



 WAY  aT  उत्तर  दा क्र बर  २४  १९६१

 उत्तर  प्रदेश  में  श्रत्पश्यता  को  समाप्त  करने  तथा  अनुसूचित  जातियों  योर  अनुसूचित  राक़िम

 जातियों  के  कल्याण  के  लिए  पहनी  तथा  दूसरी  पंचवर्षीय  योज॑नाओं  के  दौरान  विभिन्न

 गेर-सरकारी  संस्थाओं  को  विवाद  कितनी  राशि  दी  गयी  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :
 उत्तर  प्रदेश  में  कोई  आदिम  जातियां  नहीं  हैं

 शर  पहली  तथा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाकारों  में  अ्रस्पृद्यता  को  समाप्त  करने  तथा  अनुसूचित

 जातियों  के  कल्याण  के  भारत  सरकार  द्वारा  हरिजन  BTA,  इलाहाबाद

 प्रदेश  में  अखिल  भारतीय  स्तर  की  एकमात्र  गैर-सरकारी  को  दी  गयी  धन  राशि

 का  विवरण  नीचे  दिया  जाता  है

 पहुंची  पंचघर्षोध  योजना

 PEYR—-NZ  PRXR-U  PENW—-YUY  PEXX-AE

 कलवा  ee  0]

 कुछ  नहों  कुछ  नहीं  ० रप  रुपए  ०.  &9  लाख  रु०  270s  लाख  रु०

 इसरो  पंचवर्षीय  योजना

 oe
 PEAE—-LO  पार्क  १६५८-५९  eee  qo  १६६०  ्र
 nt A  a  पता  ee  A  a  अना

 ०  &0  लाख  Fo  ०  ay  लाख  रु०
 o'  ४०८८  लाख  रु०  ट्  लाख रु०  ०६३२  लाख  रु०

 जहां
 त

 स्तर  प्रदेश  सरकार  ढार  स्थानीय  गैर-सरकारी  संस्थाओं  को  दी  गयी
 ऊ

 दि  का  प्रश्न  |  यह  जानकारी  राज्य  सरकार  से  मांगी  गयी  है  कौर  प्राप्त  हो

 जाने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 उत्तर  घ्रददा  की  संस्थानों  को  विद्याथियों  के  पर्यटन  के  लिए  सहायता

 1२३६७.
 श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  की  किन  संस्थानों  को  विद्यार्थियों  के  c  के  लिए  वित्तीय  सहायता
 दी  श्र

 इस  सहायता  से  किये  गये  eal  का  व्योरा  क्या  है
 ?

 मन्त्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  :  कौर  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही

 है  |

 परिचय  बंगाल  के  प्राइमरी  स्कूलों  के  भ्रध्यापकों  का  वेतन

 1२३६८.  श्री
 दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 कया  भारत  सरकार  ने  परिचमी  बंगाल  के  कम  वेतन  पाने  वाले  प्राइमरी  स्कूलों  के

 पक्षों
 वेतन  बढ़ाने  के  लिए  उक्त  राज्य  सरकार  को  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कोई  सहायता

 यदि  तो  किस  प्रकार
 की

 सहायता
 अर

 राज्य  सरकार  ने  उस  सहायता  का  लाभ  उठाया
 ?

 ne  जना

 मूर  प्रंग्रेजी  में
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 जी  हां  । दिक्षा  मंत्री  काठी ल ला०
 :

 केन्द्र  ने  यह  कहा  था  कि  यदि
 राज्य  सरकार

 अपनी  द्वितीय  पं  चवर्षीय  योजना  की  सीमा  के

 स्वाय भीतर  इस  प्रयाज ग  के  लिए  कोई  रोज  qa  Sree  ण  तो  वहू  ५०  परसेंट  सहायता  की

 श्रघिक/री  होगी ;

 \  a

 कोयल  का  उत्पादन

 1२३९  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  खान
 कौर  इंजन  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  १  मार्चे से  ३१  जलाई  REGR  तक  सरकारी  क्षेत्र  में  कोयले  का  कितना  उत्पादन  रहा  है
 ?

 खात  श्र  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  सि  :  १  मार्च  ,  geqea से  ३१  जुलाई  vei

 तक  सरकारी  क्षेत्र  में  कोयले  का  कल  उत्पादन  Yo  लाख  टन  रहा  ।

 पंजाब  के  faa  ऑ्रादिवासी  कल्याण  fafa

 1२४००  श्री  द ०  च०  बार्न  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  वर्ष  १६६०-६१  में  पंजाब  में  किसी  गेर-सरकारी  संस्था  को  आदिवासी  कल्याण

 निधि  में  कोई  राशि  दी  कौर

 यदि  तो  उक्त  wafer  सें  जिन  संस्थानों  को  धन
 दिया

 उन  के  नाम  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 अन्तरिक्ष  उड़ान  सम्बन्धी  waar

 श्री  श्रीनारायण  दास
 २४०१

 xf
 att  राधा  रस

 क्या  वैज्ञानिक  श्री  सघन  रोक  पाठक  ana  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 ग्रन्तरिक्ष  उड़ान  संबंधी  विषयों  में  ग्रध्ययन  तथा  श्रनसंधान  करने  के  इच्छुक  किसी  विश्व

 विद्यालय  अथवा  अन्य  वैसा निक  संस्थाओं  ने  सरकार  से  सहायता  की  मांग  की  है  ;  नौ

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  सहायता  मांगी  गयी  थी  शौर  सरकार  ने  किस  प्रकार  की

 सहायता  दी  ?

 Tair

 अनुसन्धान  तर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हु सा यन्  जी  नही ं।

 (x
 )  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सी ०  को  कानपुर

 1२४०२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  ५  १९६१ के  म्रल्पसुचना  प्रश्न  संख्या

 २१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 ने  सी  ०
 तरो ०  कानपुर से  कछ  सामान  उठाने के  प्रयत्न  तथा

 कांड  के  परिणामस्वरूप  हुई  एक  व्यक्ति  की  मृत्य  के  संबंध  में  जांच  करा  ली  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  ?

 ना  णणणणणणााणणयणनणा

 मूल  अंग्रेजी  में



 RAG  लिखित  उत्तर  १

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु राम या  ate  .  कर्मचारी जांच  न्यायालय  की

 वाही  का  कभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हो  पाया  पर  प्रतिरक्षा  सुरक्षा  सेना  दल  के  एक  सिपाही  लाखन

 जिसका  इस  मामले  में  हाथ  था  ,  ११  १९६१ को  संक्षिप्त  कोट  मादल  के  सामने  मुकदमा

 चलाया  गया ।  उसे  €  महीने  के  कठोर  कारावास  का  दण्ड  दिया  गया  झ्र  नौकरी  से  निकाल  दिया

 गया

 दो  ney  व्यक्ति  भी  इस  मामले  में  सम्मिलित  बताये  जाते  हैं  ।  वे  डिपो  के  कर्मचारी  नहीं  हैं  ।

 पुलिस  ने  उन  के
 विरुद्ध  धारा  ४५८/३०७  झाई ofl  ०सी  ०  के  अधीन  उन  के  विरुद्ध  मुकदमा  दर्ज  कर

 लिया  जो  कि  प्रभी न्यायनि्णयाधीन  है  ।

 हिमाचल  प्रदा  तथा  पंजाब  के  बीच  मछली  पकड़ने  के  afeate  पर  विवाद

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 TVR
 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  गृह-काय  मंत्री  २१  १९६ १  के  अ्रतारांकित  संख्या  ३६५२  के  उत्तर के  संबंध

 में  यह  बताने  की  कृ कृपा करेंगे  कि  ५५  मील  लम्बे  भाखड़ा  जलाशय  में  मछली  पकड़ने  के  अधिकार  के

 बारे  में  हिमाचल  प्रदेश  कौर  पंजाब के  बीच  जो  विवाद  उस  को  हल  करने  के  लिए  कोई  उपाय

 निकालने के  लिए  अब  तक  किये  गये  प्रयत्नों का  क्या  परिणाम  रहा ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  खण्डीय  परिषद्  की  अन्तिम  बैठक  में  यह

 मामला  अझाया था
 था  प्रौर  हुई  चर्चा  के  प्रकाश  में  उसका परीक्षण किया  जा  रहा

 tito  को  छवि

 1२४०४.  की
 राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  २१  2862 H parca के  भ्र तारांकित

 संख्या  २६५५
 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सी

 ०  को  ०  डी  ०,  छेवकी  )
 में

 भंडार  की  स्थानीय  खरीद  की
 श्रनियमितताश्रों

 के  संबंध में  विशेष  पुलिस  विभाग  द्वारा  की  जाने  वाली

 जांच  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :
 विशेष  पुलिस  विभाग ने  ato  को

 भूतपूर्व  कमांडर  तथा  कुछ  wea  अधिकारियों के  विरुद्ध  जो  मुकदमे  चलाये  वे लखनऊ के  विशेष

 जज  के  न्यायालय के  सामने  विचाराधीन  हैं  ।

 हिन्दी का  प्रचार

 1२४०५.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २३  ES  १  के  अतारांकित  yet  संख्या

 २१४७  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिन्दी  के  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  करने  के  मामले  में  क्या  सरकार  को  भ्रमण  राज्यों  से

 उत्तर  प्राप्त हो  गये  हैं  ;  और

 यदि
 तो

 उन  पर  क्या  कार्यवाही की  गयी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली ):  (=)  पर  गुजरात  को  छोड़  कर  अन्य  सभी

 हिन्दी  भाषी  राज्यों के  उत्तर  झरा  गये  हैं
 ।  केरल  कौर  fear  बंगाल  के  अतिरिक्त न्य  सभी

 राज्यों  ने  सुचित  किया  gi  उन

 संवत  में  दिनी  TATT HT  सभ
 चत  प्रबन्ध है  ।

 गए

 wast  में
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 पश्चिमी  बंगाल  की  सरकार  ने  सुझाव  fear  है  कि

 (१)  स्वैच्छिक  संस्थाओं
 के  काम  का  समायोजन  करने  के  लिए  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार

 के  कूछ  प्रतिनिधियों  की  एक  केन्द्रीय  संस्था  बनाई  जानी  कौर

 (२)  स्वैच्छिक  संस्थानों  को  fara  बातों  के  लिए  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए

 अधिकाधिक  हिन्दी  शिक्षा  विशेषतया  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खोलना  ।

 अधिक  अच्छी  पुस्तकालय तथा
 वाचनालय  सुविधाओं का  प्रबन्ध  करना  |

 मुख्य-मुख्य  स्थानों  पर  पोस्टर  तथा  साइन  घोड़े  लगाना  ।

 पत्रकारों  का  प्रकाशन  कराना  तथा  पाठ्य  सामग्री  तयार  कराना

 दोनों  भाषियों  ।

 अ्रधिकਂ  उदार  स्तर  पर  पुरस्कारों  की  योजना  चलाना  ।

 केरल  की  सरकार  ने  निम्नलिखित  सुझाव  दिये  हैं  ——

 (2)  हिन्दी  शिक्षा
 की

 सुविधाओं  में  सुधार  करने  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  गैर-सरकारी  स्कूलों

 तथा  कालेजों  को  वित्तीय  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ;

 (२)  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  हिन्दी  करायें  तथा  हिन्दी  पुस्तकालयों के  लिए  केरल

 दाला  संघ  की  पेवाश्ों  लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ;

 (3)  प्रतिवर्ष  पुनराम्यास  तथा  गोष्ठियां  की  पौर

 (४)  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिये  लोक शिक्षा  के  निदेशक  के  भ्रमित  एक  पृथक  निदेशालय

 खोला  चाहिए ॥

 राज्य  सरकारों  के  सुझावों  पर  विचार
 कर

 लिया  गया  है  कौर  जहां  भी  आवश्यक  वहाँ

 कार्यवाही  कर  दी  गई  है  ।

 दोहरे  कराधान  से  बचने  के  लिये  भारत-ज्रिटिदा  वार्ता

 1२४०६.  श्री राम  कृष्ण  क्या  वित्त  मंत्री  २३  PERL  के  mares प्रदान  संख्या

 २१५०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 दोहरे  कराधान  से  बचने  के  लिए  भारत  श्र  ब्रिटेन  के  बीच  कोई  समझौता  कराने  के

 भ्रमण
 के

 संबंध  में  वार्ता  क्या  समाप्त  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 जी  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गणतन्त्र  दिवस  परेड  के  लिये  स्थानों  का  सुरक्षित  किया  जाना

 1२४०७.  श्री
 राम,कृष्ण  गुप्त

 :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २०  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 eee  के  उत्तर
 के

 सम्बन्ध
 में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 गणतंत्र  दिवस  परेड़  देखने  के  लिए  राजपथ  पर  टीवी  बाड़े  में  किन  श्रेणियों  के  लोगों  के

 लिए  स्थान
 सुरक्षित

 किये  जाते  हैं  ;  र
 eee

 मल ८४  ai  AMI tr  rr q
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 बाड़े  में  स्थान  सुरक्षित  करने  के  लिए  सरका
 र  ने  क्या  प्रक्रिया  निर्धारित  की

 प्रतिरक्षा  संघी  (ait  कृष्ण  मेनन )  :  सामान्यतया  वी  बाड़े  में  राज्य  के  म्रतिथियों  तथा

 प्राथमिकता  सारिणी  के  नियम  ३१  में  उल्लिखित  व्यक्तियों  के  जिन्हें  आमंत्रण  पत्र  दिया  जाता

 स्थान  सुरक्षित  किये  जाते  हैं  ।
 राष्ट्रपति  के  सचिवालय  की  श्रघिसूचना  संख्या  ६४प्रेस  /  ६०

 थी  | दिनांक  १४५  नवम्बर  १६६०  के  नवीनतम  प्राथमिकता सा  रिकी  प्रकाशित  की

 a  ry पाकिस्तान  से  धन  की  बसु
 ४  हैं|

 |  श्री  राम  कृष्ण  गीत  कै

 1२४०८.  ५
 सरदार  इकबाल  सिंह : |

 धनी  दी०  च०  फार्मा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १०  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४३१  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान से  २  करोड़  ३५  लाख  रु०  की  राशि  वसूल  करने  के  लिए  क्या  कोई
 ौर

 प्रयत्न  किया  गया  कौर

 इन  प्रयत्नों का  क्या  परिणाम  रह
 ?

 feared  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  शर  इस  मामले  में  शौर

 कोई  उपाय  क्रिया  कभी  तक  संभव  नहीं  हो  पाथा  है

 कालेजों  तथा  fasa  विद्यालयों  में  प्रतीक  भीड़भाड़

 [  श्री  रास  कृष्ण  गुप्त

 श्री  पाँ गर कर

 1२४०६.  श्री  दी  चे  शर्मा
 :

 |  सरदार  इकबाल  fag

 Lat
 त् ०  Ho  तारिक

 क्या  fat  मंत्री  १३  १९६१  के  तारांकित  sea
 संख्या  PETE  के  उत्तर  के  संबंध

 पिर
 में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कालेजों  तथा  विश्वविद्यालयों में म॑ं  अधिक  भाड़  को  कम  करने

 क  लिये  क्या  उनमें  प्रवेश  के  fat  कोई  समुचित  परीक्षा  या  कसौटी  लागू  करने  सम्बन्धी

 पना
 के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्री  का०  क०  श्री साली  )  :  विश्वविद्यालय  sq  आयोग  ने  इस

 मामले
 पर  विचार  करके  इसे  परीक्षा  सुघार  समिति  को  सौंप  दिया  था  ।  र  मिति  ने  अपनी  रिपोर्ट

 देदी  ह
 और  रिपोर्ट  आयोग

 के
 सामने  विचाराधीन है  ।  इस  बीच  कालेजों  में  भीड़भाड़  कम

 करने  के  लिये  उपलब्ध  सुविधाओं  तथा  स्थान  अदि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कालेजों  में  विद्यार्थियों

 की  संख्या  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  की  जा  रही

 भ्रंग्रजी  में
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 Sore  ast
 ऋण  क  ucie  GUN  के  साथ  बातचीत

 श्री  राम  कृष्ण  थ् ण्य्त  क्या  वित्त  मंत्री  १३  RERQ  के  तारांकित  प्रशन

 संख्या  १५०३  रे  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 ऋण  लेने
 के

 लियें  हंगरी  के

 साथ  की  गयी  बातचीत  का  क्या  परिणाम  रहा  ?

 विस  मंत्री  मोरारजी  :  विचारों  का  कुछ  आरम्भिक  श्रमदान-प्रदान  हुआ  है  पर

 बातचीत  तभी  शुरू  नहीं  हुई  है  ।

 चांदी  के  सिक्कों  का  अवैध  ढंग  से  पिघलाया  जाना

 श्रीमती  इसा  पाल चौधरी  :

 श्री  पांगरकर 1२४११.

 [ at
 प्र०  चे

 कया  चित्त  मंत्री  २२  १९६१  के  तारांकित  sar  संख्या  we  के  उत्तर  के  संबंध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अवैध  ढंग से  चांदी  के  सिक्कों  को  पिघलाये  जाने  के  संबंध में
 क्या  दिल्ली  प्रशासन

 ने  सरकार को  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ;  कौर

 xX
 ? यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  ि

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जी  हां  ।

 पुलिस  द्वारा  की  गयी  छानबीन  से  पता  लगा  है  कि  दिल्ली  में  सोने  के  कुछ  दलाल

 चांदी  के  सिक्कों  को  पिघला  कर  उनकी  चांदी  निकाल  कर  बाजार  में  बेच  देते  हैं  ।  चांदी  के  मौजूदा

 बाजार  मूल्य  के  अनुसार  इन  सिक्कों  से  प्राप्त  चांदी  का  मूल्य  इन  सिक्कों  के  वाह्य  मूल्य  से  अधिक

 होता है
 ।  कानून  की दृष्टि से  सिक्कों  को  पिघला  कर  उनके  तत्वों  को  अ्रलग-श्रलग  बेचना  अपराध

 नहीं है
 ।  न  तो  पुलिस  उनके  विरुद्ध  कोई  मुकदमा  दल  कर  सकी  कौर न  मामले  की  श्रीनगर

 छानबीन  कर  सकी  |

 way  सामान  ले  जाती  हुई  कार  द्वारा  दुर्घटना

 1२४१२.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि  १९६१ में  भ्र मृत सर  में  एक  कार  की  दुर्घटना  में

 ८  बच्चे

 मर  गये  ;  सीमा  शुल्क  विभाग  की  जीप  इस  कार  का  पीछा  कर  रही  थी  ;

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि
 यह  कार  अमृतसर  के  एक  व्यापारी की  थी  श्र  इसमें

 1...)

 सामान  लाया  जा  रहा  था  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 (4)  उनके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  हां  ।  सीमा  शुल्क  विभाग  की  जीप  उस  कार

 का  पीछा  कर  रही  थी  कि  अमृतसर  जिले  में  लोपोका  पुलिस  स्टेशन  के  निकट  चौदवीं  गांव  के  निकट

 मर  गये
 । VE  PERL  को

 कार  उलट  गई  कौर  उस  दुर्घटना  में  ७  बच्चे
 ध

 झूठ

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 जी  हां  ।

 पुलिस ने  ६  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  जिन्हें  बाद  में  जमानत  पर  छोड़  दिया गया

 पुलिस ने  कार  के  ड्राइवर तथा  एक  ay  जो  कार  में  के  विरुद्ध  प्राई ०
 पी

 ०

 सी०  की  धारा  ३०४  के  अधीन  चालान कर  दिया  है  |  जहां तक  भ्र वैध  सामान  का  मामला यह

 सीमा
 शुल्क  कानून  के  अनुसार  विभागीय  न्यायनिर्णयन  के  अधीन है

 |

 दिल्लो  में  बम  चघिस्फोट

 1२४१३.  पंडवा  ना०  तिवारी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  दिल्ली में  हुये बम  विस्फोटों  के  संबंध  में  दिल्ली  पुलिस के  विशेष

 दल  नें  उत्तर  प्रदेश के  विभिन्न  भागों  में  कई  छापे डाले  ;

 क्या  इन  छापों  में  कोई  झ्रापत्तिजनक  व  नरवध  वस्तुयें पाई  गईं  ;  कौर

 इन  छापों  में  कितने  व्यक्तियों  को  पकड़ा  गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 गये  ।

 लगभग  १४,६००  पौंड  निषिद्ध  पटाखे  तथा  विस्फोट  पदा  पकड़े

 विस्फोट  सामग्री  बरामद  होने  के  संबंध में  सहारनपुर में
 at

 तक  ५.  व्यक्ति

 गिरफ्तार हुये  हैं  ।

 श्रन्तरज्यीय  सीमा-विवाद

 २४१४.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  राज्यों  के  सीमा-विवाद  सुलझाने में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 PEXS  से  किन-किन  राज्यों  में  ये  विवाद  पैदा  हुये  ;  और

 क्या  उन्हें  सुलझाने  के  लिये  राज्य  स्तर  पर  ही  प्रयत्न  किये  गये  या  उनके  लिये  afar

 भारतीय  स्तर  पर  कोई  आयोग  नियुक्त  किया  गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री ):  से  राज्यों  की  वर्तमान  सीमाओं

 की  हदबन्दी  राज्य  पुनर्गठन  ara  की  सिफारिशों  के  arene  पर  गयी  है  जिसमें  संबंधित

 पक्षों  के  आपसी  समझौतों  के  आघार  पर  थोड़ा  बहुत  समन्वय  कर  लिया  गया  है  ।  आयोग  ने  ग्रां घर
 और  मद्रास  राज्यों  के  बीच  सीमा-विवाद  की  जांच  नहीं  की  क्योंकि  इस  विषय  पर  उस  समय  दोनों

 राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  बीच  बातचीत  हो  रही  थी  ।  जैसा  कि  उन  दोनों  के  बीच  तय  gar  यह

 विवाद  श्री  पाटनकर  की  रिपोर्ट  के  अ्राघार  पर  सुलझाया  गया  |  राज्यों  के  पुनर्गठन  की  योजना  को

 लागू  करने  के  बाद से  तक  त्राधघ्र  प्रदेश  ake  उड़ीसा  राज्यों  ने
 सीमाओं  में

 समन्वय  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव  किये  हैं  ।  जेसा  कि  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  पर  बहस  के  दौरान  में

 स्वर्गीय  गृह  मंत्री  ने  लोक  सभा  में  कहा  सरकार  सीमा-विवादों  को  सुलझाने  के  लिये  कोई

 सीमा  आयोग  नियुक्त  करने के  पक्ष  में  नहीं  है
 ।
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 करने  के  लिये  दोनों  मुख्य महाराष्ट्र  श्र  मैसुर  राज्यों  के  बीच  सीमा  का  फिर  से

 मंत्रियों  ने  ४  व्यक्तियों  की  एक  समिति  बनाई  है  ।  यह  समिति  की  जांच  कर रही है

 दोनों  तय  सरकारों  को  अपनी  रिपोर्ट  देगी  ।

 इंजी  निर्धारित  पालधाट  में  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 आदि  के  लोगों  की  भर्ती

 श्री  कुन्दन :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  इंजीनियरिंग  पाल घाट  में  भर्ती  करने  के  लिये  भ्रनुसुचित  जातियों

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  कौर  पिछड़े  वर्गों  के  छात्रों  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं
 ?

 वैज्ञानिक
 अनुसंधान  ग्रोवर  सांस्कृतिक-फार्ष  मंत्री

 हमायूं नू
 प  जी  at

 सरकार  ने  sata  जातियों  कौर  ख़ादिम  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गो ंके  लिये  ३३  प्रतिशत

 स्थान  सुरक्षित रखें  हैं

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केरल में  ale  घातुयं

 १२४१६.  श्री  कृष्णन  :  क्या  खान  शौरी इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  में  gate  areal
 की  खोज  के  लिये  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  या

 किया  जायगा ;

 यदि  तो  उसका  क्या  विवरण

 बान  wit  तेल  मंत्री  क्०  दे०  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  पेंदा  नहीं  होता  |

 जबलपुर  के  दंगों  में  पीड़ित  लोगों  को  श्रमिक  सहायता

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  जबलपुर के  दंगों  में  पीड़ितों  को  पुनर्वास  के  लिये  कोई  श्रमिक

 सहायता दी दी  है

 यदि  तो  कितनी  ;  कौर

 कितने  परिवारों को  सहायता दी  गयी  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं

 प्रौढ़  प्रशन  नहीं  उठते  ।

 मूल  भ्रंग्रेज़ी में
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 saga  जातियों  तथा  मनु  सुचित  ख़ादिम  जातियों  के
 कर्म  चारी

 (sit  स०  मो०  बनर्जी  :

 TRL.  श्री  वू०  To  कृष्ण

 lo  चे  मामले  ।

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्चतम  न्यायालय  ने  फैसला  दिया  है  कि  सरकारी  पदोन्नति  के  मामले  में  भी

 अनुसूचित  जातियों  ate  ख़ादिम  जातियों  के  कर्मचारियों  के  लिये  स्थान  सुरक्षित  रखा  जा  सकता

 है  ;  ik

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  उच्चतम  न्यायालय
 ने  प्रपने  बहुमत

 से  यह  फैसला  दिया  है  कि  संविधान  में  भ्रनुच्छेंद  १६  (४)  में  स्थान  सुरक्षित  करने  की  जो  शक्ति  राज्य

 को  दी  है  उसका  प्रयोग  उसके  द्वारा  न  केवल  नियुक्तियों  बल्कि  जो  स्थान  चीन  के  द्वारा  भर्ती  के  लिये

 निश्चित हैँ  उन
 में

 भी  किया जा  सकता  है  ।  निर्णय में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  भ्रनुच्छेद  १६  के

 अधीन  शक्तियों  का  प्रयोग  करते  समय  पिछड़े  वर्गों  के  उचित  प्रतिनिधित्व  की  समस्या  पर  निष्पक्ष

 रूप  से  भली  भांति  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।  पिछड़े  वर्गों  की  तथा  wea  कर्मचारियों  की  मांगों

 में सन्तुलन  रखने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  शौर  उसके  साथ  प्रशासन  में  कुशलता  के  महत्व

 का  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 निर्णय  भली  भांति  विचाराधीन  है  ।

 oy  आर्मी  बेस  वकंशाप  में  दुर्घटना

 1२४१९.  श्री  स०  Ato  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ८  १९६१  को  yoy  आर्मी  बेस  दिल्ली  छावनी

 में  वकंशाप  के  अधिकारियों की  नितांत  अवहेलना  के  कारण  एक  गम्भीर  दुर्घटना हो  गई  जिससे  TH

 मोटर  गाड़ी  मैकेनिक  को  सख्त  चोट  ;

 यदि  तो  क्या  उसकी  कोई  विभागीय  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  जांच  शभ्रदालत  ने  क्या  पता  लगाया  ;  एअर

 क्या  अरब  तक  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु रामे या ):  ८  PERL  को  Hoy  प्रार्थी  बेस  वकांक्षा

 दिल्ली  छावनी  में  एक  दुर्घटना  हुई  जिसमें  एक  मोटर  गाड़ी  के  मेकनिक  को  चोट  झाई  |

 एक  विभागीय  जांच  की  गई  थी  ।

 जांच  अदालत  ने
 पता  लगाया कि  दुर्घटना  के  कारण  ऐसे  थे  कि  ag  किसी  के  बस

 बात  नहीं
 थी  ।

 यह  घटना  एक  रक्षित  इस्पात
 के

 गर्डर  के  गिर  जाने  से  हुई
 |  एक  एम०

 Fo  एस०

 ठे  केदार  ने  एक  कास्टिक  सोडा  टेंक
 के  पूर्व  की  कौर  कुछ  खम्भे  खड़े  किये  थे  जिनके  ऊपर  वह  था

 उत्तर की  कौर  ज़ो  क्रेन  थी  वह  कुछ  समय  के  लिय  खराब  थी  कौर  काम  करने
 वालों

 ने
 पूर्व

 की  कौर से

 अंग्रेजी  में
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 एक  दूसरी  क्रेन  से  काम  लेना आरम्भ  किया  ।  ऐसा  करते  समय  क्रेन
 का

 ऊपरी  हिस्सा ऊपर
 उछला

 जिससे  वह  गर्डर  नीचे  गिर  पड़ा  ।

 ठेकेदारों को  निदेश  दिया  गया  है  कि  वर्कशाप में  ऐसा  काम  करते  समय  सावधानी  रखनी

 ५०५  फौजी  श्रेय  की  वर्कशाप  के  कमान्डेंट ने  यह  निश्चय  किया है
 कि  जहां एम  ०  ई  ०

 मरम्मत  का  कार्य  हो  रहा  हो  वहां  वर्कशाप  का  काम
 तब  तक नहीं होना  चाहिये  जय  तक  वह

 स्थान  एस०  न  एस०  द्वारा  अपना  काम  पूरा  कर  लेने  के  बाद  वापस  वकंशाप के  हवाले  न
 कर

 दिया  जाये

 कष्ट  पुस्तकों  का  हिन्दी  सें  अनुवाद

 श्री  सकत  दान  :

 २४२०
 श्री

 [- (०  Wo  मालवीय  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  २  १  &qo  के  भ्र तारांकित  नरन  संख्या  १२४७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विश्वविद्यालय  स्तर  पर  संसार  की  उत्कृष्ट  पुस्तकों  का

 हिन्दी  में  भ्रनुवाद  कराने  की  योजना  में  कौर  क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  मांगी गई  सूचना  १४  १६६ १  को

 रोहित  प्रश्न  संख्या  AR  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दी  हुई  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  म्  भतत्वीय  सर्वेक्षण

 २४२१.  श्री  भक्त  ददन  क क  कया  खान  शोर  इंधन  मंत्रो  १५  g&RO

 के  करता  रोहित  प्रदान  संख्या  2aqYo  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १५  2& Go a से  तक  भारत के  मृतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  उत्तर  प्रदेश

 म॑  अपने  काम  में  कितनी  प्रगति  की  गई  है  ;

 भविष्य  में  उत्तर  प्रदेश  में  भतत्वीय  सर्वेक्षण  के  लिये  किस  प्रकार  क  कार्यक्रम

 स्वीकार  किया  गया  है
 ?

 खान  प्रौढ़  तेल
 मंत्री  कर  दे०  मालवीय  )  १९६०  से  जन  १९६१

 तक  भारत  के  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  उत्तर  प्रदेश  मं  किये  गये  काम  की  प्रगति  का  सारा

 farqyaHrKe  है

 प्रादेशिक  कौर  विस्तृत  मानचित्रण

 SOR.  ४
 वर्ग  किलो  मीटर  के  क्षेत्र  १:६  ३,३६०  के  पैमाने पर

 || वारानसी  कौर  मिरजापुर  जिलो ंमे ंव्यवस्थित  मानचित्रण  किया  गया  |  €£८. २४  वर्ग
 किलो  मीटर

 के
 क्षेत्र

 में  १:३१,६८०  कौर  BRU, 2 Vo  के  पैमानों  पर  जि  ला  मिरजापुर  मे  विस्तृत

 मानचित्रण  किया  गया  |  मानचित्रण  के  दौरान  में  वाराणसी  जिल ेके  धक्का  क्षेत्र  में  भवन  बनाने

 के
 पत्थरों

 तथा  कांच-रेत
 के

 पाये  जाने  की  सूचना  मिली  थी  ।

 खनिज  wang

 भारतीय  चट्टान-मसूरी  क्षेत्र  में  भार  थ  चान  के  भू भण्डारों  का  प्रारम्भिक
 म्रत्वेपण

 कार्य

 पुरा
 किया

 गया
 |  १:६३,२६०  १:७,९२०  पैमानों  पर  ४३  प्  वर्ग  मीटर  के  समस्त

 न क्षेत्र  का  मानचित्रण  किया  गय गया |  भास्वीपिक  शाफिया
 चलाया  नं  के

 बहुत  सारे  नमूनों का  एकव  तथा

 विश्लेषण  किय  गया  कर्ब  तक  प्राप्त  हुये  परिणाम  बहुत  उत्स  क
 नहीं  हैं  |
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 स्फसैकिज-मिरजापुर  जिले  में  जोरूखर  कौर  धर्तीदौला  के  बीच  BRR, 2 h0  पाने  पर

 Raat  युक्त  चट्टानों  का  मानचित्रण  किया  गया  ॥  मानचित्रित  चट्टानें  लम्बाई  में  .  ६  किलो

 मीटर  ate  चौड़ाई  में  ३  .  २  किलो  मीटर  का  क्षेत्र  घेरती  हैं  ।  कई  स्थानों  पर  वज़न  के  लिहाज़  से

 ४०  प्रतिशत  से  ५७  प्रतिशत  तक  स्फसैकिज  युक्त  सुभाजा  ale  प्लीज  पाये  गये  ।  स्फटिक  एक

 सेन्टीमीटर  से  ६  सेन्टीमीटर  लम्बे हैं  ।  ऊष्मसहों  को  बनाने  के  लिये  सामग्री  के  रूप  में  इनके  इस्तेमाल

 की  सम्भाव्यता  का  निरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 सिक्का  ——Wents  ज़िले  के  शीशखनी-वाललदेव  ae  जताई-गंगोत्री  क्षेत्रों  में  पुरानी  खानों

 क  ४५  मीटर  तक  की  सफाई  MT  ५०  THAT  के  एकत्रण  HT  काय  पुरा  किया  गया  |  चल  प्रांतीय

 में  सीस-रुचा  पतली  बंदरों  बन्धनों  कौर  चिन्ता  टुकड़ों  के  रूप  में  विद्यमान  है  ।  रसायनिक

 विश्लेषणों a  मालूम  ्र  कि  सिक्के  की  श्री सत  मात्रा  ३  प्रतिशत  से  कुछ  अधिक  है  ।

 तांबा  सिक्का  ate  रंजन  चौथी-देवीथान  पर  चमोली  जिले  में  गढ़वाल

 के  खनिज युक्त  कटिदेशों  के  दूसरे  क्षेत्रों  का  भूमिका  ate  विस्तृत  मानचित्र रा किया  गया  ।

 १:३१,६८०  पिलाने  पर  बिस्तार में  22  ५  वर्ग  किलो  मीटर  के  क्षेत्र  का  मानचित्रण  किया  गया  tt

 ८२७  भू-रासायनिक  नमूने  इकट्ठे  किये  गये  ।  कई  स्थानों  पर  सीस-रीवा  ae  ताम्र-मालिक

 के  पाये  जाने  का  पता  लगा  इस  कायें  ने  पहली  बार  पोखरी  क्षेत्र  में  अ्रंजनिज  जो  कच्चे  ग्रीन  का

 रूप  है  की  विद्यमानता  को  भी  प्रकट  किया  है  ।  काम के  जारी  रहने की  तराशा है  |

 देहरादून  जिले  के  कल्सी  क्षेत्र  में  १:६३,३६०  के  पैमाने  पर  ५०  किलों  मीटर  FT  सांकेतिक

 मानचित्रण  किया  गया  ।  धातु-खिजाया  का  कोई  भ्राशाजनक  चिह्न  नहीं  पाया  गया  ।

 भू स्थित  जल  a  गाजीपुर

 फैजाबाद  कौर  देहरादून  तथा  संलग्न  ज़िलों  में  किये  गये  समावेशी  व्यसन  वाले  क्षेत्रों  में

 विस्तृत  afera  जल  अ्रन्वेषण  को  जारी  रखा  गया  |  कुल  ey  खोदे  गये  कूचों  १३५

 बिजली  के  ait  का  परीक्षण  किया  गया  शौर  २८७  पानी के  नमूनों  को  इकट्ठा  किया  गया  ।  इसके

 पानी  की  तह  ate  संस्कारों  सम्बन्धी  जानकारी  को  eafaa  किया  गया  कौर  बिजली के

 समावेशी  gal  के  लिये  तीन  स्थानों  को  चना  गया  |

 चित्रकूट  घाम  सें  पानीਂ  की  सप्लाई  के  अ्रन्वेषण  के  बारे  में  ७८  वर्ग  मीटर  के  क्षेत्र  में

 २४  खुले  कूचों  का  परीक्षण  किया  गया  ।  प्राप्त  जानकारी  के  gra  पर  एक  परीक्षण  सं छिद्र

 स्थान  चना  गया  |

 भौतिकी  इंजीनियरी  शन्त्रवण  ——farafafad  इञ्जीनियरी  परियोजनाश्रों  से

 सम्बन्धित  भूगर्भीय  अन्वेषणों  जारी  गया--पौर्णागिरि  श्रेवता

 राम  गंगा  SH,  मना  हाइडल  स्कीम  स्टेज  दो  की  अवस्था  तथा  शअ्रवस्था  यमुना

 हाइडल  स्कीम  की  तीसरी  स्टेज  के  अन्तर्गत  बिजली  तपोवन--गुलाब  कोटी  हाइडल  स्कीम

 केन  त्रि जलों  घर  ae  बेलन  एवं  अचानक  नदियों
 के

 डेम  स्थल  |

 जिला  तहसील  पियो
 रामगढ़

 के  tae  महार  गांव  में  भूमि  कटाव  कौर  भूमि  के

 नीचे  बैठने  का  ग्रन्वेषण  किया  गया  झर  यह  पता  चला  कि  तट  भरण  शौर  ait नव  च्  maIN  चता  बंजल-ग्रपक्षरण  हो

 रहे  थे  ।
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 काठगोदाम  के  पास  गोला  नदी  के  पार  एक  नहर-पुल  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  का  भी

 saga  किया  गया  ।

 १९६१-६२  के  दौरान  में  भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा

 टेहरी

 अगर  और  जलाऊं  जिलों  में  भ्रन्वेषणों  तथा  यम

 पणव ह  वें  बेतवा  नदी-क्षेत्रों मैं  इंजीनियरी  भोलू  ताकि  अन्वेषणों  को  करने  का  आयोजन है  ।

 दिल्ली  के  नर्सरी  स्कूलों  में  दिक्षा  शुल्क

 1२४२२.  श्री  पांगरकर  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  तारांकित

 संख्या  २२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बया  दिल्ली  नगर  निगम  ने  दिल्ली

 के  नसरी  स्कूलों में  लगाये  शिक्षा  शुल्क  को  वापस  लेने  का  faraq  किया है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  यह  विषय  wa  तक  निगम  के  fears

 है  ।

 पुरातत्व  विभाग  के  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  के  मुख्य  कार्यालय  का  दिल्ली  से

 देहरादून भेजा  जाना

 x

 1२४२३.  श्री  पांगरकर  क्या  वैज्ञानिक  अ्रनुसंघधान  झ्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  १७

 PEER  के  ग्र तारांकित  न्यून  संख्या  १९८  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतांने  की  कृपा

 करेंगे  कि  पुरातत्व  विभाग  के  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  के  मुख्य  कार्यालय  को  दिल्ली से  देहरादून  ले  जाने  के

 बारे  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  सो०
 :

 उत्तर  पूर्वी

 क्षेत्र  के  अधीक्षक  का  कार्यालय  देहरादून  चला  गया  है  ।

 मद्रास  में  तेल  शोधक  कारखाने  की  स्थापना

 1२४२४.  श्री  सुनाया  अ्म्बलम  :  कया  खान  श्र  इंधन म॑  ग  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  राज्य  में  एक  तेल  दोधक  कारखाने  की  स्थापना  का  निवेदन

 किया है  ;  art

 यदि  तो  इस  विषय  में  केन्द्र  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 खान  और  तेल  मंत्री  छे  दे०  :
 जी  हां  ।

 कावेरी
 बेसिन  में  खोज

 के
 काम  का  ब्यौरा  प्राप्त  होने  के  बाद  इस  की  ७  जांच

 की

 जायेगी  |  |
 थ

 मद्रास  के  लिये  कोयले  को  जरूरत

 श्री  सुनाया  eA  :  क्या  खात  ate  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास
 में  tees PERL- “RR H PAT BT TET में  कोयले  की  जरूरत

 का  अनुमान लगाया  गया  है  ;

 भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  ak

 समुद्री  at  से  कितने  प्रतिशत  कोयला  भेजा  जायगा  ?

 खान  श्र  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण

 :  शौर  ब्य ग्रप्नल
 से

 १९६१  तक  मद्रास  को  राज्य  तथा  केन्द्र  नियंत्रित  प्राथमिकियों  के  areas  पर  मासिक  औसत  कोयला

 बैगनों  में  इस  प्रकार  दिया

 (१)  राज्य  नियंत्रित  प्राथमिकतायें  जैसे  छोटे  पैमाने  के

 तनिक  मिट्टी  के  घर  के  काम  के  लिये  लकड़ी  का  ईटें

 पकाने  का  कोयला  ग्राही  ६४५  वैगन  |

 (२)  केन्द्र  नियंत्रित  प्राथमिकतायें  जैसे  इस्पात  का  बिजली  की

 सूती  बंकर  आदि  ३३२०  वैगन  ।

 जैसा  राज्य  सरकार  से  तय  हुमा  है  राज्य  के  लिये  ४६  प्रतिदिन  कोयला  समग्री  मार्ग  से

 भेजा  जायगा  ।

 पटना  मेडिकल  काल  ज  को  झन दा नभ

 BBQ  श्री  विभूति  क्या  fatatt  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 2euy  से  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  पटना  मैडिकल  कालेज  को  किन-किन

 मदों  कें  लिये  कितना  रुपया  दिया  गया  ;

 क्या  यह  रुपया  कालेज  द्वारा  उन्हीं  मदों  पर  खर्च  किया  गया  जिनके  लिए  वह  दिया  गया

 था  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  आयोग  ने  इस  कालेज  को  अभी  तक  कोई

 श्रनुदान  नहीं  दिया  है  ।

 श्र  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 शिकार  आउट  fara  एसोसियेशन

 1२४२७.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  शिकार  प्राउटफिटस  एसोसियेशन  ने  सरकार  के  पास  यह भ्र भ्या वेदन
 भेजा  है  कि  उन्हें  सामान्य  नागरिकों  से  अधिक  हथियार  शौर  ofthe  सामान  रखने  की  अ्रतुमति  दी

 रोक

 यदि  तो  उस  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 :  Rego  में  श्री
 चरण  भारतीय  शिकार  झ्राउटफिटर्स  एसोसिएशन  ने  भारत  सरकार  के  पर्यटक

 विभाग  के  महानिदेशक  को  लिखा  था  कि  शिकार  श्राउटफिटरों  को  हथियार  लाइसेंस  धारियों  का  एक

 विशेष  ay  समझा  जाना  चाहियें  और  उन्हें  सामान्य  नागरिकों  की  ate  कहीं  अधिक  हथियार

 सामान  दिया  जाना  चाहिये  ।

 मूल  wast  में
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 रकार  ने  शिकार  झ्राउटफिट्स  के
 न  पत  =  farsr सच  हथियार  सामान  की  कोई भारत  स

 सीमा  तय  नहीं  की  है  श्रौरइस  विषय
 को

 लाइसेंस  देने  वाले  अधिकारियों  के
 विवेक

 पर  छोड़  दिया

 गया है

 उड़ीसा  में  कौशिक  मंदिर

 1२४२८  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  क्या  वैज्ञानिक  संध धान  शरार  सांस्कृतिक

 मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  में  कोणों  मंदिर
 की

 मरम्मत  के
 लिये  १९६ १-६२  में  कोई  रकम  दी  गई

 है
 ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  ?

 ( अनुसंधान  ale  सांस्क्ृतिकं-कार्य  उपमंत्री  \  Sto  Ho  सो०  :

 cl  ।

 इस  काम
 के

 लिये  १७,१००  रुपये  निश्चित  किये  गये  हैं  ।

 संस्कृत  को  प्रोत्साहन  देना

 VERE  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संस्कृत  को  प्रोत्साहन  देने  की  दिशा  में  अब  तक  शौर  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या  सरकार  ने  यह  जानने  का  प्रयास  किया  है  कि  देश  में  अब  से  बीस वर्ष  पूर्व  जितने

 संस्कृत के  पाठशाला  कौर  गुरुकुल  थे  उनमें  से  अरब  कितने  प्रतिशत  शेष  हैं

 क्या  सरकार ने  इनके  घटने  या  बढ़ेने  के  कारणों  का  भी  पता  लगाने  की  कछ  प्रयास

 किया  है  ate  यदि  तो  वे  कया  शौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  पुरोहित  आदि  को  प्रशिक्षित  करने  के  सम्बन्ध  में  संस्कृत  बो

 कुछ  विचार  कर  रहा है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  लाग  श्रीमाली )  विवरण संभा  पटल  पर  रख  दिया  गया

 है  ।  परिशिष्ट  ३,  wearer  संख्या  ५०]

 नही ं।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 केन्द्रीय  संस्कृत  बोर्ड  ने  ऐसा  aaa  किया  है  कि  मंदिरों  की  सेवा  में  लगे  हुये  पुरोहितों
 T

 want
 को

 प्रशिक्षण  देना  हिन्दू  धार्मिक  प्रयोग  का  काम  ।

 आयकर  संग्रह

 1२४३०  श्री  श्रराविंदं  घोषाल  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किं

 क्या  ego
 में  झ्रायकर  के  विभाजनीय  संग्रह  (qa)  में  कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो  कितने  प्रतिशत  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी

 :
 हां  ।

 tae  mat  में

 1Income  Tax  Pool
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 विभाग के  परीक्षित  आंकड़ों  के  अनुसार  आयकर के  विभाजनीय  संग्रह  में

 o.y¥ ५  प्रतिदिन कमी  हुई  है  ।  फिर  राज्य  सरकारों की  हानि  उन्हें  अनुदान
 दे

 कर  पुरी  कर  दी  गई

 है  ।

 डिगबोई  तेल

 1२४३१.  श्री  अरविद  घोषाल  :
 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डिगबोई  तेल  क्षेत्र  में  खुदाई  एक  वर्ष से  रुकी हुई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 खान  att  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  हां ।

 arama  श्रायल  कम्पनी  लिमिटेड  ने  बताया है  कि  डिगबोई में  EVE

 से  तेल
 की

 खोज  का  काम  बन्द  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  वहां  अनेक  से  पता  लगा  कि  उनमें  तैल  की

 कोई  श्रीमद  नहीं  है  ।

 सिंटरिंग  प्लांट

 1२४३२.  श्री  alas  घोषाल  क्या  खान  इधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  इस्पात  निर्माण  की  जगह  कच्चे  लोहे  के  सिस्टर

 बनाने  के  लिये  एक  सिंटरिंग  प्लान्ट  जन  खोला है  ;  कौर

 यदि  तो  कहां  are  उसकी  क्षमता  कितनी  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  ate  भिलाई  इस्पात
 के  कारखाने  में  सहायक  के  रूप  में  एक  प्लान्ट  खोला  गया  है  जिसकी  क्षमता दस  लाख  टन

 सं पुंज  प्रति  वर्ष  है  ।  इस  समय  वह  एक  प्रयोग  के  रूप  में  काम  कर  रहा  है  ।  इसके  राउरकेला

 मे  विस्तार के  लिये
 ४०००

 टन  प्रति  दिन  की  क्षमता का  सिंटरिंग  cae  खोलने  का  विचार  है  ।'

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  पहले  ही  सामान  के  लिये  रादेश दे  दिया  है  ।  दुर्गापुर  के  विस्तार

 कार्यक्रम में  भी  एक  सं पुंजन  संयंत्र  की  सम्भावना  है  |

 राष्ट्रीय  पुस्तकालय

 1२४३३.  शी  श्रावक  घोषाल :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री

 यह  बताने  की  कहा  करेंगे  कि  :

 भारत
 के  कितने  पुस्तकालयों को  राष्ट्रीय  पुस्तकालयों के  रूप

 में  मान्यता  प्राप्त

 है  ;  कौर

 ~
 वे  कहां हैं  at  उन  में  से  प्रत्येक  में  कितनी  पुस्तकें हैं  ?

 वैज्ञानिक  अ्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायून  :  एक  ॥

 कलकत्ते  में
 पुस्तकालय

 में
 लगभग  १०

 लाख  पुस्तकें हैं  ।

 मूल  aa ग्रेजी  में
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 आयकर  विभाग  द्वारा  ant  से  जमा  घन  की  जांच

 २४३४.  श्री  प्रवीण  घोषाल  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  बैंक  प्राधिकारियों  ने  सरकार  से  कहा  है  कि  area  विभाग  द्वारा  बैंक  में  जमाधन

 की  जांच  बन्द  की  जाये  ;  we

 यदि  तो  सरकार ने  इसके  लिये  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  नहीं ।  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  कभी  कभी  आयकर

 विभाग  के  कुछ  द्वारा  जो  एक  झाम  किस्म  की  या  लम्बी  चौड़ी  पूछताछ  की  जाती  है  अ्रौर वह वह

 भी  बिना  यह  बताय  कि  किन  विशेष  व्यक्तियों  के  बारे  में  जानकारी  वह  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 इसके  लिय  संबंधित  अधिकारियों को  समय  समय  पर  हिदायत
 की  जाती है

 कि  वे

 अपनी  पूछताछ  विशेष  व्यक्तियों  तक  ही  सीमित  रखें  कौर  एक  झाम  किस्म  की  पूछताछ न  करें  ।

 आर्डनेन्स  फैक्ट  रियों  मं  एल०  डी०  ato

 "२४३४५.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्राडेनेंस  फैक्टरियों  में  बतन  आयोग
 की  सिफारिशों  के  अनुसार

 एल०  डी०  सी ०  चयन  श्रेणी  के  पद  की  स्वीकृति  नहीं  दी  गई  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि
 घोड़े  के  सामान  कौर  काठी  कानपुर  में  केवल

 ८
 स्थान

 स्वीकृत किये  गय  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  किस  आघार  पर  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  )
 :  सही  स्थिति  यह  है  कि  समस्त  श्रार्डनेंस  कौर  वस्त्र

 के  कारखानों में  विद्यमान  एल ०  डी ०  सी ०  के  दस  प्रतिशत  स्थान  द्वितीय  वेतन  ara  की  सिफारिशों

 के  अ्तुसार चयन  श्रेणी  के  लिये  स्वीकृत  कर  दिये  गये  हैं  शर  जैसा  उत्तर  के  भाग  में  कहा  गया  है

 उसके  पर  कारखाने में  बांट  दिये गय  हैं  ।

 जी  यह  सच  है
 ।

 समस्त  कार्ड  लेंस  और  वस्त्र  के  कारखानों  में  जितने  स्थान  कौर

 मौजूद हैं  उसके  अनुपात  में  प्रत्येक  कारखाने  में  एल०  डी०  सी  ०
 की  चयन  श्रेणी  के  स्थान  बांट  दिये

 गय हैं  ।  नियमों  के  अ्रधीन  संस्थापन  में  ८०  प्रतिशत  स्थान  स्थायी  हैं  जिनमें  १०  प्रतिशत  चयन

 श्रेणी  के  हैं  ।  फिर  भी  कारखानों  में  एल०  डी० सी  ०  की  पदोलन्नति/स्थायीकरण  वरिष्ठता  के  झ्राधार

 पर  होता है  ।  स्थायी  पदों  की  संख्या  संभव  है  प्रत्येक  कारखाने  में  ८०  प्रतिशत न  हो  ।  इसलिये

 यह  प्रति  समझा  गया
 कि

 एल०
 डी०  सी०  की  चयन  श्रेणी  के  स्थान  इन  फैक्टरियों  के  कुल  स्थानों

 गौर  भ्र स्थायी  )
 के  अधार

 पर
 बांटे  जायें न  कि  प्रत्येक  फैक्टरी के  एल०

 डी०
 सी

 ०
 के  स्थायी

 स्थानों  के  १०  प्रतिशत के  प्राधा  पर  I

 कानपुर  म  कोयले  की  कमी

 1२४३३.  थी  स०  सो०  बनों  :  कया  खान  और  ईंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 क्या यह  सच  कि  कानपुर के
 लोग  लकड़ी  पत्थर के  कोयले  की  सख्त  कमी  महसूस

 कर  रहे
 न  ec

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  राज्य  सरकार ने  इस  विषय  में  केन्द्रीय सरकार  से  कहा  है  ;
 कौर

 यदि  तो  सरकार ने  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  आर  १९६१

 से  सरकार  को  कानपुर  में  लकड़ी  के  कीयले की  कमी  का  पता  नहीं  है
 ।

 तथापि  वहां  की
 दो  कपड़े  की

 मिलों  ने  पत्थर  के  कोयले  की  कमी  की  शिकायत  की  है  ।

 इन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  विशेष  एलाटमेंट  द्वारा  आवश्यक  सहायता  दी

 गई थी  ।  इसके  शझतिरिक्त  इट  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  कौर  लकड़ी  के  कोयले की  मांग

 करने के  लिये  ब्लांक  te  हाफ  रोक  योजनाबद्ध ह्प में  भेजा  जा  रहा  है  ।  राज्य  सरकार

 ने  भी  कानपुर में  कोयला भंडार  खोला  है  ।

 विश्वविद्यालयों  a  श्रौद्योगिकं  बस्तियां

 1२४३७.  श्री
 दी०

 चे  ग़मी
 क्या  fatett  मंत्री  २७  १९६१  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  २३१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  के  विश्वविद्यालयों  में  छोटी

 आद्योगिक  बस्तियां  खोलने  की  योजना  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  श्रीमाली  )
 :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।

 परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  %2]

 दिल्ली  प्रयास  द्वारा  पंजाबी  का  प्रयोग

 1२४३८.  थ्रो  अजित  fag  सरहदी  :  क्या  गृह-कांय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  प्रशांसन  द्वारा  शिक्षा  तथा  प्रशासकीय  क्षेत्र  में  गुरुमुखी  लिपि  में  पंजाबी के

 बारे  में  नीति  अपनाई गई  है  ;  कौर

 क्या  नीति  अ्रपनाने  से  पहले  संबंधित  समाज  कीं  राय  ली  गयी  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  प्राथमिक  दिक्षा  स्तर  पर

 आवश्यकता  गुरुमुखी  लिपि  में  पंजाबी  माध्यम  से  दिक्षा की  सुविधा  दी  जायेगी  ।  सेकंडरी  स्तर  पर

 पंजाबी
 एक  मान्य  भाषा  है  जिसे  विद्यार्थी पढ़  सकतें  हैं  श्र  प्रश्न  पंत्र  के  उत्तर  गुरुमुखी  लिपि में  दे

 दे  सकते  हैं  ।
 इस  क्षेत्र  में  किसी  अफ़सर  या  प्राधिकारी

 को
 किसी  शिकायत  को  दूर  कराने  के  लिये  हत

 मुखी  लिपि  में  पंजाबी  में  ate  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 उक्त  नीति  भारत  सरकार  के
 भाषायी

 अल्प  संख्यकों  की  हित रक्षा  के  ज्ञापन

 (१९५६)  में  दिय गय  झाम  सिद्धांतों  पर
 श्रांधारिंत  है  ।

 हायर  सेकेंडरी  स्कूलों  a  विज्ञान  का  अध्ययन

 1२४३९.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 राज्यों  में  हायर  सेकंडरी स्कूलों  में
 विज्ञान

 के
 अध्ययन  की  सुविधायें  बढ़ाने  और

 उसकी  प्रगति  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;  कौर

 क्या  इस  पर  ध्यान  देने
 के  लिये  राज्यों  को  कोई

 ————

 मल  cast  में
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 परीक्षा  मंत्री  का०  ला  :  निम्नलिखित कदम  उठाये  गये  हैं
 :---

 (2)  ate  प्रिक  स्कूलों  में  सामान्य  ग्र  विशेष  विज्ञान  का  उपबन्ध  |

 (२)  विज्ञान  अध्यापकों
 की

 संख्या
 में  वृद्धि  are

 प्रशिक्षण  पाठ्यक्रमों
 द्वारा  उनकी

 योग्यता  में  ate  |

 पाठ्य  पुस्तकों
 में  सुघार (3)

 का  caT  तिराहे
 (४)  विद्यार्थियों  में  विज्ञान  न  4c  ata  ait  उसका  विकास  करने  की

 योजना  |

 (५)  विद्यार्थियों में  विज्ञान  प्रेम  उत्पन्न  करने  के  लिये  विज्ञान  क्लबों  की  स्थापना  |

 पाकिस्तान  से  जाये  ख़ादिम  जातीय  शरणार्थी

 श्री  दीदार देव
 २४४०  att  बांगशी  ठाकुर  :

 क्य  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  में  साम्प्रदायिक  दंगों  के  कारण  जो  afer  जातीय

 शरणार्थी  त्रिपुरा  art  उन्हें  वापस  भेज  दिया गया  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  उनका  कोई  भ्र भ्या वेदन  सरकार  के  पास  पाया है
 कि  उन्हें  त्रिपुरा

 में  रहने  दिया  जाय  ;

 (*T)  अब  तक  कितने  परिवार  अथवा  व्यक्ति  त्रिपुरा  से  वापस  पाकिस्तान  भेजें  गये

 हैं  ;  ak

 इसके  क्या  कारण  हैं  ।  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  राज्य  मंत्री  :  नहीं  ।  बिना  किसी  यात्रा  wana

 के  जो  २३१७  व्यक्ति ga  पाकिस्तान  से  त्रिपुरा में  भराये थे  उनमें  से  १२४१ को  वापस  भेजा

 गया  प्रौढ़  १०१  स्वयं  लौट  गये  |

 हां  ।

 कुल  मिलाकर  १३४२  व्यक्ति  पाकिस्तान  लौटे  हैं  ।

 वे
 भारत  में  यात्रा  अनुमति  के  बिना  झरा गये  थे  ।

 केन्द्रीय  प्रबन्ध  संस्थायें

 FRESE  श्री  दी०  चल  फार्मा  हैप  वैज्ञानिक  च्  शौर
 .

 fi  c ~HTa  मंत्री

 २३  १९६१  के  उत्तर  के  संबंध में  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दो  केन्द्रीय  प्रबन्ध  संस्थायें  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  में  ant  प्रगति

 हुई है  ;
 wi

 वे  भ्र पना  कार्य  कब  अआआरम्भ न  गस  ना =r 2 * रेंगी

 मूल  अंग्रेजी
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 वैज्ञानिक  श्रनु  संधान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायून  :  कलकत्ता

 संस्था  aaa afafa + समिति  ने  संस्था  के  कायें  होने  वाले  पाठ्यक्रम  तथा  भर्ती  जाने

 वाले  छात्रों  की  श्रे  णियों  की  एक  मोटी  रूपरेखा  तैयार की  है  ।

 इस  संस्था को  एक  सोसाइटी के  रूप  में  रजिस्टर कराने  तथा  इसके  प्रशासन  के  लिये  गवर्नर

 बोझ  स्थापित करने  के  लिय  कदम  उठाये गये  हैं  ।

 अहमदाबाद  संस्था  योजना  समिति  संस्था  की  लागत  का  प्राक्कलन  तथा  अन्य

 विवरण  तैयार  करने  के  लिय  बनाई गई  है
 ।

 हूँ  (a)  ज्यों ही  पढ़ाने  की  सुविधायें  उपलब्ध  होंगी  त्यों ही  ये  संस्थायें ae  कार्य  आरम्भ

 कर  देंगी  |

 जम्मू  कौर  काश्मीर  के  महाराजा  का  उत्तराधिकारी

 श्री  प्र का दबीर  शास्त्री  :

 रबर  e  श्री  Ho  ato  द्विवेदी  :

 श्री  कालिका  fae

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  रक्षा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  युवराज  कर्ण  सिंह  को  जम्मू  र  काश्मीर  के  स्वर्गीय  महाराजा  हरिसिंह

 का  उत्तराधिकारी स्वीकार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  व  इस  स्थिति  में  सदरे-रियासत भी  रहेंगे  ;

 उन्हें  निजी  थैली  के  रूप  में  कितना  धन  दिया  जाता  है  ate  भविष्य  में  कितना  दिया

 जायेगा  ;  शभ्रौर

 इसके  परिणामस्वरूप  सरकार  को  कितना  अतिरिक्त  घन  खरच  करना  होगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  :  हा ं।

 हां
 ।

 युवराज कर्ण  fag  ४  लाख  रुपया  का  भत्ता  अपने  पिता  जी  के  निजी  व्यय  के  धन

 में  से  लेते  स्वर्गीय  महाराजा के  उत्तराधिकारी  होने  के  नात ेवे  १०  लाख  रुपया  निजी  व्यय  के

 धन  के  रूप  में  लेंगे  जिसमें  से  १  लाख  रुपया  उनकी  माता  जी  को  दिया  जायगा  |

 नहीं  ।

 त्रिपुरा  म  आपराधिक  अभियोग

 1४४३.  श्री  दशरथ  देव  :
 क्या

 गृह-कार्य  मंत्री
 यह

 बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  भूमि  विवाद  संबंधी  कितने  आपराधिक श्रमिकों  त्रिपुरा
 की  अदालतों  में  oe  ;

 क्या  ७ क  मामले बढ़  रप  ;  श्र

 ——  भूमि
 विवाद

 रोकने  के  लिये  क्या
 कार्यवाही की  गयी  है  ?

 मिल  अंग्रेजी
 में
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 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  Reus,  PEKE  १९६०  में

 ४०७,  ३६८  श्र  308.0  |

 नहीं  ।

 भ  मि-विवाद  अधिकतर  इसलिये  हुये
 कि  भूमि के  पट्टो ंके  सही  fears  न  मिले  जिसका

 कारण  यह  था  कि  इ  स  प्रकार  का  भूमि  सर्वेक्षण पहले  नहीं  gat  था  जो  wae  किया  जा  रहा  है

 और  उसके  पुरा  होने  पर  ara  है  कि  इस प्रकार के  झगड़े  काफी  कम  हो  जायेंगे

 त्रिपुरा  में  भूमि  का  हस्तांतरण

 को  दीवार  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  में  त्रिपुरा  में  विक्रय  लेख  द्वारा  भू  मि  के  कुल  कितने  हस्तान्तरण

 क्या  एसा  हस्तांतरण  बढ़  रहा  है  ;

 क्या  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  ने  त्रिपुरा  प्रशासन  से  अनुरोध  किया  कि  वह  ख़ादिम

 जातियों  की  भू  मि  का  दूसरों  का  हस्तांतरण  करना  रोक  ;  कौर

 इसे  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी ?

 मंत्रालय  में  राज्य-यंत्री  :  से  सूचना  एकत्र की  जा

 रही  है  ak  पटल  पर  रख  दी  जायगी ।

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 श्री  दशरथ  देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  दस  वर्षों  में  त्रिपुरा  के  कुल  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  नागरिकता

 पत्र  के  लिये  आवेदन  किया  ;

 ऐसे  कितने  प्रमाणपत्र  दिये  गय  ;

 विचाराधीन  झ्रावेदनों  की  tear  कितनी है  ;  भ्र ौर

 इन्हें  विचाराधीन  बनाये  रखने  के  क्या  कारण  हें  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  नागरिकता  एक्ट  तथा  नागरिकता

 PERS  से  लागू  हुए ।  यह  जानकारी  oe 6:  से  ३१  सप्लाई  १९६१ तक  की  है  ।

 BSR, 224

 2,329,424

 ६२०  ।

 आवेदन  जांच  के  लिये  विचाराधीन  है  ।  अधिकांश  मामलों  में  पूछताछ  के  लिये  आवेदन

 प्राप्त  नहीं  होते  ।  उनकी  उपस्थिति  के  लिये  विशेष  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 qa  अंग्रेजी  में
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 त्रिपुरा  में  श्रादिमजातीय  भूमियां

 Sat  दशरथ  देव
 :

 t  VCE
 AL  श्री  बांग शि  ठाकुर

 ह-कार्यों मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 त्रिपुरा  में  कितने  झूमियों  के  विरुद्ध  राज्य  सरकार  al द्वारा  झूम  की  खेती  के  विरुद्ध  मुकदमा

 चलाया  गया

 क्या  इन  ख़ादिम  जातीय  झूमियों  का  श्नाथिक  पुनर्वास  किया  गया  है  ;
 कौर

 यदि  तो  क्या  इनके  मामले वापस  ले  लिये  जायेंगे  कौर  जब  तक  उनका
 तरावीह

 पुनर्वास  न  हो  तब  तक  उन्हें झूम  की  खेती  की  अ्रनूमति  दी  जायंगी  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  251

 पांच  परिवारों  का  पुनर्वास  किया  गया  है  ।

 २८  मामलों  को  वापस  लेने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  ।  केवल  कुछ  पाबंदियों के  मामलों

 को  छोड़ कर  झूम  की  खेती  की  मनादी  नहीं  है  ।

 सोनपुर  में  सचिवालय  का  प्रुनगठन

 1२४४७.  श्री  to  na  सिह  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  में  सचिवालय का  पुनगंठन  १  १९६६१ को
 आरम्भ

 ग्रोवर

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  प्रयास  के  दो  स्थानीय  सचिव  अपने  स्थानों  से  कमी  के

 कारण
 जा  रहे  हैं

 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  सौर  पुनर्गठन का  विषय

 विचाराधीन  है  ।

 सोनपुर  में  सत्याग्रह  के  मामले  में  कानूनी  बचाव  पर  खच

 1२४४८.  श्री  ल०  wal  faz :  क्या  Wea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ठाकुर  बोर  सिंह  तथा  अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  मणिपुर पूर  में  पिछले

 को  की  गयी विधान  सभाई  सत्याग्रह  के  विरुद्ध  सेशन  जज  द्वारा  दंडित  होने  पर  न्यायिक  झायक्त

 कपिल  में  मनीपुर  प्रशासन  द्वारा  कानूनी  बचाव  के  लिये  एक  वकील  रखा  गया  था

 यदि  तो  क्या  काननी  बचाव  पर  ८०००  रुपये  खर्च  किये  गये  थे  ;  AK

 )  अपील  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 हां  ।

 निम्नलिखित विवरण  के  ग्र तु सार  ५५३७.  ५०  रुपये  खर्चें  किये  गये
 :--

 मे (१)  SAX. Yo  रुपये  आयुक्त  की  अदालत  )

 (२)  ब६१८,००  रुपये  जज  की  प्रणाली  में  )

 (3)
 EY  AY Tr  fee i? |

 वकील
 को

 दिये
 4  जिस  ने  श्री  बरकटकी  को  सहायता  की )

 ।
 ee

 ह  पय
 Ast  एल  एए  oe

 Ht  भ्रंग्रेजी  में



 ३  १८८ रे  ललित  उत्तर  VK

 (77)
 कर

 बीर  सिंह  को  छोड़  दिया  गया  जब  कि  श्री  इबाटोमी  fae  को  दंड  ठीक

 समझा  गया  किन्तु  न्यायिक  mara  ने  उसका  दंड  दो
 वर्ष  से

 घटा
 कर  छः  महीने कर  दिया  ।  चार

 अन्य  अभियुक्तों  की  adie  खारिज  कर  दी  गई  ।

 सोन  कौर  चांदी  र  बिक्री  कर

 AVE  श्री  वाजपेयी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृ  पा  करेंगे  कि

 सच  है  कि  सोने  कौर  चांदी  पर  दिल्ली  अझर  बम्बई  में  बिक्री  कर  की  दरें क्या

 हैं

 यदि  तो
 उनमें  कितना

 अ्रंतर  है

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  दर  अ्रघिक  होने  के  कारण  सोने  दी  के  व्यापार  पर

 बुरा  पड़  रहा  है  कौर  बम्बई  में  बाजार  तरक्की  कर  रहा  है  ;  तौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  @
 +  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई ):  )  .  दिल्ली  में  सोने  शार  चांदी  उनकी

 आखिरी  बिक्री  के  समय  g/2  प्रतिष्ठित की  दर  से  कर  लिया  जाता  है  बम्बई में  इन  पर  १/४  प्रतिशत

 की  दर  से  बिक्री  कर  भ्रौर  उसी  दर  से  सामान्य  बिक्री  कर  लिया  जाता

 दिल्ली  में  सोने  कौर  चांदी  के  व्यापार  पर  इंस  तरह  का  कोई  बुरा  असर  पड़ने  की  बात

 सरकार  को  मालूम  नहीं  है

 यह  सवाल  पदा  ही  नहीं  होता

 श्स्तर्गणना  grater  मं दह  खवग्न ध प्य  भारत  को  अ्राप्रवास

 1२४५०.  श्री  कालिका  fag  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 .
 अ्रन्तगंणता  अवधि  ZEXL-G2  में  भारत  में  अ ara  झ्राप्रवासियों  की  देशवाल  संख्या

 कितनी  है

 झ्राप्रवासियों  की  राज्यवार  संख्या  कितनी  है

 PEK L-E2  की  इस  ware  में  जनसंख्या में  राज्यवार  कितनी  वृद्धि  हुई
 और

 आप्रवासियों  में  जन्म  के  कारण  कितनी  विधि  शर

 श्रन्तरगंणना  प्रविधि  FEY L-|L  में  भारत  से  गये  प्रवासियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 उपमंत्री  से  सुचना  PEER  में  प्राप्त  होगी  जब
 प्रवासियों  तथा  जनसंख्या  के  अन्य  अ्रांकड़ों  के  तैयार  होने  की  श्रेष्ठ  है  ।

 १९५१  से  जून  १६६१  तक  जो  लोग  भारतीय  प्रवास  अधिनियम  ,  १९२२  के  अधीन

 बाहर  गये  उनकी  संख्या  ५४,५७२  है  ।  विदेशों  में  स्थायी  रूप  से  रहने  के  लिये  जिन  व्यक्तियों  को

 १९५५  से  १९६१  (  केवल इस  अवधि
 की

 ही  सुचना  प्राप्त  है  )  में  पारपत्र
 की  सुविधा  दी  गई

 उनकी  संख्या  &,230 2 है  ।
 ee

 मूल  wast  में
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 अक  sy
 SUG!  एटलस

 1२४५१.  श्री  कालिका  सिह  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक-फार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 fasrr  ज
 राष्ट्रीय  एटलस  को  प्रकाशन  के  लिये  म्रंतिम  रूप  कब  तक  दे  ta4ps  |  ह  पंगा  ;

 क्या  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  ने  भारत  सर्वेक्षण  विभाग  को  भारत  की  पश्चिम

 और  पुर्व  की  सितारों  का  दिया  है  ;  शर

 यदि  तो  वे  सीमायें  राष्ट्रीय  एटलस  में  कैसे  दिखाई  जायेंगी  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-फार्य  उपमंत्री  स०  मो०  राष्ट्रीय

 का  हिन्दी  संस्करण  प्रकाशित  हो  है  रोक  १९५७  से  विक्रय  के  लिये  रखा

 गया है  ।

 भ्रंग्रेज़ी  संस्करण  तृतीय  योजना  की  समाप्ति  तक  पूरा  हो  जाने  की  oa  है  ;  किन्तु  अलग

 अलग  मानें  चित्र  ज्यों-ज्यों  तैयार  होंगे  विक्रम  के  लिये  रखे  जायेंगे  ।

 जी
 हां

 wet  sera  नहीं  होता  ।

 असम  राज्य  सें  भाषायें

 1२४५२.  श्री  कालिका  सिह  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  PER  की  जनगणना
 के  ्रांकड़ों के अनुसार के  झूला  बहुभाषी  राज्य  है  |

 (a)  में  कौन-सी  प्रमुख  भाषायें  बोली  जाती हैं  ;

 किन-किन  क्षेत्रों  में  बहुमत  द्वारा  विशेष  भाषाएं  बोली  जाती  हैं  ;

 उक्त  भाग  (7)  में  बताये  गये  क्षेत्रों  में  कौन  से  भाषायी  अल्पसंख्यक  हैं  प्रौढ़  उनकी

 संख्या  कितनी  है  ;  शौर

 इन  क्षेत्रों  में  देवनागरी  लिपि  के  प्रचार  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  आल्वा  )
 :  से  वहां  बोली  गई  भाषायें  तथा  जनसंख्या

 की  mea  सामाजिक  बातों  के  wins  तभी  प्राप्त  होंगे  जब  जनगणना  के  ates  तैयार  हो  जायेंगें

 जो  १९६३  तक  हो  जाने की  प्राशि  है  ।

 {  )  भारत  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  से  देवनागरी  लिपि  अपनाने  की  सिफारिश  की  है  |

 अधिक  विस्फोटक  पदार्थों  सम्बन्धी  अनुसंधान

 1२४५३.  श्री  कालिका सिह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किः

 क्या  प्रतिरक्षा  aaa  तथा  विकास  संगठन  की  विस्फोटक  श्रनुसंघान  तथा

 विकास  प्रयोगशाला  अणुशक्ति  से  सम्बन्धित  विस्फोटकों  का  अनुसंधान  करती है  ;

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  प्रतिरक्षा  के  सिलसिले में  अणु-विज्ञान  के  नवीन  विकास  से

 परिचित  रहने  के  लिये  क्या
 कदम  उठाये

 शौर

 मूल  ग्रग्रजा मे में



 दे  265 | ~~  लिखवा  उतर  Rew

 सरकार  ने  इस  विषय  में  विदेशी  प्राविधियों  की  कोई  सहायता  प्राप्त  की

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  )  जी  नहीं  ।

 wie  (7)  यह  सरकार  की  घोषित  नीति है  कि  वह  अणुशक्ति  का  प्रयोग  केवल

 शांतिपूर्ण  कार्यों  के  करेगी  ।

 कवायद  शादी  के  लिये  हिन्दी  दाऊद

 QU.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 शिक्षा  मंत्रालय  ने  विभिन्न  शारीरिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  के  लिये  तथा  राष्ट्रीय

 अनुशासन  योजना  के  भ्रन्तगत  कवायद  आदि  में  भ्रंग्रेज़ी  के  झादेशात्मक  दादों  के  स्थान  पर

 हिन्दी  शब्द
 अपनाने

 के  प्रश्न
 पर  विचार

 किया
 भर

 क्या  भारतीय  भाषाओं
 में

 उनके  पर्याय  निश्चित  किये  गये  ग्रोवर  अपना  लिये

 गए
 हैं

 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  कौर  विवरण  संलग्न है
 |

 विवरण

 राष्ट्रीय  प्रशासन  योजना के  अधीन  कवायद  इरादी  के  लिए  प्रयोग  किए  जाने  वाले

 चमक  दाब्द  हिन्दी  में  चने  पर  अपना  लिए गए  जहां तक  शारीरिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  का

 संबंध  इस  मामले पर
 विचार  किया  जा  रहा है

 |

 २.  ५  क्षेत्र में  शारीरिक  प्रशिक्षण  संस्थानों  के  लिए  हिन्दी  अथवा  अन्य  भारतीय

 भाषाओं  के  आदेशात्मक  शब्द  चलने का  काय  संबंधित  राज्य  सरकारों  का

 हिन्दी  टाइपराइटर

 REYUY.  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १  १९६१  के  भ्र तारांकित

 रन  संख्या  २५९५  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 र्  १९६०  में  अतिरिक्त  हिन्दी  टाइपराइटर  खरीदने  का  सभी

 मंत्रालयों
 को  निदेश

 दियां  गया  था  उसके  अन्सार  LER  तक  उनके  द्वारा  कितने

 टाइपराइटर  खरीदे

 x  एसे  feat  संगीत  तथा  अधीनस्थ  कार्यालय  हैं  ‘= जरस  aft  तर्क  कोई  हिन्दी

 टाइपराइटर  नहीं  कौर

 ऐसे  कार्यालयों  में  हिन्दी  टाइपराइटर  खरीदने
 के

 लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  (7).  सुचना
 एकत्रित  की  जा

 रही  है और
 abil  सभा  पटल

 पर
 रख

 दी  जाएगी ।

 १मूल ्  अंग्रेजी  में

 1193  (51)
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 पा  उत्पादन इस्पात

 {att TT  खा गम जी  bs

 TRERE.
 Lait  चुन्नीलाल

 क्या  खान  ale ईंधन  मंत्री  यह  बता पने की  कृपा  करेंगे

 विविध  श्रेणियों
 के  इस्पात  की

 वर्तमान
 संभरण  स्थिति

 क्या  है  ;

 उनमें  किन  की  कमी  ak

 ठीक-ठीक  संभरण  उपलब्ध  कराने  के
 लिये  क्या  कार्यवाही  की जा  रही  है

 ?

 खान  र  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  आर

 औजार  का  इस्पात  श्र  एलॉय  इस्पात  के  शझ्रलावा  समस्त  नियंत्रित  इस्पात

 की  श्रेणियों  की  संभरण  स्थिति  अच्छी  है  ।  रिरॉलरों  के  लिये  सीलंट  की  स्थिति  में  भी  कुछ

 संकट है  ।

 इस्पात  के  नये  अ्रपनी  आरंभिक  कठिनाइयों  को  दूर  करके  ज्योंही

 उत्पादन  दारू  करा  ज्योंही  स्थिति  श्र  अच्छी  हो  जायेगी  ।  भविष्य  में  बढ़ती  हुई  माँग  पुरी

 करने के  लियें  उचित  क्षमता  उत्पन्न  करने  की  तटीय  योजना  के  अन्तर्गत  कायंवाही  की

 जायगी  ।

 उत्तर  सिक्किम  राजमा

 _  श्री  प्र०  चे  बुरा :
 +  २४ ५७.

 श्री
 ne  hee
 रघुनाथ  fag

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गंगटोक
 श्र  विधिक

 के  बीच  का
 उत्तर  सिक्किम

 राजमार्ग
 बन  मसक

 यदि  तो  Fat  लागत

 क्या  यह  सिक्किम  के  उत्तरी  क्षेत्रों
 से  वन  की  वस्तुएँ  भेजने  में  सुविधा  के  लियें

 बनाया गया  है  ?

 saver  मंत्री  कृष्ण  सेना )  ate  इस  समय  यह  सूचना  देन

 राष्ट्रीय हित  में  नहीं

 सिक्किम  में  ग्रामीण  विकास के  लिये  भी  सड़कें  बनाई जा  रही

 पटना  विश्वविद्यालय  द्वारा  पुरातत्वीय  खुदाई

 1२४५८.  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  wie स सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  fe

 क्या  पटना  विश्वविद्यालय  को  PENE-Go  कौर  १९६०-६१  में  पुरातत्वीय

 खदाई के  लिये  कोई  ube  दी  गई

 यदि
 तो

 शौर

 अंग्रेजो  में
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 इनको  वर्षो ंमें  कौन-सा  खुदाई  का  काम  किया  गया  ?

 vara  शौर  स  कार्य  उपमंत्री  Ao  मो ०

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 विश्वविद्यालय
 ने  १९६०-६१  में  बिहार  राज्य  के  क

 भागलपुर
 जिले  में

 गांव  रेलवे  स्टेशन  से  लगभग  ८  मील  उत्तर  ata  अ्रन्तीचक में  खुदाई की  थी  ।

 अनवाद  करने  वाली  मशीन

 बेमानी ba  सगर  नाग सनक  गन  Pere  reto  nid
 FRYE.  श्री  हवा  सना०  तिवारी  प्यार  सांरकूतिव

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जजों  बड़ी  तेजी  से  रुसी  भाषा  का क्या  सरकार  को  एक  एसी  मदीन  का  पह

 अनवाद  wast  में  करती  झर

 क्या  भारतीय  भाषाओं  के  अनुवाद  एक  से  दूसरी  भाषा  करने के  लियें

 उसी  तरीके  को  ढूंढने  के  लिये  कोई  प्रयत्न किया  जा  रहा  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुनान  कबीर  )  :  इस  विषय

 में  सम/चारपत्रों  में  छपे  कुछ  समाचारों  के  अतिरिकत  सरका  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 जी  नही ं।

 भारत  में  पाकिस्तान

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 २४

 ‘Lat
 राम  कृष्ण  गुप्त

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह ह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 अराज  तक  कितने  पाकिस्तानी  निर्धारित  अवधि  से  झ Fore
 समय  तक

 भारत  में

 रहे  हैं  कौर  गत  तीन  मासों  में  कितने  पश्चिमी  पाकिस्तान  की  कौर  अवैध  रूप  से  भारत में

 प्रविष्ट  हुए  कौर

 इस  प्रकार  प्रवेश  को  रोकने क ेके  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 re,

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  अझर  जानकारी  इकट्ठी

 की  जारह ेदी  है  कौर  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल पर  रख  दी  जायेगी  |

 कच्चे  लोहे  कौर  इस्पात  का  उत्पादन

 सुपकार
 1२४६१

 att  To  राठ  मुनि स्वामी :

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  बताने  की  क़्या  करेंगे कि  :

 १९६१  के  जून  जुलाई  मास  में  सरकारीक्षेत्र  के
 इस्पात  के  प्रत्येक

 कारखाने  में  अलग-प्रलय  कच्चे  लौहे  कौर  इस्पात  का  कितना  उत्पादन  gat  ;

 मूल  was
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 किन  कारणों  से  राउरकेला  के  कारखाने  में  लोहे  ak  इस्पात का
 प्रत्याशित

 उत्पादन  नही  हो  सका ?

 (a) खान  alt  इंधन  मंत्रो  fag)
 :  er)  सरकारी  क्षेत्र  के

 इस्पात  के  प्रत्येक  कारखाने  में  १९६१  के  मर्द  जन ग  क  1.0  र  WATR  सास गैर  जला  पास  में  कच्चे  लोहे  शर

 इस्पात  का  उत्पादन  निम्नलिखित  gar
 लना

 में  )

 मिलाई  राउरकेला कच्चा  लोहा  दुर्गापुर

 मई  WR AGY  RU,  FRO  कहें  oR

 जन  95, R20  RE AXKR  ४५  Y, Xo ०

 जुलाई  GR,500  VV, ok  AKO

 इस्पात

 मई  ES,5RQ  देख  PEFR

 जून  AL, GRY  28,505  २३,१७०

 जलाई  &2,GX%o  हू  Q,rcs 383  २८,४२१

 98S ९१  में  राउरकेला  ब्लास्ट  फर्नेस  do  १  आठ  दिन  तक  बन्द  रही  ॥

 निकलने  के  छिद्र  की  लाइनिंग  की  कमजोरी  के  कारण  भी  उत्पादन  कम  किया

 गया  ।  ब्लू मिंग  शर  स्लेजिंग  मिल  के  ट्ट  जाने  से  भी  इस्पात  का  उत्पादन कम  हुमा  ।

 पंजाब  में  पिछड़े  वर्गों  का  कल्याण

 1२४६२.  सरदार  इकवाल  सिह  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कौ  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  को  में  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के

 लिये  जो  धन  राशि  दी  गई  थी  वह  सारी  ad  नहीं  की  गई  प

 यदि  तो  कितनी  राशि  प्रयोग  की  गई

 इसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  इस  राशि  में  से  गैर-सरकारी  संगठनों  को  कोई  सहायता  दी  गई  थी  ;

 कौर

 (=)  यदि  हवा  at  कितनी  कौर  यह  सहायता  किन-किन  गैर-सरकारी  संगठनों  को

 मिली  ?

 उपमंत्री  आल्वा )  से  अपेक्षित  जानकारी  राज्य  सरकार

 से  मंगाई  गई  है  शर  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  में  लडकियों  को  शिक्षा

 VER  सरदार  इकबाल  fag  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  राज्य  में  लड़कियों  की  शिक्षा  के  विस्तार  ate  श्रध्यापिकाश्रों  के

 प्रवीण  में  सहायता  देने  के  लिये  वर्ष  LER O-| 2  में  पंजाब  के  लिये  R,9R, ALR  रुपये

 मंजर  किये  गये  हैं

 मूल  अंग्रेजी  म



 दे  १८८ रे
 लिखित  उत्तर  रद है

 यदि  तो  किन-किन  योजनाओं  के  लिये
 यह  राशि  मंजूर  की  गई  है  ;  श्र

 ag  ६१-६२  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  पंजाब  को  कितनी  राशि  मंजूर

 की  जायेगी  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  से  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 VUE, KEY  रुपये  स्वीकृत  किय  गये  हैं  ।

 स्वीकृत

 ee  a  ee  ee  a  RD  NS

 रुपय

 ग्राम  क्षेत्रों  में  स्त्री  अध्यापकों  के  लिये  मुफ्त  क्वार्टरों

 का  उपबन्ध  o  क  3,00,000

 sr  £77 मिडिल  कौर  सेकेण्डरी  स्कूलों  में  छा वावा  सों  का  नम  for  8,4,  REY

 ag  योजना  लड़कियों  की  जो  राज्य-क्षेत्र  रन  ort  के  लिये

 विद्वेष  कार्यक्रम  में  शामिल  कर
 ली  गई  है

 ।
 केन्द्र  से  किस  रूप  में  सहायता  दी  जाये  यह

 अभी  विचाराधीन  है  ।

 पंजाब  में  प्राथमिक  स्कूलों  के  अध्यापक

 २४६४,  सरदार  इकबाल  fag  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 ५,

 क्या  भारत  सरकार  ने  १९६०-६१  में  पंजाब  में  कम  वेतन  पाने  वाले

 प्राथमिक  शिक्षा  के  भ्रध्यापकों  के  भत्ते  बढ़ाने  के  लिये  पंजाब  सरकार को  कोई  श्रमिक

 सहायता  दी  है  ;  और

 यदि  तो  कितनी  ?

 दिक्षा
 मंत्री  का०  ला०  :  जी  at

 केन्द्रीय  सहायता  ५०  प्रतिशत  थी  किन्तु  वास्तविक  रकम  कितनी  थी  यह  नहीं

 कहा  जा  सकता  क्योंकि  यह  सहायता  प्रत्येक  योजना  के  लिये  sent  नहीं  बल्कि  एक  सामूहिक

 राशि  के  रूप  में  दी  जाती  है  ।

 लुधियाना  में  कोयला  संभरण  में  कमी

 1२४६५.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लुधियाना  चेम्बर  श्रॉफ  कामर्स  कौर  लुधियाना  के  मिल  मालिकों  के

 कोई  झम्यावेदन  आये  हैं  कि  लुधियाना  में  विभिन्न  उपभोक्ताओं  के  पास  कोयले  की  कमी

 है

 '  थे  a  उ
 *
 कितने  दिये  गय े; लुधियाना  में

 उपभोक्ताओं
 ने  कितने  ara

 लुधियाना
 में  कोयले  की  कमी  पुरी  करने के  लिये  क्या

 प्रबन्ध  किया  गया  है  ;

 faa  ast  में



 fe
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 (=)  क्यो  इस  कमी  से  वेस्ट-उत्पादन  में  कमी  हुई  ट

 यदि  तो  कितनी  ?

 खान  site  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  लुधियाना  की
 कपड़ें

 की  मिलों  ar  चेम्बर  श्रॉफ  कामर्स  से  ऐसे  कोई  अभ्यावेदन  नहीं  जाये

 तौर  किसी  क्षेत्र  विशेष के  लिये  नहीं  बल्कि  सारे  राज्य  के  लिये  कोटा  निश्चित

 किया  जाता  है  शर  wins  भी  नगर  विशेष  के  लिये  नहीं  राज्य  वार  रखे  जाते  हैं  ।

 पंजाब  के  लिये  निश्चित  ४८,४००  वैगनों  में  १९६१  से  PEER  तक

 वहां  २८,२००  वैगन  भेंजे  गये  |  कुछ  कोयले  को  योजनाबद्ध  रूप  में  भेजने  ak  प्रतिदिन

 2Ro0  के  बजाय  २१००  वैगन  भेजने  से  स्थिति  में  काफी  सुधार  हो  गया  हैं  ।

 सरकार  को  कोई  सुचना  नहीं  है  |

 कौर  प्रश्न  नहीं  उठते  |

 दूसरी  योजना  के  दौरान  पंजाब  की  लोहा  कौर  इस्पात  की  आवश्यकतायें

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 1२४६६  '

 श्री  do  चं०  शर्मा

 क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  सरकार  ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना के  प्रत्येक  वर्ष  में  लोहा

 की  कितनी  आवश्यकता  बताई  थी  ;

 प्रत्येक  वर्ष  कितना  लोहा  ae  इस्पात  मंजूर  किया  गया  ;  कौर

 प्रत्येक  ad  वास्तव  में  कितना  लोहा  कौर  इस्पात  दिया  गया ?

 खान  ale  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  f  स
 सह |

 : जग
 एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ३,  श्रतूबन्ध  संख्या  ५२]

 यूनेस्को  में  पदों  का  वितरण

 प्र ०  देव
 1२४६७

 Lat  अजन  fag  भदौरिया  :

 क्या  fsTert  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यूनेस्को  में  पदों  के  वितरण  के  सम्बन्ध  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया

 है  i  कौर

 यदि  तो  क्या  उससे  भारत  को  लाभ  होगा  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  लाभ  :  नहीं  ।

 sea  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेजो  में



 २८८ हे ड  १८८३  लिखित  उत्तर

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 ga
 हरविन्द  घोषाल :

 FREES.
 <

 ‘Lat
 राजेन्द्र  सिह

 कया  वित्त  मंत्री  २४  PeXs  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २७१५  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोई  ऐसे  मामले  हैं  जिनमें  प्रद  में  उल्लिखित  ऋण  करार  का  पुनर्वास

 चित्त  शासन  ने  पालन  नहीं  किया  है  ;

 यदि  at,  तो  त्र  तक  ऐसे  कितने  मामले  हैं  ;
 अपर

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई  २०  १९६०  को  कार्य  समाप्त  हो

 जाने  पर  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  का  समापन  किया  गया  कौर  उसे  ३१  PeEKo

 को  समाप्त  कर  दिया  गया  ।  सरकार  को  ऐसे  किसी  मामलें  की  जानकारी  नहीं  है  जिसमें

 पुनर्वास  वित्त  sat  ने  उससे  ऋण  लेने  वाले  लोगों  के  साथ  किये  गये  करार  की  adi

 का  पालन  नदियां  हो  ॥

 ak  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 पन्ना  में  हीरे

 Fee
 ६९.  श्री  लाचार  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताते  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने  मध्य  प्रदेश  में  पन्ना  में  हीरे  निकालने  की

 कोई  योजना  बनाई  कौर

 याद  तो  योजना  का  ब्यौरा  कया  है

 खान  कौर  तेल  मंत्री  (sat  Ho  दे०  हां

 निगम  ने  मध्य  प्रदेश  के  राम खे रिया  और  मझगांव  अन्न  के  निशान  को  काम  में

 लाने  के  लिये  दो  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किये
 हा

 राम खरिया  योजना  का  अनुचित  व्यय

 ४६  लाख  रुपये  हैं  उसके  लिये  २७'  €  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  आवश्यक  होगी  ।  हीरे  का

 वार्षिक  अनुमित  उत्पादन  १२,५००  रत्ती  मझगवां योजना  में  €०  लाख  रुपये  लगेंगे
 और  लिये  २६  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  श्राव्य  होगी  ।  इसक्षेत्र  में  हीरे  का  वार्षिक

 अनुमित  उत्पादन
 ३०,०००  रत्ती  सरकार इन  दोनों  योजनाश्रों  की  जांच कर  रही  है  ।

 जम्मू  व  काश्मीर  को  केन्द्रीय  सहायता  ऋण

 1२४७०.  श्रीमती रेण  चक्रवातों  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९४७
 से

 लेकर
 कब  तक  केन्द्र  ने  जम्मू  व  काश्मीर  राज्य  को  सहायता ऋणों  के

 तौर

 पर  कितनी  राशि दी  है  ;  ak

 ये  ऋण  किनਂ  कामों  के
 लिये

 दिये  गये  थे  ?

 मूल ्  अंग्रेजी  में में
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 गंगा-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ३१  PERL

 '€,७५,८२,०००  रुपये  |

 ये  ऋण  निम्न  कार्यों के  लिये  दिये गए  थे

 (१)  बजट के
 घाटे

 को  पूरा  करने के  लिये  ।

 (२)  बाढ़  विस्थापित
 व्यक्ति

 के  पुनर्वास के
 कम

 राय  वर्ग
 श्रीवास

 पुलिस  के  लिय  मकान  सामुदायिक  खाद्यान्न  की
 खरीद  कौर  ऐसी  अन्य

 योजनाओं  को  चलाने  के  लिये  |

 मूछों
 द्वारा  ट्राम्बे  जटी  का  उपयोग

 1२४७१.  श्री  श्रीधर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि
 को  ट्राले  जैसी  का  प्रयोग  करने  से  रोकने  के  लिये  नोटिस

 जारी

 किया  गया है  |

 क्या  सरकार को  विदित  है  कि  इस  नोटिस के  कारण  weal को  बड़ी  कठिनाई

 सामना  करना  पड़  रहा है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री ने  उस  बस्ती के  weal a  aa  कठिनाई
 को

 दुर  करने  के  बारे  में  प्रतिज्ञा  की
 जब

 वह  गत  ay  उस
 क्षेत्र

 में
 गये

 थे  ;  we

 यदि  तो  उस  दिशा में  क्या  प्रतीक की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  से  सरकार
 ने  माह  के  द्वारा  ट्राम्बे

 जैटी
 का

 उपयोग
 बन्द  नहीं  किया

 ।  उनकी  अपनी  सुरक्षा की  दृष्टि  से  कुछ
 पाबन्दियां  लगा  दी

 गई  मोस्को को  अधिक्  सुविधायें  देने का  प्रशन  विचाराधीन  सरकार  ने  मछुआरों  के  उपयोग

 के  लिये जैटी  के  साथ  राज्य  सरकार  के  सहयोग  से  एक
 ह  a) =]

 कट  14.0  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 जब  पूरी  हो  जायेगी  तो  sat  को  झावद्यक  सुविधाएं  प्राप्त  हो  जाएगी  |

 mata  मजिस्ट्रेट  की  पद्धति

 २४७२.  भी  विभूति  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  रेंगे  कि  आनर री  मजिस्ट्रेट

 की  पद्धति  किरकिट  राज्यों में  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  श्रानरेरी  मजिस्ट्रेटों की  पद्धति

 मध्य
 उत्तर  प्रदेश  ate

 पश्चिमी  बंगाल  राज्यों

 में  हैं  ।

 पंजाब  राज्य  में  यह  पद्धति  हटा  दी  गई  थी  किन्तु  राज्य  सरकार  ने  इसको  फिर  चालू  करने

 का  निचय  कर  लिया  परन्तु  अभी
 तक

 किसी  प्रोफेसर  मजिस्ट्रेट  की  नियुक्ति  नहीं  की  गई  है  ।

 यह  पद्धति  राजस्थान  राज्य  में  नहीं  है  किन्तु  पिलानी में  ग्रानरेरी  मजिस्ट्रेटों का  एक  न्यायालय

 जोकि  पहले  जयपुर  रियासत  के  नरेश  ने  स्थापित  किया  था  इस  दृष्टि  से  रहने  दिया  गया  है  ताकि

 पिलानी के  नगर  पालिका  क्षेत्र
 में  जयपुर  प्राथमिक  दिक्षा  भ्र धि नियम का  ठीक  पालन  होता  रहे  ।

 ग्रोवर
 उड़ीसा  के  राज्यों  में  आनरेरी  मजिस्ट्रेटों की  पद्धति  नहीं  है  ।

 तराई  प्रदेश  के  राज्य  के  बारे  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  ह ैजो  यथासमय  सदन के  सभा

 पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।
 eon

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 हिन्दी  स्ट  नो ग्रा फर

 at  क०  Wo  मालवीय
 QVOR

 ्
 श्री  जगदी दा  अवस्थी  :

 क्या  WEB  मंत्री ४  १९६६१  के  अतारांकित  सडन  संख्या  ४५६६  के  उत्तर के

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दी  अंग्रेजी  के  स्टेनोग्राफर ों  की  निर्धारित  योग्यता ग्र ों  में  कोई  अन्तर

 क्या  यह  rat  केवल  wast कौर  .  हिन्दी  शी  घ्रलिपि का  ही  है  ;

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक
 तो  क्या

 प्रंग्रेजी  स्टेनोग्राफर ों

 से  संघ  लोक  सेवा  aa  की  परीक्षा में  बैठने के  लिए  हिन्दी  शीघ्र लिपि का  ज्ञान  wafer हैं  ;

 अर

 यदि  तो  क्या  हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों
 की  सेवा  भी  इसी  आधार  पर  गठित  की  जायेगी  ?

 गह-कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कौर  हिन्दी  भर  अ्रंग्रेजी

 स्टेनोग्राफर ों  की  दिक्षा  संबंधी  योग्यता में  कोई  अन्तर  नहीं  है  लेकिन  हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों  के  लिए

 मैट्रिक  में  एक  विषय
 हिन्दी  झवर्य  होना  चाहिये  ।  यू०  पी०  एस०  सी

 ०
 द्वारा  भरती  किये  गये  भ्रंग्रेजी

 स्टोनोग्राफरों  का  कौर  एड  हाक  तरीके  से  भरती  किये  गये  हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों  का  मुद्रलेखन  (  टाइपिंग )

 तथा  आशुलिपि  (  शाटंहेण्ड  )
 की  प्रवीणता

 का
 स्टैण्डडें  भिन्न है

 नहीं  ।

 हिन्दी  स्टेनोग्राफर ों  के  लिए  पृथक  सेवा  बनाने  का  कोई  विचार  नहीं  है
 ।  वर्तमान

 चारियों को  हिन्दी  में  भी  काम  करने  के  लिए  प्रशिक्षण  दिया जा  रहा  है  |

 हिन्दी  वोटिंग

 २४७४.  श्री  कह  भगण  मालवीय  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  विभिन्न  मंत्रालयों  में  संसद्  में  पूछें  जाने  वाले  हिन्दी  की

 फाइलों  पर  भ्रंग्रेजी में  ही  वोटिंग  की  जाती है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार यह  aaa  देगी कि  सब  मंत्रालयों  में  ऐसी  फाइलों  पर  केवल

 हिन्दी में  ही  वोटिंग की  जाये  .?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  १९६१  में  यह

 अ्रनुदेश  जारी  किया  गया  था  कि  चुने  हुए  भ्रनुभागों  में  जिनमें  कि  अधिकांश  लोग  हिन्दी  जानते

 भ्रंग्रेजी
 के

 प्रयोगात्मक  रूप
 हिन्दी  में  भी  टिप्पण  करने  की  छूट  दे  दी  जाए  ।  कुछ

 अनुभागों में  संसद में  पूछें  जाने  वाले  हिन्दी  wet  की  फाइल पर  हिन्दी  में  टिप्पण  शुरू  कर  दिया

 गया

 संशोधित  वेतन-क्रमों  के  कारण  बकाया  राशि  का  भुगतान

 २४७५.  श्री  सकठ  Ho  मालवीय  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 किन-किन  मंत्रालयों  ने  संशोधित  वेतन-क्रमों
 के  अनुसार  बकाये  की  राशि  कर्म  चोरियों

 को  श्रेणीवार  चुका दी
 लाए

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 किन-किन  मंत्रालयों  तथा  उनके  संलग्न  कौर  प्रधान  कार्यालयो ंने
 बकाया  राशि

 नहीं  दी  है  ate  इसके  क्या  कारण  हू  ;

 मंत्रालयों  द्वारा बजाय  की  सारी  राशि कब  तक  दे  दी  जायेगी ;
 ak

 wa  तक  कितनी  राशि  दी  गई  है  कौर  कितनी बकी  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  से  सुचना  उपलब्ध नहीं  सरकार  इस

 बात  के  far  उत्सुक  है  कि  कमंचारियों  को  बकाया  रकमों  को  भुगतान  जल्दी  ही  कर  दिया  जाय

 शीघ्रतापूर्वक  भुगतान  करने  के  लिये  उस  ने  समय  समय  पर  हिदायतें  जारी  की  हैं  ।  जहां  तक  सरकार

 को  मालूम  बकाया  रकमें  प्रतिकाश
 कर्म  चोरियों

 को  चुकायी  जा  चुकी  हें  ।  सरकार  का  ख्याल  है  कि

 अदन  में  मांगी  गयी  सुचना  के  भारत  में  he  विभिनन  कार्यालय  और  विदेशों  के  भारतीय

 मिशनों  से  इकट्ठी  करेने  में  जो  परिश्रम  करना  पड़ेगा  वह  निकलने  वाले  परिणाम  को  देखते  हुए  बहुत

 अधिक  होगा  |

 योजना  के  न्तगंत  न  कराने  वाली  सरकारी  नौकरियों  पर  प्रतिबन्ध

 २४७६.  श्री  पन्नालाल  बारूपाल  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  भारत  में  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  भ्रन्तगंत  न  पाने  वाली  सरकारी  नौकरियों  पर

 लगा  प्रतिबन्ध  न्याय  संगत है  ;

 यह  कब  तक  चलेगा  ;  शौर

 क्या  इससे  सरकारी  कार्यक्षमता  की  हानि  नहीं  होती  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  प्रतिबन्ध  को  उद्देश्य

 सरकारी  प्रशासन-व्यय में  कमी  करने  का  है  ।

 (@)  फिलहाल यह  ३१-१२-६१  तक  चलेगा ।

 ऐसे  संकेत  मिलते  हैं  कि  प्रतिबन्ध  ने  प्रशासनिक  क्षेत्रों  में  उन  कर्मचारियों के  प्रसार की
 गति  रोक  रखी है  जिनका  योजना  की  स्कीम  तथा  सुरक्षा से  किसी  तरह  का  सीधा  संबंध  नहीं  है
 कौर  इससे  प्रशंसनीय  कार्यक्षमता  को  भी  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  ।

 राजस्थान  सें  केन्द्रीय  सेवा  wast  के  केन्द्र

 श्री  To  ला०  बारूपाल  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय

 सेवायों  के  लिय  होने  वाली  परिवारों  का  केन्द्र  राजस्थान  में  कयों  नहीं  रखा  जाता  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :

 संघे  लोक  सेवा  आयोग द्वारा  दिल्ली  से  बाहर

 ली  बनी  वाली  परीक्षाओं  के  केन्द्र  आयोग  द्वारा  तत्सम्बधी  कारणों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  निश्चित

 किए  जाते  नए  केन्द्रों  के  खोलने  में  राज्य  सरकारों  शादी के  परामर्श  से  काफी  विस्तृत काम  करना

 होता है  ,
 तथा

 आवश्यकता  अनुसार  स्थिति  को  ब्र रा बर  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  पिछले  कुछ  वर्षों

 में
 ग्रा योग

 ने  पांच  नए केन्द्र  खोलने  का  निश्चय  किया  राजस्थान में  एक  केन्द्र  खोलने  का

 प्रश्न  भी  ATA
 ने

 राजस्थान  सरकार के  साथ  हाथ  में  लिया  तथा  आयोग  इस  विषय  पर

 सक्रिय  विचार  कर
 रहा है  ।

 अंग्रेजी  में
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 बाढ़  पीड़ित  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिये  राज्यों  की  आवश्यकता एं

 नागी  रेड्डी  :

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 १२४७८.

 |
 श्रीमती  इला  पालंचीधरी  :

 श्री  बे०  qo  मलिक  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  कहा  है  कि  वे  हाल  की  बाढ़ों  के  द्वारा

 प्रभावित  अधिकतर  लोगों  को  बसाने  के  लिये  उनकी  अपनी  अ्ावइ्यकताएं  केन्द्र  को  बतायें

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  पत्रों  का  ब्यौरा  क्या  रोक

 उन  पर  क्यां  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 उपमंत्री  :  बाढ़  पीड़ित  लोगों  का  पुनर्वास  राज्य

 सरकारों  का  उत्तरदायित्व  है  ।  इसलिये  उन  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  व  केन्द्र  से  केवल  विद्वेष  सहायता

 की  maa  बतायें  |

 wie  केवल  मैसूर  कौर  केरल  की  सरकारों  ने  केन्द्र  से  वित्तीय

 सहायता  के  लिये  प्रार्थना  की  है  ।  महाराष्ट्र  सरकार  ने  पुना  में  हाल  की  बाढ़ों  से  प्रभावित  लोगों

 को  बसाने  कौर  उनकी  सहायता  के  लियें  ३  करोड़  रुपये  का  ऋण  मांगा  है  ।  यह

 राशि  मंजूर  कर  ली  गई  है  ।  मैसूर  प्रो  केरल  सरकारों  ने  झपने  राज्यों में  बाढ़  पीड़ित  लोगों
 के

 लिये  ३  करोड़  कौर  १  so  करोड़  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ।  मामला

 धीन है  ।

 मंत्रियों  श्र  उपाधियों  द्वारा  व्याख्यान  पये टन

 1२४७९.  श्री  £.. हँ ०  स०  तारिक  :  क्या  गह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 वर्ष  १६६०-६१  में  परब  am  कितने  मंत्री  कौर  उपमंत्री  विदेशों  की  व्याख्यान  पर्यटन

 पर  गये

 उन  को  शुल्क  ate  अरन्य  भत्तों  इरादी  के  तौर  पर  विदेशी  संस्थाओं  से  कितनी  राशि

 प्राप्त
 हुई

 क्या  उन  मंत्रियों  इरादी  ने  वह  राशि  सरकारी  कोष  में  जमा  करवा  दी  ौर

 यदि  तो  उन्होंने  वास्तव  में  कितनी  राशि  जमा  करवाई  है  यात्रा  तथा  ग्न्य

 खर्च
 के

 बदले  कितनी  राठी  अपने पास  रखी  है  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  सुचना  एकत्रित  की

 जा  रही  है  कौर  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 उड़ीसा  में  श्रीराम  परियोजना

 1२४८०.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 गह-कों  मंत्री  यह  बताने

 की
 क्या

 करेंगे
 कि  :

 कया  उड़ीसा  में  afer  भारत  ad  सेवा  संघ  द्वारा  सेवित  ग्राम दान
 गांवों  में  बोई

 परीगूडा  में  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  अग्रिम  योजना  कब  तक  आरम्भ  की  जा  चुकी

 मूल  प्रंग्रेजी  म

 Lecturef  Tours
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 ग्राम  दान  क्षेत्रों  में  इन  ग्रीम  परियोजना  की  योजनायें  ब्योरा  क्या

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  या  सामुदायिक  विकास  क्षेत्रों  में  की  जाने  वाली  विकास  योजनाओं

 की  तलना  में  इनमें  क्या  wae
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  हां
 |

 ate  सामुदायिक  विकास  एवं  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों  में
 की  गई  विकास

 योजनाओं  बोईपरीगूडा  भ्रमरी  परियोजना  में  की  गई  योजनायें  को  बताने  वाली  सूची  संलग्न

 सामुदायिक  विकास  क्षेत्रों  में  शामिल  कुछ  महत्व  पूर्ण  योजनायें  बोई  परीगूडा  परियोजना  में  भी

 प्रारम्भ  की  गई  है  ।

 नियमों का  हिन्दी  से
 घ्रनवाद

 VTSY  श्री  प्रकादावीर  क्या  दिखी  मंत्री  १५  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ८८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिन  मंत्रालयों  से  हिन्दी  में  श्रतुवाद  के  लिए  कुछ  संविहित  नियम  प्राप्त  हुए  हैं  क्या
 उनस

 यह  पता  कर  लिया  गया  है  कि  उन मंत्रालयों के  किसी  भी  कार्यालय  में  कौर  नियम
 श्रुतविद  के

 लिए  ay  नहीं

 यदि  ate  नियम  अनुवाद  के  लिये  बाकी  तो  उनको  प्राप्त  करने  के  लिए  क्या

 कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 विधि  मंत्री  to  Fo  नियमों  के  बनते  का  सिलसिला  तो  बराबर  जारी

 रहता  है  ।  इसलिए  कोई  मंत्रालय  किसी  समय  यह  नहीं  कह  सकता  कि  उसने  अपने  सभी  नियम

 अनुवाद  के  लिए  भेज  दिये  हैं  ।  फिर  भी  अलग  अलग  मंत्रालयों  से  यह  झ्र तु रोध  किया  गया  है  कि

 उनके  जो  नियम  पहले  से  ही  बने  हुए  हैं  उनके  बारे  में  वे  यह  श्रावस्ती  जानकारी  भेज
 दे  |

 जब  भी  यह  बात  आवश्यक  होती  है  तभी  सम्बद्ध  मंत्रालयों  को  दुबारा  पत्र  भेजा

 जाता है  कि  वे  इस  बारे  में  शीघ्र  कार्यवाही करें  ।

 वस् टन  कर्जन  नई  दिल्ली

 भी  सुबोध  हूं सदा

 २८२  थी  स०  चे  सामन्त

 [att  नेकराम  नंगी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है
 कि

 वैस्टनें  कर्जन
 नई

 दिल्ली  में  वहां  के  हाउस

 सुपरिटेंडेंट  के  द्वारा  सरकारी  कर्मचारियों  श्र  गैर-सरकारी  समवायों  के  कर्मचारियों  से  भोजन  ौर

 निवास  के  लिये  भिन्न  भिन्न  दर  पर  शुल्क  लिया  जाता  है  प्रजाति  सरकारी  कर्मचारियों  से  ५८  रुपये

 अर  गैर-सरकारी  कर्मचारियों  से  ४८  रुपय

 क्या  इस  में  किराया  शामिल  है  शौर  क्या  किराये  की  कोई  रसीद  दी  जाती

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  एस्टेट  अाफिस  भी  उनके  वेतन  से  किराया  वसूल कर  लेता  है

 अर

 यदि  तो  यह  दोनों  are  ये  क्यों  काटा  जाता  है
 ?

 tra  अंग्रेजी



 ,  2553.0  लिखित  उत्तर  Vvae

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  हां हां  ।  निम्न  प्रकार  शुल्क  लिया

 जाता है

 ब्लाक  सरकारी  कम चारो  गेर-सरकारी  किनारों

 ए  कौर  सी  ब्लाक  ४८  रुपये  मासिक  ४८  रुपये  मासिक

 डी

 (१)  २००  रुपये  से  कम
 वेतन  वात

 वाले

 निवासी से
 ४०  रुपय  मासिक  ८०  रुपये  मासिक

 (२)  २००  रुपये  से  अ्रधिक  पाने  भा

 निवासी से  ७४  रुपये  मासिक  ८४  रुपये  मासिक

 इसलिये  किराये  की ट इसमें  किराया  शामिल  नहीं  रसीद
 नहीं  दी  जाती ।

 नहीं  ।  तथापि  निवासियों  को  सरकार  से  किराया  भत्ता  लेने  का  हक  नहीं  है  ।

 वाल  पैदा  नहीं  होता ।

 रात  एन०  एस०  विक्रान्त  पर  एक  नौसेना  के  नागरिक  को  चोट

 1२४८३.  श्री  साधन  गुप्त  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १६  १९६१  को  हमारे  विमान  वाहक  पोत  पर  काम  करने  वाले

 एक  azar  नाविक  श्री  को  गहरी  चोटें  लगीं

 यदि  तो  चोटों  के  कारण  क्या  थे

 उसका  कहां  इलाज  किया  गया  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  gat  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  ait  कृष्ण  मेनन )
 जी

 डैक  पर  शझ्राकस्मिक  शिर  जाने भाई  एन०  एस०  विक्रांत  के  फ्लाइट  डेक  से  नीचे

 के  कारण  |

 जहाज  पर  तुरंत  प्रथम  चिकित्सा  सहायता  दी  गई  ।  नाविक  को  एक  हैलीकाप्टर  के

 द्वारा  पन्थ  शौर  जिला  पे  ड  में  स्थानांतरित  कर  दिया  गया  i  क्योंकि  उसकी

 हालत  गंभीर  उसे  उसी  सायंकाल  को  वापिस  विमान  से  लाकर  एट किसन  मामले  अस्पताल

 लन्दन  में  भरती  कर  दिया  गया  ।  तुरन्त  ही  उसका  आप्रेशन  किया  गया  |

 रकत  का  चकत्ता  हटा  दिया  गया  था  ।  दुर्भाग्यवश  २२  १९६१  को  उसकी मृत्यु

 हो  गई

 दारजिलिंग  जिले  में  नेपाली  भाषा

 S  श्री  साधन  गीत
 गार्ड

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती

 क्या  गृह-कांय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  परिश्रमी  ata  के  दार्जिलिंग  जिले  में  विस्तृत  रूप  से  यह  मांग

 की

 जा  रही

 है
 क्या

 मूल
 sich  में
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 कि  उस  जिले  के  उन  संस्पर्श  भागों  में  जहां  नेपाली  लोग  ag  संख्या  में  हैं  प्रशासकीय  कामों  में

 नेपाली  भाषा  प्रयोग  की  जाये  श्र

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  कोई  राष्ट्रपति  का  आदेश  जारी  होगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  कौर  राष्ट्रपति का  झ्रादेदा

 जारी  होने  का  विचार  श्रनिद्चित  प्रतीत  होता है  क्योंकि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  उस  राज्य  के

 किसी  एक  या  समस्त  सरकारी  कार्यों  के  लिए  कोई  एक  भाषा  या  अ्रधिक  भाषायें  wears  वाली

 कोई  विधि  स्वीकार  नहीं  की  है  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  के  लिय  े छ  wer  प्रता  परीक्षा

 डा०  राम

 म

 सुलग  fae:

 क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  पुलिस  सेवा के "  लिए य योग्यता  परीक्षा  को  भी  बढ़े  हुए  वेतन-क्रम  के

 साथ  अधिक  कठिन  बना  दिया  गया

 संशोधित  वेतन-क्रमों  तथा  भत्तों  की  अपेक्षा  वर्तमान  वेतन-क्रम  कम  है  या

 क्या  संशोधित  वेतन-क्रम  नये  बेसन-क्रम  में  चने  गये  उम्मीदवारों  को  मिलेंगे

 sik

 यदि  तो  पुराने  पदाधिकारियों  को  तय  वेतन-क्रमों  में  कहां  रखा  जा

 रहा
 है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  :  भारती

 य  पुर

 लस

 सेवा  के  लिए

 संघ  लोक  सेवा  की  परीक्षा  की  योजन  में  श्रब  तक  कोई  परिवर्तन  न  हुआ है

 वर्तमान  वेतन-क्रम  संशोधित  वेतन-क्रम

 Bo  Bo

 कनिष्ठ  वे  तन-क्रम  240-3  डे  o—  0

 ¥YSo—Fo  FT  »—\90—-Yo—  — 2  Y4—-RVY0—-go
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 या
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 संबोधित  वेतन-क्रमों  के  वेतनों  कोई  महंगाई  भत्ता  नहीं  होगा  क्योंकि  वेतन-क्रम  में

 महंगाई  भत्ता  सम्मिलित  है  जो  कि  शझ्राजकल  दिया  जा  रहा है  ।

 नहीं
 ।

 विद्यमान  पदाधिकारियों  के  वेतनों  को  संशोधित  वेतन-क्रमों  में  निर्धारित  करने  के

 ढंग  पर  राज्य  सरकारों  के  परकोटा  से  विचार  किया  जा  रहा
 है

 राष्ट्रीय  एटलस  कौर  भोगो गेलिक  नामों सच  के  लिए  बरामदों बोर्ड

 Sat  कालिका  सिंह :

 क०  मे  मालवीय
 :

 क्या  वैज्ञानिक  झ्रतुसन्वान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कलकत्ता  में  राष्ट्रीय  एटलस  are  भौगो  लिक  नामों  के  लिये  परामर्श  बोझ  की  दो  दिन

 की  मीटिंग  में  क्या  निर्णय  किय  गये  ;

 राष्ट्रीय  एटलस  में  सम्मिलित  किये  जाने  वाले  २००  मानचित्रों का  क्या  वर्णन  है

 उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  २००  मार्नाचत्रों  सहित  राष्ट्रीय  एटलस  को  हिन्दी

 प्रौढ़ में  प्रकाशित  करने  का  क्या  निर्णय  किया  गया  है

 राष्ट्रीय  एटलस  और  भौगोलिक  नामों  के  प्रकाशन  की  समय-सुची  क्या  है
 ?

 श्रतुसन्थान  श्र  सांस्कृतिक-कांय  उपमंत्री  स०  मो०  दास  बों
 ने

 अरन्य  बातों  के  साथ  राष्ट्रीय  एटलस  के  म्रंग्रेजी  संस्करण  में  २००  मानचित्रों को  प्रौढ़  सम्मिलित

 करने  की  सिफारिश  की  ate  उसमें  सम्मिलित  करने  के  लिपे  मानचित्रों  की  प्राथमिकता  निर्धारित

 की  ।  राष्ट्रीय  एटलस  संघ  द्वारा  अ्रंशकाल  के  आधार  पर  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  के  रखें  गये

 विद्यार्थियों  से  प्राप्त  प्रभाव  के  पर  बोर्ड  ने  योजना  को  अन्य  विश्वविद्यालयों  में  लाग

 करने  की  सिफारिश  की  ।

 बोर्ड  ने  सिफारिश  की  कि  पहिले  १३८  मानचित्र  तैयार  किये  जायें  जिन  के  दिए

 लिखित  हों
 :--

 परिवहन  तथा  wed  प्रशासनिक  तथा  भूमि  उपयोग

 शर  सामाजिक--श्राथिक  |

 बाकी
 मानचित्रों

 के
 शिक्षकों

 पर  विचार  किया  जायेगा  परन्तु  ऐसा  उल्लिखित १३८

 चित्रों  का  काय  समाप्त  होने  पर  होगा  ।

 यह  मामला
 बो

 के  सामने  नहीं  ara
 ।

 एटलस  का  सर्व सम् पूरण  अंग्रेजी  संस्करण  तीसरी  पंचवर्षीय  वे
 ard  तक  पुरा हो

 जाना  चाहिये  |
 अलग  अलग  मानचित्र  तैयार  होते  ही  बिक्री  के  लिये  दिये

 गे  ।  भौगोलिक  नाम

 निशचित  करने  के  लिये  कोई  समय  नहीं  है  क्योंकि
 यह

 एक
 निरन्तर  कार्य  है  ।

 अ्रंग्रेजी में मूल  अग्र
 लगा



 २४९२  लिखित  उत्तर  २५  १६६ १

 नियमों  में  संशोधन

 1२४८७.  श्री  प्रसाद  चली  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  विद्यमान  सेना  नियमों  के  कुछ  संशोधन  पेश  किये  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  प्रस्तावित  संशोधन  से  सेना  अधिकारी  सेवा  से  श्रलग  हो  जायेंगे

 या  उनसे  सेवा  से  निवृत्ति  लेने  को  या  त्यागपत्र  देने  को  कहा  जायेगा  प्रौढ़  उन्हें  कारण  बताने  का

 अवसर  भी  नहीं  दिया  जायेगा  ;  ate

 यदि  तो  ये  परि संशोधन  करने के  क्या  कारण हैं
 ?

 ज्रितिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  श्रीमान  ।

 अर  श्रीमान्  ।  जब  कभी  दुर्व्यवहार  के  आधार  पर  किसी  अधिकारी  की

 सेवा  समाप्त  की  जाती  तो  उसे  निम्न  बातों  के  ग्र ति रिक्त  ऐसी  कार्यवाही  के  विरुद्ध  कारण  बताने

 का  अ्रवसर  दिया  जायेगा  :--

 (१)  दण्ड  न्यायालय  ने  जिस  व्यवहार  पर  दण्ड  दिया  हो  उसके  श्राधार पर  यदि  सेवा

 समाप्त  की  जाये  ;  तौर

 (२)  यदि  केन्द्रीय  सरकार  सन्तुष्ट  हो  कि  कुछ  कारणों  ज़ो  लिखित  रखे

 अधिकारी  कों  कारण  बताने  का  अवसर  देना  औचित्य  की  दृष्टि  से  व्यवहारिक

 नहों

 उड़ीसा  के  माध्यमिक  श्रव्यापकों  की  उपलब्धियां

 Pesos.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  कया  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उड़ीसा  में  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों  की  उपलब्धियां

 बढ़ाने के  लिये  PEL-GR  में  कोई धन  दिया है  ;  ak

 यंदि  तो  वह  धनराशि  क्या  है  ?

 शिक्षा
 मंत्री  का०  लाग  श्री साली )

 :  शौर
 .  एक

 विवरण  पटल
 पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 १६६१-६२  के  लिये  wafer  केन्द्रीय  सहायता  का  तीन-चौथाई  भाग  मार्गोपाय  ऋण  के

 रूप  में  मासिक  किस्तों  में  दिया  जा  रहा  है
 ।

 इस  राशि  के  योजनावार  आंकड़े  विदित  नहीं  हैं  क्यों  कि

 केन्द्रीय  सहायता  अलग  योजना  के  अनुसार  नहीं  दी  जाती  ।  फिर  यह  कहा  जा  सकता है

 कि  राज्य  की  योजना  में  अध्यापकों  के  वेतनों  के  सुधार  के  बारे  में  निम्नलिखित  बातें  सम्मिलित

 माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  वेतन-क्रमों  में  सुधार  पी

 उड़ीस  में  लौह  वयस्क  की  खानें

 1२४८९.  श्री  चिन्तामणि  पांणिग्रही  :  क्या  खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  म  किरदार  अ
 £  A=

 |  नर्युनना  क  लौह  वयस्क  की  खानों  में  अरब  तक  कितना

 घन  लगा है  ;  ह

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इन  खानों NOU  दि  द
 SOIT  श्रेणीवार  उत्पादन  ; TT  का  क्रमानुसार  कुल

 सामान्य  धन  ग्रोवर  खुली  भट्टियों  में  किस  श्रेणी  का  लोहा  प्रयोग  होता  है  ;

 इन  खानों  के  ऊपर  प्रति  टन  मूल्य  क्या  है  ?

 1  खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  )  किरीबुरू  लौह  ग्राहक

 करोड़  रु०  |

 लौह  वयस्क  खान-- '  ५२  करोड़  रु०  |

 किरीबुरू खानों  का  ait  निर्माण हो  रहा  है  ate  आशा है  कि  वहां  PRR  के  आरम्भ

 में  उत्पादन  आरम्भ  होगा  |  बुझा  खानों  में अरब  तक  १,४०,७६०  मीट्रिक  टन  लौह्रयस्क  का

 उत्पादन  sat  है  जिस  में  से  १,०  १,५७०  मीट्रिक टन  मिला  जुला  अयस्क  था  कौर  शेष  उत्तम  था  |

 सरकारी  क्षेत्र  में  तीन  इस्पात  कारखानों  में  धमन  भट्टियां  मिला  जुला  लोह  वयस्क

 अयोग  करने  के  लिये  बनाई  गई  हैं  जिन  में  प्रोटीन  ५८  से  ६२  प्रतिशत  लोहा  होता  है  ।

 खानों  में  पूर्ण  उत्पादन  ATCT  होने  पर  हीं  ये  ग्रामीण  उपलब्ध  हो  सकते  हैं  द |

 महाराष्ट्र  में  चक्रवात

 श्री  बा०  च०  मामले  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महाराष्ट्र  में  कोनकन  में  हाल  में  पराये  चक्रवात  से  जान  व  माल  की  कितनी

 हानि  हुई  ;

 क्या  प्रभावित  व्यक्तियों  को  सहायता  देने  के  लिये  संघ  सरकार  ने  कोई  काय  वाही  की

 है  ;  शर

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 मंत्री
 मोरारजी  :  से  संघ  सरकार  सीधे  प्रभावित  व्यक्तियों

 को  सहायता  नहीं  देती  परन्तु  निश्चित  रूप  में  सहायताएं  की  गई  कार्य  साठीਂ
 Wot  पना  व्य प्रय  के  लियें  राज्य

 भी  तक  वित्तीय  सहायता  देने  की  कोई  प्रार्थना  नहीं  मिली  है  ।

 बीरभान  सच्च  माध्यमिक  दिल्ली  छावनी

 पर  ६१.  श्री  कर  Ho  गोपालन  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सब  है  कि  दिल्ली  छावनी  के  चन्द्र भात  उच्च  माध्यमिक  स्कूलों  के  अध्यापकों

 को  वेतन  नियमित  रूप  से  नहीं  दिये  गये  हैं  कौर  भुगतान  बकी  है  ;

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है  ;

 बकाया  वेतनों  के  भुगतान  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 इस  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  Te >  कि  इसके  बाद  वेतनों  का  नियमित

 तान  होगा  ;  शौर
 et

 कमल «७  म्रंग्रेजी  में

 4193  (Ai)
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 कया  स्कूलों  के  प्राधिकारियों  क  खिलाफ  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  काम  ला०  :  से  यह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनी के

 चन्द्रभान  स्कूल  के  भ्रध्यापकों  के  वेतन  भूत  में  निमित  रूप  से  नहीं  दियें  गये  हैं  ।  इसका  मुख्य  कारण  यह

 था  कि  स्कूल  के  प्रबन्धक  कौर  न्यासके  सभापति  के  बीच  अच्छे  सम्बन्ध  न  थे  ।  प्रबन्धक  ने  झनधघिकारपुर्ण

 स्कूल  के  fares  हटा  दिये  थे  जिसके  फलस्वरूप  प्रबन्धक  वर्ग  दिक्षा  निदेशालय  से  समय  पर  सहायता

 अनुदान  न  ले  सका  रोक  भ्रध्यापकों  के  वेतनों  का  भुगतान  न  किया  जा  सका  ।  प्रबन्धक  घर  स्कूल

 के  धन  गबन  करने  के  ग्रा रोप  थे  जिनकी  जांच  पड़ताल  तब  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभाग  कर  रहा

 इस  बीच  स्कूल  न्यास  ने  स्कूल  के  प्रबन्धक  को  पद  से  हटा  दिया  है  |  स्कूल  को  देय  सहायता  अनुदान

 दे  दी  गई  है  आर  अध्यापकों  को  वेतन  १९६१ तक  दे  दिये गये  ।  शिक्षा  निदेशक  से  स्कूल

 के  मामलों  पर  कड़ी  निगरानी  करने  कौर  यह  देखने  को  कहा  गया  है  कि  वेतनों  का  निर्यात  भुगतान

 किया  जाये  ।  स्कूल  प्रबन्ध  को  पहिले  सूचित  कर  दिया  गया  है  कि  यदि  वे  भविष्य  में  अध्यापकों  के  वेतन

 नियमित  रूप  से  नहीं  तो  THA  की  मान्यता  समाप्त  कर  दी  जायेगी  झ्र  सहायता  बन्दे

 कर  दिया  जायेगा  |

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 1२४६२.  श्री  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  YEO  में

 हड़ताल  करने  वाले  केन्द्रीय  सरकारी  कोंचा  रियों  की  ठीक  संख्या  कया  है  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  VOY, ERY |

 छोट  उद्योगों  पर  समाहित  कर

 श्री  तंगामणि  :

 1२४९३,
 कुन्दन

 कपा  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कयों  मद्रास  राज्य  सरकार  में  पिंटो  कौर  रोटरी  ट्रायल  मिल्स  मालिक  संघ  के  विधिक

 प्रतिनिधियों  से  छोटे  उद्योगों  पर  समाहित  करारोपण  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुये हैं  ;

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्थवाही  की  गई  है  ;  शौर

 कया  सरकार  उद्योगों  की  न्यूनतम  संख्या  दो  से  बढ़ा  कर  चार  पिंटो  या  रोटरी  करने  पर

 विचार कर  रही  है  ?

 मंत्री  सोराबजी  :  श्रीमान  ।

 ate  समाहित  करारोपण  की  कोई  भी  प्रणाली  जो  श्रौसतों  पर  आधारित  प्रत्येक

 उद्योग  की  श्रावश्यकताश्रों  की  ठीक  से  पूर्ति  नहीं  कर  सकती  ।  फिर  अनुभव  से  पता  लगा  है  कि

 समाहित  करारोपण  को  वर्तमान  प्रगति  पहिले  की  लागू  योजना  की  अपेक्षा  अधिक  सन्तोषजनक

 रही  है  ।  जब  कि  इसक  संचालन पर  इस
 ध्येय  से  दृष्टि  रखी  जा  रही  है  कि  श्रावस्ती

 तारीक  सुधार  कर  दिये  कोई  तत्काल  प  रिश्ते  करने  का  विचार  न  ae

 मूल  ast  में

 tCompounded  levy.
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 जनता  में  mara  के  प्रति  रुचि

 1२२६४.  श्री  बालकृष्णन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  जनता  के  अध्ययन  के  प्रति  रुचि  की  जानकारी  करने  के  लिये  wat  हाल  में

 नमने के  तौर  पर  सर्वेक्षण किया  गया  है  ;

 यदि  तो  लोग  किस  प्रकार
 की

 पुस्तकें  पढ़ते  हैं  ;  कौर

 किस  प्रादेशिक  भाषा  की  पुस्तकें  लोग  अघिक  पढ़ते  हैं
 ?

 दीक्षा  मंत्री  काठ  ला०  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषाओं  में  afa-

 रुचि  रखने  वालों  का  देश  व्यापी  सर्वेक्षण  कोई  नहीं  किया  गया  है  |

 तथा  (1).  ये  प्रशन  नहीं  उठते  |

 वस्तु  विनिमय  पद्धति  के  अधीन  इस्पात  का  यात

 1२४९४  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  इस्पात  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वस्तु  विनिमय  पद्धति  के  ग्रीन  इस्पात  कुल  कितनी  मात्रा  का  आयात  किया

 गया  है  एवं  उसका  मूल्य  कितना  है  ;  कौर

 इस  पद्धति  के  अ्रधीन  इस्पात  के  aaa  पर  जो

 विदेशी

 विनिमय व्यय

 किया  *
 गया  है

 उसकी  हो  गई  है  प्रथम  कुछ  प्रद  wal  कमाना  शोष  हैं

 1  खान  श्र ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  तथा  सन  g&Xs  से

 जब कि  वस्तु  विनिमय  पद्धति  हुई है  208.633  टन  इस्पात  का  प्रख्यात  किया  गया  है  जिसका

 मूल्य  ३१.  ५९  करोड़ रुपये  है  ।  गिराया  किये  गये  माल  के  बदले  में  ३  .  ८३  करोड़  रुपये  की  विदेशी

 विनिमय  मुद्रा  कमाना  way  शेष  है  ।  ऐसी  भ्रामक  है  कि उचित  समय  में  यह  धन  कमा  लिया  जायेंगी  ।

 विदेशी  मुद्रा  देने  से  इन्कार  किया  जाना

 1२४९६.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  विख्यात  महिला  तै  राक  श्रीम  लीला  बनर्जी  को  इंगलिस्तान  की  यात्रा  करने  के  लियें

 जब  कि  वह  चेनल  को  पार  करने  का  एक  कौर  प्रयत्न  करना  चाहती  विदेशी  ar  देने  से  इन्कार

 कर  दिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  के  कया  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  इसकें  लिये  विदेशी  मुद्रा  नहीं

 दी  गयी
 है  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  केवल  श्रत्यावश्यक  एवं  ऐसे  कार्यों  के  लिये  ही  यह  मुद्रा

 दी  जाती
 है  जिनकी अवहेलना नहीं  हो  सकती

 ।
 जब  कि  भारतीय  राष् ट्रे जनो ंने  भी

 जिनमें

 सम्मिलित हैं  )  चैनल  पार  करने  में  विशेष  योग्यता  प्राप्त  कर  ली  है  ae  विशेष  रूप  से  उस  समय  जब
 कि

 कोई  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतियोगिता  भी  नहीं  हो  रही  तो  यह  झ्रावइ्यक  समझा  गया  कि  दूसरी  भारतीय

 महिला  तैराक  को  विदेश  में  चैनल  पार  करने  के  प्रयत्न  के  हेतु  राद  दी  जाये
 |

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड

 श्री  तंगा मणि  :

 1२४६७.  Lat  प्रभात  कार :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स लि०  में  वर्ष  PEGO-|2  का  उत्पादन  निश्चित  लक्ष्य

 के  अनुसार ही  है  ;

 41
 yr  ac  या  कौर यदि  तो  कितनी  राशि  का  माल  तै

 १९६१-६२  में  किस  प्रकार  का  सामान  q  नाया  गा  एवं  उसका  मूल्य  कितना

 होगा ?

 मंत्री  कृष्ण  :  जी  करीब  करीब  लक्ष्य  के  भ्रनुसार  |

 न्या ॥  | र-  तक  १७१.  ५८  रुपये  ||

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबंध  संख्या  ५३]

 पौंड  पावना

 S  श्री  तंगामणि  :

 1२४९८,
 श्री  प्रभात  कार  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १०  PERR  से  १०  FERN  के  दौरान में  रिजवी  बैंक के  पौंड  पावने  में

 क्या  कोई  विधि  हई

 यद  हां  तो  कौर

 इस  काल  में  इसके  मूल्य  में  विभिन्नता  किस  प्रकार  की  हुई  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  तथा  जी  नहीं  ।  भारत
 के

 रिजर्व  बैंक
 की

 विदेशी बकाया  में  कसी  हुई  यह  दस  मार्चे को  Que  .  ८  ५
 करोड़  था  जब

 कि  ११  अ्रगस्त को
 को

 १४८.  ८२  करोड़  रह  गया  है  ।  इस  प्रकार  20.0  ०३  करोड़  की  कौर  कमी  हुई  ।  जब  कि  इसमें  पश्चिम

 जर्मनी  तथा  इंगलिस्तान  से  प्राप्त  २५.  २३  करोड़  की  नकदी  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा निधि  से  ५८  .  ३३

 करोड़  रुपये  की  श्रामद  भी  सम्मिलित  है  ।

 बकाया  में  गिरावट  ही  हुई  है  हालांकि  परिचित  इंगलिस्तान  अथवा

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा निधि  से  भी  धन  कराया  है  ।

 अपर  डिवीजन  क्लर्कों  की  श्रेणी

 1२४६६.  श्री  प्र०  चे  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवाओं  में  अपर  डिवीजन  क्लर्कों  की  श्रेणी  समाप्त  करने  का

 कोई  विचार  कौर

 बनना
 यदि  तो  इसके  बारे  में  सरकार  का  क्या  रुख  है  ?

 लएएल्एएएगसश न क नीव य

 मिल  wast  में
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 मंत्रालय में
 राज्य-मंत्री  :  तथा

 भ्र पर  डिवीजन
 क्लर्कों

 की  श्रेणी  समाप्त  करनें  के  प्रदान  पर  गत  वर्ष  विचार  किया  गया  था  शौर  यह  निश्चय  किया  गया था  कि

 oat  इस  श्रेणी  को  ज्यों  का  त्यों  बनाया  रखा  जाये  |  उसके  बाद  से  बहुत  से  प्रत्यावेदन  हैं  ौर

 उन  पर  विचार  हो  रहा है  ।

 राजस्थान  को  श्रमिक  सहायता

 oa  —
 QAoo,.  पन्नालाल  बारूपाल  :  क्या  चित्त  मंत्री  नहू  नस  नें  की  कपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  राज्य  को
 वर्ष  FERR  के  लिये  कितनी  श्रमिक  सहायता  केन्द्र  की  कौर  से  दी

 गई  है
 ;  कौर

 क्या  द्वितीय  वित्त  आयोग  की  रिपोर्ट  लागू की
 जा  रही  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :
 आयोजना  से  बाहर  की  योजनाओं  के  लिये  विभिन्न

 मंत्रालयों  द्वारा  जो  सहायता दी
 गयी

 है  उसके  प्रभावी  राजस्थान  सरकार  चालू  वित्तीय  वर्ष  में

 wa  प्रायोजना  में  शामिल  की  गयी  योजनाओं  के  लिये  ३  करोड़  रुपये की  रकम  कौर  बांटे  जाने

 वाले  करों  are  शुल्कों  में  से  राज्य  के  हिस्से  ate  वैधानिक  )  भ्रनुदानों  के  रूप  में  लगभग

 RP OR  करोड़  रुपये  की  रकम  दी
 जा  चुकी है

 सरकार  द्वारा  मंजूर  की  गयी  सिफारि  wae  में  लायी  जा  चुकी  हैं  ।  इस  सम्बन्ध में  १४

 १५७  १४  १९४५८  को  सभा  की  मेज  पर  रखे  गये  व्याख्यात्मक ज्ञापनों  को  देखा

 जा  सकता है  ।

 प्रतिरक्षा  श्रसंनिक  कर्मचारियों  के
 लिये  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  j

 1२५०१.
 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दिल्ली  छावनी  क्षेत्र  में  रहने  वाले  प्रतिरक्षा  झ्र सैनिक  कर्मचारियों  के

 लिये  झ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  लागू  नहीं  की  गयी  है  ;

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  इस  बारे  में  कोई  fora  किया  है  ;

 इन  क्मेंचारियों  को  क्या  क्या  चिकित्सा  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  छावनी  क्षेत्र  के  एम०  ई०  एस०  कर्मचारियों  से  श्रंदवादायी  स्वास्थ्य

 योजना
 के

 लिये  राशि  गत  एक  वर्ष  से  ली  जा  रही  है  लेकिन  at  तक  उनको  अंशदायी  स्वास्थ्य

 सेवा  के  कार्ड  भी  नहीं  दिये  गये  हैं  ;  शर

 यदि  तो
 इस  अ्रंशदान का  जो  कि  उनसे  लिया  है  किस  प्रकार  हिसाब  किया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  उन  सभी

 प्रतिरक्षा  असैनिक  कर्मचारियों
 को

 उपलब्ध  है  जो  दिल्ली  छावनी  क्षेत्र  में  रह  रहे  हैं  a  उन  लोगों

 को  उपलब्ध  नहीं  है  जिनके  मुख्यालय  छावनी  में  ही  हैं  अथवा  वे  इस  सेवा  योजना  के  क्षेत्राधिकार से

 बाहर रह  रहे  हैं  ।
 ae

 neta

 मूल  wast  में



 २६८  लिखित  उत्तर  २४५  PERL

 उन  सभी  प्रतिरक्षा  असैनिक  कर्मचारियों  जिनके  मुख्यालय  दिल्ली  छावनी  में  हैं

 अ्रथवा  जिनके  मुख्यालय  छावनी  एवं  शक्र बस्ती  में  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  में  सम्मिलित

 करने  का  प्रश्न  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  परामर्श  के  झाड़दार  पर  विचाराधीन  है  ।

 जो  गैर-प्रौद्योगिक  कर्मचारी  इस  सेवा  योजना  के  भ्रन्तगंत  नहीं  जाते  उनको  सी  ०  एम ०

 Wo)  १९४४  के  अधीन  सैनिक  संसाधनों  की  कौर  से  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें

 पाने  का  अ्रघिकार  प्रौद्योगिक  कर्मचारी  जो  इस  सेवा  योजना  के  अन्तर्गत  नहीं  ताते  सैनिक

 संसाधनों  से  चिकित्सा  सुविधायें  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 तथा  वांछित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेगी  ।

 नागार्जुनकोंडा  में  पुरातत्त्वीय  अवरोधों  वाले  स्थान  की  ars

 1२५०२.  श्री  नरसिंह  :  क्या  वैज्ञानिक  झ्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नागार्जुनकोंडा  का  पुरातत्त्वीय  अवशेषों  वाला  स्थान  श्रीधर  प्रदेश  के  लोक-निर्माण

 विभाग  को  हस्तांतरित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसका  हस्तांतरण  कब  तक  कर  दिया  जायेगा  ;

 यह  स्थान  कब  पानी  में  डूब  जायेगा  ;

 क्या  उक्त  स्थान  की  पुरी  खुदाई  की  जा  चुकी  है  ;  र

 (=)  यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  कितनी  खुदाई  हो  चुकी

 है  तथा  कितनी  wat  बाकी  है  ?

 श्रनुसंघान  तौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  म०  मो०  :  (#)

 जी  नहीं

 जब  लोक-निर्माण  विभाग  are  प्रदेश  चाहेगा  |

 यह  बांध  की  प्रगति  पर  निर्भर  करता  है  ।

 अवशेष  वाले  सभी  क्षेत्रों
 की  खुदाई  पूरी  हो  चुकी है

 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पाथरकण्डी  दक्षिण  परियोजना

 1२५०४.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  लोगों  को  कोई  प्रतिकर  दिया  गया  है  जिनकी  भूमि  को  टर्मिनल  हवाई  we
 की  पाथरकण्डी  दक्षिण  परियोजना  न  निर्माण  के  लिए  जीत  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  पीड़ित  व्यक्तियों  को  कुल
 कितनी

 धन  राशि  देने  का  अनमान च्झ  लगाया

 गया है  ;

 अब  तक
 कुल  कितनी

 धन
 राशि  वास्तव  में  दी  गई  है  ;  we

 रकम  लिए बकाया
 en  ु  us

 नथ  है  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 अंग्रेजी  में



 दे  १८८३  )  लि  £3
 |  ह

 a
 खत  उत्तर  RvVER

 गुश्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  जी  हां  ।

 waft  जिला  कछार  द्वारा  मूलत ८५  R, RES ee 00  रुपये  कीं

 gq  राशि  का  निर्धारण  किया  गया  था  ।

 2,650,993
 *  ००  रुपये  ।

 दोष  में  से  RB RGR  १००  रुपये  के  दावे  कछार  द्वारा  स्थानीय  सिविल

 रिकार्ड  की  जांच  के  बाद  वापस  ले  लिए  गए  हैं  ।  २७,७५५  रुपये  के  शेष  दावों की  जांच  हो  रही

 ara  है  कि  उनके  बारे  में  भी  शीघ्र  ही  areas  दिये  जायेंगे  ।

 fara  के  निकट  तेल  का  सर्वेक्षण

 कि

 पे  RLod,  श्री  दीदार  देव  :  क्या  खान  अर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  द्वितीय  विषव  युद्ध  से  पहले  कछार  के  निकट  श्रम्णाचल

 (aifarag<)  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ;

 क्या  वहां  पर  तेल  की  संभावनाश्रों  की  खोज  करने  के  लिए  बर्मा  ट्रायल  कम्पनी  को

 कोई  पट्टा  दिया  गया  ;  श्र

 यदि  तो  इस  तेल  क्षेत्र  की  वर्तमान  स्थिति  कया है
 ?

 fata  शर  तेल
 मंत्री  (sft

 के०  दे०  जी  हां  ।  द्वितीय  विश्व  युद्ध  से

 कहले  इस क्षेत्र का
 ब्यौरेवार  भूतत्वीय तथा  भूभौतिकीय  सर्वेक्षण  किया  गया  था ।

 खनन  पट्टे  नहीं  दिये  गये  थे  ।  कम्पनी के  पास  इस  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  करने  का

 aaa था

 सर्वेक्षण  के  दौरान  तथा  बाद  में  किये  गये  छिद्र  )
 से  वाणिज्यिक  तेल  अथवा

 नस  का  पता  नहीं  लगा  ।

 त्रिपुरा  में  भ्र तु सुचित  afar  जातियां

 कपा क ८  बद  |  रेंगे  कि  : FROG  श्री  दीदार  देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  की  करीमगंज  सब-डिवीजन  की  A  गुच्  लत saufaad  ख़ादिम  जातियों

 {farce  त्रिपुरा  समुदाय  की  शभ्रादिम  जातियों  )  को  वे  सुविधायें  प्राप्त  नहीं  हैं  जो  भ्रमण  राज्यों

 के  इस  समुदाय  के  सदस्यों  को  प्राप्त  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 (7)  क्या  सरकार  का
 विचार  अन्य  राज्यों

 की  अनुसूचित  ख़ादिम जाति  के  सदस्यों  को  प्राप्त

 सुविधायें  arara  के  अदीम  जाति  के  समुदायों  को  भी  देने  का  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (eft  सरकार  को  मालूम  नहीं  है  कि

 झा साम  की  भ्र तु सूचित  जातियों  को  प्राप्त  सुविधायें  श्रीराम  के  करीमगंज  सब
 की

 सुचित  ख़ादिम  जाति
 के

 लोगों  को  नहीं  दी  जाती हैं  ।
 परन्तु  अनुसूचित

 ख़ादिम  जाति  के  लोगों

 मूल  wast  में



 Ryo  लिखित  उत्तर  २५  १६६ ह

 को  प्राप्त  सुविधायें  प्रत्येक  राज्य  में  भिन्न  भिन्न  प्रकार  की  हैं  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  त्रिपुरा

 समुदाय  का  उल्लेख  किया  है  वह  झ्रासाम  राज्य  की  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  में  नहीं  जाती  है  कौर

 इसीलिए  उनको  यह  सुविधाएं  देन  का  wat  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |

 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।

 दिल्ली  में  चस्वुश्रों  के  मूल्य

 थ्री  सरजू  पाण्डेय  :

 २४५०७.  att  दलजीत  सिंह  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जव  से  दिल्ली  को  प्रथम  श्रेणी  का  नगर  घोषित  किया  गया  है  यहां

 प्रति  दिन  के  इस्तेमाल  की  वस्तु ग्र ों  के  दाम  बढ़  गये  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  समिति

 उसको  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्रवाई  कर  रही  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  कौर  (a).  १९६१  के  दूसरे  पखवाड़े

 में  गेहूं  ai  सब्जी  जेसी  चीजों  की  कीमतें  कुछ  बढ़ी  लेकिन  बिल्कुल  ठीक  ठीक

 बताना  मुश्किल  है  कि  किस  सीमा  तक  यह  दिल्ली  को  श्रेणी  का  नगर  घोषित  करने  के

 कारण  हुई  तौर  से  हर  साल  इन  दिनों  चावल  कौर  सब्जियों  की  कीमतें  बढ़  जाया  करती  हैं  #

 कभी  तक  कोई  खास  कदम  नहीं  उठाया  लेकिन  हालत  पर  निगाह  रखी जा  रही

 है  ।

 त्रिपुरा  के  राज  महल  का  खरीदा  जाना

 1२५०८.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  >

 क्या  त्रिपुरा  के  राज  उज्जयन्ता  राज  को  त्रिपुरा  प्रशासन

 अथवा  त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  द्वारा  खरीदने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  at,  तो  इसके  लिए  कितना  मूल्य  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;  और

 यदि  कोई  बातचीत  हुई  है  तो  वह  इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  से  उज्जवलता महल  को
 खरीदने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 ड्यूटी  पर  मारे  गये  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  आश्रितों  को  प्रतिकर

 1२५०९.  श्री  Alo  चे  कामल  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  2EYo  से  १९४५२
 के

 बीच  (2)  युद्ध में  तथा  (२)  काम  पर  दुर्घटना में  मारे  गये
 तथा  मेजर  की  विधवाओं तथा  बच्चों  को  दिये  जाने  वाले  प्रतिकर  के  नियम  समा

 पटल  पर  रखे
 जायेंगे  ;  कौर

 मूल  wast  में



 ३  १८८३  लिखि  त  उत्तर  RYo &

 क्या  वस्तुओं  के  मूल्य  बढ़  जाने  के  अनुपात  में  १०  वर्ष  पहले दिए  जाने  वाले  प्रतिकर

 की
 दरों  में  कोई  वृद्धि  की  गई  है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  १९५०  तथा  PEXR  के  बीच  लागू  नियम

 भारत  में  सेना  के  लिए  निवृत्ति  saa  भाग  २  (2&¥o  का  संस्करण )  में  दिए  हुए हैं  ।  यह

 पुस्तक  बिकती  है  तथा  इसमें  निम्न  रूप  में  संशोधन  किए  गए  हैं  —a—

 १.  प्रतिरक्षा  पत्र  संख्या  १३८९६९६९/१/पीसी  दिनांक  १८  R&Xo;

 तथा

 २.  सेना  आदेश  संख्या  PCY  का  १२०८  उपरिलिखित  सरकारी  आदेशों  की  एक  प्रति

 सम्बद्ध  मे  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०

 ao  ३१६३/६१]

 थोड़ी  पेंशन  पाने  वालों  को  पेंशन  में  अस्थायी  वृद्धि  कर  दी  गई  है  जिससे  बढ़े  हुए  जीवन

 निर्वाह  व्यय  में  कुछ  सहायता  मिल  जाये  ।  इसके  अतिरिक्त  FER  में  स्थल  सेनाओं  के  कर्मचारियों

 के  लिए  लागू  पारिवारिक  दिन  पेंशन  की  बढ़ी  हुई  दरों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से  उन  लोगों  के

 आश्रितों  को  दे  दिया  गया  है  जो  २७  2 eve  के  बाद  से  सक्रिय  सुची  में  रहते  हुए  मरे  थे  ।.

 दिल्ली  छावनी  ate  के  बजट  प्राक्कलन

 २४५१०.  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा क  रेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  मूल  बजट  प्राक्कलन  तथा  संशोधित  बजट

 प्राक्कलन  सरकार  द्वारा  हर  वर्ष  फरवरी  कौर  मान  के  महीने  से  पहले  स्वीकार  नहीं  किये

 जाते

 यदि  तो  इतनी  अधिक  देरी
 के  क्या  कारण  हैं  ;

 गत  तीन  वर्षों  में  मूल  तथा  संशोधित  बजट  प्राक्कलन  किन  किन  तिथियों  को  स्वीकार

 किये  गये  ;  कौर

 भविष्य
 में

 इस  विलम्ब  से  बचने  के  लिये  सरकार  बया  पग  उठाने  का  विचार कर  रही  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  तथा  दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  बजट

 प्राक्कलन  काफी  विलम्ब  से  स्वीकृत  किए  जाते  हैं  ।  विलम्ब  बोर्ड  द्वारा  बजट  के  देर  से  प्रस्तुत

 किए  जाने  कमान  मुख्यालय  ग्रोवर  केन्द्रीय  सरकार  उन  ढारा  सहायी  अनुदान  के  प्रयोजनों

 के  लिए  उसका  निरीक्षण  करने  श्राव्य  समय  के  हो  जाता  है  |

 ay  मूल  बजट  की
 संशोधित  बजट  की

 fatter स्वीकृति  की  ua

 a  A  मिन  A  य  Py  NGS  PG  SU  POS  SESE  SPOS  SPSS  fe  cee  ee  a  Re  Re  Se  see स्वीकृति
 की  तिथि

 PEUG—YE  25-2  O-USG  GHW LE

 REUE—Ko  \9-2-Ro  \9-2-Go

 22=9-Fo  )

 LER O—FN  2 2-2-G2 १
 े  १-६ १

 )  भ्रान्ति

 mat  स्वीकृत  नहीं

 किया  गया  ।

 मूल  wait  में



 २४०२  लिखित  उत्तर

 चूंकि  दिल्ली  छावनी  ats  के  चालू  वर्ष  से  आत्मनिर्भर  होने  की  aa  जाती

 बजट  प्राक्कलन  के  स्वीकार  होने  में  विलम्ब  की  कोई  आकांक्षा  नहीं  क्योंकि
 जी

 ०  को
 ०
 सी

 ०
 केन्द्रीय

 सरकार  को  दिखाए  बिना  बजट  स्वीकार  कर  सकेगा  |

 सदर  दिल्ली  में  उद्यानों  के  लिये  भूमि

 २४५११.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा व ate  नः रेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनी  के  airs  सदर  बाजार  क्षेत्र  में  कोई

 खेल  का  मैदान  या  पाके  नहीं  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  संबंधित  सेनिक  अधिकारी  इस  प्रयोजन  के  लिये  भूमि  मुक्त

 रने  के  लिये  निरन्तर  इन्कार  करते रहे  हैं  ;  र

 यदि  तो  सरकार  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  दिल्ली  छावनी  के  सदर  बाजार  में  कोई  सार्वजनिक

 खेल  का  मैदान  या  पार्क  नहीं  है  परन्तु  पास  के  विशाल  खाली  क्षेत्र  खेलों  के  मैदानों  की  तरह  उपयुक्त

 होते हैं  ।  तदपि  सदर  बाज़ार के  गर्ल्ज़  स्कूल  के  लिये  खेल  का  नियमित-रूप से  एक  मैदान है  ।

 तथा  ,  हाल  ही  पहली  सदर  बाजार  में  छावनी  बोड़  द्वारा  एक  पाक

 बनाने  का  सुझाव  रखा  गया  प्रौढ़  वह  संबंधित  अधिकारियों  के  विचाराधीन  है  ।

 दिल्ली  छावनी  में  स्कूलों  के  खेल  के  मं  दानों  के  लिये  भूमि

 २५१२.  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 दिल्ली  छावनी  में  निम्नलिखित स्कूलों  के  साथ  खेल  के  मैदान

 3 a संलग्न  नहीं  छ

 (१)  गवर्नमेंट  बोयज़  हायर  सैकेंडरी

 (2)  गवर्नमेंट  गल्ले  हायर  सेकेन्डरी

 (3  छाप  क्रॉफ्ट  हायर  सेकेन्डरी  स्व  ध  }

 v)  सी०  बी०  हायर  सेकेन्डरी

 4)  एस०  डी०  fafsa  कौर

 (६)  खालसा  मिडिल  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघु रा मं  :
 स्कूलों  के  साथ  विशेष  तौर  पर  कोई  भी  खेल

 का  मै  दान  संलग्न  नहीं  परन्तु  पास  के  रिक्त  क्षेत्र  उन  द्वारा  खेलों  के  लिये  aa  होते  हैं  ।  सदर  बाजार

 के  गरज़  प्राईमरी  स्कूल  को  नियमित-रूप  से  एक  खेल  का  प्राप्त  जो  कि  उसी  भवन  में  स्थित

 गरज  हायर  सैकेंडरी  स्कूल  द्वारा  भी  प्रयोग  में  लाया  जाता  है  ।

 किसी  भी  स्कूल  से  की  गई
 खेल

 के
 मैदान  के

 लिए  प्रार्थना  पर  विचार  किया  जायेंगी  |
 नप

 fra  ५ ग्रंग्रेजी  में



 दे  8553.0 ३े  २५० ३े

 ला r निधन  स

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  सभा  को  यह  जानकर

 शरत् यंत  दुःख  होगा  कि  नागालेंड  की  अन्तरिम  परिषद्  के  सभापति  डा ०  इन्कॉब्रीबा  weal  का  निधन

 हो  गया  है  |  तीन  दिन  पहिले  उन  पर  किसी  ने  गोली  चलाई  थी  भ्र ौर  वे  घायल  हो  गये  थे  ।  तत्पश्चात

 एक  आपरेशन  हुआ  जो  सफल  रहा  कौर  उनकी  प्रगति  संतोषजनक  थी  |  कल  तक  उनकी

 अवस्था  संतोषजनक  रूप  से  सुधार  हो  रहा  था  तभी  अ्रचानक  उनकी  अवस्था  बिगड़  गयी  गौर  उनकी

 मृत्य  हो  गयी  ॥

 उनकी  मृत्यु  से  नागालेंड  कौर  हमारी  बहुत  क्षति  हुई  है  ।  वे  एक  निर्भीक  we  साहसी  व्यक्ति

 जिन्होंने  यह  जानते  हुए  भी  कि  इस  कार्य  में  कितने  खतरे  हैं  वही  किया  जिसे  उन्होंने  उचित

 श्र  ठीक  समझा  |  वह  केवल  सरकार  के  संकेत  पर  चलने  वाले  व्यक्तियों  में  नहीं  थे  |  उन्होंने  सरकार

 का  तगड़ा  विरोध  किया  था  ate  इसके  फलस्वरूप  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  थे  कि  यह  नीति

 त्मक  इससे  निगाहों  का  कोई  भला  नहीं  होगा  |  उन्होंने  रचनात्मक  कार्यों  द्वारा  कुछ

 प्राप्त  करने  का  निश्चय  किया  |

 कुछ  वर्ष  पूर्व  ag  मुझ  से  एक  प्रतिनिधि  मंडल  के  नेता  के  रूप  में  मिले  उन्होंने  यह  मांग

 की  थी  नागा  जिले  को  पृथक  कर  तुएसांग  से  मिला  दिया  जाये  |  हमने  ऐ  सा  किया  जिसे  यह  नागालेंड

 शर  तुएन्सांग  एक  पृथक  विभाग  बन  गया  |  इसके  उनके  कौर  उनके  सहयोगियों  के  परामर्श

 से  उसमें  व्यापक  विस्तार  किया  गया  कौर  हम  नागालेंड  को  प्रतीक  शक्तियों  सहित  एक  पृथक  राज्य

 बनाने  में  सहमत  हो  उन्होंने  रचनात्मक  कार्य  करने  का  रास्ता  भ्र पना या  |  उनकी  सहायता  से

 हमें  नागालेंड  में  उत्तरोत्तर  सफलता  मिल  रही  थी  ।  हमारी  सफलता  से  घबराकर  उपद्रवी

 नागाओं  ने  यह  मार्ग  |

 उनकी  मृत्य  बहुत  निर्दयता  पूर्ण  हत्या  के  कारण  हुई  ।  एक  आदमी
 डा०  नामो से  बातें

 करने  के  बहाने  प्राया  |  उसने  एक  बड़ा  शाल  थोड़ा  ड  था  |  उसमें  एक  रिवाल्वर  छिपी  हुई  थी  जब

 वह  डा०  के  प्रयाप्त  निकट
 ब्रा

 गया
 तो

 उसने  उनके  पेट  पर  गोलियां  दागीं
 ।

 इससे  यह  स्पष्ट

 है  कि  उपद्रवी  लोग  कितनी  नीचता  पर  उतर  ae  हैं  ।

 डा०  श्राझ्मो  अपने  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  एक  वाहीद  की  मौत  मरे  ।  उनकी  सुरक्षा  के  संबंध

 में  कुछ  कहना  कठिन  है  क्योंकि  वह  स्वयं  स्थानीय  अधिकारियों  में  शामिल  थे  जिनके  ऊपर  उनकी

 रक्षा का  दायित्व  था  ।  जब  भी  वह  अपने  नगर  से  बाहर  जाते  थे  उनकी  सुरक्षा  के  उचित

 व्यवस्था  रहती  थी  |  ष् न्रपने  नगर  में  वे  इस  सुरक्षा  को  पसन्द  नहीं  करते  थे  कौर  वास्तव  में  वह  उस  समय

 अपने  घर  से  दवाखाने  को  जा  रहे  थे  |  इस  प्रकार  की  निर्मम  हत्या  से  किसी  को  बचा

 बहुत  कठिन  होता  है  ।  में
 आशा करता  हूं  कि

 इस  जोर  भविष्य
 में

 अधिक  ध्यान  दिया  जायेगा  |

 श्रासाम के राज्य के  राज्यपाल  यहां  जल्दी  ही  ब  वालें  हैं  ।  तब  इस  मामले  पर
 दो

 या  तीन  दिनों
 में

 च् स्रग्रतर  चची  होगी  |  सभा  न  केवल  STo  भ्राश्नो  के  परिवार  वरन  नागालेंड  की  अन्तरिम  परिषद  को  भी

 हार्दिक  समवेदना  भेजती  है  ।

 पत्री  हेम  eat  :  डा०  श्राञ्रो  ने  श्री  फिजे  के  स्वतंत्र  नागालेंड  की  अनुचित  मांग

 के  विरोध  में  प्रबल  जनमत  तैयार  किया  था  ।  उनकी  मृत्यु से  नागालेंड  की  ही  नहीं  वरन्  समूचे  देश

 की  अपार  क्षति  हुई  है  |
 aor

 था  ee  ह
 मूल  ce |  ग्रेजी  में



 २४०४  भ्रवलिम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना  VY  १९६१

 हेम  बरुना

 खेद  की  बात  है  कि  हम  यह  जानते  हुये  भी  कि  उस  क्षेत्र  में  नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधियों  कम

 नहीं  उनकी  रक्षा  नहीं  कर  सके
 ।

 अरब  समय
 ग्रा

 गया  है
 कि

 वहां  शांतिपूर्ण  वातावरण  स्थापित

 करने  के  लिये  कारगर  कदम  उठाये  जायें  इस  प्रकार  की  मानुषिक  हत्या  तर  हिंसात्मक  कार्य  न

 होनें  देने  चाहियें  ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपनी  गहरी  समवेदना  प्रकट  करने  के  लिये  एक  मिनट

 के  लिये  मौन  खड़े  रहेंगे  ।

 तत्पश्चात्  सदस्य
 एक

 मिनट  के  लिये  मौन  खड़े  रहे  ।

 a  ee

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 उत्तर  प्रदेश में  बाढ

 श्री  खुश वक्त  राय  :  नियम  १९७  के  genic  में  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 निम्न  विषय  की  शोर  सिंचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कौर  यह  प्रार्थना

 हूं  कि  वह  उसके  संबंध  में  एक  वक्तव्य  दें  ॥

 उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थितिਂ

 कौर  विद्युत  मंत्री  हाफिज़  मुहम्मद  :  उत्तर  प्रदेश  से  प्राप्त  समाचारों

 के  अनसार  भारी  वर्षा  के  फलस्वरूप  राज्य  की  सभी  बड़ी  नदियों  में  बाढ़  पायी  हुई  है  ।

 घाघरा  बड़ी  गंडक  में  जुलाई  के  पहिले  भ्र ौर  दूसरे  सप्ताह  में  तदुपरांत  केਂ  दूसरे  सप्ताह

 में  बाढ़  प्राय  ।  इसो  समय  राप्ती  शारदा  में  भी  बाढ़  करायी  ।  इन  सभी  नदियों:में  पानी  खतरे

 के  स्तर  से  ऊपर  ्रो  गया
 ।  २३  अगस्त  को  कानपुर  में  गंगा  खतरे  के  निदान  से  १.४  फुट  ऊपर

 अर्थात्  23.0  ५  a ny  पर  थी  ।  उसी  दिन  देवरिया  जिले  में  मैसाहा  स्थान  पर  बड़ी  गंडक  पर  पानी

 ३१४५. २  फुट  अर्थात  खतरे  के  निशान  से  २.२  फुट  ऊपर  था  |

 घाघरा  में  बाढ़  जाने  के  कारण  सुलैमानपुर  के  रेलवे  स्टेशन
 को

 बचाने  वाले  स्तर

 संख्या
 ८

 श्र  €  में  कुछ  क्षति  पहुंची  है  ।  रामगंगा  के  रायनी  वेयर  में  १६००  फीट  की  दरार

 गयी  है  ।  बड़ी  गंडक  में  बाढ़  भाने  के  कारण  नरैनी  नहर  के  किनारों  में  पानी  भर  गया  है  ।  किसानों

 ने  खेतों  से  पानी  की  निकासी  करने  के  लिये  कई  स्थानों  पर  नहर  के  किनारों  को  काट  डाला  है  ।

 २०  झ्रगस्त
 की

 रात्रि
 को

 यमुना  के  बायें  तट  बंध  में  जहां  हिडन  नहर  इस  नदी  में  गिरती

 है  एक  ५०  फीट  चौड़ी  दरार  हो  २१  तारीख  तक  यह  दरार  wo  फीट

 चौड़ी हो  गयी  ।  इस  दरार  ने  हिडन  नहर  के  दक्षिणी  किनारे  को  भर  दिया  कौर  उत्तरी  किनारे  पर

 भी  कई  स्थानों
 पर

 दरारें
 प्रा

 गयीं
 ।

 दरार  बंद  करने  के  लिये  सैनिक  सहायता  ली  गयी  ।  इससे  दिल्ली

 के
 ८

 गांव  शौर  बुलन्दशहर  जिले  के  २१  गांव  प्रभावित  हुए  ।  निर्माण  कार्यों  लगभग  १०

 लाख  रुपये  की  क्षति  हुई
 ।

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नवीनतम  जानकारी  के  शभ्रनुसार  १७  लाख  एकड़

 भूमि  प्रभावित  हुई  है
 ।  ८८००

 गांव  प्रभावित  हुए  हैं
 ।

 कुल
 १२९

 व्यक्ति
 मरे  हैं  जिनमें  से  १०२

 व्यक्ति  चमोली  श्र  पिथौरागढ़  में  भूमि  गाजीपुर  ate  मथुरा  जिलों  में  नौका  दुर्घटनाओं के

 कारण मरे  हैं  ।  १३,०००  मकानों को  क्षति  पहुंची  है  ।

 भ्रंग्रेजी  में



 हे  १८८३  सभा  पटल  पर  रखे  गये  RYoR

 सरकार  ने  बाढ़  ग्रस्त  लोगों  को  सहायता  देने  के  लिये  भरसक  कार्यवाही  की  है  ।  २३  लाख

 रुपये  के  ऊपर  तकावी  ऋण  कौर  ६,३४,०००  रु०  निशुल्क  सहायता  के  रूप  में  मंजूर हुए  हैं  |  वित्त

 मंत्रालय  द्वारा  जारी  किये  गये  areal  के  रन  केन्द्रीय  सरकार  राज्य सरकार  से  सहायता  पाने  की

 अधिकारी  है  |

 श्री  गजराज  सिह  )  :  क्या  सरकार  ऐसे  इलाकों  को  जिन्हें  बाढ़  से  बहुत

 क्षति  पहुंची  है  उनकी  जनता  को  सहायता  देने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  को  विशेष  सहायता

 देने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 meme  महोदय  :  बाढ़  स्थिति  पर  सोमवार  को  चर्चा  होगी  उस  दिन  इन  बातों  पर  विचार

 किया  जायेंगी  |

 fat  स०  सो ०  बीजों  क्या  यमुना  में  हिडन  नहर  के  मिलने  के  स्थान  पर  जौ

 दरार  गयी  थी  वह  अभी  तक  भरी  नहीं  गयी  है  ?  क्या  राज्य  सरकार  ने  केन्द्र  से  इस  संबंध  में  कोई

 सहायता  मांगी  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  यह  सच  है  कि  बुलन्दशहर  में  खोखला  वेयर

 में  दरार  त्र  गयी  है  कौर  इससे  जिले  में  पानी  भर  गया  है  ।  तथापि  इस  बंध  का  संधारण  उत्तर  प्रदेश

 की  सरकार  के  द्वारा  किया  जाता  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  मंत्रालय से  यह  आवेदन  किया

 है  कि  उनको कुछ  नावें  ऋण
 के

 रूप  में
 दी

 जायें
 ।

 ये  नावें  उन्हें  दे  दी  गयी  हैं
 ।

 च  हत  प a  ग्न टल  पर  रखे  चन

 सीमा  शल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रत्याशित  १९६०

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  में  (१)  समूद्र  सीमा  मुल्क  १८७८

 की  धारा४३-ख  की  उप-धारा  (४)  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा

 ३८  के  pata  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  निर्यात  प्रत्याहहृत  )  १९६६१

 में  कुछ  गौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता हूं

 दिनांक  १२  RRR  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १०२३  |

 दिनांक  १२  R&R2  की  जी०  एस०  अरार ०  संख्या  १०२४  |  ह

 दिनांक  १२  १६६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  QoRy  |

 (२)  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  2ev¥e  की  धारा  १६  की  उप-धारा  (४)  के

 अन्तर्गत  ३१  PeYE  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  पुनर्वास  चित्त  प्रशासन  के  लेखे

 तथा  उस  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 ९१] में  रखी
 गई

 ।
 देखिये

 संख्या  एल०  eto  २१६४
 oe  om  ce

 मूल  म्रंग्रेजी  में



 RYOR

 सभा  का  काय

 मंत्री  सत्यनारायण  :  प्राप्ति  अनुमति  से  में  २८

 १९६१  को  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  लिये  जाने  वाले  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता

 जो  इस  प्रकार  होगा  :--

 (१)  श्राज  के  रादेश  पत्र  से  बकाया  रहे  सरकारी  कार्य  की  किसी  मद  पर  विचार  ।

 (२)  अनुदानों  की  wages  मांगें  १९६१-६२  पर  चर्चा  कौर  मतदान
 ।

 निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  तथा  उन्हें  पारित  किया  जाना  :

 भारतीय  दंड  संहिता  १९६१

 भारतीय  रेलवे  )  १९६१,  प्रवर  समिति  द्वारा

 रूप

 (¥)  aaa  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  प्रसृति  लाभ  Reel

 (५)  निम्नलिखित  विधेयकों  पर  विचार  ate  पारित  किया  जाना

 लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन  १९६१,  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  ।

 समाचार  पत्र  कौर  पृष्ठ  )  जारी  रखना  १९६६१  ।

 प्रशिक्षु  १९६१  ।

 (६)  विभिन्न  राज्यों  में  हाल  की  बाढ़ों  से  उत्पन्न  स्थिति  पर  चर्चा  ।

 (७)  भारत  में  कृषि  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  दूसरी  जांच  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  ।

 MES  ae  ante

 श्री  करांजिया  को  जारी  किये  गये  समन  के  बारे  में

 श्री  गोरे  )
 :  कल  झ्रापने  सभा  में  घोषित  किया  था  कि  श्री  करांजिया  ने  एक  तार  भेजा

 है  जिसमें  उन्होंने  अपने  मामलों  के  सम्बन्ध  में  चौदह  दिनों  का  समय  मांगा  आपने यह  भी  बताया

 था  कि  वह  एक  पत्र  भेज  रहे  हैं  क्या  आपको  वह  पत्र  प्राप्त  हो  गया  है  ?

 महोदय
 :  मुझ  कोई  पत्र  प्राप्त  नहीं  sat  है  तथापि  मुझे  ज्ञात  gar  है  कि  उन्होंने

 उच्चतम  न्यायालय  में  लेख  याचिका  प्रस्तुत  की  है  ।  हमें  देखना  है  कि  क्या  होता  है  ।

 re

 काय  मंत्रणा  समिति

 द्धियासठवां  प्रतिवेदन

 मंत्री  सत्य  नारायण  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के
 छियासठवें

 प्रतिवेदन  से  जो  कि  सभा  में  २४

 सहमत है
 1.0 १९६१  को  रख

 ी  गयी

 wast  में
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 महोदय  :  set  यह  है  कि

 सभा  ara  मंत्रणा  समिति  के  या  छठवें  प्रतिवेदन  से  जो  सभा  में  २४  &&  १

 को  रखा  गया  था  सहमत  है  क्त

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ।

 राय  कर  विधेयक--भरी

 mem  महोदय  :  सभा  श्रबन  श्री  मोरारजी  द्वारा  १८  १९६१  को  सभा  में  प्रस्तुत

 निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  बिचार  करेगी

 rh  आकर  कौर  झ्घिकर  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  अ्रौर  संबोधित  करने  वाले  विधेयक

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  किया  जाये  क

 चौधरी  रणवीर  सिंह  अपना  भाषण  दे  रहे  वे  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 चौधरी  रणवीर  सिह  )  अध्यक्ष  मैं  कल  सेलेक्ट  कमेटी  की  ११,  १२  कौर

 १३  नम्बर  की  धघाराश्रों  का  स्वागत  करते  हुए  यहां  पर  जो  उनके  बारे
 में  कुछ

 लोगों  ने  एतराज  किया

 था  उन  के  बारे  में  8.0  कर  रहा था

 आपत्ति  करने  वालों  की  कौर  से  यहां  इस  बात  को  साबित  करने  की  कोशिश  की  गई  कि  यह

 धाराएं  छोटी  गिनती  की  जातियों  के  खिलाफ़  जाती  हैं  कौर  यह  उनकी  तरक्की  क  रास्ते  में  रोड़ा  खड़ा

 करने के  लियें  लाई  गई  हैं  ।  मेरी  समझ  में  उनकी  यह  बात  नहीं  कराती  है  क्योंकि  यह  धाराएं  हर  एक

 जाति  के  स्कूलों  are  दक्षिण  संस्थापकों  पर  यकसां  लागू  हैं  भले  ही  वह  किसी  धर्म  की  चाहे  वह

 हिन्दू  धम  की  अ्रथवा  wea  किसी  aa  बड़ी  से  बड़ी  जाति  की  ब्राह्मणों  की  हों  अथवा

 छोटी  जाति  वालों  की  हों  ।

 अ्रापत्ति  करने  वालों  की  कौर  से  दूसरी  चीज  यहां  यह  बताने  की  कोशिश  की  गई  कि  सरकार

 जब  सब  आदमियों  की  पढ़ाई  का  इंतजाम  नहीं  कर  सकती  है  तो  वह  लोगों  के  रास्ते  में  खड़ी  क्यों

 होती  है  ।  इसके  लिए  मेरा  यह  कहना  है  कि  सरकार  को  इनकमटैक्स के  रूप  में  जो  जनता  से

 पिता  मिलेगा  उससे  वह  देशवासियों  को  तालीम  शादी  देने  का  इंतजाम  करेगी  तर  मैँ  हाउस  को

 यह  बतलाना  चाहता  हूँ  कि  उसके  द्वारा  यह  काम  बखूबी  sara  दिया  जा  रहा  है  ।  ग्रंग्रजी  को  ही

 ले  लीजिये  ।  यह  हकीकत  है  कि  पिछले  डढ़  सौ  सालों  में  अ्रंग्रजों  की  प्राइवेट  शिक्षण  संस्थाएं

 वासियों  को  उतनी  wast  नहीं  पढ़ा  सकीं  जितनी  भ्रंग्रेजी  कि  हमारी  अपनी  सरकार  द्वारा  पिछले

 १४  वर्षों  में  लोगों  को  पढ़ाई  गई  है  ।  इसी  तरह  से  मैं  ग्राहको  बतलाऊं  कि  हिन्दी  लोगों  को  सिखाने

 अर  पढ़ाने  के  लिए  जो  प्राइवट  संस्थाएं  थीं  उनके  द्वारा  साल  में  इतने  लोगों  को  हिन्दी

 नहीं  पढ़ाई  जा  सकी  है  जितनी  हिन्दी  कि  इन  पिछले  १०-१२  साल  में  लोगों  को  पढ़ा  दी  गई  है  ।

 इसी  तरह  से  पंजाबी  का  मामला  है  ।  पंजाबी  सिखाने  के  वास्ते  जो  कुछ  संस्थाएं  थीं  कौर  जोकि

 किसी  के  दान  घन  पर  चलती  थीं  व  इन  पिछले  १५०  साल  में  इतनी  पंजाबी  लोगों  को  नहीं  सिखा

 पायी  हैं  जितनी  पंजाबी  कि  पिछले  ५,  ७  साल  के  इन्दर  लोगों  को  सिखा  दी  गयी है
 ।  यह  बात  हर

 एक  छोटी  आर  बड़ी  जाति  की  tera  द्वारा  स्थापित  fara  संस्थाओं  के  लिए  कही  जा  सकती  है  ।

 अस्पतालों
 के  बारे  में  भी  यही  बात  लागू

 होती  है  at  जाति
 विशेष  द्वारा  प्राइवेट  संस

 यात्रों
 के  मातहत

 es

 मूल  अंग्रजी  में
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 रणवीर

 चलने  वाले  भ्र स्प तालों  की  अपेक्षा  ग्राम  सरकारी  अस्पतालों  द्वारा  अघिक  लोगों  को  अधिक  सुचारू

 रूप  से  दवादारू  कौर  देखभाल  की  जा  रही  है  ।  इसलिए  गराज  यदि  कोई  यह  कहे  कि  इन  मौजूदा

 धारा ग्र ों  के  द्वारा  किसी  भी  जाति  की  तलवंडी  के  रास्ते  में  बाधा  खड़ी  की  जा  रही  है  तो  यह  गलत

 बात  है  ।  मैं  मानता  हूं  कि  यह  इनकमटैक्स  का  हमने  इस  देश  के  इन्दर  जो  एक  समाजवादी

 समाज  ate  धर्म  निरपेक्ष  राज्य  श्रथत्  बगैर  किसी  जात-पांत  का  लिहाज  किये  जो  एक  मिला  जुला

 समाज  बनाने  का  प्रयत्न  किया  उसकी  तरफ  यह  एक  कदम  है  कौर  इसलिए  मैं  मानता  हूं  कि

 हमें  सब  लोगों  को  इसका  स्वागत  आगे  बढ़ाने  के  लिए  चाहिए
 ।

 इस  विधायक  में
 जो

 मुझ

 सब  से  भ्रमणी  धाराएं  लगीं  व  यह  धारायें हैं  ।

 इस  के  अलावा  इस  विधेयक  के  इन्दर  कुछ  डाइरेक्टर्स  का  जिक्र  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि

 जो  भी  टैक्स  वसूल  नहीं  हो  पाया  है  ae  अगर  सम्बन्धित  संस्थाएं  जिन  पर  कि  सरकार  का  टैक्स

 बाकी  रहता  है  वह  संस्थाएं  अगर  खत्म  हो  जाय॑  तो  फिर  उस  टैक्स  श्रदायगी  की  जिम्मेदारी

 डाइरेक्टर्स  पर  करायेगी  कौर  उनसे  सरकार  वह  टैक्स  वसूल  करेगी  |  ग्र  जहां  तक  इनकमटैक्स  एक्ट

 के  लागू  होने  का  सवाल  है  वह  कोआपरेटिव  सैक्टर  पर  भी  लागू  है  ।  अरब  में  भी  एक  कोआपरेटिव

 झगर  फैक्टरी  का  डाइरेक्टर  हूं  और  मुझे  मालूम  है  कि  स्टेट  का  १०-१२  लाख  रुपया
 राज  तक

 वसूल  नहीं  हो  पाया  है  wa  खुदा  न  ख्वास्ता  उस  संस्था  में  जरगर  कुछ  खराबी  हो  जाय  तो  उस

 cry  की  बकाया  रकम  को  कौन  डाइरेक्टर  दे  सकता है  .

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  यह  तो  प्राइवेट  कम्पनियों  पर  लागू  होता है  ।

 ato  रणवीर  सिंह  :  यही  स्पष्टीकरण  मैं  वित्त  मंत्री  द्वारा  जवाब  देते  चाहता  था

 यह  वास्तव  में  खुशी  की  बात  है  कि  उन्होंने  इस  चीज  को  साफ  कर  दिया  है  ।

 इसके  साथ  ही  मुझे  एक  चीज़  यह  भी  ast  करनी  है  कि  यह  दिल्ली  तथा  दूसरे  जो  सेंट्रल

 एडमिनिस्टड  एरियाज़  हैं  उनकी  टैक्सेशन  पालिसी  के  लिए  यह  सदन  जिम्मेदार  है  ।  wea  दिल्ली

 के  देहाती  क्षेत्र  में  बसने  वाले  निवासियों  का  मुख्य  उद्यम  खेती  बाड़ी  है  जबकि  बाहरी  क्षेत्र
 के

 लोग

 नौकरी  शादी  अन्य  पेशों  में  लगे  होते  हैं  ।  होता  यह  है  कि  वे  लोग  जो  कि  खेती  में  अपनी  रोजी

 कमात ेहैं  उनके  ऊपर  तो  घाटे  पर  भी  टैक्स  लगाया  जाता  है  जबकि  शहरी  लोगों  को  3,000

 ३,०००  श्र  ४०००,  Yooo  रुपये तक  टैक्स  की  छट  मिलती है  ।  मैं  चाहता  था  श्र  ५ #' मरू  यह
 ख्वाहिश  थी  कि  कम  से  कम  हम  इस  बारे  में  देवा  के  अन्य  राज्यों  का  पथ-प्रदर्शन करते  प्रौढ़  दिल्ली

 ait  सेंट्रल  एडमिनिस्टडे  एरियाज  के  लिए  इस  इनकमटैक्स  में  कोई  एसी  व्यवस्था  करते  ताकि  व

 लोग  जोकि  खेती  से  अपनी  आमदनी  कमाते  हैं  तर  वे  लोग  जोकि  खती  से  रोजी  न  कमा  कर  ग्न्य

 साधनों  से  आ्रामदनी  कमाते  उन  दोनों  के  लिए  यकसां  कर  नीति  हो  कौर  यह  छट  जो  गैर  खेतिहर

 लोगों  को  दी  जाती  है  वह  छूट  खेती  करने  वालों  को  भी  दी  जाय  ।  कर  में  छूट  देने  की  नीति  यकसां

 हो  ।  एक  तरफ तो  खेती  करने  वालों  पर  घाटे  पर
 भी

 टैक्स  लग  कौर  दूसरी  तरफ  लोगों
 को

 ०००  रुपये  तक  टैक्स  से  छट  दी  जाय  यह  कोई  न्यायोचित  बात  नहीं  मालूम  होती है
 ।  लेकिन

 इन  सारी  बातों  को  कहते  हुए  मैं  इस  विधायक  का  स्वगत  करता  हूं  मैं  मानता  हं  कि  कह  जो

 धर्म  कौर  जाति  पात  की  बातें  की  जाती  छोटी  गिनती  वाली  जाति  ate  बड़ी  नीति  वाली  जाति

 की  बात  कही  जाती  है  इससे  द्  की  तरक्की  होने  दिली  नहीं है

 जहां  तक  रियायतों  को  देने  का  सम्बन्ध  मैं  मानता  हुं  कि  उनको  कुछ  संरक्षण  देना

 जितनी  जरूरत  लेकिन  बहुत  ज्यादा  रियायत  देने  का  तरीका  सही  नहीं  है  कौर  उसका  असर
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 अच्छा  नहीं  होता  है  ।  एक  धर्म  से  सम्बन्ध  रखने  वाड़े  कुछ  भाई  अ्रल्पसंछ्यक  होने  के  नाते  यह  दावा

 करते  हैं  कि  इस  देश  में  उनके  साथ  न्याय  नहीं  हो  रहा  लेकिन  यह  बात  सही  है  कि  हिन्दुस्तान  का

 पब्लिक  सैक्टर  का  सबसे  बड़ा  काम--रेलवे  उस  जाति  के  एक  भाई  रेलवे  बोर्ड  के

 चेयरमैन हैं  ।  प्रौढ़  एक  भाई  एक  जोन  के  जनरल-मैनेजर  हैं  ae  मुझे  खुशी  है  कि  वह  लायक  हैं  ।

 इसी  तरह  लोहे  के  सैक्टर  का  काम  चलाने  वाले  जो  मंत्री  वह  उसी  जाति  से  कराते  हैं  ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  रास्ते  से  बाहर  जा  कर  यह  जो  खुश  करने  का  तरीक़ा  होता

 हू  बहुत  ज्यादा  फायदेमंद  नहीं  रहता  कौर  देश  को  art  नहीं  ले  जाता  ।  यह  बात  सही  है  कि

 faa  छोटी  जातियों  को  उनको  हक़  नहीं  मिलता  उनको  वह  मिलना  चाहिये  ।  चाहे  टैक्सेशन  की

 नीति  या  देश  की  दूसरी  नीति  उसमें  उनका  श्यान  रखना  चाहिये  |

 श्री  च०  काज  भट्टाचार्य  :  इस  विधेयक  में  एक  त्रुटि  रह  गई  है  कि

 विधेयक  में  कहीं  भी  हिन्दू  अविभाज्य  परिवार  की  परिभाषा  नहीं  दी  गई  है  ।  हिन्दू  कानून  के  श्रन्तर्गंत

 केवल  मिताक्षरा  पद्धति  में  अविभाज्य  परिवार  को  मान्यता  दी  गई  है  ।  जहां  तक  दायभाग  परिवार

 का  सम्बन्ध  है  यह  अभिव्यक्ति  नामक  है  |

 जिस  समय  ag  विधेयक  सभा  में  रखा  गया  था  उसी  समय  मैं  ने  इस  आशय  का  एक

 संशोधन  रखा  था  ।  तत्पश्चात्  मैं  ने  इस  संशोधन  को  प्रवर  समिति  में  भेजने  का  प्रयत्न  तथापि

 faa  रूप  में  यह  विधेयक  प्रस्तुत  gar  है  उसर  से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  प्रवर  समिति  ने  इस  कौर  अ्रधिक

 घ्यान  नहीं  feat  ।  यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  दाय भाग  परिवार  हिन्दू  परिवार  में  विभाज्य

 के  भ्र  से  नितान्त  भिन्न  होता  है  ।  हिन्दू  अविभाज्य  परिवार  का  wea  यह  है  कि  यह  एक

 समांशी  परिवार  है  शौर  यह  समांशता  हिन्दू  विधि  के  अधीन  संबंधों  से  पैदा  होती  है  ।  इस  प्रकार  की

 केवल  मिताक्षरा  परिवारों  में  ही  पाई  जाती  है  ।  भ्र विभाज्य  परिवार  का  at  यह  है  कि

 विभाजित  हो  सकती  है  किन्तु  विभाजित  नहीं  हुई  है  ate  पर  यह  दावा  जन्म  या

 जीवित  रहने  के  अ्राघार  पर  होता  है  ।  जबकि  altar  परिवारों  में  ऐसा  कोई  दावा  नहीं  हो  सकता

 है  att  जब  तक  बाप  जीवित  है  बालकों  उसकी  सम्पत्ति  पर  कोई  झ्रधघिकार  नहीं  रहता  है  ।

 अर्थात्  मीरा  विधि  के  अनुसार  सम्पत्ति  सारे  समांशियों  की  रहती  है  जबकि  दायभाग  के  अ्रनुसार

 प्रत्येक  व्यक्ति  एक  विशिष्ट  तरंड  की  ही  जिम्मेदार  होता  है  ।  मत  यह  इस  आयकर  विधेयक  के  संशोधन

 में  भी  प्रति  दा प्रभाग  परिवार  को  हिन्दू  अविभाज्य  परिवार  मान  लिया  जाय  जोकि  वह  है

 नहीं  तो  एक  भारों  त्रुटि  रह  जाएंगी  |  वित्त  मंत्री  को  यह  संशोधन  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 मुकन्द  पीठासीन

 इस  सम्बन्ध  में  मैं  बंगाल  कृषि  want  प्रीमियम  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  इसमें  यह

 गुप्त  G  थ a  खा  गया  है  कि  हिन्दू  प्र विभक्त  परिवार  के  ra  केवल  मिताक्षरा  परिवार  होगा  रोक  हिन्दू

 द्वायभाग  परिवार  इसके  अंतगर्त  नहीं  ग्रामीण  ।  दायभाग  परिवार  के  प्रत्येक  करदाता  के  कर

 का  पृथक  से  निर्वारण  किया  जाता  है  ।  मैं  चाहती  हं  कि  यह  असंगति  तत्काल  दूर  कर  दी  जाय  ।

 तथापि  पृथक  रूप  से  कर  निर्धारण  नहीं  होने  का  कारण  केवल  इतना  है  कि  इसे  संयुक्त  परिवार  के

 रूप  में  समझ  जाता  यद्यपि  इसका  स्वरूप
 हिन्दू  अविभाज्य

 परिवार  से  बिलकुल  भिन्न  होता  है  |

 श्री  झुनझुनवाला  :  सभापति  यह  जो  कर-विधेयक  हमारे  सामने  प्राया

 इस  को  हर  एक  दुष्टि  से  बहुत  ही  सरल  कर  दिया  गया  है  कौर  जो  पहले  बहुत-सी  दिक्कतें  थीं  ौर

 इस  विषय  पर  ग्रहण  अलग  विधेयक
 उन

 को  काफी  हृद  तक  कम  कर  दिया  गया  है  कौर  इन  सभी

 en

 मल ८  भ्रंग्रजी  में

 895  (ai)
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 झुनझुनवाला

 विधायकों  को  इस  में  एकत्रित  कर  दिया  गया  है  ग्पौ न्गा क  न  कर  सदा  करने  वालों  कौर  कर  वसूल  करने

 वालों  को  काफी  सहूलियत  हो  जायेगी  |  यह  सहूलियत  तभी  हो  सकती  है  यदि  वे  दोनों  मिलकर  के

 झ्र  ईमानदारी  से  काम  करें  |

 बहुत  सी  बातें  हो  सकती  जिनमें  मतभद  हो  ।  लेकिन  श्राप  कैसा  भी  विधेयक  क्यों  न  लायें

 मतभेद  की  गुंजाइश  हमेशा  रहेगी  ae  मतभेद  होना  स्वाभाविक  भी  है  ।  जहां  पर  हम  मतभेद  को

 अनिवार्य  मान  कर  चलते  हैं  वहां  हमें  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  किसी  को  कोई  बहुत  ज्यादा

 या  दिक्कत  या  कठिनाई  का  सामना  तो  नहीं  क  रना  पड़ेगा  या  बहुत  कड़ाई  तो  नहीं  बरती  जा  सकेगी

 यदि  कोई  एसी  चीज  है  तो  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  कहूंगा  कि  उसके  ऊपर  भी  यदि  अभी  तक  विचार

 नहीं  किया  गया  है  तो  wa  विचार  कर  लिया  जाय  कौर  उस  दिक्कत  अथवा  कठिनाई  को  दूर  करने

 की  कोशिश  कर  ली  जाय  |

 हम  कर  क्यों  वसूल  करते  हैं
 ?

 हम  कर  इस  वास्ते  वसूल  करते  हैं  कि  हम  देश  का  डिवेलपमेंट

 कर  देश  को  उन्नति  के  पथ  पर  अग्रसर  कर  सकें  ।  इस  काम  के  लिये  जब  हम  कर  वसूल  करते  हैं  तो

 यह  देखना  भी  हमा  लफ़्ज  है  कि  व  करों  की  राशि  पुरी  तरह  से  करदा  करें  इसके  साथ  साथ  जो  aaa

 हैं  उनको  किसी  तरह  की  दिक्कत  न  इसका  भी  ध्यान  रखना  ग्रावश्यक  है  ।  जब  हम  इस  दृष्टि

 से  इस  विधेयक  को  देखते  तो  इसमें  कोई  खास  चीज  नहीं  बतलाई  गई  है  जिससे  कि  ग्रसे सी  को

 तकलीफ न  हो  कौर  हमारा  कर  भी  ठीक  तरह  से  ar  जाय  ।  जिन  प्रसेसी ज़  का  काम  खास  कर  यह  है

 कि  टैक्स  भ्रवायडेंस  करें  या  ct  इलेवन  उनको  किस  तरह  से  पकड़ा  इसके  लिये  भी

 बहुत  सी  चीजें  दी  गई  प्रेस  जो  जो  लूप होल्स  थे  उन  सब  को  इस  में  बन्द  करने  का  प्रयत्न  किया

 गया  है  ।  इन  सब  बातों  को  दूर  करना  इस  बात  पर  निसार  करता  है  कि  जो  एडमिनिस्ट्रेशन  है  ग्रोवर

 जो  इन  चीजों  को  जानने  वाले  हैं  वे  व्यवहार  कैसा  रखते  हैं  ।  यदि  वे  लोग  ठीक  नहीं  यदि

 उनकी  मनोवत्ति  दूसरे  प्रकार  की  रही  तो  श्राप  कैसा  भी  विधायक  क्यों  न  जो  हमारा  कर  पुरी  तौर

 से  कराना  उस  का  अना  बड़ा  मुश्किल  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं  कुछ  उदाहरण  देना  चाहता हूं
 +

 बहुत  से  ऐसे  ऐससी  हैं  नीचे  के  स्तर  के  जो  ईमानदारी  से  aoa  कर  देना  चाहते  जिन  को  इसकी

 परवाह हैं  कि
 उन  की  इनकम  २५  या  ३०  हजार  रु०

 की  है  तो
 व  सरकार  को  ४  हजार  रु०  दे

 परन्तु  वहां  पर  दिक्कत  यह  हो  जाती  है  कि  इनकम  टैक्स  आफिसर्स  इन  छोटे  छोटे  व्यक्तियों  को

 बहुत  परेशान  करते  हैं  ।  जो  ठीक  तरह  से  ale  ईमानदारी  से  कर  देना  चाहते  हैं  उनको
 भी

 परेशानी

 उठानी  पड़ती  है  ।

 जगन्नाथ  पीठासीन

 यदि  ऊप  परेशानी  को  दूर  कर  दिया  जाय  तो  उनके  पास  से  कर  काफी  अधिक  श्री  सकता  है  ।  इसकी

 सब  से  आसान  जैसाकि  हमारे  श्री  मोरारका  जी  ने  यह  है
 कि  असेसमेंट  जल्दी  से  जल्दी

 कर  दिया  जाय  ।  इत्र  काम  में  छः  महीनों  से  अधिक  नहीं  लगना  चाहिये  ।  इसमें  जितनी  भी  देर  होती

 है  उतना  ही  इनकम  टैक्स  आफिसर्स  को  छोट  wader  को  मैदान  करने  का  मौका  रहता  है  कौर

 एसे  काम  करने  का  मौका  मिलता  है  जिसमें  एक  तो  वे  कर  बचाने  की  चेष्टा  करते  हैं

 दूसरी  तरफ  विशष  कर  लेने  की  चेष्टा  करते  हैं  ।  इसलिये  में  इस  बात  पर  पूरा  जोर  देना  चाहूंगा  कि

 एडमिनिस्ट्रेशन  के  उपर  इस  तरह  की  ताकीद  होनी  चाहिये  कि  वे  जल्दी  से  जल्दी  असेसमेंट  कर  दें  #

 अगर  उसमें  जल्दी  की  जाय  तो  हो  सकता  है  कि  wea  यह  सोचे  कि  व  कर  दे  लेकिन  इस

 में  देरी  की  जायगी  तो  इस  का  afer  यह  होगा  कि  उसकी  वसूला  में  तीन  चार  साल  बाद  दिक्कत

 होगी  |  यह  ata  मैं  उन्हीं  असेसीज  के  बारे  में  कह  रहा  हूं  जोकि  इमानदार  लोग  हैं  ।  उनकी  जो  fea
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 दिक्कतें  हैं  उन  को  मैँ  श्राप  के  सामने  रख  रहा  हुं  ।  इस  के  लिय  arg  एडमिनिस्ट्रेशन  को  जरा  ठीक

 इस  के  भ्र ति रिक्त  मुझे  ok  कोई  उपाय  इस  का  नहीं  दिखई  देता  है  ।

 म॑  यह  देख  रहा  हूं  कि  हम  यहां  जो  छोटे  स्तर  के  टैक्स  देने  वाले  हैं  वे  ८७  परसेन्ट  जिन

 की  झ्रामदनी  १२५०  रू०  है  |  य
 ane

 atte
 हँ ६

 विराम  कर
 कल रेने

 ल  ह  लि  स  टैक्स

 अवाइडेंस  या  टैक्स  इवेज्षन  होता  है  वह  उन्हीं  लोगों  के  gra  होता  है  जो  कि  विशेष  कर  देते  हैं  ।

 मुझे  इस  के  कहने  में  दुःख  होता  लेकिन  बिना  इस  को  कहे  में  रह  थी  नहीं  सकता  कि  इस  का  उपाय

 मिनिस्टर  साहन  को  सोचना  चाहियें  कौर  एडमिनिस्ट्रेशन  को  सोचना  चाहिये  ।  एक  जगह  पर  AE

 एक  इनकम  टैक्स  झ्राफिसर  ने  कहा  कि  उस  के  पास  एक  फाइल  प्राई  उस  फाइल  में  काफी  टेक्स

 लगाया  जाना  परन्तु  कहीं  से  प्राप्त  प्राया  कि  वह  उस  फाइल  को  डील  न  करे  ।  वह  किसी

 बड़े  भारी  अ्रसेसी  की  फाइल  थी  ।  दूसरी  तरफ  एक  असिस्टेंट  अ्रपेलेट  कमिश्नर  जो  कि  साउथ  का

 उदाहरण  दे  रहा  था  कि  वह  वहां  गया  कौर  वहां  पर  उस  ने  टैक्स  लगाया  |  इस  पर  वहां से  ट्रांस्फर

 क़र  दिया  गया  ।  किसी  एसे  इफ्लुएन्दल  आदमी  पर  टैक्स  लगाया  जो  कहीं  से  इन्फ्लृएन्स  लाया  झ्र

 कुछ  नहीं  किया  गया  तो  उस  का  ट्रांसफर  कर  दिया  गया  ।  उस  ने  मुझे  बतलाया  कि  वह  ठीक  जानता  AT

 कि  उस  श्रादमी  से  कम  से  कम  १०  लाख  रु०  ced  का  रिलीज़  परन्तु  शायद  उस  को  बहुत

 नारियल टैक्स  लगा  कर  छोड़  दिया  गया  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  नहीं  कहता  कि  इस  तरह  के  बहुत

 से  उदाहरण हैं

 श्राप  ने  वित्त  मंत्री  जी  को  क्यों  नहीं  लिखा  ? श्री  asta  fag  भदौरिया
 '  )

 श्री  झनझनवाला  :  में  ड्राप  से  सलाह  लंगा  कि  लिखना  चाहिये  या  नहीं  ।  आप  नहीं  थे  इसलिये

 नहीं  लिखा  ।

 में  यह  नहीं  कहता कि  एसे  बहुत  से  उदाहरण  परन्तु  यदि एक
 दो  उदाहरण  भी  ऐसे

 से
 होते  हैं

 तो  उन
 न

 का  नतीजा  बुरा  होता  है  !  इस  से  दूसरे  लोग  भी  किसी  न  किसी  तरह  के  उपाय  निकालेंगे

 जिस  में  कि  उन  को  a  न  देना  पड़े  ।  इस  के  ऊपर  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  यह  चीज़  इस

 विभाग  में  न  हो  ।  यदि  एसा  होगा  तो  जो  हमारा  टेक्स  का  रि्रलाइजेदान  है  वह  ठीक  नहीं  होगा  ।

 मैं  फिगर्स देख  रहा  था  कि  जो  नीचे  के  स्तर  के  टैक्स  देने  वाले  हैं  उन  से  कितना  टेक्स  mar  है

 जो  ऊपर  के  टैक्स  देने  वाले  हाई  इनकम  टेक्स  go  उन  से  कितना  टैक्स  श्राता  है  ।  जो  ऊपर  के

 स्तर  के  लोग  हैं  उन  के  पास  लिमिटेड  कम्पनियां  उन  की  बैलेन्स  शीट्स  arle  सब  निकलती  यदि

 उन  को  ठीक  तरह  से  देखा  जाय  तो  जरूर  चल  जायगा  कि  इतना  टैक्स  यहां  से  भराना  चाहिये  कौर

 इतना  टेक्स  यहां  से  जाना  चाहिये  |  इस  के  ऊपर  भी  मंत्री  महोदय  को  कौर  एडमिनिस्ट्रेशन  को  ध्यान

 रखना  चाहिये  कि  इन  चीजों  को  ote  से  देखा  जाय  ।  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  बहुत  ज्यादा  टैक्स  श्रवायडेंस

 हो  रहा  है  |  fare  से  कुछ  पता  ही  नहीं  चलता  कि  जो  हमारी  नैशनल  इनकम  है  उस  में  से  इतना  रूपया

 कहां  चला  ऐसा  लोग  कहते  हैं  ।  इस  तरह  का  खयाल  हमें  लोगों  के  मन  से  दूर  करना  चाहिये  अर

 चेष्टा  करनी  चाहिये  कि  हम  इस  चीज  को  दूर  करें  ।  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  यदि  ऐसा  काम

 हम  करते  हैं  प्रौढ़  दस  चीज  को
 परसू

 करते  हैं  तो  जो  दूसरे  अ्रसेसी  हैं  उन  के  अन्दर  यह  खयाल  पैदा  होगा

 fe  अब  समय  झरा  गया है  जबकि वे  लोग टैक्स  की  चोरी  नहीं  कर  सकते  उन  को  टैक्स  देना  ही

 एक  चीज  तो  यह  है  |

 दूसरी  चीज  यह  है
 कि

 हमें  लोगों  के  ऊपर  यह  धारणा  बिठानी  है  कि  हम  जो
 पू

 सा
 टेक्स

 के
 रूप

 में  लेते  हैं  उस  का  अच्छी  तरह  से  व्यवहार  होता है  ।  यदि  लोगों  के  मन  में  यह  शक़  रहे  ग्रोवर
 यह  विचार

 रहेगी  जो  टैक्स  का  फँसा  उनके  पास  से द्य  st  जाता  है  उसका 1  ठीक  से  उपयोग  नहीं  हो  Tr,  उस  अक्स  का
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 उपयोग  हो  कर  जितना  लाभ  जनता को  मिलना  चाहिये  वह  नहीं  तो  यह  भी  ठीक  नहीं

 है  |  जब
 ब्रिटिश  गवर्नमेंट  थी  तब  हम  लोगों  की  एक  मनोवृत्ति  गई

 थी

 कि  गर्वनमेंट  को  टैक्स  देना  पाप  है  ।  एसी  बात  way  हमारे  यहां  नहीं  है

 परन्तु  जो  लोग  हुवा  फैलाने  वाले  हैं  वे
 इसकी  हवा  फैलाते  हैं  कि  हमारा  दिया  gat

 टैक्स  बहुत  ही  बुरी  तरह  से  व्यय  होता  कौर  इस  चीज  को  लोगों  के  मन  से  उतारना

 हमारा  काम  हो  जाता  यदि  इस  मनोवृति  को  हम  दूर  कर  सकें  तो  जो  इमानदारी

 से  fag  देने  वाले  हें  उनको  ट  कस  देने  में  कोई  झ्रापत्ति  नही  नहीं  तो  उसके  मन  में  यह  भावना

 पैदा  होगी  कि  चलो  जो  हमारा  टैक्स  जाता  है  उसमें  से  कुछ  बचा  बं योंकि  जो  लोग  टैक्स  ले  र  हे  हैं

 वे  उसका  दुरुपयोग  हम  ही  क्यों  न  उसको  बचा  कर  लाभ  उठाव ॥ |

 तो  मेरा  कहना  है  कि  जो  इस  तरह  की  चीजे ंहैं  उनको दूर  कर  देना  चाहिये  ।  छोटी  छोटी

 बातों  पर  प्रमोद  हो  सकता  लेकिन  उन  पर  भी  ध्यान  चाहिये  कौर  यदि  उनके  कारण

 लोगों  को  कष्ट  होता  हो  कौर  उनके  कारण  कुछ  लोगों  के  साथ  न्याय  होता  हो  तो  वह  नहीं  होना

 mst  मेरे
 पास

 कई  टेलीफोन ora  हैं  जिनमें  कहा  गया  है  कि  इलाज  १७६  द्वारा
 जो

 कैक्टस  के  ऊपर  रिट्रास्पेक्टिव  जिम्मेदारी कराती  है  वह  उन  पर  न  यह  तो  इन्साफ  नहीं  लगता
 ।

 जो  चीज  खत्म  हो  गयी  कौर  जिस  वक्ते  वह  डाइरेक्टर थे  उस  वक्त की चीज की  चीज  यदि  श्राप  बीस
 वर्ष

 बाद  उन  पर  लावें  तो  यह  ठीक  नहीं  है  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  एसी  चीज  नहीं
 उस

 इलाज  को  पढ़ने  से  ऐसा  नहीं  मालूम  देता  कि  रिट्रास्पेक्टिव  इफेक्ट  होगा  ।  यह  उन्होंने  अ्राद वासन  दिया

 उनका  यह  श्रीनिवासन तो  ठीक  है  कि  इसमें  कोई  हज  नहीं  है  ,  परन्तु जब  यह  चीज  कोर्ट  में  जाएगी

 उस  समय  कोट  तो  यह  नहीं  देखेगी  कि  उन्होंने  यह  भ्राइवासन  दिया  था  |  तो  मैं  मंत्री  महोदय  से

 निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  चीज  को  अवश्य  देखें  रोक  इस  कठिनाई  को  दूर  करें  ।

 मसानी  जी  ने  बहुत  सी  बात  कहीं  ,  में  उन  सब  से  तो  सहमत  नहीं  लेकिन  उन्होंने  जो  लॉसेस

 को
 कैरी  ग्रोवर  करने  के  बारे  में  बात  कही  उससे  मैं  सहमत  कि  इस  कारण  तो  कम्पनी का

 रोशन

 ही  दर  हो  जाता  यह  ठीक  है  कि  जो  लोग  बेईमानी  करते  हैं  उनको  पकड़ने  के  लिये  यह  चीज  रखी

 गयी  है  ,  लेकिन  जो  ईमानदारी  से  काम  कर  रह ेहैं उनके  ऊपर  इसका  बुरा  असर  नहीं  जाना  चाहिये

 एक  चीज  कौर  में  कहूंगा  ।  जिस  दिन  से  मुरारका  जी  ने  भाषण  दिया  हें  उस  दिन  से  यह  चीज़

 मेरे
 मन

 में
 खटक

 रही  है
 |

 उन्हों  ने  अकाल  मृत्यू  के  तीन  कारण  बताये  |  उनमें से  एक  कारण  था  टैक्स
 ।

 में  पुरारका  जी  कौर  वित्त  मंत्री  जी  से  यह  जानने  की  प्रार्थना  करूंगा  कि  क्या  हमारे  देश  में  भी  ऐसी

 स्थिति  है  कि  डक्स  के  कारण  अकाल  मत्यु  हुई  है  ,  श्र  अगर ए  सा  है  तो  वे  उसके  दो  चार  उदाहरण

 दे  ।  अगर  कोई  एसा  भ्रामक  है  कि  जिसको  रूपया  देख  कर  ही  संतोष  होता  है  कौर  यदि  उसका

 कोई  उठा  ने  तो  उसकी  मुज्हो हो  जाती है  ,  ऐसे  लोगों  को  बचाने  का  तो  कोई  उपाय  नहीं  लेकिन

 अगर  कोई  देश  के  लिए  काम  करना  चाहता  है  ग्रोवर  कर नीति  के  मारे  हताश  हो  जाता  है  रोक  दुखी  होता

 ह ैकि  उस  काम  को  नहीं  कर  पाया  इस  कारण  उसकी  मत्यु  हो  जाती  जरगर  कोई  ऐसा

 आदमी  है  तो  उसको  अवस्य  बचाना  चाहिये  |

 अब  में  इस  समय  कुछ  विशेष  नहीं  कहूंगा  ।  जब  इलाज  बाई  इलाज  डिसकशन  होगा  तो  एक  दो

 क्लासेज  पर  मुल्क  जो  कहना  है  वह  में  VO  tl  |
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 पथी  छह  बचो  सिह :
 :

 मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  कुछ
 खंडों

 के  संबंध में  निश्चित  रूप से  सुधार  gare  तथापि  मैँ  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  हूं  कि  राय  कर

 विधेयक में  कोई  ठोस  सुधार  नहीं  किया  गया  है  |

 मिश्रित  अर्थ-व्यवस्था
 होने  के  कारण  यह  आवश्यक है

 कि  करारोपण
 के  संबंध  में  संतुलन हो  ।

 हमें  एक  अधिकाधिक राजस्व  प्राप्त  हो  सके  कौर  दूसरी  कौर  हम  बचत  कौर  पूंजी  की  राशि  में

 भी  वृद्धि  कर  सकें  ।

 हमारे  यहां  प्रत्यक्ष  करों  का  प्रतिशत  केवल  २४  है  जब  कि  भ्र प्रत्यक्ष  करों  का  प्रतिशत ६३  है  ।

 यह  प्रतिशत  wea  देशों  के  प्रतिशत को  देखते  हुए  बहुत कम  है  ।  राष्ट्रीय ae  का  केवल  ३  प्रतिशत

 प्रत्यक्ष  करों से  प्राप्त  होता  है  ।

 यह  प्रगट  की  गयी है  कि  हमने
 जो  छट  wk  रियायतें  दी  है  ,  इससे  उन्हें  करों से

 कुछ  अंशों
 तक  मुक्ति  मिलेगी  तथापि

 इससे
 उसी  अनुपात  में प्राय  के  विनियोजन  में  वृद्धि  नहीं  होगी

 हमें उस  are  थ विषेश  ध्यान  देना  चाहिय े।

 कर  अपवंचन के के  संबंध में  मेरा  निवेदन है  कि  फर्मों  तथा  कम्पनियों को  जो  विभिन्न  प्रकार की

 छूट  दी  गयी  उनसे  करापबंचन को  बढ़ावा  मिल  सकता  है
 ।

 सरकार  को  इस  करापवंचन  को  रोकने

 के  लिए  झ्रायकर  व्यवस्था को  कड़ा  बनाना  चाहिए  ।  करापवंचन  की  राशि  २०  से  ३०  करोड़  तक

 बताई  जाती है  ।  यद्यपि  श्री  करियर  के  अनुसार  इस  का  अनुदान २००  से  ३००  करोड़  रुपया है  |

 सेरी  तो  यह  भी  मांग  है  कि  भूतपूर्व  राजा-महा  राजाओं  की  निजी  थैलियों  पर  भी  आयकर  कौर  अधिकर

 लगना  चाहिये  ।  भ्रामक  अधिकारियों को  यह
 अधिकार

 दिये  जाने  चाहिये  कि  वे  बैंकों  के  हिसाब

 को  देख  सके  ।  ऐसा  करने  से  बेनामी  राशियों
 का  पता

 लगा
 सकेंगे  श्र  छिपा  हुमा धन  प्रकट  हो

 जायेगा  ।

 महेन्द्र  प्रताप
 :  मेरा

 मत  तो  यह  है  कि  यह  शझ्रायकर  विभाग  ही  भंग  कर

 देना  चाहिये ।  यह  काफी  भ्रष्टाचार कला  रहा  है

 श्री  देसाई  :  इस  समय में  उन  समस्त
 माननीय

 सदस्यों  का  धन्यवाद  करता  हूं

 जिन्होंने  इस  विधान का  स्वागत  किया  है  ।  यद्यपि  सभी तो  किसी  बात  पर  एक  मत  नहीं

 परन्तु  इस  विधान  को  अधिक  से  श्रमिक
 समर्थन  प्राप्त  gas  |

 मेँ  समझता हूं
 कि

 यह  इस  प्रकार

 के  विधान
 के  लिए  झपने ही  ढंग  की  बात  यह  मेरे  कौर  प्रवर  समिति  के

 सदस्यों
 के  लिए  सचमुच

 बड़े ही  संतोष की  बात  इस  संबंध  में  मैं  यह  भी  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार के

 विधान को  विभिन्न  परिस्थतियों में  काम  करना  होता  है  ,  इसे  इससे  अधिक  सरल  नहीं  बनाया

 जा  सकता  ।  फिर  भी  इस  दिशा  में  जो  कुछ  संभव  है  वह  किया  गया  है  ।  मैँ  जो  बातें  कही  गयी  हैं

 उस  पर  कुछ  प्रकाश  डालने का  यत्न  करूंगा |

 बिलम्ब की  शिकायत को  गई  मेरा  निवेदन है  कि  जहां तक  कर  निर्धारण का  तथा  मामलों

 के  निपटारे  में  देरी  हो  जाने  का  प्रदान  है  सरकार  पुरा  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  इसे  पूरा  किया  जाय
 ।

 परन्तु  मेरा  मत  यह  है  कि  इसे  कानून  द्वारा
 दूर  नहीं  किया  जा

 सकता
 ।

 मैँ
 सदन  को  बताना  चाहता

 हूं
 कि

 सरकार
 ने

 बिलम्ब
 को

 यथा
 साध्य  दर  करने  कौर  विशिष्ट  अवधि  में  कर

 निर्धारण
 करने

 के

 लिय  झ्र पनी  झ्र  से  हिदायत  दे  दी  है  ताकि  कर  दाताओं  को  परेशानी न  हों  ।  मैँने यह
 बात  प्रवर

 समिति में  भी  स्पष्ट
 कर  दी

 यदि  माननीय  मित्र  बिलम्ब के  कुछ  मामले  मेरे  नोटिस  में  लायें
 en

 मूल  vast  मैं
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 Se  उसे  किस ४६  दीपक तो  अच्छा  रहेगा  हम  देख  सकेंगे  वि कि  देरी  किस a  प्रकार  होतीं  gate  केस  प्रकार  कियां  जा

 सकता है  ।

 सौंदर्य  पीठासीन

 म  यह  भीं  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  किसी  फी  भ्रमणकारी  को  भारी  कराधान  करने  पर

 स्थानान्तरित  नहीं  किया  गया है  ।  श्री  झुनझुनवाला  को  इस  संबंध  में  कोई  भ्रांति  नहीं  रहनी  चाहिये

 परन्तु  माननीय  सदस्यों  को  उन  ग्र धि कारियों  से  सचेत  रहना  चाहिये  जो  कि  अपनी  गलत  बातों  के

 लिए  माननीय  सदस्यों  का  समर्थन  प्राप्त  करने  में  लिए  दौड़ते  जो  लोगं  गलती  करके  फिर  उसकी

 ठीक  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  उन्हें  तो  सजा  मिलनी  ही  चाहिये  ।

 श्री  मसानी ने  29k  खंड  के  बारे  में  ग्रा पत्ति  की  है  उस  संबंध  में  निवेदन है  कि  खंड  १७६९

 के  अन्तर्गत  संचालकों  के  दायित्वों  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।  ये  दायित्व  सीमित  है  ।  sar  कि

 माननीय  मित्र  ने  कहा  है  य  ा» त्र्सी मित  नहीं  है  ।  ये  सारे  दायित्व  करों  तक  ही  सीमित  हैं  ।  अन्य  देशों

 के  कानूनों  में  भी  यह  व्यवस्था  मेरा  मत  इस  संबंध  में  यह  है  कि  संचालकों  पर  प्रमाण  प्रस्तुत  करने

 का  दायित्व  रखना  कानूनन  कोई  अनुचित  बातें  नहीं  है  कही  जा  सकती  ।  इस  प्रकार  की  व्यवस्था

 अन्य  कानूनों  में  भी  वर्तमान  है  ।  जैसे  कि  हमारे  sat  का  ऑद्योगिक  विवाद  अधिनियम  है  ।  इसके

 अन्तर्गत  घारा  ३१  में भी  इसी  प्रकार  की  व्यवस्था  2205.0  के  विद्युत  अधिनियम  के  श्रन्तगत

 धारा  ७२  (१)  में  भीं  लगभगं  यही  व्यवस्था  है  |  अतः  इसमें  कोई  बड़ी  भयानक  अथवा  असाधारण

 बात  नहीं  कहीं  गयी  ।  मरी  धारणा  इंस  बारे  में  की  गयी  आपत्ति  निराधार है  |

 इसी  प्रकार  ‘qa  लक्षी  प्रभावਂ  के  सिद्धांत  को  लेकर  जो  आपत्ति  की  गयी  है  वह  भी  प्राय  2

 इसी  कोटि  को  संचालकों  को  अपने  प्रबन्ध  के  दौरान  में  सरकार  को  प्राप्य  करों  के  लिये  जिम्मेदार

 होना  चाहिये  ।  मै  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  संचालक  को  इसके  लिए  जिम्मेदार

 बनाना  गलत  होंगा  ।  ्रंशदोांरों  को  भी  जिम्मेदार  बनाया  जा  सकता  है  परन्तु  मेरे  मत  में  यह  उचित

 बात  नहीं  है  ।

 अरब म  न्यासों  की  अ्राता ह  जिसके  बारे  में  श्री  फ्राक  एंथनी  महोदय  ने  बड़ा  जोरदार

 भाषण  दिया  है  ।  परन्तु  मेरी  समझ  में  इस  बारे  में  यह  नहीं  पाया  कि  कोई  व्यक्ति  आयकर  से  छूट

 अधिकारी  कैसे  हो  सकता  संविधान
 के

 अन्तर्गत  ऐसा  कों  मूल  ara  नहीं  जिस  से  कोई

 व्यक्ति  भ्रामक  से  मुक्त  हो  सकें  |  यह  याद  रखना  चाहिये  कि  आयकर  पुरे  समुदाय  हैं  अ्रौर  उसे

 समुदाय
 के  लाभ के  लिए  खर्च  किया  जाता  यह  उपबन्ध  शक्ति से  परे  तो  जा  नहीं  सकता

 इसमें  साद
 '

 को  हटाने  को  संशोधन  प्रवीण  स्वीकार  कर  लूंगा  ।

 उन्होंने  न्यास  निधि के  संचित  करने
 के  बारे  में  भी  कुछ  झ्रापत्ति  की  है  ।  इस  बारे  में  हम  ने

 न्यास  की  निधि  जमा  रखने  के  लिए  दस  वर्ष  की  अवधि  रखी  यह  बात  कि  एक  योजना  पारित

 होन ेके  बाद  अन्य  योजनायें  पर  विचार  करने  की  कोई  मनाई  नहीं  मुझे  वादा  करनी  चाहिये  कि

 इस  व्यवस्था  से  मेरे  माननीय  मित्र  को  संतोष  हो  जायेगा  ।

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  गर  सरकारी  कर्मचारियों  को  दिये  गये  उपदान  पर  कर

 की  छुट  बढ़ाई  नहीं  जा  सकती  क्यों  कि  एसा  करने  पर  इसे  सरकारी  कर्मचारियों  के  मामले  भी

 बढ़ाना  पड़ेगा
 |  इस  छड़  के

 बढ़ाने  की  मांग
 में  में  कुछ  औचित्य  नहीं  समझता  ।  एक  बात  कौर

 भी  इससे  स्पष्ट  है  कि  किसी  राजनीतिक  निधि  को  छट  नहीं  दी  गयी  ।  सरकार  उस  पर  आयकर
 लेने  के  विरोध में  नहीं है  ।  यह  स्पष्ट  नही ंहै  कि  जिन  परिवारों  को  परिवारों

 ”
 की
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 की  परिभाषा  में  करने  सें  वास्तव सें न  रखने
 की

 मांग  को  गयीं
 है  we

 कानून  में  इस  संशोधन के
 लाभ  होगा  अथवा  नही ं?  q  आदा  करता  हु  कि  सामूहिक  तौर पर  इस  विधान से  देश  का  हित

 होगा  ।

 पेउंपाध्यक्ष  सहोंदथं  :  प्रदान  यह  है

 weft कि  प्राय-कर  कौर  अधिकर  सम्बन्धी  विधि  को  रानी  are  anf  त  करने  वाले

 विधेयक  प्रवर  समिति  are  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  किया  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  श्र

 TSIUEAA  महोदय  :  अब  खण्डों  पर  विचार  प्रारम्भ  होगा  ।

 च०  का०  भट्टाचार्य :
 मैं  संशोधन  संख्या  १  शर  १०  प्रस्तुत  करता हूं  ॥  माननीय  वित्त

 जन्त्री  ने  अपने  उत्तर  के  दौरान में  उस  बात  कीं  जवाब  नहीं  दिया  जो  मैंने  उठाया  था  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यदि  उनका  संशोधन  मान  लिया  तो  उन  लोगों  को  जिन  को  वह

 लाभ  पहुंचाना  चाहते  हैं  अ्रोर  भी  कठिनाई  क्योंकि  उस  में  यह  होगा  कि  दायभाग  प

 वार  के  मामले  में  कर्ता  पर  निर्धारण  उसके  जीवन  में  एक  व्यक्ति  के  रूप  में  किया  जायेगा  ak  उस

 ककी  सत्य  पर  एक  सन् था  के  रूप  में  दोनों  हालतों  में  परिवार  को  नुकसान  होगा  क्योंकि  इसे  सन् था  ही

 समझा  जायगा  और  संयुक्त  परिवार  के  लिये  जो  ऊंची  सीमा  है  वह  उन्हें  नहीं  मिल  सकेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  १  १०  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रदान  यह  है

 खण्ड  २  विधेयक  का  लग  बने  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 खण्ड  २  विधिक  में  जोड  दिया  गया

 खण्ड  ३  से  ८  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 -भारत  में  होनी  वाली  राय )

 fait  Ato  Bo  आसानी  :  में  प्रस्ताव  संख्या  ११  प्रस्तुत  करता  F  ।

 व्यापारिक  सम्बन्धਂ  के  दादों  को  जो  खण्ड  €  के  grey  में  रखे  गये  हैं  नत  के  विशेषज्ञों

 ने  संदिग्ध  अ्रभिव्यक्ति  बतलाया  है  ।  इसके  श्रन्तगत  सभी  प्रकार  के  सम्बन्ध  त्र  जाते  हैं  ।  यदि  कोई  भारत

 से  बाहर  रहने  वाला  व्यक्ति  किसी  प्रकार  का  व्यापार  करता  तो  उसे  व्यापारिक  सम्बन्ध  नहीं  समझता

 लिये  ।  यदि  ag  विदेश  से  भारत  को  बेच  रहा है  या  भारत  से  खरीद  रहा  दोनों  जायज  काम

 हैं  कौर  इनके  लिए  उसे  दण्ड  नहीं  मिलना  चाहिये  ।

 श्री  सोरारका
 :
 खण्ड  में  से  केवल  व्यापार  काले  शब्दों  को  जोड़ने  के  उद्देश्य

 से  रखा  गया  संशोधन  श्रावक  नहीं  है  ।

 इस  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  जो  व्याख्या  लग्न

 उससे  संशोधन

 के  प्रस्तावक  का  प्रयोजन  सिद्ध  हो  जाता  है
 3.

 का

 मूल  श्ग्रजाम म
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 शआरी  सोरारजी  देसाई :  सम्बन्धਂ  के  बारे  में  सब  बातें  स्पष्ट  कर  दी  गई  हैं  आर

 उस  पर  किसी को  अ्रापत्ति  नही ंहै  ।  इस  लिए  क्यों  ऐसे  नये  शब्द  रखे
 जा  लपका कई  निकलते

 में  संबोधन  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  ११  मतदान  के  लिय  रखा  गया  तथा  अस्वीकृत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 मत  खण्ड  €  विधेयक  का  रंग  बने  |

 प्रीत  Ter  स्विस द्यु  श््प्ब

 खण्ड  €  विधेयक  में  जोड़  feat  गया

 खण्ड  \o--  जो  श्राप  में  सम्मिलित  नही ं)

 संशोधन  किया

 पष्ठ  २१

 पंक्ति  १४५  से  २०  के  स्थान  में  पर  ये  शब्द  रखें  जायें  :--

 (26)  in  the  case  ofa  member  of  a  Schedu'ed  Tribe  as  defined  im

 cluase  (25)  of  article  366  of  the  Constitution,  residing  in  any
 area  specified  in  Part  A  or  PariB  of  the  Tab‘e  appended

 to

 paragraph  20  of  ihe  Sixth  Schedule  to  the  Constitution  or  in

 the  Union  Territories  of  Manipur  and  Tripura,  who  is  no?  im

 the  service  of  Government,

 any  income  which  accrues  or  arises  to  him,

 (a)  from  any  source  in  the  area  or  Union  Territories  aforesaid

 or

 (b)  by  way  of  dividend  or  Interest  on  securitie

 (२६)  संविधान  के  श्रनुच्छेंद  समस्या  ३६६  के  खण्ड  ce  में  उल्लिखित  शभ्रनुसुचित  ख़ादिम
 जाति

 का
 जो  संविधान  की  छठी  झन सूची की  इंडिका  में  संलग्न  सुची के  भाग

 या  में  उल्लिखित  क्षेत्रों  में  ग्रीवा  मनीपुर  a  त्रिपुरा  के  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  में  रहता  ग्र ौर जो जो  सरकारी  कर्मचारी  न  हो

 सको  होनी  वाली  अथवा  मिलने  वाली  कोई  राय

 उक्त  क्षेत्रों  अथवा  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  किसी  स्रोत  से  होने  या

 लामभांरा  अथवा  प्रतिभूतियां  पर  मिलने  वाले  ब्याज के  रूप  में  (2)

 मोरा रज ों

 उपाध्यक्ष  महोदय  wet  यह  है

 खण्ड  १०,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gu

 खण्ड  १०  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 |

 wish  में
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 खण्ड  ११--  कौर  कामिक  प्रयोजनों  के  लिए  रखी  गई  सम्पत्ति  से

 शी  मी०  रू०  आसानी  : में  अपना  संशोधन  संख्या  २०  प्रस्तुत  करता हूं  |

 श्री  नादिर  भरुचा  :  मैं  अपने  संशोधन  संख्या  १३,  १४,  १८  कौर  १६  प्रस्तुत करता  हूं  ।

 थी  मोरारजी  देसाई  :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  :

 (१)  पृष्ठ  २२,  पंक्ति  ३२  से  ३४

 **  5६8!1  be  deemed  to  be  the  income  of  such  person  of  the  previous

 year  in  which  it  is  so  applied  or  ceases  to  be  so  accumu'ated  or

 set  apart’

 व्यक्ति  वे  पहिले  वर्ष  जिसमें  श्रावेदन  किया  गया  अथवा  संचित  होना  रुक

 अथवा  धन  पृथक  रखा  गया  की  समझी
 ह

 के  स्थान पर

 यह  शब्द  रखें

 is  not  utilised  for  the  purpose  for  which  it  is  so  accumulated  in
 the  year  immediately  following  the  expiry  of  the  period  allowed
 in  this  behalf  shall  be  deemed  to  be  the  income  of  such  person
 ofthe  previous  year  in  which  itis  so  applied,  or  ceases  to  be
 so  accumulatcd  or  set  apart  or  as  the  case  may  be  of  the

 previous  year  immediately  following  the  expiry  of  the  period
 aforesaidਂ

 ara  के  लिये  दी  गयी  safe  केਂ  समाप्त  होने  के  तत्काल  बाद  के  वर्ष  में  यदि  उसका

 उस  प्रयोजन  के  लिये  उपयोग  नहीं  हो  सकेगा  जिस  कार्य  के  लिये  उसे  संचित  किया

 गया  उसे  उस  व्यक्ति  के  पहिले  ay  को  जिसमें  आवेदन  किया  गया  अथवा

 संचित  होना  रुक  गया  अथवा  यह  धन  पृथक  रखा  गया  उक्त  walt  केਂ

 समाप्ति  के  तत्काल  परमाणु  की  भ्र वधि  के  पटले  वर्ष  की  जैसा  भी  मामला

 (€2)

 (2)  पृष्ठ  २२

 पंक्ति  sy  कौर  ३६  के  स्थान  पर  यह  दाऊद  रखे

 (4)  For  the  purposes  of  this  section  held  under  trust’ਂ

 includ  :s  8  business  undertaking  so  held,  and  where  a  claim  is
 made  thatthe  income  of  any  such  undertaking  shall  not  bs
 included  in  the  total  income  of  the  persons'‘in  receipt  thereof,  ,.811
 Income-tax  officer  shall  have  power  to  determine  the  income  of

 such  undertaking  in  accordance  with  the  provisions  of  this  Act

 relating  10  assessment;  and  where  any  income  so  determined  is
 in  excess  of  the  income  as  shown  in  the  accounts  of  the  under-

 taking’  such  excess  shall  be  deemed  to  be  applied  to  purposes
 other  than  charitable  or  religious  purposes  and  accordingly

 chargeable  to  tax  within  the  meaning  of  sub-section  (3).”

 (४)  इस  धारा
 के  प्रयोजन के  लिये  के  अधीन  सम्पत्तिਂ  के  अंतगर्त एक

 सादिक  श्र  यहां  यह दावा  किया  जाये  कि  उस  उपक्रम  की  राय  उसे  प्राप्त

 करने वाले  लोगों  की  श्राय में नह्दीं में  नहीं  शामिल  आयकर  अधिकारी
 को  यह

 अधिकार  होगा  कि  वह  ऐसे  उपक्रम  की  arr  का  निर्धारण  इस  अ्रघिनियम  में

 निर्धारण से  सम्बन्धित  उपक्रमों  के  आधार पर  करे  ।  जहां
 इस

 प्रकार से

 मूल  wast  में
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 रेभ  १८  RED  |  क

 मोरारजी

 निर्धारित  ara  उस  उपक्रम  के  लेखों  में  दिखायी  गयीं  ara  से  अधिक  यह  समझा

 जायेगा  कि  ag  आधिक्य  घार्मिक  तौर  पूरे  प्रयोजनों  के  अतिरिक्त  अन्य  कायों  में

 प्रयोग  होती  है  कौर  इस  कारण  वह  उपधारा  ३  के  seta  इस  पर  कर  लगेगा  ।]  (३)

 श्री  मो०  रू०  मसानी  पूर्व  )  :  न्यासों  के  मारे  में  व्यर्थ  ग्रीन  नहीं  डाली  जानी  चाहिये

 तथा  उन्हें  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  धन  विनियोग  के  लिए  विवश  नहीं  करना  चाहिए  ।  उन्हें  सरकार

 द्वारा  पहले  से  श्रनुमोदितं  किसी  प्रकार  की  प्रतिभूतियों  में  धन  लगाने  की  श्रुति  होनी  चाहिए  |

 श्री  alate  भरूचा  खानदेश )
 :  जिन  संशोधनों  द्वारा  प्रतिपदा  तथा  ह

 areal  के  स्थान  पर  तथा  दादों  के  रखे  जानें  का  सुझाव  दिया  गया

 उन्हें  स्वीकार  किया  जानां  चाहिए  ।  विचार  यह  है  कि  न्यासों  को  कुछ  अ्रधघिक  राहत  दी  जाये  ।

 कथित  पाक्षिक  न्यास  भी  राष्ट्र  को  सरकार  के  बोझ  को  कुछ  सीमा  तक  करके  लाभ  पहुंचाते  हैं  |

 कम  से  कम  ५०  प्रतिशत  राशि  को  बिना  करारोपण  एकत्र  होने  दिया  जायें  ।  इस  प्रकार  के  संग्रह  की

 १२  वर्ष  तंक॑  भ्रनुंमति  होनी  चाहिये  |

 श्री  मोरारका  :  यहीं  किसी  पूर्वे  न्यास  द्वारा  व्यय  कीं  जाने  वाली  राशि  का  व्यय  नहीं  हो  पाता

 तथा  बिना  किसी  औचित्य  के  उसका  संग्रह  हो  जांता  उस  राशि  को  आयकर  से  छूट  देने  का  कोई

 कारण  नहीं  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  जहां  तक  खण्ड  ११  का सम्बन्ध  प्रतिशतਂ  की  सीमा  को

 बढ़ा  कर  कर  देने  में  अनौचित्य  तथा  सिद्धान्त  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  मैं  श्री  नौशीर  भट्ठा

 के  संशोधन  का  विरोध  करता हूं  ।

 १डा०  Ho  श्री०  श्रेणी  :  जब  सरकार  एक  बार  यह  मौन  लेती  हैं  कि  कोई  न्यास  पूर्व

 प्रयोजन  के  लिए  स्थापित  किया  गया  है  तो  इस  छूट  मिलने  का  अधिकार है  ।  सरकार  स्थिति  यह

 कह  कर  बदल  नहीं  सकती  कि  उसने  रुपया  खर्चे  नहीं  किया  ।

 श्री  नथवानी  :  जब  इस  आधार  पर  आयकर  से  छूट  ली  जाती  है  कि  झप  को  पूर्वे  प्रयोजनों

 के  लिये  प्रयोग  किया  तो  यदि  दस  वर्ष  तक  २४  प्रतिशत  राय  खर्च  नहीं  की  तो  उसके

 लिये  क  छंट  नहीं  देनी  चाहिये  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यदि  कोई  न्यास  बना  कर  उस  पर  आयकर  देता  तो  सरकार  उस  पर

 बिल्कुल  हस्तक्षेप  नहीं  करती  |  जब  न्यास  बरना
 कर  छट  मांगी  जाती  तो  इसका  अर्थ  है  सरकार  भी

 उसमें  हिस्सा  नेती  है  ।  इसलिये  इस  का  ad  यह  नहीं  कि  सरकार  इसके  बीच  or  ही  नहीं  सकती  |

 कार  पर  यह  दायित्व  है  कि  वह  देखे  कि  धन  का  उचित  उपयोग  किया  जाये  ।

 सामानों  को  काफी  सोच  विचार  से  वाद  निश्चित  किया  गया  था  ae  सब  पहलू  को  ध्यान  में

 रख  कर  किया  गया  था  ।  अब  ये  सीमायें  बढ़ानी  नहीं  चा  पियें  ।

 श्री  मसानी  ने  प्रतिभूतियों  के  बारे  में  कुछ  कही  है  ।  यदि  हम  इन  लोगों  को  धन  जमा  करने

 देते  हैं  और  यदि  इनका  उचित  प्रयोग  होता  है  तो  इन्हें  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  विनियोजित  कर

 चाहिए  ।  यह  लोकहित  में  होगा  |
 इसलिये

 मैं  इन  में  से  कोई  संशोधन  स्वीकार  नहीं  करता  |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 संशोधन  संख्या  ३  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  हमें  यह  देखना  होगा  कि  व्यापार  के

 दौरान  में  धन  अपनी  मर्जी  के  अनुसार  न  दिया  जाये  ।  पूरी  आय  पूछते  प्रयोजनी  के  लिये  प्रयोग  नहीं

 की  क्योंकि  आयकर  अधिकारी  इसका  परीक्षण  नहीं  करेंगे  ।  कोई  विवरण  नहीं

 क्योंकि  वहं  शायर  से  मुक्त  होगा  |  इस  लिंये  लेखाओं  की  परीक्षा  श्रांवक्यक  जब  भी  शझ्रायकर

 पदाधिकारी  आवश्यक  समझें  ।  इस  संशोधन  का  उद्देश्य  यह  है  fi  जों  भीं  व्यापार  चलाया  जाये

 वह  पूर्वे  प्रयोजनों  के  लिये  चलाया  जाये  ।  इसलिये  पूछते  न्यासों  को  Be  देते  यह  संरक्षण

 ावशइ्यक  समझा  गया  AT  |

 संशोधन  संख्या  €  १  केवल  स्पष्टीकरण  के  लिये  इसके  ग्र  में  कोई  अन्तर  नहीं  जाता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  १३,  १४,  १८,  १९  और  २०  मतदान  के  faa  रखे

 गय  तथा  स्वीकृत  हुए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  २२,  पंक्ति  ३२  से  ३४

 **Shatl  b>  deemed  to  be  the  income  of  such  person  of  the  previous
 year  in  which  it  is  so  applied  or  ceases  to  be  so  accumulated
 or  set  aparv”’

 व्यक्ति  के  पहिले  वर्ष  जिस  में  आवेदन  किया  गया  अथवा  संचित  होना  रुक

 गया  अ्रयवा  धन  पृथक  रखा  गया  की  समझी  के  स्थान  पर

 ह  शब्द  रखें

 is  not  utilised  for  the  purpose  for  which  it  is  so  accumulated  in
 the  year  immediately  following  the  expiry  of  the  period
 allowed  in  this  behalf  shall  be  deemed  (0  b2  the  income  of

 such  person  of  the  previous  year  in  which  it  is  so  applied,  or
 ceases  to  be  so  accumulated  or  set  apart  or  as  the  case  may  be
 of  the  previous  year  immediately  following  the  expiry  of  the

 period  aforesaidਂ

 कार्य  के  लिये  दी  गई  अवधि  के  समाप्त  होने  के  तत्काल  बाद  केवल  यदि  उस  का

 उस  प्रयोजन  के  लिये  उपयोग  नहीं  हो  सकेगा  जिस  ः  के  लिये  उसे  संचित

 किया  गया  उसे  उस  व्यक्ति  के  पहिले  वर्ष  जिसे  में  श्रावेदन  किया  गया

 अथवा  संचित  होना  रुके  गया  अ्रथंवा  यह  धन  पृथक  रखा  गया

 उक्त  अवधि  के  समाप्ति  के  तत्काल  की  अवधि  के  पहिले  वर्ष  की  जैसा

 भी  मामला  व्यय  (8&8)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  श्र

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  किं  :

 पृष्ठ

 पंक्ति  ३५  ३६  के  स्थान  पर  यह  शब्द  रखे  जाय  ws

 “<(4)  For  the  purposes  of  this  section  held  under  कपडा
 inciudes  a  business  un  ertaking  so  held  and_  where  a  claim  is

 made  tha‘  the  income  of  any  such  undertaking  shall  not  be

 included  in  the  total  income  of  the  persons  in  receipt  thereof,
 an  Income-tax  Officer  shall  have  power  to  determine  the

 income  of  such
 undertaking

 in  accordance  with  the
 rovi-

 मूल  अग्रेंजी  में
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 sions  of  this  Act  relating  to  assessment;  and  where  any
 income  so  determined  is  in  excess  of  the  income  as  shown  111

 the  accounts  6f  the  undertaking;  such  excess  shall  be  deemed

 to  be  applied  to  purposes  other  than  charitable  or  religious

 purposes  and  accordingly  chargeable  to  tax  within  the

 meaning  of  sub-section

 (¥)  इस  धारा  के  प्रयोजन  के  लिये  के  अधीन  सम्पत्ति  के  श्रन्तगंत  एक

 सादिक  गौर  जहां  यह  दावा  किया  जाये  कि  उस  उपक्रम  की  उसे  प्राप्त

 करने  वाले  लोगों  की  प्राय  में  नहीं  शामिल  राय  कर  अधिकारी को  यह

 अधिकार  होगा  कि  ag  एसे  उपक्रम  की  ara  का  निर्धारण  इस  अधिनियम  में

 निर्धारण  संबंधी  उपक्रमों  के  आधार  पर  करे  ।  शर  जहां  इस  प्रकार  से  निर्धारित

 ara उस  उपक्रम  के  लेखों  में  दिखाई  गई  राय  से  अधिक  यह  समझा  जायेगा कि

 यह  आधिक्य  धार्मिक  श्र  पूर्त  प्रयोजनों  के  अतिरिक्त  अन्य  कार्यों  में  प्रयोग  होती

 है  शौर इस  कारण  वह  उपधारा  २  के  अधीन  इस  पर  कर  लगेगा
 1.0

 (2)

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ga  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 कि  खंड  ११,  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बने  6.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खण्ड  ११,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 खण्ड  १२--  से  दिये  गये  दानों  द्वारा  न्यासों  था  संस्थानों  को

 fat  नौशीर  में  झपना  संशोधन  संख्या  २१  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  में  इसे  स्वीकार  नहीं  करता  |

 fat  नादिर  भरूचा
 :  खंड  १२  के  ग्रनुसार यहू उपबन्ध यह  उपबन्ध  है  कि  यदि  कोई  न्यास  किसी  दूसरे

 जबकि  एक न्यास  को  कुछ  दान  देता  है  तो  यह  दिया  sat  दान  दूसरे  की  राय  मानी  जायेगी

 व्यक्ति  द्वारा  दिया  गया  दान  उस  की  अऩ्य  नहीं  माना  जाता  |

 मेरा  विरोध  यह  है  कि  इस  खंड  से  उस  सहकारिता  के  सिद्धान्त  पर  प्रभाव  पड़ेगा  जिस  के

 आधार  पर  न्यास  काम  करते  हैं  ।  इस  उपबन्ध  से  उन  बड़े  न्यासों  पर  जो  छोटे  न्यासों  की  सहायता

 करते  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।  नैतिक  दृष्टि  से  भी  ऐसा  करना  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  मुरारका  :  यह  संशोधन  प्रवर  समिति  ने  रखा  है  ।  नगर  यह  संशोधन  न  होता

 तो  खंड  ११  का  सारा  उद्देश्य  जाता  रहेगा  ।  यह  खंड  कमियों  को  दूर  करने  के  बारे  में  ही  है  ।  इसीलिये

 प्रवर  समिति  ने  यह  खंड  रखा  था  कौर  यह  भ्रच्छी  ही  बात  है  ।  इस  में  कोई  तर्कह्दीनता की  बात  नहीं

 है  ।  यह  बहुत  ही  शप्रावश्यक है  |

 pat  मोरारजी  देसाई  :  दान  संचय  के  अन्तर्गत  नहीं  भराते  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  में  संशोधन  संख्या  २१  को  मतदान के  लिये  रखता हूं  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  हारा  संशोधन  संख्या  २१  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ate  स्वीकृत

 fia  ast  में



 ३  १८८३  सेवा  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों के  पुनः  सेवा  में  लगाये जाने  २५२१

 पर  प्रतिबन्ध के  बारे  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 खंड  १२  विधेयक  का  अंग  बने  पी

 खण्ड  १२  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 महोदय
 :

 दोष  खंड  हम  कल  लेंगे  ।

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 ससास्सीवां  प्रतिवेदन

 pat  यादव  नारायण जाधव
 :
 मैं

 प्रस्ताव  करता हूं
 :

 यह  सभा  ग़र  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  समिति  के  garda

 प्रतिवेदन  जो  २३  अगस्त  १९६१  को  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  यह  है  :

 किस  यह  सभा  गैरसरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  समिति  के  सत्तासी वें

 प्रतिवेदन  जो  २३  झ्रगस्त  १९६१  को  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत है  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 सेवा  निवृत्ति
 सरकारी  कर्मचारियों  के  सेवा  में  लगाये  जानें  पर  प्रतिबन्ध

 के  बारे  में  सकल्प--जारी

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  war  सभा  में  श्री  भदौरिया  द्वारा  ११  १६६१  को प्रस्तुत

 लिखित  संकल्प  पर  चर्चा  होगी  :

 सभा  की  राय  है  कि  सरकार  को  अथवा  से  मुक्त  या  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों  के

 किसी  भी  सरकारी  या  ग़ैरसरकारी  सेवा  में  पुनः  लगाये  जाने  या  प्रवेश  पर

 atta  से  शीघ्र  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  उपयुक्त  विधान  पेश  करना  चाहिये  प

 श्री  तंगामणि  (  मदुरै  )  :
 में  इस  संकल्प  का  सेन करता  हूं  ।  मेरा  एक  सुझाव  है  कि  इस  संकल्प

 क्षेत्राधिकार  से  तीसरी  तथा  चौथी  श्रेणी  के  एवं  उन  अपवादजनक  सरकारी  कर्मचारियों  कोਂ  निकाल

 देना  चाहिये  जिनको  कि  नौकरी  की  वास्तविक  श्रावद्यकता  है  कौर  उनका  सम्बन्ध  सरकारी

 नीय  कागज़ों  से  बिलकूल  नहीं  रहा  है  ।  इन  सरकारी  कर्मचारियों  सेवा  लेने में  तो  कोई  हानि

 नहीं  है  लेकिन  हानि  उसी  वक्त  है  जबकि  इन  की  सेवायों  का  दुरुपयोग  किया  जाता  है  |  संविधान  के

 निर्माताओं  ने  यह  उपबन्ध  करना  उचित  समझा  है  कि  जो  लोग  उच्च  पदों  पर  काम  कर  रहे  हैं  उन्हें

 अ्रपने  पद  पर  रहते  हुए  किसी  बात  का  प्रलोभन  दे  कर  कहीं  कौर  न  लगाया  जा  सके  ।

 मेरा  अपना  मत  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियों  को  कुछ  अधिक  पेंशन  दी  जा  सकती  है

 किन्तु  हमें
 यह

 देखना  चाहिये
 कि

 वे  नियुक्त  होने  पर  sem  नौकरी  कर  श्रपनी  स्थिति
 का

 नाजायज़
 लाभ

 श  ee

 fia  नद अ्रंग्रेजी  में



 ्  ।  नग्न  २५  १९६१ २४५२२  सेवा  निवृत्त  सरकारी  कमेंचा  रियों  के  पुनः  सेवा  में  लगायें जाने

 पर  प्रतिबन्ध के  बारे  में  संकल्प

 श्री  तंगा मणि |]

 न  उठायें  ।  लेकिन  इन  सरकारी  कर्मचारियों  की  विद्वत्ता  का  लाभ  उठाना  चाहिये  ।  प्रौढ़  उन्हें

 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  में  काम  दिया  जाना  चाहिये  ।  सरकार  को  ऐस े: अधिकारियों  को

 अवद्य  हतोत्साहित करना  चाहिये  जो  निवत्त  होने के  दो  वर्ष  के  भीतर  गैरसरकारी  क्षेत्र  में

 नौकरी  कर  लेते  हैं  तौर  सरकार  तथा  उस  की  नीति  की  आलोचना  करते  हुए  लेख  लिखते  हैं  |

 सरकारी  क्षेत्र  के
 उद्योग  इन  सरकारी  कर्मचारियों  को  अपने  यहां  इसी  उद्देश्य  से  नौकरी

 देते  है ंहैं कि

 उन  के  प्रभाव  का  लाभ  उठा  सकें  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 मंत्री  दातार  जहां  तक  इस  संकल्प  का  संबंध

 है  म॑
 यह  बता

 देना  चाहता  हूं  कि  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  कि  संकल्प  जिस  प्रतिबन्ध  को  लगाने  के  लिये  कहा  गया  है  उसे

 लगाया  जा  सेक  ।  उस  के  दो  कारण  हैं  एक  तो  यह  है  कि  क्या  ऐसी  प्रतिबंधात्मक  काय

 निवृत्त  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  करना  संभव  है  ।  दूसरे  यह  देखना है  कि  बया  इन  सेवानिवृत्त  कर्मचारियों

 ने  दूसरी  जगह  नौकरी  करने  के  पश्चात्  अपने  पद  का  दुरुपयोग  किया  है  शापने  प्रभाव  का  लाभ

 उठाया  है  ।

 प्रस्तावक  महोदय  का  आशय  यह  है  कि  इन  सेवानिवत्त  कर्मचारियों  को  न  तो  सरकारी  क्षेत्र

 में  ही  नौकरी  दी  जाय  तौर  न  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  ही
 ।  जहां  तक  सरकारी  क्षेत्र

 की
 बात  है  सभी

 यह  जानते  हैं  कि  हम  ने  द्वितीय  वेतन  आयोग  की  उस  सिफारिश  को  नहीं  माना  है  जिसमें  कहा

 गया  था  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  ५५  की  अपेक्षा  ५८  वर्ष  तक  नौकरी  करने  दी  ज

 सरकार  ने  यह  नियम  बना  दिया  है  कि  जहां  कार्यकाल  बढ़ाया  जाये  अथवा  निवत्त  कर्मचारी  को

 नौकरी  पर  लगाया  जाये  वहां  सरकार  के  हितों  को  सर्वोच्च  प्राथमिकता  मिलनी  चाहिये  ।

 किन्तु  प्राविधिक  तौर  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  यह  नियम  कहीं  कहीं  शिथिल  किया  गया

 है  ।  दूसरी  बात  यह  भी  है  कि  जब  सरकार  किसी  कर्मचारी  को  फिर  से  काम  पर  लेती  है  तो  यह

 आवश्यक  नहीं  है  कि  वह  उसको  वही  काम  दे  ।  यह  सब  कुछ  आवश्यकता  पर  निसार  करता

 एसी  स्थिति  में  कवल  जनहित  ही  ध्यान  में  रखा  जाता  है  न  कि  उस  व्यतीत  विशेष  का  व्यक्तिगत

 लाभ  ।  हमारे  यहां  वैज्ञानिक एवं  प्राविधिक  व्यक्तियों  की  कमी है  ।  उनके  मामले  में  हमें  कुछ

 छूट  देनी  पड़ती है  ।  कभी  कभी  हमें  विदेशियों  की  सेवा  भी  लेनी  होती  है  ।

 कोई  व्यक्ति  सेवा  निवृत्त  होने  पर  यदि  किसी  गैरसरकारी  फर्म  में  नौकरी  करना
 चाहता

 है  लेकिन  यदि  वह  प्रथम  श्रेणी
 का

 अफ़सर  था
 तो

 दो  वर्ष  तक  site  यदि  वह  अखिल  भारतीय  सेवा  में
 रहा  हो  तो  सरकार  की  अनुमति  लिये  बिना  वह  नौकरी  नहीं  कर  सकता  ।  उन्हें  अनुमति  देने  से

 पूर्व  अच्छी  तरह  छानवीन  कर  ली  जाती  है  ।  फिर  एक  बात  यह  भी  तो  है  कि  इन  सेवानिवृत्त

 चोरियों  पर  कोई  स्थायी
 प्रतिबन्ध

 नहीं  लगाया  जा  सकता  ।  वह  सरकारी  पद  पर  रहने  के  कारण

 अपनी  स्थिति  का  दुरुपयोग  न  करें  इसको  दूर  करने  के  लिये  ही  दो  वर्ष  का  प्रतिबन्ध  लगाया  गया

 है
 ।  दो  वर्ष  के  भीतर  यदि  वह  कहीं  नौकरी  करता  है  तो  उसे  mana  लेनी  होगी  ।  यदि  वह  इस  नियम

 का  उल्लंघन  करता  है  तो  उसकी  पेंशन  रोक  ली  जाती  है  ।  aE OS  में  केवल  Yo  प्रथम  श्रेणी के

 कर्मचारियों को  ऐसी  नौकरी  करते  एवं  भाई  Wo  एस ०,  भाई  पी०  एस०  इरादी  हेवन  में  से  केवल

 Xr  व्यक्तियों
 को

 नौकरी
 करने

 की
 नम ति भ्छ्

 दी
 गई  थी

 ।
 &  AG-¥G  में  तथा  आगामी  वर्ष  में  यह

 संख्या
 ४८  ७०  थी  ।  इन  तीन  वर्षों में  कुल  मिला कर  १७६  व्यक्तियों  को  अनुमति  दी

 गई  थी  €  व्यक्तियों  को  इसलिये  अनुमति  नहीं  दी  गई  कि  उनका
 एसी  war

 करना  जनहित
 में

 में  नहीं

 taa  stat  में



 ३  १८८३  सेवा  fata  कमेंचारियों के  पुनः  सेवा  में  लगाये  जाने  RARF

 पर  प्रतिबन्ध के  बारे  में  संकल्प

 सन्  RERUNS  में  २१४५  व्यवितयों  का  सेवाकाल  बढ़ाया  गया  ।  PEUG-YE  में  केवल  VF

 व्यक्तियों  का  समय  बढ़ाया  गया  ।  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों  के  मामलों  में  कुल  छट  दी  गई  है

 वह  भी  उनकी  स्थिति  को  देख  कर  ।  जहां  तक  सेवाकाल  बढ़ाने  का  सवाल  है  यह  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  कि  केवल  जनहित  को  ध्यान  में  रख
 कर  ही  कुछ  किया  जाता  है

 ।

 हम  सदा  इस  बात  पर  जोर  देते  हैं  कि  कोई  विशिष्ट  शभ्रधिकारी  निवृत्त  होने  से  ga  अपने

 विभागीय  समय  के  रहते  wea  अ्रधिकारियों  को  प्रशिक्षण  दे  दे  ।  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखती

 है  कि  विभाग  का  कार्य  तथा  विकास  परियोजनाओं  का  कार्य  प्रतिकूल  रूप  से  प्रभावित  न  होने  पाये  ।

 यह  बात  सही  है  कि  जब  कोई  सरकारी  कर्मचारी  सेवा  से  निवृत्त  होता  है  तो  उसकी  राय

 बहुत  घट  जाती  है  श्र  यह  श्रावस्ती  है  कि  ag  अपनी  जीविका की  पूर्ति  के  लिय  कुछ  करे  ।  मानवीय

 दृष्टिकोण  से  भी  यह  ठीक  है  ।  उसे  कुछ  न  कुछ  धंधा  करना  ही  चाहिये  ।  लेकिन  यदि  वह  अपनी

 स्थिति  का  दुरुपयोग  करता  है  तो  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  करनी  ही  होगी  ।  सरकारी  करें  चारी

 साधारणतया  ईमानदारी  से  काम  करते  हैं  उन  पर  कोई  लांछन  लगाना  ठीक  नहीं  है  ।  यह  कहना

 गलत है  कि  जब  तक वे  सरकारी  सेवा  में  रहते हैं  तो  बरच्छा  काम  करते  हैं  कौर  सेवानिवृत्त होते  ही

 अपने  पद  ौर  अ्रनभव च्  का  दुरुपयोग  करने  लगते हैं  |  हमें  उन  पर  सेवानिवृत्त  होने  के  बाद  भी

 विश्वास  करना  चाहिये  |

 जिन  सरकारी  कर्मचारियों  के  नाम  यहां  लिये  गये  हैं  जिन्हों  ने  कि  सेवा  निवृत्त  होने  के  बाद

 कहीं  भ्रमण  स्थानों  पर  नौकरी  कर  ली  है  तौर  उन  पर  अपने  पद  का  दुरुपयोग  करने  का  AAW

 लगाया  गया  है  उनमें  सैरो  से  अधिक  लोगों  के  बारे  में  सूचनायें  गलत  हैं  |

 हम  ने  सरकारी  उपक्रमों  में  कुछेक  कर्मचारियों  को  इसलिये  ले  लिया  है  कि  हम  उनकी

 सेवाशर्तों  से  लाभ  उठाना  चाहते  हैं  |

 सरकारी  कर्मचारी  भी  देशभक्त  हैं  वे  भी  ईमानदारी  एवं  कुशलता  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  उनमें

 भी  झपने  देश  के  विकास  करते  की  भावना  है  कौर  वे  इस  काम  में  पुरा  पुरा  सहयोग  दे  रहे  हैं  ।

 उनके  विरुद्ध  यहां  सभा  में  उल्टी  सीधी  बातें  कहना  अच्छी  बात  नहीं  है  ।

 में  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हुं  ।  क्योंकि  ऐसा  प्रतिबन्ध  लगाना  भारत  के  विकास  के

 लिये  हितकर  नहीं  होगा  ।  देश  के  प्रति  इन  कर्मचारियों  की  अ्रमूत्य  सेवा  से  हमें  बंधती  होना  हगा  ।

 इसलिये  मैं  प्रस्तावक  महोदय  से  निवेदन  करता  हुं  कि  वह  इस  संकल्प  पर  बल
 न

 दे  अन्यथा  हमें  इस

 का  विरोध  करना  पड़ेगा  ।

 थ्री  aaa  सिंह  भदौरिया  :  उपाध्यक्ष  मैं  ने
 जिस  समय  ११  अगस्त  को

 यह  प्रस्ताव  सदन  में  उपस्थित  किया  में  ने  यह  निश्चित  किया  था  कि  यदि  शासक  दल  के  माननीय

 सदस्यों  रोक  माननीय  मिनिस्टर  साफ़  स्टेट  की  तरफ़  से  कुछ  प्रभावशाली  कौर  प्राणवान  तथ्य  मेरे  इस

 संकल्प  के  विरोध  में  उपस्थित  किये  तो  मे  इसे  gag  ही  वापस  ले  लूंगा  ।  लेकिन  शासक

 दल  के  सब  माननीय  सदस्यों  श्र  तभी  अभी  माननीय  मिनिस्टर  साफ़  स्टेट  के  भाषण  सुन  कर  में  ने

 यह  अनुभव  किया
 कि

 कोई  भी  ऐसे  तथ्य  ort  तक  इस  सम्बन्ध  में  नहीं  रखे  गये
 कि

 जिस  से  मैं
 इस

 संकल्प को  वापस  लूं  ।

 एक  बात  यह  कही  गई  है  कि  सेवा  से
 निवृत्त  कुछ

 अधिकारियों  पर  कीचड़
 उछाला  गया  है  ।  मैं

 ०  क
 यह  कहना  चाहता  हु  कि  ऐसा  मे  द  यं  हमारे  किसी  भी  सदस्य  का  कोई  इरादा  नहीं  था  ।  मैँ  बहुत



 सेवा  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों  के  पुनः  सेवा  में  लगाये  जाने  थ  नन  |  दिक झा  क्वार
 २४  १९६१

 पर  प्रतिबन्ध  के  बारे  में  संकल्प

 fart  asta  सिंह

 साफ़  शब्दों  में  बताना  चाहता  हुं  कि  खुदा  की  तरफ़  से  न  तो  कोई  ईमानदार  पैदा  होता  है  प्रौढ़  न  बेईमान

 बन  कर  जाता  कुछ  ऐसे  कुछ  ऐसी  स्थितियां  होती  जो  आदमी  को  ईमानदार

 और  बेईमान  बनाती  हैं  ।  आपको  कौर  विशेष  तौर  पर  शासन  को  इस  बात  पर  हमेशा  ध्यान

 कड़ाई  रखनी  होगी  कि  हम  ऐसे  साधन  saa  तमंचा  रियों  को  उपलब्ध  न  होने  जिससे

 fa  उनमें  कोई  खराबी  ar  जाये  ।

 जहां  तक  इस  प्रस्ताव  का  प्रशन  यह  प्रस्ताव  किसी  व्यक्ति  विशेष  के  बारे  या  किसी

 व्यक्ति  विशेष  को  देख  कर  उपस्थित  नहीं  किया  गया  यह  प्रस्ताव  कौर  इसकी  मंशा  नीतियों  कौर

 बुनियादी  सिद्धान्तों  पर  आधारित  है  कौर  उन्हीं  बुनियादी  नीतियों  तौर  सिद्धान्तों  के  आधार  पर  मैं  ने

 यह  प्रस्ताव  इस  सदन  में  उपस्थित  किया  है  ।  ara  भी  मेरा  यह  मत  है  कि  सेवा  से  निवृत्त

 कर्मचारियों  ने  निजी  क्षेत्र  या  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  जाने  पर  जब  तक  प्रतिबन्ध  नहीं  तब  तक

 हम  प्यार  शासन की  गोपनीयता को  कायम  नहीं  रख  सकते हैं  ।  पिछले  दिनों  जब  हिन्दुस्तान  में

 दलाई  लामा  साहब  तराने  ही  नहीं  पाये  कौर  उन  के  खाने  की  ख़बर  हिन्दुस्तान  के  अखबारों  में  निकल

 भी  नहीं  पाई  कि  उस  से  पूर्व  ही  चीन  के  भ्रख़बारों  कौर  रेडियो  ने  उस  खबर  को  प्रकाशित  कौर

 आधारित कर  दिया  ।  हिन्दुस्तान  की  हुकूमत  के  लिये  यह  एक  बहुत  बड़ी  चेतावनी है  ।

 मैंने  उस  दिन  भी  कहां  था  श्र  राज  भी  दोहराता  हूं  कि  जो  अधिकारी  रिटायर  होने  वाले

 ala  रिटायर  होने  के  पहले ही  उन  की  एक  आंख  सरकारी  काम पर  कौर  एक  ग्राम  हिन्दुस्तान के

 सरमाया दारों  के  पर  और  शानदार  बंगलों  पर  लगी  रहती  है  ।  जैसे  ही  उन्हें  छुट्टी  मिलती है
 वे  लोग

 वहां
 जा

 करके  वे  प्राइवेट सैक्टर  के
 किसी

 पंड रटे  for  में  लग  जाते  हैं  ।  जिन  सरकारी  पदों  पर

 उन्होंने  काम  किया  होता  है  और  जिन  कर्मचारियों  ने  उनके  मातहत  रह  कर  काम  किया  होता

 पर  उनका  कुछ  न  कुछ  प्रभाव  होता  ही  है  प्रौढ़  उनके  उस  दफ्तर से  चले  जाने  के  बाद  भी  वह  प्रभाव

 स्थान  पर  बना  रहता  है  प्रौढ़  वे  वहां  से  कई  तरह  के  काम  निकलवाने  में  सफल  हो  जाते  हैं
 ।

 इससे  हमेशा  ही  दफ्तरों  की  गोपनीयता  जोकि  शासन  का  एक  छिपा  gar  कौर  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 अंग  भंग  होने  का  खतरा  बना  रहता  उसमें  हमेशा  दरार  पड़ने  का  अवसर  रहता  मौका  रहता

 है  ।  इस  वास्ते  मैं  माननीय  मंत्री  जी  तथा  इस  सदन  से  भ्रमित  करूंगा  कि  एक  जीभ  से  काम

 चाहिये  ।  हम  देखते  हैं  कि  जब  हम  सदन  से  बाहर  होते  हैं  तो  इस  प्रकार के  संकत्पों  के

 समर्थन  में  बहुत  कुछ  कह  जाते  लेकिन  जब  सदन  के  क्रन्द  र  बोलने  के  लिए  खड़े  होते  हैं  तो  दूसरी ही
 जीभ  से  बोलते  इस  प्रकार  के  संकल्पों  का  विरोध  करते  हैं  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  एक  जीभ  होनी

 चाहिये  शर  वही  बात  कहें  र  करें  जो  हम  सदन  के  rar  या  सदन  से  बाहर  कहते  हैं  ।  यह
 जो

 संकल्प  यह  जो  प्रस्ताव  ग्राम  यह  सही  अगौर  ठीक  है  तो  सदन  के  अन्दर  और  सदन  के  बहर

 दोनों  जगहों पर  सही  अर  ठीक  हेलो  सही  झ्र ौर  ठीक  नहीं है  तो  दोनों  जगहों में  से  कहीं  भी

 सही  कौर  ठीक  नहीं  है  |

 मैं  समझता  हुं  कि  ware  देश
 की

 बेरोजगारी  देश
 की

 बेकारी
 को

 खत्म  करना  है  तो  फिर

 हर  हालत  में  इस  संकल्प  को  स्वीकार  आपको  करना  ही  होगा
 |

 नगर  इस  मुल्क  के  अन्दर  काम  में

 फुर्ती  शर  चुस्ती  लानी  तो  उसके  लिए  भी  ag  झ्रावस्यक  है  कि  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर

 लिया  जाये  ।  राष्ट्र  के  निर्माण
 की

 बात  माननीय  मंत्री
 जी

 ने  कही  है
 ।

 मैं  समझता हूं  कि

 राष्ट्र  के  निर्माण  का  जज़बा  उनके  दिमाग  में  उनके  मतिष्क  में है  तो  उससे  कहीं  अधिक  मात्रा  में



 ३  १८८ ३  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बारे  में  संकल्प  तथा  RU

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 वह  हिन्दुस्तान  के  हर  इन्सान  के  मस्तिष्क  में  है  ।  हर  हिन्दुस्तान  का  इन्सान  इस  देश  को  एक  नया  रूप

 देना  चाहता  है  शौर  हिन्दुस्तान
 को

 नये  ढंग
 पर

 बनाना  कौर  बसाना  चाहता  है
 ।

 इस  वास्ते  अगर

 हिन्दुस्तान  को  नये  ढंग  पर  बनाना  कौर  बसाना  है  तो  मेरे  इस  संकल्प  के  समर्थन  में  सभी

 माननीय  सदस्य  मत  दें  कौर  इसे  पास  करें  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  ma  यह  है  :

 इस  सभा  की  राय  है  कि  सरकार  को  सेवा  से  मुक्त  या  निवृत्त  सरकारी  कर्मचारियों
 के

 किसी  भी  सरकारी  या  गैर  सरकारी  सेवा  में  पुन  लगाये  जाने  या  प्रवेश  पर  दी  घ्

 से  शीघ्र  प्रतिबन्ध  लगाने  के  लिये  उपयुक्त  विधान  पेश  करना  चाहिये  की

 संकल्प  स्वीकृत  |

 es

 पटसन  का
 मूल्य

 निर्धारण  करने  wart  में  संकल्प  कौर  कच्चे  पटसन

 की  कमी  क  बारे  में  चर्चा*

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  )  मैं  घाव  करता  हुं  द

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  कच्चे  पटसन  के  न्यूनतम  कौर  अधिकतम  मूल्य  सं विहित

 रूप  से  निश्चित  किये  जायें  ate  लागू  किये  जायें  पी

 में  समझता हूं  कि  कच्चे  पटसन  का  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  में  किसी  को  कोई  आपत्ति

 नहीं  होगी
 ।  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  एक  सार्वजनिक  वक्तव्य  में  यह  कहा  है  कि

 जब  तक  जूट  का  न्यूनतम  मूल्य  निश्चित  नहीं  होगा  तब  तक  जूट  उत्पादकों  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 बिचौलिये  एवं  जूट  मिल  मालिक  एवं  व्यापारी  उसका  खून  चूस  जायेंगे  ।  साथ  ही  इसका  प्रभाव

 जूट  उत्पादन  पर  भी  पड़ेगा  क्योंकि  जब  तक  जूट  के  मूल्य  के  बारे  में  उत्पादकों  को  कोई  श्रीनिवासन

 नहीं  तब  तक  वे  जूट  का  उत्पादन  भी  नहीं  करेंगे
 ।

 सन  2EYe  में  प्रमुख  एवं  ख्यातिप्राप्त  सरकारी  पदाधिकारियों  ने  भारतीय  केन्द्रीय  जूट

 समिति  के  सामने  एक  गवाही  में  बताया  था  जब  तक  जूट  का  मूल्य  निर्धारित  नहीं  किया  जायेगा

 तब  तक  जूट  उत्पादक  की  सुरक्षा  संभव  नहीं है
 ।

 यदि  हम  पिछने  दस  वर्षों  का  अध्ययन  करें  तो  हमें  यह  जानकारी  हो  जाती  है  कि  प्रति  वर्ष

 ही  जूट  का  मूल्य  कम  नहीं  हो  रहा  है  बल्कि  हर  फसल  में  इसके  मूल्य  में  काफ़ी  उतार  चढ़ाव  भ्राता

 रहा  है
 ।

 पटसन  की  कीमतों  का  चक्  प्रति  ay  एक  विशेष  रूप  से  चलता  है  जैसे  ही  कच्ची  पटसन

 बाजार  में  कराने  को  तैयार  होती  है  तो  उसकी  कीमतें  गिर  जाती  कौर  जब  सारा  पटसन  किसानों

 के  हाथों  से  बाहर  निकल  जाता  है  तो  उसकी  कीमतें  बढ़नी  शूरू  हो  जाती  हैं  कौर  वह  बढ़ते  बढ़ते

 लगभग  दुगनी  हो  जाती  हैं
 ।

 यह  कुचक्र चलता  रहता  है  ।  इसका  समस्त  लाभ  आढ़तियों  या  दलालों

 को  मिलता है  ।  इस  वर्ष  पटसन
 की

 फसल  बहुत  अच्छी  होने  वाली  है  अतः  सरकार  को
 a  से

 इस  विषय  में  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  इस  कारण  कि  पटसन  के  विषय  में  विश्व  के

 बाजार  में  हमारा  पूर्ण  अघिकार  है  तथा  हम  इसके  द्वारा  १४०  करोड़  रुपये  की
 विदेशी  मुद्रा  अजित

 करते  हैं  ।

 बाद  को  श्रव्य  महोदय  ने  निर्णय  किया  कि  पटसन  की  कमी  सम्बन्धी  चर्चा  पटसन

 मलय  निर्धारण  सम्बन्धी  संकल्प  के  साथ  की  जाये

 1193  (Ai)



 २५२६  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित करने
 के

 बारे  में
 संकल्प  शुक्रवार  २५  PERL

 १

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 इन्दजीत

 मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह  है  कि  पटसन  की  कीमतों  को  नियंत्रित  करने  का  सरकार  की  कौर

 से  प्रभी  तक  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया गया  है  |

 इस  वर्ष  की  स्थिति  यह  है  कि  बोने  के  मौसम  के  पहिले  पटसन  का  कोई  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  झर  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  की  प्रो  से  यह  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है
 कि

 पटसन

 के  मूल्य  कम  हो  जायें  वर्तमान  परिस्थिति को  देखते  हुए  राज्य  सरकार  शादी  के  परामर्श  से

 पटसन  का  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  के  लिये  जल्दी  ही  निर्णय  करना  चाहिये  ।  इसके  लिये  किसान

 को  उत्पादन  की  लागत  देने  का  कोई  सूत्र  होना  चाहिये  |  पटसन  का  मूल्य  ४०-४५  रु०
 काग्रेस  पास

 निर्धारित  किया  जाये  ॥

 इसी  कारण  मेरे  संकल्प  में  श्रघिकतम  कीमतें  उल्लेख  करने  के  संकल्प  में  भी  उपबंध  किया  Tar

 क्योंकि  सट्टेबाजी  कौर  कई  तरह  से  पटसन  की  कीमतों  में  भ्रत्यधिक  वृद्धि  कर  दी  जाती  है  जिससे

 इस  उद्योग  को  बहुत  हानि  होने  की  संभावना है
 ।

 इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  किसान  पटसन  को  बिना  साफ  किये  या  उसका  वर्गीकरण  किये

 ही  बाजार  में  बेचने  ले  जाता  है  इससे  उसे  बहुत  कम  कीमत  मिल  पाती  है  हमें  चाहिये  कि  हम  किसान

 को  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  विभिन्न  साधनों  द्वारा  सहायता  करें  जिस  से  कि  वे  aah  फसल

 को  अच्छे  कीमा  भ  बेचने  में  सफल  हो  सकें  |

 हेमा  पीठासीन

 पटसन  का  सट्टा  होता  है  कौर  इस  बात  को  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोसियेशन  के  अध्यक्ष  ने

 स्वीकार  किया  है  किन्तु  सरकार  ने  इस  अन चित  बात  को  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।

 यह  दावा  गलत  होंगा  कि  पटसन  के  बाजार  का  भविष्य  कच्चे  पटसन  के  मूल्यों  पर  निसार  है  ।

 हमें  समग्र  स्थिति  पर  विचार  करना  है  ।  देश  में  पटसन  की  बढ़ती  हुई  मजदूरों  की  बढ़ती  हुई

 काम  पर  लगाये  जाने  वाले  मजदूरों  की  संख्या  कम  होना  शादी  बातों  पर  भी  विचार

 किया  जाना  चाहिये  ।  मिल  मालिकों  को  जिस  सर्वाधिक  उपयुक्त  श्रवन  का  उत्तर  देना  चाहिये

 वह  यह  है  कि
 कम

 सजूरी  पर  मजदूर  लगाने  से  उन्हें  ज़ो  लाभ  हुमा  है  क्या  उसका  थोड़ा  सा  ही  हिस्सा

 उपभोक्ता  को  दिया  गया  है  मिलों  ने  अ्रपने  उत्पादन  में  परिवहन  करने  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठायें

 हैं  गौर  न  उन्होंने  नये  बाजारों  में  माल  खपाने  की  कोई  कोशिश  ही  की  है  ।

 सरकार  ने  जूट  के  लिये  नये  बाजारों  को  विकसित  करने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  ।  हम  प्रभी तक

 उत्तरी  भ्रमेरिका  दक्षिणी  अमेरिका  ate  आस्ट्रेलिया  पर  ही  अपनी  बिक्री  के  लिये  निसार  करते  हैं  ।

 यदि  वहां  किसी  प्रकार  की  मंदी  हो  जाये  तो  हमारा  सारा  व्यापार  समाप्त  हो  सकता  है  ।  इस  में  सन्देश

 नहीं
 कि  राज्य  व्यापार  निगम  समाजवादी  देशों  से  पटसन  के  निर्यात  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।

 हमें  मध्य-पूर्व  शर  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  मैंने  बाजारों  का  विकास  करना  चाहिये  ।  यह

 सारा  कायें  भारतीय  जूट  मिल  संघ  के  ऊपर  छोड़  दिया  गया  है  |

 मंजरित  में  सरकार  से  अनुरोध  करना  चाहता  हुं  कि  पटसन  से  अभी  भी  देश  को  काफी  ara  हो
 सकती  है  मत  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  पटसन  का  निर्यात  झपने  हाथों में  ले  लेवे  ।



 रे  १८८३  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  ये  बारे  में  संकल्प  तथा  २५२७

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  :

 fat  हरविन्द  घोषाल  )  :  मैं  इस  संकल्प  का  हार्दिक  सेन  करता  हं  ।  इसमें

 सन्देह  नहीं  कि  एक  समय  पश्चिम  बंगाल  की  सारी  अर्थ  व्यवस्था  पटसन  पर  निर्भर थी  ।  इस  सम्बन्ध

 में  यह  उल्लेखनीय बात  है  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  से  जूट  की  खेती  के  क्षेत्र  तथा  उसके  उत्पादन

 में  पर्याप्त वृद्धि  हुई  है  ।  इसका  क्षेत्र  २.  ६६  लाख  एकड़  से  बढ़  कर
 ८  २४  लाख  एकड़  हो  गया  है  ।

 ग्रोवर  उत्पादन  ६  ४८  लाख से  बढ़  कर  २१.७०  लाख  हो  गया  है  |  इससे  देश  के  पटसन  की

 यकता  काफी  सीमा  तक  देना  में  ही  पुरी  हो  जाती  है  भ्रत्रकोष  अरन्य  राज्यों  तथा  पाकिस्तान  से  प्राप्त

 होता  है  ।

 फसल  के  समय  जूट  की  कीमतों  के  कम  होने  का  कारण  यह  है  कि  इसकी  खरीद  फरोख्त  जो

 पहले  छोटे  छोटे  दलाल  किया  करते  थे  उनके  हाथ  से  हट  कर  मिलों  के  एजेंटों  के  पास  है

 अत: व वे  अपने  हित  में  फसल  के  समय  जूट  के  दाम  में  ग्रत्यपधिक कम  कर  देते हूँ  ।

 इसका  यह  परिणाम  होता  है  कि  पटसन  की  कीमतों  में  कृत्रिम  वृद्धि  या  गिरावट  होती  रहती

 इससे  यह  होता  है  कि  वृद्धि  के  समय वे  अ्रपने  करघों  को  बेच  कर  मजदूरों  को  खाली  कर  देते

 हैं  कौर  मन्दी  के  समय  किसानों
 को

 उनकी  मेहनत  का  उचित  मूल्य  नहीं  मिल  पाता  १४

 पत्र  में  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि  पटसन  में  पर्याप्त  सट्टेबाजी  चल  रही  है  ।

 इसका  यह  फल  sar  है  कि  बंगाल  के  पद्य  तक  को  यह  श्रतुरोध  करना  पड़ा  है  कि  पटसन

 की  न्यूनतम  कीमत  निश्चित  जानी  चाहियें  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  यह  श्रतुरोध  किया  है  कि  पटसन  की  कीमत  ४०  से  ४५रु०  निश्चित  की

 जानी  चाहिये  तथापि  हमें  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  नकद  फसलों  की  कीमतें  सदैव  खाद्यान्नों  की  कीमतों

 के  सापेक्षित होती  हैं

 में  उनके  इस  सुझाव  का  समर्थन  करता  हं  कि  पटसन  की  किस्मों  के  वर्गीकरण
 के  लिये  सरकार

 को  किसानों की  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 यह  भी  ga  का  विषय  है  कि  पटसन  के  उत्पादन  में  प्रति  एकड़  निरन्तर  कमी  होती  जा  रही

 है  सरकार  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।  यद्यपि  सरकार  ने  एक  पटसन  आयुक्त  की  नियुक्ति

 की  है  तथापि  वह  झपने  अधिकारों  का  प्रयोग  करने  में  असमथ है  ।  उदाहरणार्थ  पटसन  आयुक्त

 की  भ्र नुम ति के  बिना  किसी  भी  पटसन  उत्पाद  का  निर्यात  नहीं  हो  सकता  दै  तथापि  जब  उनकी

 च्  के  बिना  कुछ  पटसन  उत्पाद  बन्दरगाह  में  रखे  पाये  गये  तो  उन्हें  विवश  हो  कर  उनके  निर्यात

 की  अनुमति देनी  पड़ी

 हमें  चाहिये  कि  हम  पटसन  उत्पादकों  की  सहकारी  समितियां  संगठित  करें  ताकि  बिचौलियों  को

 समाप्त किया  जा  सके  ।  किसानों  को  ae  बीज  उर्वरक  तथा  अन्य  आवश्यक वस्तुएं  दी  जायें  ।

 इसके  साथ
 साथ  यह  भी  आवश्यक  है  कि  पटसन  की  उच्चतम  ATS  TATA  कीमतें  की

 ee

 मूल  VUsy  में



 २८  पर्वत  को  मलय
 =r  क  दनी द  निर्धारित  कर  7  फ  बारे  में  संकल  तथा

 जावा
 शुक्रवार  २५  PERL १

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  संकल्प

 अ्ररविन्द

 इस  सम्बन्ध  में  में  आपका  श्यान  पश्चिम  बंगाल  के  एक  मंत्री  द्वारा  इंडियन  वर्कर  में  लिखे  गये

 एक  लेख  की  at  दिलाना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  प्रौद्योगिक  प्रगति  शौर  समृद्धि  के

 लिये  stairs  शान्ति  आवश्यक है  भ्र ौर  प्रौद्योगिक  शान्ति  तब  तक  प्राप्त  नहीं  हो  सकती  है  जब

 तक  कि  भारतीय  पटसन  मिल  संघ  कौर  संघ  मंत्रालय  इस  कार्य  में  सहयोग  नहीं  करें  कच्चे

 पटसन  की  कोई  ऐसी  कभी  नहीं  है  कि  मिलों  में  काम  करने  के  घंटे  घटा  दिये  जाये  कौर  कई  करघे

 ब्रेकर  पड़े  रहें  इसके  पीछे  मिल  मालिकों  का  एक  मात्र  उद्देश्य  यह  है  कि  पटसन  उत्पादकों  की  कीमतें

 बढ़ें  att  इस  प्रकार  श्रमिकों  को  उनके  उचित  पारिश्रमिक  से  वंचित  किया  जाता  है  |

 इस  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  मूल्यों  के  उतार  चढ़ाव  के  प्रभाव  को  निष्फल  बनाने

 के  लिए  बड़े  स्टाक  स्थापित  किय  जायें  ।  सरकार  को  मिलों  की  स्टाक  स्थिति  पर  पूरा  नियंत्रण

 होना  चाहिये  ।  सट्  का  दमन  होना  चाहिये  तथा  पटसन  को  विधान  के  ग्रन्थित  स्टाक  रमा कट  से  बाहर

 लाने  की  शक्ति  होनी  चाहिये  ।

 पटसन  का  व्यापार  राज्य  व्यापार  निगम  को  अपने  हाथों  में  लेना  चाहिए  |

 थी  मुहम्मद  इलियास  :  पटसन  का  उद्योग  हमारे  देश  का  सब  से  पुराना  उद्योग

 है  इससे  देश  को  १२५  से  १३०  करोड़  रुपये  तक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती  है  ।  तथापि  इस  उद्योग

 को  कुछ  ।  एकाधिकारियों  के  हाथ  में  छोड़ा  gar  है  गौर  सर्कार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कर  रही

 है  ।

 इस  उद्योग  की  स्थिति  यह  है  कि  एक  कौर  तो  नियोजकों  को  अत्यधिक  मुनाफा  हो  रहा  है

 श्र  दूसरी  कौर  श्रमिकों  की  हालत  बहुत  खराब  है  ।  अभी  हाल  पटसन  उद्योग  में  एक  संकट  पैदा

 हो  गया  था  ate  पटसन  मिलों  के  मालिकों  ने  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  था  कि  पटसन  की  कमी

 है  जब  कि  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  पूरी  जांच  के  बाद  यह  वक्तव्य  दिया  था  कि  पटसन  की  कोई

 कमी  नही ंहै  ।  इसका  कारण  केवल  यह था  कि  मिल  मालिक  पटसन  बोर्ड  के  कामों  में  रोड़ा

 अटका रहे  हैं  ।

 दूसरी  कौर  यह  मिल  मालिक  इसका  प्रयत्न  कर
 र  हे  हैं

 कि  किसानों  को  अधिक  दाम  न  मिले

 इसके  लिए  यह  प्रभी
 से  षड़यंत्र  रच  रहे  हैं  उसका  यह  फल  शुभ्रा है  कि  पटसन  की  कीमत  गिर  कर

 ६१  रु०  प्रति मन  से  ३०  रु०  प्रतिमन हो  गयी  है

 पटसन  की
 मिलों  में  मजदूरों  की  छंटनी  होती जा  रही  है  ।  कुछ  वर्षों  qd  इस  उद्योग में  ३

 लाख  से
 aaa

 व्यक्ति  कार्य  करते  थे  ga  केवल  २  लाख  व्यक्ति  काम  करते  हैं  ।  इनमें से  ७०,०००

 व्यक्ति  अस्थायी  हैं
 ।

 मिलें  मजदूरों  की  संख्या  घटाने  का  प्रयत्न  कर  रही  है  जिसका  यह  फल  होगा  कि

 देश
 की

 बेरोजगारी बढ़  रही  है  ।

 उक्त  बातों  को  देखते  हुए  सरकार
 को

 पटसन  मिलों  के  प्रति  कड़ा  रुख  करना  चाहिये  ।

 क्योंकि  wait  तक  यह  उद्योग
 केवल  मुनाफा

 कमाने
 का

 साधन  बना  हेरा  इससे  न  तो  पटसन

 मूल  wast  में



 स€ रे  १८८ ३े  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बारे  में  संकल्प  तथा

 कच्चे  पटसन  की  कमी  a  बारे  मं  चर्चा

 उत्पादकों
 का

 कोई  लाभ  हो  रहा  है  न  ही  श्रमिकों  का  |  सरकार  स्वयं  कच्चा  पटसन  खरीद  कर

 बड़े  स्टाक  बनाये
 ।

 वह  निर्यात  व्यापार  पर  भी  नियंत्रण  करे  ।  सरकार  इस  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण

 के  प्रश्न  पर  भी  विचार  करना  आरम्भ करे

 मेरी  समझ  में  नहीं  श्री  रहा  है  कि  सरकार  डर  क्यों  रही  है  ।  क्यूबा  एक  छोटा  सा  देश  है  प्रौढ़

 कुल ७२  लाख  की  उसकी  जनसंख्या  वहां  सभी  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  गया  सरकार

 को  पटसन  उद्योग  का  तुरन्त  राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिए  |  मैँ  सरकार  को  बताना  चाहता हूं  कि  यदि

 उसने  समय  पर  कार्यवाही
 न  तो

 बड़े
 जोश

 में  चुके  हैं
 ।

 काफी  सम्भव  है
 कि

 वह

 स्वयं  उचित  कार्प  वाही  करने  पर  उतारू  हो  जायें  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  सारे  राज्य  भर  में  एक  भारी

 अ्रान्दोलन  की  संभावना  है  जो  हड़ताल  का  रूप  धारण  कर  सकती  है  |

 fat  wo  चं०  गुह  पटसन  की  न्यूनतम  कीमतें  निर्घारित  करने  का

 कई  बार  संसद्  के  समक्ष  करा  चुका  है
 ।

 निवेदन  है
 कि

 यह  सन्देह  ठीक  तथ्यों  पर  आधारित  नहीं  कि

 यदि  पटसन  के  न्यूनतम  मूल्य  के  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  कर  दिये  गये  तो  इसका  निर्यात  व्यापार  पर

 प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  जब  कच्चे  माल  का  दाम  ६४५  रूपये  मन  तक  भी  चढ़

 गया  तो  भी  यह  उद्योग  ठोस  श्राघारों  पर  कायम  रहा  ।  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  न्यूनतम  ae  अधिकतम

 मुल्यों  का  निर्धारित  किया  जाना  इसलिए  भी  बड़ा  आवश्यक  है  क्योंकि  इसके  मूल्यों  में  काफी  उतराव

 चढ़ाव होता  रहता  है
 ।

 कौर  इससे  उद्योग  पर  सामूहिक  तौर  पर  काफी  AT  प्रभाव  पड़ता  है  ।  यह

 भी  है  कि  यदि  इस  बारे  में  किसानों  को  कोई  संरक्षण  नहीं  दिया  गया  तो  वे  अपेक्षित  पटसन  की

 मात्रा  का  उत्पादन  नहीं  कर  पायेंगे  |  अतः  मेरा  चय  है  कि  हमें  किसानों  के  लिए  उचित  तथा

 आर्थिक  दृष्टि  से
 लाभप्रद

 दामों  को  सुनिश्चित करना  चाहिए  |  उद्योग  का  हित  भी  इसी  में  है
 ।

 उद्योग  ate  किसानों  के  हित  को  देखते  में  इस  बात  पर  ज़ोर  दूंगा  कि  सरकार  को  पटसन

 के  बड़े  स्टाक  बनाने  चाहिएं  ।  क्योंकि  इस  बात  की  पुरी  संभावना  है  कि  यदि  इस  काय  को  मिलों

 पर  छोड़ा  गया  तो  किसानों  को  लाभप्रद  मूल्य  प्राप्त  नहीं हो  सकेगा  ।  इस  दिशा  में  यह  भी  ध्यान

 रखा  जाना  चाहिये  कि  पटसन  तथा  चावल  के  बीच  के  मूल्यों  की  समता  को  पटसन  के  मुल्य  को  निश्चित

 करते  समय  मापदंड  माना  जाना  चाहिए  ।  इत  बारे  में  एक  मेरा  यह  भी  निवेदन है  कि  सट्टा इस

 उद्योग  का  एक  कौर  घृणित  पहल ूहै
 ।  इसके  परिणाम  स्वरूप  वायदा  बाजार  उद्योग  कार्यवाही  करने

 में  WTF रहा  है  ।  कलकत्ता  में  इस  रोग  का  कोई  इलाज  नहीं  हो  सका
 ।

 कच्चे  माल  से
 लेकर

 निर्यात  तक  सट्टा  चलता  है  |  इसके  लिए  सरकार  को  यह  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि  ग्राम्य

 बाजार  दर  तथा  मिल  दर  के  मूल्य  में  बहुत  भारी  स्तर
 न  रह  जाय

 ।  सरकार द्वारा  इस  बात  का
 परीक्षण  भी  किया  जाना  चाहिए  कि  क्या  पटसन  मिलों  में  उचित  परिव्यय  लेखा  पद्धति  को  चाल  किया

 जाय  प्रथव  नहीं  |  इस  मामले  की  सरकार  हमेशा  उदासीन रही  है

 सारी  बातों  को  देखते  हुए  मेरी  यह  धारणा  है  कि  कच्चे  पटसन  के  दामों  को  निर्धारित  करने

 में  सरकार  को  अधिक  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिए  ।  इससे  किसानों  को  जूट  उत्पादन  के  लिए

 प्रोत्साहन  प्राप्त  होगा  अथवा  हो  सकता  है  fH  इस  दिशा  में  वे  उदासीन  हो  जायें  |

 ची  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  )  :  श्राज  जिस  समस्या  पर  हम  चर्चा  कर
 रहे  हैं  यह  बड़ी

 कच्चे  पटसन  के  न्यूनतम  मूल्य  का

 महत्वपूर्ण  समस्या  है
 |

 उत्पादन  की  दृष्टि  से  मेरा  मत  यह  है
 कि

 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 संकल्प  तथा  २५  १९६१ पटवन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  be  बारे

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 [att  सुरेन्द्र  नाथ

 निर्धारित  किया  जाना  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  हमें  इस  समस्या  पर  व्यावहारिक  बष्टि  से

 विचार  करना  चाहिए  ।  देखने  में  यह  श्राता  है  कि  मिल  मालिक  पटसन  का  मूल्य  झपने  हित

 निर्धारित  करने  का  यत्न  करते  हैं  ।  यदि  इस  प्रकार  का  मूल्य  निर्धारित  हो  जाता  है  तो  वास्तविक

 उत्पदकों  को  काफी  हानि  पहुंचती  है  ।  इसका  प्रभाव  सामूहिक  रूप  से  जूट-उत्पादन  पर  होता  है  ।

 इस  बारे  में  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  सरकार  को  स्वयं  पटसन  खरीद  लेनी  चाहिए  ।  राज्य

 व्यापार  निगम  पर  यह  उत्तरदायित्व  डाला  जाना  चाहिए  कि  वह  पटसन  का  वितरण  मिलों  को

 करे  ।  इसी  प्रकार  सरकार  इससे  सम्बन्धित  निर्यात  व्यापार  को  भी  लाभदायक  ढंग  से  चला  सकती

 इससे  उद्योग  के  हित  की  भी  रक्षा  होगी  कौर  वास्तविक  उत्पादकों  को  भी  लाभ  होगा  |

 उड़ीसा  में  एक  बहुत  बड़ी  कठिनाई  इस  दिशा  में  यह  है  कि  वहां  पटसन  की  कोई  मिल  नहीं  है  ।

 उड़ीसा  की  राज्य  सरकार  ने  केन्द्र  से  उस  राज्य  में  पटसन  की  मिल  चालू  करने  के  लिए  सहायता  मांगी

 यदि उस  राज्य  में  ऐसी  मिल  चलाई  जा  सकती  है  तो  उत्पादक  ६  स्पेशल  प्रति
 मन

 का  ate  प्रतीक

 लाभ  प्रात  कर  सकते  हैं  ।  सरकार  को  इस  दिशा  में  जानकारी  देनी  चाहिए  कि  उड़ीसा  में  पटसन

 की  मिल  चालू  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  क्या  है  ।  wea  में  मेरा  श्रतुरोध है  कि  पटसन की

 न्यूनतम  दरीं  को  निर्धारित  करने  की  दिशा  में  सरकार  को  तुरन्त  पग  उठाना  चाहिए  ।

 ची  प्रभात  कार  :  कुछ  दिन  हुए  भारतीय  जूट  मिल  संघ  के  सभापति  ने  बताया

 था  कि  जूट  सम्बन्धी  स्थिति  काफी  west  है  श्र  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अत्यंत  काफी

 अच्छी  रहेगी  ।  उत्पादकों  को  sey  दाम  मिलेंगे  ate  मिलों  को  अच्छी  मात्रा  में  जूट  उपलब्ध  हो

 जायेंगी  ।  श्रब  कमी  की  बात  हो  रही है  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यदि  पटसन  की  बाजार में  कमी

 है  a  इसके  परिणाम  स्वरूप  ही  मिलें  बन्द  हो  रही  हैं  तो  मैं  यह  जानना  चाहूंगा

 कि  क्या  कारण है  कि  ate  बाजार  में  पटसन का  कोई  खरीददार  नहीं  यद्यपि  पटसन

 बेचने  वाले  नयी  फसल  मंड़ी  में  ला  रहे  हैं
 ?

 ऐसा  प्रतीत  होता है  कि  यह  सारी  स्थिति  इंडियन

 जूट  मिल्ज  संघ  के  स्वयं  निर्माण  की  है  ताकि  पटसन  का  बाजार  नीचे  गिर  जाये  ।  क्योंकि  किसान  में

 प्रतीक्षा  करने की  क्षमता  नहीं  होती  ।  इस  परिस्थिति  में  किसान  कमਂ  कीमत  पर  पटसन  बेचने  के

 लिये  बाद्य हो हो  रह ेहैं
 ।  बेचारे  मजबूर हैं  ।  सरकार  कों इस  स्थिति  का  कुछ  हल  निकालना  ही  होगा

 ।

 इस  दिशा  में
 मे

 ag  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  समय  गया  है  कि  इस  पटसन  का

 न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  कर  दें  ।  यदि  आवश्यक  हो  तो  पटसन  की  खेती  बढ़ाई  जाये  किन्तु  यह  तभी

 हो  सकता  है  कि
 जब  कि

 किसान
 को

 समूचित  मूल्य  के  बारे  में  पूर्ण  रूप  से  विश्वास हो  जाये  |  उसे  यह  तो

 पता  लग  ही  जाना  चाहियें  कि  इतना  तो  उसे  मिल  ही  इस  सम्बन्ध
 में  एक  महत्वपूर्ण बात

 यह  भी  है  कि  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  किसान  की  उत्पादन  की  लागत  जिसमें  फसल  बोने

 से  लेकर  उसे  बाजार  में  जाने  तक  का  तथा  उस  दिशा  में  जाने  वाली  कठिनाइयों का  ध्यान  रखा

 जाना  चाहिये
 ।

 मूल्यों  के  सामान्य  स्तर  का  भी  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये
 ।

 इस  बात  का  पुरा  ध्यान
 रखना  चाहिये  कि  भारतीय  जूट  मिल्स  संघ  को  मूल्य  निर्धारित  करने  का  अधिकार  नहीं  दिया  जाना

 चाहिये  ।

 a



 ३  १८८३  पटसन का  मूल्य  निर्धारित करने  के  बारे  में  संकल्प  तथा  र५३ १

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 [peaet  महोदय  पीठासीन  हुये

 सरकार  द्वारा  कुछ  नफा  देने  की  भी  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  और  बड़े  स्टाक  की  भी  व्यवस्था

 करनी  चाहिये ।

 शो  विभूति  मिश्र  :  अध्यक्ष  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  १६

 को
 अपना  बयान  दिया  उसके  मुताबिक  जूट  मिलों  का  क्लोज़ा  होता  है  प्रौढ़  उसके  फलस्वरूप  १

 लाख  ८५  हजार  मजदूर  बे  कार  हो  गये  हैं  ,  प्रौढ़  इन  में  से  हमारे  बिहार  के  मजदूर  एक  लाख  से  ज्यादा

 उनके  अलावा  उत्तर  उड़ीसा  और  दूसरी  जगहों  के  थोड़े  से  मजदूर  होंगे  |

 मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  क्लोज़ा  की  क्या  जरूरत  थी  |  हमारे  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि

 क्लोज़ा  की  जरूरत  है  ।  भ्र भी  मैं  ग्राहको  पढ़  कर  सुनाता हूं  यह  जुलाई  का  जूट  का  जिसमें

 नन्दा जी  ने  कहा  है  कि  क्लोज़ा  से  बचने  की  पुरी  कोशिश  की  जायेगी  ।

 मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  अगस्त  का  महीना  नई  क्राप  झा  रही  बरसात  भी  चारों

 तरफ  अच्छी  हो  गई  है  कौर  पानी  की  वजह  से  जूट  का  सड़ाना  भी  आसान  है  ।  ऐसी  हालत  में  मेँ  नहीं

 समझ  पाया  कि  क्लोज़ा  की  जरूरत  HA  पड़ी  |  हमारे  सामने  जूट  की  फसल  श्री रही  है  रोक  जूट

 की  कमी  नहीं  फिर  कैसे  हमको  मिलों  को  बन्द  करने  की  जरूरत  पड़ी  ।

 पारसाल देश  में  ६४.६०  लाख  जूट  की  बेल्स
 की

 खपत  हुई
 थी  |

 हमारे  यहां  पारसाल से  इस

 जूट  की  खेती  अच्छी  है  यह  मैं  आपको  जूट
 की

 बलेटिन  पढ़  कर  बतलाना  चाहता  हूं
 ।  जुलाई  के  जूट

 बुलेटिन के  पेज  ११५  पर  लिखा  है
 :

 के  प्रतिनिधियों  की  रिपोर्ट  के  अनुसार  पटसन  का  उत्पादन  बढ़ा  है  ।  पश्चिमी  बंगाल

 में  4%  बिहार  में  ५०%,  में  ३५०,  कौर  उड़ीसा में  ३०  प्रतिशत

 उत्तर  प्रदेश में  १००  प्रतिशत प्रौढ़  त्रिपुरा  में  ६६  प्रतिशत  उत्पादन  बढ़ा  है  1.0

 इससे  मालूम  होता  है  कि
 इस  साल  पारसाल  से  जूट

 की
 खेती  अच्छी  हुई  है

 ।
 मुझे  जहां  तक  पता  चला

 पहले एक  एकड़  में  १  ५  मन  जूट  होता  पर  a  ऐसे  भी  किसान  हैं  जो  एक  एकड़  में  २०-२२  मन  जूट

 पैदा कर  रहे  हैं  ।  जब  ऐसी  स्थिति  है  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  प्रात  कि  as  क्लोज़ा  की  क्या  जरूरत  है  ।

 हमारे  मंत्री  जी  ने  १६  तारीख को  स्टेटमेंट  दिया  ।  अराज  मैंने  श्रार्ावत  में  जो  पटना  से  निकलता  परसों

 को  पूनिया  का  यह  समाचार  पढ़ा  कि  कलकत्ता  में  जूट  का  भाव  ३२  रुपये  मन  हो  गया  है
 |

 जब  कलकत्ता

 में  जूट  का  भाव  ३२  रुपये  मन  है
 तो

 हमको
 जो

 उत्तर  बिहार  में  हैं  जूट  का  दाम  २२,  २३,  २४  या  RY

 रुपये  मन  से  ज्यादा  नहीं  मिलेगा  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि  ज़ो  कीमत  पारसाल  थी  उससे  इस  साल

 जूट की  कीमत  Yo Vy WaT AA HA gt TAT रुपये  मन  कम  हो  गयी  इसका  नतीजा यह  हुआ
 कि  किसान  बेचारा  तबाह हो

 गया  उसको  बड़ी  दिक्कत  हो  रही  है  ।

 जूट  के  सम्बन्ध  में  जूट  इन्क्वायरी  कमेटी  की  सन  eyo Hl की  रिपोर्ट  में  लिखा  है  कि  सरकार  को

 की  कीमत  ठीक  रखनी  चाहिये  ताकि  आगे  चल  कर  जूट  की पैदावार  बढ़े  ।  उसमें  उन्होंने  बतलाया  है  कि

 जूट  कौन  कौने
 सी  चीज़ों  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  उन्होंने पेज  Ye  पर  कहा  है

 :

 द हम  महसूस  करते  हैं  कि  पटसन  की  कोटि  तथा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  मूल्यों की  समस्या

 हल  करना  जरूरी  है  ।”

 फिर
 पैरा

 ३६
 में  लिखा है

 :

 मूल्य  निर्धारित
 करते  समय  उत्पादन  व्यय  कच्चे  माल  की  कीमत  शौर

 कच्चे  कौर  पक्के  साल  की  कीमतों  के  सम्बन्ध  में  इन  तीन  बातों  का  ध्यान  रखा
 पै

 जाना  चाहिये  ।



 FYRR  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करते  ५:  बारे  में  संकल्प  तथा  २५  &&

 कच्चे  पटसन  की  कमी  u.  बारे  vi  चर्चा

 विभूति

 ६  पय  पता  चलता  है  कि  जूट  इनक्वायरी  कमेटी  की  राय  है  कि  सरकार  को  जूट  की  कीमतों  को  ठीक

 रखने  के  बारे  में  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 में  तो  धन्यवाद  देता  हुं  बंगाल  के  भाइयों  को  कि  उन्होंने  इस  साल  जूट  के  मामले  में  ऐसा  रुख

 नाया  है  जैसा  कि  पिछले  दस  साल  में  कभी  नहीं  अपनाया  था  यही  नहीं  बंगाल  के  चीफ  मिनिस्टर  ने  भी

 कहा  है  कि  जूट  के  कारखाने  बन्द  नहीं  होने  चा  लिये  कौर  जूट  की  प्राइस  फिक्स  करनी  चाहिये
 ।

 मैं  चाहता

 हूं  कि  काटन  कौर  शूगर  की  तरह  जूट  की  भी  फ्लोर  कौर  सीलिंग  प्राइसेज  फिक्स  की  जानी  चाहिये  ।

 हमारे  कानूनगो  ज़ी  उस  प्रांत  से  ard  हैं  जहां  जूट  की  खेती  होती  है  ।  वह  समझते  हैं  कि  जूट  की

 खेती  किस  तरह  से  होती  है  |  भ्रष् यक्ष  श्राप  चलकर  देखें  कि  इस  समय  किसान जूट  को  पानी

 में  सड़ाते  हैं  कौर  कड़ी  धूप  में  उस  जूट  को  साफ  करते  गौर  नतीजा  यह  होता है  कि  जो  जूट को

 साफ  करते  हैं  उनको  मलेरिया  की  बीमारी  हो  जाती  कौर  केवल  उनको  ह्  नहीं  सारे  गांव  को  जूट

 को  पानी  में  सड़ाने  के  कारण  यह  बीमारी  हो  जाती  है  ।  रिपोर्ट में  लिखा  है  कि  जूट  को  सड़ाने  से  ज़ो  पानी

 खराब  हो  जाता  है  उसको  साफ  किया  जाये  ।  खैर  यह  तो  झ्र लग  बात  है  ।  लेकिन  किसान  को  उचित

 कीमत  नहीं  मिलती  |

 म  इसके  खिलाफ  हूं  कि  जूट  की  मिलों  को  बन्द  किया  जाये  ।  मंत्री  जी  ने  ज़ो  स्टेटमेंट  दिया  है

 उसका  नतीजा  यह  है
 कि

 हमारे  यहां  जूट  की  कीमत  १३-१४  रुपये  मन  कम  हो  गयी  प्रभी
 तो

 जूट

 का  सीजन  है  भ्र ौर  जूट  मिलों
 को

 जा  रही  है
 ।

 मैँ  नहीं  समझता
 कि  गीत

 के  महोने  में  as  क्लोज़ा  की
 कया

 जरूरत
 थी  ।

 यह
 तो  एसी  बात  हुई  कि  खाना  सामने  रखा  है  लेकिन  श्राप  कहें  कि  वारो  मत

 |

 कलकते  में  थोड़े  से  परिवार  हैं  जो  कि  जूट  का  बिजनेस  करते  हैं  ।  उत्तर

 प्रदेश  शर
 उड़ीसा  में  ही  जूट  पदा  होता  है  ।  कौर  जब  जूट  की  फसल  राती  है  तो  ये  परिवार  एसी

 तरकीब  करते हैं  कि  उसकी  कीमत  कम  कर  दी  जाये  |  उनके  इस  प्रयत्न का  ही  यह  नतीजा  है
 कि

 हमारे  यहां  जूट  की  कीमत  १३-१४  रुपये  मन  कम  हो  गयी  है  ।

 में  इस  सम्बंध  में  एक  बात  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार  रूरकेला  कौर  भिलाई  के  कारखाने  चला  रही

 है  द्रोह  इन  के  अलावा  उसने  कौर  भी  बहुत  सी  चीज़ें  को  ज़ो  पब्लिक  सेक्टर  में  लिया  है
 तो  में  समझता

 हूं  कि
 सरकार  इस  जूट  इंडस्ट्री  का  नेशानलाइजेदान  कयों  न  करे  ।  मैं  चाहता  हुं  कि  सरकार  जूट

 5

 राष्ट्रीयकरण  करे  कौर  चाहे इसे  स्टेट ट्रे  डिंग  को  दे  दे  ।  सरकार  जूट  को  डाइरेक्ट परचेज  करे
 तो

 मेरी  समझ  में
 सरकार

 को
 ज्यादा  पैसा  मिलेगा

 |  अब  अध्यक्ष  महोदय कल  आपने  कहा था  कि

 आ्रापरेटिव्स  को  बनाया  जाये  प्रौढ़  उनके  द्वारा  इसको  चलाया  जाये  |  यह  तो  सही  बात  है  कि
 em

 से  नगर  हम  यह  काम  करेंगे  तो  हमको  कोई
 ठग

 नहीं  पायेगा  लेकिन  दिक्कत  यह  है
 रौ

 आपकों
 भी

 एक  कांग्रेस  के  पुराने  कार्यकर्ता  होने  के  नाते  पता  होगा  कि  कोश्रापरेटिव्स  के  चलाने  में  क्या  क्या

 नाइयों  ग्रोवर  दिक्कतों
 का

 सामना  करना  पड़ता  है  ।  इससे  तो  बेहतर यह  है  कि
 हमारी  सरकार  खुद

 जूट  खरीदे  उसको  आवश्यकतानुसार  छोटे  छोटे  मिल  वालों  के  हाथ  बेच  दे  ।  सरकार  यदि  किसानों

 से  डाइरेक्ट  जूट  खरी  देगी  तो  किसानों  को  संतोष  होगा  शर  उनको  वाजिब  पता  सिलेगा  ।  इस  लिये  में

 चाहता  हं  कि  जूट  की  खरीद  करो  का  काम  सरकार  खद  करे  ।

 aa  मैं  यह  बतलाना  चाहता  हूं  कि  जूट  के  बारे  में  यहां  हमारी  सरकार क्या  कर  रही  है  ?  अब  सरकार
 तो  यह  करती  है  कि  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोसियेशन  की  तरफ  से  ज़ो  फैसला  होता  है  र  चूंकि  सारे

 कारख़ाने  कलकत्ते  में  लगे  हुये  है  इसलिए  बंगाल  गवर्नमेंट  जो  वहा  से  सिफारिश  करती  है  सेंट्रल  गव  “8



 ३  2553.0 ३े  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बारे  में  संकल्प  तथा  <  ४३

 कच्चे  पटसन  की  कमी  a  बारे  में  चर्चा

 उसपर  अपनी  स्वीकृति  की  मुहर  लगा  देती  है
 ।

 सरकार  इसपर  ध्यान  नहीं  देती  है  कि  कौन  २  लोग

 हैं  उनको  क्या  मिलता  है  भ्र  क्या  नहीं  मिलता  है  ।  सरकार  को  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखना

 चाहिये  |
 में  समझता  हूं  कि  इस  समय

 तो
 सरकार  जरूर  खयाल  करेगी  क्योंकि  इस  मामले में  हमारे

 कम्युनिस्ट  सोशलिस्ट  भाई  और  कांग्रेस  वाले  सब  एकमत हैं  सरकार
 भी  इसको  चाहेगी

 कि  हमारे  किसान  भाई  संतुष्ट  रहें  कौर  उनको  उनकी  जूट  की  पैदावार  के  वाजिब  दाम  मिले  क्योंकि

 अगले  साल  चुनाव  ५  वाले  हैं  ।

 अभी  जूट  के  दाम  ४४  रुपये  मन  से  घट  कर  ३२  रुपये  मन  हो  गये  हैं  अर्थात  जूट  की  कीमत  १३

 रुपये  प्रति  मन  कम  हो  गयी  है  ।  में  समझता  हूं  कि  समय  श्री  गया  है  जब  हम  लोग  सब  इस  मामले में

 दिलचस्पी  लें  झ्र  जूट  की  कीमत
 को

 सरकार
 न

 गिराये
 ।

 जूट  के  दाम  गिरने  का  एक  कारण  यह  हो  गयां

 है  कि  हमारे  मंत्री  जी  ने  यह  स्टेटमेंट  दिया  है  कि  अगस्त  के  महीने  में  थें  ब्लॉक  क्लोज़ा हो  उनके

 द्वारा  इस  थर्ड  ब्लॉक  क्लोज़ा की  बात  करने से  जूट  के  दाम  गिर  गये
 |  सरकार को  इस  भ्रांत  ध्यान

 देना  चाहिये  कौर वह  ae  देखे  कि  जूट  के  दाम  न  गिरें
 ।

 सरकार  को  किसानों  के  हित  को  ध्यान  में  रखते

 हुये  जूट  के  दाम
 न  गिरने  देने

 चाहियें
 ।

 अध्यक्ष  में  एक  बात  बतलाना  चाहता हूं  कि  जिस  हैसियन  के  दाम  ४०  रुपये  होते  हैं

 उस  ४०  रुपये  में  से  किसान को  १८  रुपये  मिलते  हैं  नौ  २२  रुपये  हैसियन  के  बनाने  में  मिल  वाले  ले

 लेते  हैं प्रौर इस इस  २२  रुपयों  में  मिल  वालों  का  मुनाफा
 प्रौढ़

 खर्चा  सब  शामिल है
 ।  ४०  रुपये  की  जो

 हैसियन बनती  है  उसमें  १८  रुपये  किसान
 को

 मिलते  हैं  alt  २२  रुपये  मिल  वालों  को  मिलते हैं  प्रौढ़

 में  आपकों  बतलाना  चाहता  हूं  कि  किसान  को  यह  १८  रुपये  मिलने  में  बड़ी  कठिनाई होती  है  प्रौढ़

 वह  किसान  जो  कि  स्टेन  से  दूरी  पर  रहते  हैं  उनको  १४५ या  १६  रुपये  ही  मिल  पाते  हैं
 ।  a  यह  भादों

 दौर  प्राचीन  के  ऐसे  महीने  होते  हैं  जब  कि  किसान  के  पास  dat  नहीं  होता  है  कौर  जो  हमारे  भाई

 किसान  होंगे  उनसे  यह  बात  छिपी  हुई  नहीं  होगी
 कि

 बिहार  झर  उड़ीसा शादी  राज्यो ंमें  जो

 किसान  रहते  हैं  उनके पास  पैसे  की  दिक्कत  होती  है  कौर  होता  यह  है  कि  जूट  जब  उनके  पास  जमा

 हो  जाता  है  तो  चूंकि  उनको  पैसा  चाहिये जो  भी  भाव  मिलता  है  उस  पर  बेंच  डालते  हैं
 |  हमारे थर्ड

 फाइव  इयर  प्लान  में  कहा  गया  है  कि  वह  इलाके  जो  पिछड़े  कमज़ोर  AK  गरीब  हैं  ऐसे  पिछड़े

 इलाकों  के  लोगों  को  हमें  राहत  देनी  चाहिये  ौर  उनका  इकोनामिक  श्रपलिफ्ट  करना  चाहिये  ।  उन

 गरीब  शर  पिछड़े  इलाके  के  लोगों  को  हम  इस  काबिल  बनायें  ताकि  वह  परों  पर  खड़े  हो  सकें  ।

 इसको  देखते  हुये  मैं  अपनी  सरकार
 व

 मंत्री  महोदय  से  कहूंगा  कि  जूट  की  कीमत  को  श्राप  कभी  न

 frog  ।  किसानों  की  जूट  की  कीमत  गिरने  नहीं  दे  नी  चाहिये  कौर  उनकी  मदद  करनी  चाहिये  ।

 अब  हुआ  मह  कि  दो  साल  पहले  जब  जूट  की  कींमत  गिर  गयी  तो  किसानों  ने  जूट  बोना  कम

 कर  दिया  at  परिणामस्वरूप  जूट  की  पैदावा
 र

 कम  हुई  कौर  चूंकि  जूट  की  मांग  ज्यादा  हो  गयी  तो

 सरकार  पिछने  वर्ष  पाकिस्तान  ae  बहुत  सी  जगहों  से  जूट  मंगानी  पड़ी  मोर  ज्यादा  कीमत

 देनी  पड़ी  ।  oa  ate  इस  साल
 जूट

 की  खेती  अच्छी  हुई  झर  उसकी  खेती  करते  में  किसानों  नने

 अपना  पै  था  झर  श्रम  लगाया  है  तब  श्राप  कहते  हैं  कि  जूट  का  थर्ड  ब्लॉक  क्लोज़ा  हो  ।  श्री  अपक

 इत  तरह  का  स्टेटमेंट  देने  का  नतीजा  यह  हुआ
 है  कि  जूट  के  दाम  कम  हो  गये  ।  १२३  रुपये  प्रति  मन

 a
 जूट

 के
 दाम  कम  हो  गये  हैं

 [|  may  तय  कर  लिया  कि  था  ब्लॉक  क्लोज़ा  अगस्त  फे  महीने  में  हो

 जायगा  तो  उसका  लाजिमी  नतीजा  जूट  फ  दाम  गिरना  था  ।  इसलिये  मैँ  सरकार
 से  भ्रनुरोध  करता

 हूं  कि
 सरकार  जूट  की  कीमत  को  कभी  न  गिराये  और  जूट  की  सीलिंग  श्र  फ्लोर  प्राइस  को  ठीक

 कक
 ar



 पटसन  का  मलय  निर्धारित  करने  mh  बारे  में  संकल्प  तथा  २५  &&  १

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 [ati  विभूति

 २४  के  स्टेट्समैन  श्रंखला र  में  आउटलुक  इन  जूट  नामक  नाटिकल  निकला है  |  प्रकार

 ने  उसमें  लिखा  है  कि  are  जूट  की  प्राइस  ठीक  कर  दी  जायगी  तो  कम्प ली किशन  बढ़  जायगा  |  मैं

 तो  यह  चीज  साफ  तौर  से  कह  देना  चाहता  हुं  कि  यह  स्टेट्समैन  अखबार  पूंजीपतियों  का  अखबार  है

 ait  इसलिए  उसे  गरीब  लोगों  की  कोई  फिक्र  नहीं  होती  है  ae  जब  भी  गरीब  लोगों  को  कुछ  राहत

 देने  की  बात  प्रति  है  तो  इस  अख़बार  को  परेशानी  होने  लगती  है  कौर  कहा  जाता  है  कि  इससे  तो  बहुत

 कम्पनी  केशन  बढ़  जायगा  |  कर्ब  मेरा  कहना  है  कि  wae  फर्ज  कर  लीजिये  कम्पली केशन  बढ़ता  भी  है

 तो  उसके  लिए  डाक्टर  कौर  वैद्य  मौजूद  हैं  ।  सरकार  मौजूद
 है

 वह  जरूरत  पड़ने  पर  उस

 केशन  का  इलाज  कर  सकती  है  ग्रोवर  यह  इन्तजाम  कर  सकती  है  जिससे  कि  वह  कम्पलीकेशन  दूर  हो

 सके  लेकिन यह  तो  कोई  बात  नहीं  हुई  कि  इसकी  प्राइड  लेकर  गरीब  किसान  को  मार  दिया  जाय  ।

 स्टेट्समैन  ग्रखबार  ने  अपने  २४  अगस्त  के  अंक  में  जो
 यह  लिखा  है  कि  जूट  की

 सीलिंग  कौर
 फ्लोर

 प्राइस  ठीक  करने  से  कम्पलीकेशन  बढ़  जायगा  तो  यह  बिल्कुल  गलत  बात  है  शौर  उसने यह  चीज

 इसलिये  लिखी  है  कि  वह  अख़बार  पूंजीपतियों  का  है  ।  पूंजीपति  उसको  सपाट  करते  ga  जाहिर

 है  कि  वह  गरीबों  की  क्यों  परवाह  करने  लगा  ।  मैं  तो  उस  प्रकार  के  सम्पादक  महोदय  को  यह  कहना

 चाहूंगा  कि
 तुम  हमारी  बैलगाड़ी  पर  लदी  हुई  जूट  जो  कि  राज  पानी  में  सड़ायी  जा  रही  है  उसे  चल

 कर  साफ  कर  दो
 तो

 तुम  हमें  १०  रुपये
 मन

 से  ही  जूट  के  दाम  दे
 दो

 ।
 सम्पादक  महोदय  श्रगर

 इसका  करने  जिम्मा  लें  तो  उन्हें  मालूम  हो  जायगा  कि  जूट  को  साफ  करने  में  कितनी  कठिनाई

 पेश  ग्रा है  प्रौढ़ तब  वे  शायद  ऐसा  न  लिखेंगे  |

 मैं  अपने  मंत्री  जी  से  यही  कहूंगा  कि  श्राप  ऐसी  कोई  बात  न  करें  जिससे  कि  गरीब  किसानों  का

 नुकसान हो  ।  मुझे तो  उनसे  यहीं  कहना  है  कि  सरका  र  जूट  की  कीमत  को  कभी  न  उसकी  सीलिंग

 श्र  फ्लोर  प्राइस  ठीक  करे  दौर  जूट  के  कारखाने  कभी  बन्द  न  हों  ।

 मैं  एक  बात  प्रौढ़  बतलाना  चाहता  हूं  कौर  वह  यह  है  कि  मेरे  पूर्णिया  जिले  में  एक  ge  फैक्टरी

 है  ।  राज  से  दो  साल  पहले  जूट  के  मालिकों  ने  अपनी  फैक्टरी  बन्द  कर  दी  ।  कलकत्ते के  जूट  वालों
 ने

 कहा
 कि

 भाई  तुम
 अपना

 जूट
 का

 कारखाना  बन्द  कर  दो  कौर  हमें  वहां  से  सस्ते  दाम  पर  जूट  लेने

 दो  अर  तुम्हारा  जो  कुछ  घाटा  होगा वह  हम  लोग  तुम्हारा  पुरा  हनीफ़  |  इस  पर  मैंने  शास्त्री जी  से

 सवाल  किया  तो  शास्त्री  जी  ने  कहा  कि  वहां  पर  सरकार  कोश्रापरेटिव्स  से  जूट  खरीदने  का  इन्तजाम

 कर रही है
 ।  सरकार

 ने
 उनके

 जरिये  वहां  जुट  खरीदी  कौर  किसानों
 को  २  रुपये

 मन
 अधिक

 जूट  के

 दाम  मिले  |

 अन्त  में  मैं  ae  अधिक  न  कहते  हुए  झ्रापकी  मौत  सरकार  से  पुनः  इस  बात  के  लिये  प्रबरोध भ्छ्

 करूंगा
 कि

 ag  जूट  की  कीमत  कभी  न  घटाये  ।  जूट  की  सीलिंग  फ्लोर  प्राइस  ठीक  करे  जूट

 के  व्यवसाय  में  ऊपर  सरकार  विद्वेष  ध्यान  दे  ate  दिलचस्पी  ले  |

 मंत्री
 :  मैं  इन  दोनों  प्रस्तावों  के  श्री  इन्द्र जीत  गुप्त  का

 झा भारी हं  कि  उन्होंने  मुझे  उनके  उत्तर  में  कुछ  कहने  को  अवसर  दिया  ।  उनका  भाषण  इतना  संयत

 झर  तकंपूर्ण  था  कि  उस  समय  तो  मुझे  ऐसे  लगा  जैसे  उनके  गम्भीर  aaa  काफी  सार  हो

 कुल  मिलाकर  उनके  भाषण  में  परिस्थिति  का  बड़ा  सुन्दर  faery  था  ।  उसमें  केवल  कुछ  ही  खामियां

 थीं  ।

 a  अ

 मसल  अंग्रेजी  में



 २५३१४ ३  553.0 ३े  पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बारे  में  संकल्प  तथा

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 में  जूट  के  इस  प्रशन  के  तीन  भाग  करता  कच्चे  जूट  के  लिये  न्यूनतम  alway  मूल्यों  का

 जून-जुलाई  में  दो  बार  मिल-बन्दी  ate  अ्रगस्त  की  प्रस्तावित  मिल-बन्दी  |  श्री  इन्द्रजीत

 गुप्त  ने  जूट  की  जो  परिस्थिति  बताई  वह  एक  मोटे  तौर  पर  काफी  सही  है  ।  लेकिन  राज  सबसे  बड़ी

 सचाई  यह  है  कि  जूट  की  झ्रान्तरिक  खपत  में  वृद्धि  के  अधिकांश  जूट-उत्पाद  निर्यात  किये  जाते

 a  lara  देश  के  विभाजन  के  जूट-निर्यात  व्यापार  पर  हमारा  एकाधिकार  तो  नहीं  रहा  |  हमें

 इसमें  दूसरों  के  साथ  प्रतियोगिता  करनी  पड़ती  है  ।  इसलिये  उसकी  मांग  कौर  सम्भरण  के  बारे  में

 ठीक-ठीक  झुमाना  लगाना  कठिन  है  ।

 PeuVA  पाकिस्तान  Y, 232,000  टन  जुट  निर्यात  करता  जो  2&Ke  में  १८,७८,०००

 टन  तक  बढ़  गया  है  ।  पाकिस्तान  का  जूट  किस्म  में  हमारे  यहां  के  जूट  से  अच्छा  इसलिये  उसे

 सुविधा  प्राप्त  है  ।  यूरोप  में  जर्मनी  कौर  स्पेन  भी  जूट-निर्माण  करने  लगे  हैं  ।  इधर

 बरमा  इत्यादि  भी  कच्चा  जूट  पैदा  करने  लगे  हमें  उनक  साथ  प्रतियोगिता  करनी

 पड़ती है
 ।

 जूट  के  कच्चे  तौर  तैयार  माल  दोनों  ही  के  लिये  हमें  संसार  भर  की  मांग  सम्भरण  को  देख

 कर  चलना  पड़ता  है  ।  परब  यदि  मान  लीजिये  कि  हमारे  यहां  ७०  लाख  गांठ  जूट  तक  भी  पेदा  हो

 तो  इतनी  पैदावार  के  बाद  हमें  उसके  नत तयार  माल  के  निर्माण  के  लिये  कुछ  खास  किस्म  का  जूट

 कौर  जूट  की  कतरन  पाकिस्तान  से  मंगानी  पड़ेगी  ।  तराशा  है  कि  कुछ  दिनों  में  हमारे  यहां  कौर  भ्रच्छे

 किस्म  का  जूट  पैदा  होते  लगेगा  |  उत्तर  प्रदेश  ने  इस  क्षेत्र में  पिछले  पांच  साल  में  बड़ी  तरक्की  की  है

 उड़ीसा  ने  भी  थोड़ी  तरक्की की  है  ।  ग्राइचर्य  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  में  उतनी  तरक्की  क्यों  नहीं हो

 पाती  ।

 हमारी  कच्चे  जूट  की  न्यूनतम  आवश्यकता  ७०  लाख  गांठें  होगी  ।  लेकिन  दो  साल  तक  लगातार

 हमारी  फसल  खराब  रही  है  ।  कृषि  उत्पादों  को  सुलभता  में  सबसे  बड़ी  बात  मौसिम  की  होती  है  ।

 हर  साल  हम  यही  अन भव्य  करते हैं  |

 PEX—-E ON AS H HAT जूट  की  फसल  ५७  लाख  गांठें  १९६०-६१  में  ५२  लाख  |  लगातार

 दो  वर्ष तक  फसल  खराब  रहने से  में  हमे  पिछले  वर्ष  से  लगभग  कोई  भी  पेश  स्टाक  नहीं

 मिला  ।  पहले  तो  कभी  कभी  १०  से  १६  लाख  गांठें  पिछले  वर्ष  की  बची  रहती  लेकिन  इस  वर्ष

 केवल  १  लाख  गांठें  ही  बचीं  ।  इसका  प्रभाव  मूल्यों  के  निर्धारण  पर  भी  पड़ता  है  ।

 इसीलिये  जूट  की  कमी  पड़ी  शौर  उसके  लिये  चारों  कौर  से  भाग-दौड़  शुरू  हो  गई  ।  सट्टा

 बाजार  गरम  हो  गया  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  सभा  स्वयं  महसूस  करे  कि  :& Go  के  सितम्बर से  ay  तक

 जूट  की
 क्या  परिस्थिति  रही  है

 ।
 हमने  जिस  कदम  उससे  कोई  मागं  ही  नहीं

 था  ।

 सट्टे की  बात  बिल्कुल  सही  है
 ।

 लेकिन  सेरा  ख्याल  है  कि  वायदा  बाजार  आयोग  ने  तुरन्त

 कार्यवाही  की  थी  |  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था  इतनी  ताकतवर  जितनी  कि  कई  माननीय

 सदस्य उसे  समझते  है  ।  सभी
 मिलें  इतनी  तत्परता  से  उसका  आदेश  नहीं  मानतीं  ।

 मैँ  तो  कहता  हं  कि  वह  मिलों  को  नियन्त्रित  तक  नहीं  रख  पाती  ।  यदि  नियन्त्रित  कर  पाती

 तो  कहीं  अच्छा  होता  ।  इसलिये  यह  are  सही  नहीं  कि  वह  संस्था  इतनी  अधिक  शक्तिशाली  है  कि

 सरकार  प्रवेश  हाथ  का  खिलौना बन  गई  है

 श्री  गुप्त  ने  कहा  है
 कि

 किसी  वस्तु  विशेष  का  न्यूनतम  मुल्य  निर्धारित  करने
 की

 सैद्धान्तिक

 आवश्यकता  के  बारे  में  दो  रायें  नहीं  हो  सकतीं  ।  लेकिन सवाल  है  कि  मूल्य  निर्धारण करने  की  व्यवस्था

 क्या की की  जायें  ।  हम  इस  विषय पर  १९४५१  से  जूट  समिति  के  प्रतिवेदन
 मिलने

 के  बाद  से  विचार

 करते रहे  हैं  ।  सबसे  बुर्जी  कठिनाई  यह  है  कि  न्यूनतम  मूल्य  कितना  यह  केसे  निर्धारित किया  जाये  ।



 RARE
 ers  सज़ा  मानकर त॑  बार TUNG  २४  PERL पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करते  फे  बारे में  Wael  तथ  रा नी

 कच्चे  पटसन  की  कपी  «४  यारे  में  चर्चा

 का

 हमते  रुई  का  न्यूनतम  कौर  भ्र धिक तम  मूल्य  निर्वा  रित
 किया  पर  पिछने  वर्ष  भर  प्रीतम  मूल्य

 बनाये  रखना  कठिन  रहा  है  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  तो  न्यूनतम  मूल्य  बनाये  रखने  के  लिये  कोई  कोशिश  ही  नहीं

 नी  पड़ती 1

 श्री  विभूति  मिश्र  :  झ्रथ्यक्ष  काटन  की  सीलिंग  प्राइस  से  कभी  भी  किसी  किसान  को

 ज्यादा  नहीं  जब  मिली  नीचे  की  प्राइस  मिली  ।

 श्री  कानूनगो  :  हमें  रुई  qh  सामने  में  राहत  करना  पड़ा  ।  हमें  काफी  अरयात  करना  पड़ा

 झर  मिलो  को  एक  खास  किस्म  की  रुई  एक  खास  मूल्य  पर  खरीदने  ai  लिये  बाध्य  करना  पड़ा  |

 मैं  इसके  अधिक  ब्यौरे  में  नहीं  पड़ता  चाहना  |  सराज  रुई-उत्पादकों  का  संगठन  इतना  शक्तिशाली

 जरूर है  ।  कि  वह  बाजार  के  मूल्यों पर  प्रभाव  डाल  सकता है  ।  चूंकि रुई  की  अधिक खपत  के  भ्रमर

 होती  इसलिये  रुई  के  मूल्य  विनियमित  करना  अधिक  ara  है  ।  जूट  के  मूल्य  के  बारे  में  यह  बात

 नहीं  ।  मैं  श्री  गुप्त  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  निर्यात  मूल्य  के  प्राकार  पर  न्यूनतम  मूल्य  निकाला

 क्योंकि  निर्यात  मूल्य  अनिश्चित  रहता  है  ।  उत्पादन  की  लागत  को  आधार  खतरनाक

 होगा  ।  कृषि  उत्पादों  की  लागत  निकालना  हर  कहीं  बड़ा  टेढ़ा  काम  होता  लेकिन  इसका

 यह  मतलब  नहीं
 कि

 हम  उसके  लिये  प्रयास  हो  न  करें  ।  १९४५७ में  जूट  जांच  आयोग  ने
 भी  महसूस

 किया  था
 कि

 जब  १००  गज  का  मूल्य
 ४४

 से  ४६  रुपये  तक  तब  कच्चे जूट
 का  मूल्य  २४  से

 २६  रुपये तक  था  ।

 कई  कारणों  से  जूट  क  क्षेत्र  में  नादान  की  व्यवस्था  नहीं  चल  पाती  ।  श्रीर  गप्त  और  श्री  कार

 नेवार-बार  कहा  है  कि  जब  कच्चे  जूट  का  मूल्य  ३२  रुपये  तो  फिर  जूट  की  कमी  महसूस  करने  की

 क्या  झावइ्यकता  |

 tat  प्रभात  कार  :  मैंने  कहा  था  कि  खरीदार  खरीद  नहीं  रहे  हैं  ।

 श्री  कानूनगो  :  श्री  कोर  का  कथन  था  कि  कच्चे  जूट  की  पर्याप्त  मात्रा  मौजूद
 लेकिन

 खरीददार  SA  बाजार  में  नहीं  कराने  देते
 |

 मुझे  इत्ते  मतभेद  है  ।  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  आंकड़े  मौजूद  हैं  ।  ५  १६६१  को

 काशीपुर  कौर  ए  चाम  बाज़ार  में  ३,४००  मन  शौर  ३७,३००  कौर  उसके  सप्ताह

 बाद  ११  अगस्त  को  ४,८००  मन  जूट  पाया  था  |  वहां  कूल  स्टॉक  ३८,२००  मन  है

 जबकि  मिलों  के  लिये  रोजाना  ६३,००  टन  की  झ्रावश्यकता  पड़ती  है  ।  इसलिये  स्थिति

 यह  थी  कि  माल  किसी  भी  कीमत  पर  सुलभ  नहीं  था  ।  are  के  स्टॉक  की  स्थिति  को  देखते  हुए  मैं  तो

 नहीं  समझता  कि  कमी  है  ।  इसीलिये  भारत  सरकार  कौर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  समस्त  सें

 मिल बन्दो  करने  का  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था  का  प्रस्ताव  स्वीकार  नहों  किया  है  |

 श्री  गुप्त  का  यह  कथन  सर्दी  नहीं  कि  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था  ने  अपनी  सदस्य-मिलों  को

 काम
 के

 घण्टे  कम  करने  या  करवे  बन्द  करने  के  अनुदेश  जारी  किये  थे  ।  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य
 मंत्री

 ने
 लिखा  है  कि  ऐसे  कोई

 भी न»  न्  भ्रनुदेश  जारी
 नहीं  किये  गये  थे  |

 eee

 अंग्रेजी  सें



 रे
 2553.0

 े
 पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  वारे  में  संकल्प  तभी  २४३७

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मैंने  यह  तो  नहीं  कहा  कि  ऐसे  म्रनुद दा  हैं  ।  मैंने  यह  कहा  था  कि

 सरकार  ढारा  उसका  प्रस्ताव  ठुकराये  जाने  के  उसने  मिलों  को  मनमानी  करने  की  छट  दे

 शनी  कानूनगो  :  ह  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  परामर्श  से  किया  गया  था  |

 fart  इन्द्रजीत  गुप्त  :  केन्द्रीय  सरकार  के  नहीं
 ?

 श्री  कानूनगो  :  नहीं  ।

 थ्री  ao  चे  मेरा  ख्याल  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार ने  मिलें  बन्द  करने  की

 ्रतुमतिनहीं  दी  थी  ।

 श्री  कानूनगो  :  safe  का  प्रश्न  ही  नहीं उठता  ।  दो  ही  मार्ग  थे  ।  या  तो  परिचमी  बंगाल

 सरकार  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था  का  क्रमिक  रूप  से  सामूहिक  मिल बन्दी  का  प्रस्ताव  मान  या

 फिर  माल  न  होने  पर  व्यक्तिगत  मिलों  को  बन्द  करने  की  बात  मानती  |

 पश्चिमी  बंगाल  के  श्रम  मंत्री  ने  इसके  विरुद्ध  वक्तव्य  दिया  था  । फ्री  Ho  चं०  गुह

 श्री  कानूनगो
 :  वक्तव्य  की  बात  मुझे  मालूम  नहीं  ।  परिश्रमी  बंगाल  सरकार ने  मुझ  यही

 सुचना  दी  है  ।  ate  जब  स्टॉक  ही  न  तो  कोई  मिल  कसे  चल  सकती  है  ?

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  दूसरी  मिलों  से  उधार  लेकर  ।

 श्री  कानूनगो
 :  लेकिन  स्पष्ट  है  कि  किसी  के  पास  पर्याप्त  स्टॉक  नहीं  है  प्रतिशत  करे

 बन्द  करने  वाली  किसी  भी  मिल  के  पास  एक  पाली  तक  के  लिये  पूरा  स्टॉक  नहीं  था  ।

 अत्यावश्यक  पण्य  अधिनियम  के  अघोष  १०  PEt?  को  आदेश  निकलने  के  जट

 आयुक्त
 को  स्टॉक  की  स्थिति  के  विवरण  मिलते  रहे  fae  उन्होंने  उनकी  जांच  की  है  ।

 श्री  स०  Alo  बीजों  अब  क्या  स्थिति  है  ?  क्या  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था

 ने  मिल-बन्दी  न  करने  की  बात  मान  ली  है  ?

 शनी  कानूनगो  :  अगस्त  का  महीना  तो  अब  खत्म  ही  हो  रहा  है  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 श्र  भारत  सरकार  ने  उसका  प्रस्ताव  नहीं  माना  इसलिये  aa  तालेबन्दी  का  कोई  प्रदान ही  नहीं  ।

 फलस्वरूप  व्यक्तिगत  मिलों  को  बन्द  होना  या  काम  के  घण्टे  कम  करने  पड़े  थे  ।  उससे  जो

 नुकसान  होना  वह  तो  हो  ही  चुका  ।  यदि  संस्था  अधिक  शक्तिशाली  होती  तो  वह  सभी  मिलों

 को  अपने  साथ  लेकर  चल  सकती  तौर  वह  सभी  के  लिये  अच्छा  होता  i  संगठित  उद्योग  तो

 एक  बड़ी  झ्रावस्यकता  है  |

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इसका  मतलब  है  कि  सरकार  ने  संस्था  को  ग़लत  राय  दी  ।  सरकार

 को  उसका  प्रस्ताव  मान  लेना  चाहिये  था  ।

 fart  कानूनगो
 :  मेरा  यह  मतलब  नहीं  ।  सामूहिक  मिल-बन्दी  का  कोई  औचित्य  नहीं

 था  ।  और  खास  तौर  से  भ्रमित  में  तो  बिलकुल  नहीं  था  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  रोक  भारत

 सरकार  से  परामर्श  करने  के  बाद  यही  निष्कर्ष  निकाला गया  था  ।  इसलिये इस  संकल्प  के  बारे

 में  मुझे  केवल
 इतना  कहना  है  कि  मैं  प्रस्तावक  के  उद्देश्य  से  सहमत  हूं  कि  निर्धारित  मूल्य  एक  एक

 te ee «न»  नाााएएएएए

 aa  अंग्रेजी  में



 रेल  AG  कि  ह  st
 नशा  झा  २५  १६६१ पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  क  बारे  में  संकल्प

 कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  चर्चा

 श्री

 बड़ी  वांछनीय  चीज़  है  ।  लेकिन  यह  तो  निर्णय  करना  पड़ेगा  कि  उसे  निर्धारित  कैसे  किया  जाय

 att  फिर  लागू  कैसे  किया  जाये  ।  हो  सकता  है  कि  शायद  सरकार  कुछ  स्टॉक  अपने  हाथ  में  लेकर

 न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  में  हो  जायें  ।.  रुई  के  क्षेत्र  में  यह  प्रयोग  सफल  रहा  है  |

 सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही  है  ।  हम  ने  अभी  तक  कोई  भी  निर्णय  इसलिये  नहीं  किया  कि

 पंचमी  बंगाल  सरकार  से  कभी  परामर्श  करना  है  ।

 मैं  अपना  यह  दोष  स्वीकार  करता  हं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  जूट  मिल-बन्दी  की  बात  मानने  से

 मैंने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  परा मर्दो  नहीं  था  ।  हमें  बड़ी  शीघ्रता  से  निर्णय  करना

 पड़ा  \

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  के  सिलसिले  में  उससे  परामर्श

 किया  जायेगा  ?

 श्री  कानूनगो  :  मेरा  खयाल  है  कि  किया  जायेगा  ।  मैँ  ये
 भी  बता  दूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में

 जूट  का  उत्पादन  बहुत  ही  कम  है  ।

 इसकी  सब  से  अधिक  चिनता  तो  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  है  ।  इस  व्यापार  का  भारत

 के  संसाधनों  के  लिये  बड़ा  महत्व है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  कहा  है  कि  निर्माण  प्रक्रिया  की  ठीक-ठीक  लागत  करती  जानी  चाहिये  ।

 पिछले  तीन-चार  वर्षों  में  कम  से  कम  कुछ  जूट  मिलों  ने  लागत-लेखे  की  व्यवस्था  की  है  ।

 अब  हमें  काफी  जानकारी  हो  गई  जिसके  आधार  पर  लागत-लेखे  का  काम  हाथ  में  लिया  जा

 सकता  है  ।

 sft  श्मीर  चचा  गुह  :  क्या  सरकारी  लागत-लेखापाल  उनके  लेखों  की  जांच  करेंगे  ?

 श्री  कानूनगो
 :  अ्रवसर  पर  प्रतीक  अ्रायोग  उसके  लिये  पुरी  तौर

 पर

 तैयार  है  ।

 श्री  इंद्रजीत  गुप्त  :  क्या  सरकार  को  जूट  मिल  की  प्रति  टन  उत्पादन-लागत  के  बारे  में

 कोई  जानकारी  है  ?  क्या  अप  ने  उसकी  जांच  कराई  है  ?  मुझे  तो  यह  बताया  गया है
 कि  पिछले

 सौ  साल  में  भी  कोई  उसका  पता  नहीं  लगा  सका  ।

 श्री  कानूनगो  :  स्वाभाविक  है  ।  प्रतियोगी  लोग  वापस  में  एक-दूसरे  को  अपने  राज  नहीं

 बताते  ।  मेरे  पास  उसकी  पूरी  तो  कुछ  जानकारी  अवश्य  है  ।  मैंने  स्वयं  कई  संस्थानों

 लागत-लेखा  तैयार  कराया है  ।

 कुछ  संस्थान  इसमें  हमारे  साथ  सहयोग  कर  रहे  हैं  ।  वैसे  उनका  अपना  अधिकार  है  कि

 वें  चाहें  तो  सरकार  को  पर्यवेक्षण  न  करने  दें  ।  प्रफुल्ल  आयोग के  नियमों  के  वे  कोई

 सूचना  देने  से  मना  कर  सकते  हैं  ।

 इसलिये  जूट  का  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  करने  में  कई  कठिनाई  हैं  ।  सैद्धान्तिक  रूप  से

 उसे  स्वीकार  करने  के  बाद  हमें  उस  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  सोचना  पड़ेगा  ।  अभी  मुझे

 मूल्यों
 में  बड़ी  गिरावट  art  का  कोई

 बड़ा
 खतरा  दिखाई  नहीं  देता  ।  हमें  पूरी  स्थिति  मालूम  है  ।

 Yr
 मूल  अंग्रेजी  a



 ३  १८८ ३े
 पटसन  का  मलय  निर्धारित

 करने  के  बारे  में  संकल्प  तथा  रन३€

 कच्चे  पटसन  की  कमी  बारे  में  चर्चा

 मुझे  aa  है  कि  इस  संकल्प  से  सम्बन्धित  वाद-विवाद  aie  झ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व

 विधय  पर  चर्चा  के  पीछे  कुछ  राजनीतिक  उद्देश्य  जैसा  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  कौर  कई  अन्य

 सदस्यों  ्  स्वीकार  किया है  ।

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  बात  बिल्कुल  उल्टी है
 ।

 ई  राजनीतिक  उ प्रभात  कार  यह  तो  agi  कहा  गया  कि  इस  चर्चा  के  पीछे

 डा०  बी०  सी०  राय  Vs  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  कु  बातें  कहीं  गई  थीं  ।

 श्री  कानूनगो  मैं  प्रभात  कार  wie  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  की  भांति  तके  की  बारीकियों

 दें  at  हों  जा  ले  कत  श्री  te  ने  भी  यह  बागे  स्वीकार की
 थी  ।

 श्री  मिश्र  :  एक  बात में  जानना  चाहता  हूं  ।  ५०  रु०  से  ३२०  इस  समय

 ।  जट  की  कीमत  जा  रही  a Le] 4  इसक  fat  सरकार जट  को  कीमत  हो  गई

 की  तरफ  से  क्या  इन्तजाम  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्री  कानूनगो  में  प्रभी  बता  चुका हू ंर  कि  हम  मूल्यों  में
 बहुत

 ज्यादा  गिरावट नहीं  आने

 काफी  सोच-विचार  कर लेकिन  न्यूनतम  are  झ्र धिक तम  मलय  निर्धारित  करने  से  पहले

 लेना  पड़ेगा  ।  array  है  कि  सभा  भी  यही  चाहेगी  कि  मूल्यों  का  निर्धारण  स्वतंत्र  रूप  से  किया

 शझ्रागामी  चनावों  की  दृष्टि  से  नहीं  ।

 मेरा  अनुरोध  है  कि  माननीय  सदस्य  अपने  संकल्प  पर  आग्रह  न  करें  |

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इतनी  सारी  चर्चा  के  बाद  भी  में  यह  नहीं  समझ  सका  कि  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  करने  क्या  जा  रही  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  जट-उत्पादकों  की  कठिनाइयों  अर

 उनके  कष्टों  के  सम्बन्ध  में  एक  भी  aes  नहीं  कहा ।

 उन्होंने  इतना  कहा  है  कि  पिछले  दो  साल  से  जूट  की  फसल  खराब  रही  है--  लाख

 रोक  ५२  लाख  गांव  |  उन्होंने  हमें  विश्वास  दिलाने  की  कोशिशों  की  है  कि  सरकार  ने  कोई

 वाही की  लेकिन  यह  नहीं  बताया  कि  १९४५८-१४५९  में  जब  फसल  केवल  ६६  लाख  गांठें  ही

 सरकार ने  क्या  कार्यवाही  की  थी

 श्री  कानूनगो  :  में  तो  समझता  था  कि  सभी  जानते  हैं  ।  उस  समय  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त

 taal थे  जब  में  ने  इसका  उत्तर  दिया  था  ।  वह  सभा  के  वाद-विवाद  के  रिकार्ड  में  मौजूद  है  ।

 =  । श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  में  केवल  एक  ही  बात  कहना  चाहता  नि

 पाकिस्तान  के  साथ  प्रतियोगिता  का  प्रश्न  उठाया  गया  है  ।  यह  भी  कहा  गया  है  कि

 caval  उद्योग  अधिक  सुविधाजनक  स्थिति  में  है  ।  यही  तक॑  तो  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था  रखती

 इस  तक  में  बड़ा  नमक  fet  मिलाया  जाता है
 ।  प्रतियोगिता  तो  बढ़  रही  ठीक  है

 लेकिन  यह  बात  क्यों  छिपाई  जाती  है  कि  भारतीय  जूट  उद्योग  को  जो  सुविधा  sia  उससे

 पाकिस्तानी  उद्योग  वंचित है  |

 पाकिस्तानी  जूट  उद्योग  तो  अभी  कुछ  ही  साल  देश  के  विभाजन  के  बाद  शुरू  हुमा  है  ।

 पाकिस्तानी  जूट  मिलों  की  पूंजीगत
 लागत

 भारतीय  जूट  मिलों  की  लागत  से  कहीं  श्रमिक  पड़ती  है  ।

 —_—_—

 मल  sam  म



 ce  ४०  रे  मे ंसं ४  हा  कल्प पटसन  का  मूल्य  निर्धारित  करने  के  बा  तथा  २५  PEER
 १

 कच्चे  पटसन  की  कमी  ५/  बारे  में  चर्चा

 इन्द्रजीत  गाना

 हमारे  यहां  प्रति  करघा  ६,२८५  रु०  कौर  वहां  २७,०००  स०  पड़ते  हैं  ।  भारतीय  जूट  मिल्स  संस्था

 जैतो  हो  पाकिस्तानी  संस्था  के  उप-प्रजापति  श्री  जलील  ने  य  ates  पेदा  किय  ह

 पाकिस्तान  में  अवक्षयण  लागत  प्रति  टन  १०८  रु०  पड़ती  जबकि  भारत  में  वह  २१  रुपये

 प्रति  टन  है  ।  पाकिस्तान  में  श्रमिकों  पर  लगने  वाली  लागत  भी  प्रति  टन  ७०  रुपये  अधिक  पड़ती  है  |

 भारत  में  हर  करघे  पर  तीन  व्यक्ति  का  शौर  पाकिस्तान  में  साढ़े  तीन  व्यक्तियों  काठ  औसत

 बैठता है  ।

 इसलिये  पाकिस्तान  को  कुछ  अ्रसुविधायें  भी  हैं  ।  ate  फिर  भारत  की  तरह  पाकिस्तानी  उद्योग

 अभी  इतना  विकसित  नहीं  है  कि  मिल  स्टोर्स  का  निर्माण  कर  सके  ।  पाकिस्तान  मजदूर  ay  अभी

 भारतीय  जूट  मजदूरों  की  तरह  पर्याप्त  अनुभवी  नहीं  बन  पाये  हैं  ।

 इसलिये  यह  कहना  हालत  है  कि  हम  पाकिस्तान के  साथ  प्रतियोगिता  नहीं  कर  सकते  ।  यदि

 हमारी  जूट  मिलें  अपने  उत्पादन  को  विविध  बनायें  पर  अपने  बाजारों  को  फैलायें  ale

 व्यापार  का  ठीक-ठीक  विनियमन  तो  उन  से  कहीं  जागें  बढ़  सकते  हैं

 माननीय  मंत्री  के  भाषण  से  मुझ  बिलकुल  भी  सन्तोष  नहीं  हुसना  है  ।  मेरा  भ्र तु रोध  है  कि

 सभा मेरा  संकल्प  स्वीकार  करे  |  मैं  इसे  वापस  नहीं  लेता  ।

 पअव्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है
 :

 सभा  की  यह  राय  है  कि  कच्चे  पटसन  के  न्यूनतम  श्र  अधिकतम  मूल्य  संविहित

 रूप  से  निश्चित  किये  जायें  ate  लागू  किये  जायें  क प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 अद्य दायी  स्वास्थय-सेवा  योजना  के  बारे  में  संकल्प

 क०  ब०  मेनन  :  यह  अवसर  प्रदान  करने  के  लिये  मैं  arg  साभार

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :

 पल्ली सभा  की  यह  राय है  कि  दिल्ली  तथा  नई  MMSE  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 तथा  उनके  परिवारजनों  को  उपलब्ध  श्रश्दायी  स्वास्थ्य-पेचा  योजना  अन्य

 नगरों  में  जारी  की  जाय

 अध्यक्ष  महोदय  :_  माननीय  सदस्य  शरापना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।

 en ee  eee

 श्री  कनोजिया  को  जारी  किये  समन  के  बारे  में

 महोदय  :  के  सम्पादक  कौर  सम्वाददाता  के  सम्बन्ध  में  विशेषाधिकार

 समिति के  प्रतिवेदन  को  स्वीकार करने  का  प्रस्ताव  पारित  करने  के  बाद  से  मैं  सभा  को  इस  की

 प्रगति  के  बारे  में  सुचित  करता  रहा  हू  |  मैंने
 बताया  था  कि

 सभा  की  झोर  से  उन  के  नाम  समन

 मूल  अंग्रेंजी  में
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 जारी  किया  गया  था  ate  उसके  उत्तर  में  उन्होंने  एक  तार  मुझे  भेजा  उस  तार  में  जिस  पत्र  का

 जिक्र  पाया  अरब  वह  मुझे  मिल  गया  है
 ।

 उस  पत्र  में  श्री  करांजिया  ने  कहा  कि  वह  इस  मामले

 के  बारे  में  उच्चतम  न्यायालय  के  सामने  जाना  चाहते  वह  चाहते  हैं  कि  उच्चतम  न्यायालय के
 न्यायाधीश  सैटलाइट  के  मामले  के  निर्णय  पर  पुर्निवचार  करें  |  इसके  लिये  उन्हों  ने  पन्द्रह  दिन  की

 मोहलत  मांगी  है
 ।

 मैं  यह  सभा  की  सूचना  के  लिये  बता  रहा  हूं  ।  मैं  इसके  बारे  में  सभा  की  राय

 जानना  चाहता  हूं  ।

 श्री  स०  सो०  उस  पत्र  को  भ्र भी  सदस्यों  में  परिचालित  कर  दिया  जाय

 जिससे  कि  हम  कल  या  परसों  उस  पर  प्रगति  राय  दे  सकें  ।

 पूच्या  सहोदय
 :
 मेंने  वह  पढ़  कर  सुना  दिया  है  ।  छोटा  सा  पत्र  है  ।  वह  सभा  के  न्यायालय

 के  समक्ष  उपस्थित  होकर  सभा  की  भर्त्सना  सुनने  के  लिये  बुलायें  गये  लेकिन  वह  समय  बढ़ाने

 का  अनरोध कर च्झ कर  रहे  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  )
 :  २६  के  बाद  एक  पखवारे  का  मतलब  है  कि  तब  तक

 सत्र  नहीं  रहेगा ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  श्री  कनोजिया  को  उनके  इस  अनुरोध

 का  कुछ  उत्तर  तो  दिया  ही  जायेगा  |  अब  तो  सभा  की  बैठक  २८  अगस्त को  ही  होगी  ।

 कौर  २९  को  श्री  करांजिया  को  उपस्थित  होने  का  area  दिया  गया  है  ।

 प  wea  महोदय  :  सभी  जानते  हैं  कि  श्री  करांजिया बीमार  नहीं  समय  बढ़ाने  की  मांग  का

 यह  मतलब  तो  नहीं  कि  वह  मान  ही  ली  यदि  सभा  उन  को  कौर  समय  देने  का  निर्णय  करे

 तो  ठीक  लेकिन  यदि  सभा  उनका  अनुरोध  स्वीकार  नहीं  करती  तो  उनको  २६  को  उपस्थित

 होना ही  चाहिये
 ।

 उन्हें  यहां  उपस्थित  रहना  चाहिये
 ।

 यदि  सभा  उनका  अनुरोध  मंजूर
 न  तो

 यहां आआ  जाना  चाहिये  ।  इस  पर  सोमवार  को  विचार  किया  जायेगा  ।

 हुक्म  सिह  )  :  एक  ak  अविलम्बनीय  बात  है  ।  हमें  सुचना  मिली  है  कि

 श्री  करांजिया  ने  उच्चतम  न्यायालय  में  एक  लिखित  याचिका  पेश  की  है  कि  सच  लाइट के  मामले  में

 किये  गये  निणंय  पर  फिर  से  विचार  किया  जाये  ।  उच्चतम  न्यायालय  शायद  सोमवार को  उस

 पर  विचार  करेगा  |  सभा  भ्रध्यक्ष  की  कौर  से  हमारे  मामले  की  पैरवी  करने  के  लिये  भी  कोई

 वहां  रहना  चाहिय े।

 मेंने  याचिका  की  प्रति  देख  कर  यही  समझा  है  कि  श्री  कनोजिया  चाहते  हैं  कि  सभा  के  निर्णय

 को  te  करा  दिया  इसलिये  हमारी  कौर  से  कोई  वकील  वहां  होना  चाहिये  ।  इसलिये  में

 एक  प्रस्ताव रख  रहा  हूं  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  :  हमें  उच्चतम  न्यायालय  के  समन
 की

 राह  तो  देखनी  चाहिये
 ॥

 सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 हमें  पक्की  तौर  से  मालूम  है  fe  उच्चतम  न्यायालय  इस  पर

 सोमवार
 को

 विचार  करेगा  |  इसलिये  राह  देखने  से  कोई  फायदा  नहीं  |

 श्री  स०  Alo  बनों
 :  को  मद्रास  उच्च  न्यायालय  का  निणंय  याद  होगा  |  उस  में

 अध्यक्ष  को  न्यायालय  ने  बुलाया
 था  ।

 लेकिन  यहां  तो  उच्चतम  न्यायालय ने
 किसी

 को
 भी  नहीं

 बुलाया है
 |

 फिर  aaftaa  सूचना  के  arare  पर  हम  कोई  प्रस्ताव  कैसे  पारित  कर  सकते
 हैं  ?

 मल
 wait  में

 1193  (ai)  1.80--10,



 RHR  झ्रंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  के  बारे  में  संकल्प  २५  PER

 Soeur  महोदय  :  मैंने  पत्र  प्राय  को  पढ़  कर  सुना  दिया  है  ।  उसमें  इसका  स्पष्ट  उल्लेख

 स्पष्ट है  कि  २३  या  २४  को  वह  लिखित  याचिका  पेश  कर  रहे  हैं  ।  हमें  सूचना  मिल  गई  है  कि

 याचिका  पेश  की  जा  चुकी  है  ।  सोमवार  को  उस  पर  एक  पक्ष  की  उपस्थिति  में  विचार  होगा  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी  :  मेरा  स्याल  है  कि  उस  समय  महान्यायवादी  वहां  होंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  उस  में  एक  फरीक  हूं  ।  a  जब  मुझे  निश्चित  तौर  पर  ave  है  कि

 याचिका  पेश  हो  गई  विधि  मंत्री  ने  मुझे  सूचित  किया  तब  इस  में  सन्देह  की  कया  गुंजाइश

 कया  हमें  एक  ही  पक्ष  की  उपस्थिति  में  उस  पर  विचार  होने  देना  बात  स्पष्ट है  कि  श्री

 कनोजिया  घुमा  फिरा  कर  हमारे  fara  को  गलत  सिद्ध  कराना  चाहते  हैं  ।  वह  चाहते  हैं  हमा रा

 fang  जिस  सचंलाइट  के  मामले  पर  mara  था  उसी  को  ग़लत  घोषित  करा  दें  ।

 समिति  ने  उसे  बहुमत  से  पारित  किया  था  ।  हमें  एकपक्षीय  निर्णय  नहीं  होने

 देना  चाहिय े।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  एक  मामले  का  हवाला  दिया  वह  इस

 से  बिलकुल ही  भिन्न  है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  देश  की  सब  से  बड़ी  न्यायपालिका  है  ae  में  इस  सभा  कौर  न्यायपालिका

 में  कोई  विरोधाभास  पैदा  नहीं  होने  दूंगा  ।  मुझे  उसके  सामने  उपस्थित  होने
 में

 कोई  आपत्ति

 नहीं  ।

 aa  केवल  यही  प्रश्न  विचारणीय  है  कि  मैं  क्या  किसी  वकील  के  जरिये  श्रपना  प्रतिनिधित्व

 कराऊँ  ?  महा-न्यायवादी  अपनी  ate  से  तो  मेरी  पैरवी  नहीं  कर  सकते  ।  मुझे  ही  उनको  इसके

 लिये  प्राधिकृत  करना  पड़ेगा  |

 में  यहां  दिल्ली  में  चौबीसों  घंटे  मौजूद  रहता  इसलिये  एकपक्षीय  निर्णय  होने  देने  की  कोई

 आवश्यकता  ही  2o-Y¥  घंटे  में  नोटिस  दिया  जा  सकता  है  ।  यदि  नोटिस  त्र  गया  होता तो

 में  पहले  ही  प्रस्ताव  रख  देता  ।  लेकिन हमें  पक्की  तौर पर  मालूम  हो  गया  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  हो  सकता  है  कि  श्री  करांजिया  का  प्रार्थना-पत्र  पहले  ही  दिन

 अस्वीकृत  कर  दिया  जाये  |  तब  इस  सबकी  झ्रावश्यकता  ही  नहीं  रह  जायेगी  |

 महोदय
 :

 हम  उसकी  अनुमति  मिलने  तक  चुप  क्यों बैठे  रहें  ?  हमें  इसके  लिये  एक
 अपना  वकील  वहां  भेजना  चाहिये  |  महान्यायवादी  को  हमारा  प्रतिनिधित्व  करने  दिया  जाये  ।

 मैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  को  अपना  प्रस्ताव  करने  की  अनुमति  देता  हूं  ।

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 महा-न्यायवादी  को  हिदायत  की  ae  कि  वह  इस  सभा
 को  ११  १६६१

 को  प्रस्तुत  किये  गये  विशेषाधिकार  समिति  के  तेरहवें  प्रतिवेदन  इस  सभा

 द्वारा  १९  १९६१
 को  किये

 ग्
 ये  निर्णयों  के  विरुद्ध

 मी
 चीर

 के०  कनोजिया

 oy

 मूल  sash  में
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 art  श्री  ए०  राघवन  द्वारा  उच्चतम  न्यायालय में  दी  गई  लेख-याचिका के  विषय

 में  लोक-सभा  के  सचिव  ar  wax  सचिव  की  कौर  से  उपस्थिति  wiz

 प्रतिनिधित्व  की  व्यवस्था  करें  ।'

 सहोदय
 :

 प्रदान  यह
 :

 महान्यायवादी  को  हिदायत  की  कि  वह  इस  सभा  को  ११  १९६१

 को  प्रस्तुत  किये  गये  विशेषाधिकार  समिति के  तेरहवें  प्रतिवेदन  इस  सभा

 द्वारा  १€  १९६१  को  किये  गये  निर्णयों  के  विरुद्ध  श्री  ato  केक रां जिया

 और  श्री  ए०  राघवन  राय  उच्चतम  न्यायालय  में  दी  गई  लेख-याचिका  के  विषय

 में  लोक-सभा  के  सचिव  कौर  wax  सचिव  की  शर  से  उपस्थिति  कौर

 प्रतिनिधित्व  की  व्यवस्था  करें  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 महोदय  :  में  इसकी  कार्यवाही  करूंगा  |

 इसके  पहचान  लोक-सभा  २८  १९६१/६  १८८३  के  ग्यारह  बजे

 तक  के
 लिये  स्थगित हुई  ।

 मूल
 wat

 में



 दैनिक  संक्षेपिका

 २५  ree? | |
 SE es  es  ees
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 fanz  पृष्ठ

 थि  VREV—-VKRO RTI  के  मौखिक  उत्तर  e
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 Row  पाकिस्तान  से  जाये  ग्रामीण  जातीय  शरणार्थी  PVR

 VEER  केन्द्रीय  प्रबन्ध  संस्थायें  +  VV L—1BR

 २४४२  २४७२ जम्मू  कौर  काश्मीर  के  महाराजा  को
 दाकार

 «

 रद  त्रिपुरा  में  आपराधिक  अभियोग

 WOE  VCR त्रिपुरा  में  भूमि  का  हस्तांतरण  .

 BEY  २४७३ त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 VV¥E  R%  4-2  # त्रिपुरा  के  जातीय  झूमियां

 २७  R¥i98 मणिपुर  में  सचिवालय  का  च् पुनगं टन

 RECS  VVC मनीपुर  में  सत्याग्रह  के  मामले  में  कानूनी  बचाव  दन

 WEE  ROY सोने  ग्रोवर  नांदी
 पर

 बिक्री  कर

 R¥Xo  अन्तर्मना  wae  में  भारत  को  arya  QOH

 RWS BV  राष्ट्रीय  एटलस

 राज्य  में  भाषायें  २४७६ २४५२

 case:  आणविक  विस्फोटक  पदार्थों  सम्बन्धी  अनुसंधान

 RVige ROU  कवायद  शादी  के  लिये  हिन्दी  ase

 r199[Ai]LSD—1I



 XXX

 विषज  qs e

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--कऋ्रमशः

 अ्रतारों  कित

 प्रश्न  संख्या

 रप  हिन्दी  टाइपराइटर  Qe9y9

 २४५६  इस्पात  का  उत्पादन  र 9  पय

 २४  ४.७
 उत्तर  सिक्किम  राजमा  Was

 २४८  VWeEes—-BEe पटना  विश्वविद्यालय  द्वारा  पुरातत्वीय  खुदाई

 VVGE २४५६  अनुवाद  करने  वाली  मशीन

 रद  भारत  में  पाकिस्तानी  र७€

 २४६१  कच्चे  लोहे  ग्रोवर  इस्पात  का  उत्पादन  गढ

 २४६२  पंजाब  में  पिछड़े  ant  का  कल्याण  RWoo

 २४६३  पंजाब  में  लड़कियों  की  शिक्षा

 २४६४  पंजाब  में  RS प्राथमिक  स्कूलों  के  अध्यापक

 VERN  लतियाने  में  कोयला  संभरण  में  कमी  सद  g-sR

 RVSE \  दूसरी  योजना  के  दोरान  पंजाब  की  लोहा  दौर  इस्पात  की  आवश्यकतायें  VaR

 WEG  यूनेस्को  में  पदों  का  वितरण  VSR

 WSS  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  V¥a3

 PELE  पन्ना  में  हीरे  र  ४८३

 RVVo  जम्मू  काश्मीर  को  केन्द्रीय  सहायता  ऋण  VEER

 V9 s  weal  के  द्वारा  ट्राम्बे  जैसी  का  उपयोग  २४८

 २४७२  आनरेरी  मजिस्ट्रेट  की  पद्धति  रद

 २४७ ३े  स्टेनोग्राफर  QWok

 QWs  हिन्दी  में  वोटिंग  REY ४,

 REGS  संशोधित  वेतन  क्रमों  के  कारण  बकाया  राशि  का  भुगतान  रदन

 ROS  योजना  के  ग्रन्थित  न  अन  वाली  सरकारी  नौकरियों  पर  प्रतिबन्ध  रब द

 V9  राजस्थान  में  केन्द्रीय  सेवा  परिवारों  के  केन्द्र  Wg

 बाढ़  पीड़ित  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिये  राज्यों  की  झ्रावदयकताएं  Rey

 QV GE  मंत्रियों  और  उप मंत्रियों  द्वारा  व्याख्यान
 पये टन

 R¥a\9

 RVGo  उड़ीसा  में  ग्रीम  परियोजना  २०८७-८८

 RVG?e  नियमों  का  हिन्दी  में  Wan

 २४८२  वैस्टर्न  कर्जन  नई  दिल्ली
 रिदम-प

 २८ हे  शाई  एन०  एस०  विक्रान्त  पर  एक  नौ  सैना  के  नाविक  को  चोट



 ५५१

 विषय  पीठ

 प्रश्नों
 के

 लिखित  उत्तर---क्रमशा

 अतारांकित

 त  सख्या

 VEO  जिले
 में

 नेपाल ों  भाषा  u¥Ge&—Eo

 RVSY ५  भारतीय  पुलिस र aq  के >  लिए क  (STN,  योग्यता  परीक्षा  B¥Ro  €  १

 VYaG  राष्ट्रीय  एटलस  और  भौगोलिक  नामों  के  लिए  परामर्ष  बो  ~  E82

 Vs  सेना  नियमों  में  संशोधन  २४९२

 Vos  उड़ीसा  के  माध्यमिक  अध्यापकों  की  उपलब्धियां  LWEQ

 REUSE  उडीसा  के  लौह  वयस्क  की  खानें  VvE  ims X  रे

 YEO  महाराष्ट्र म  चक्रवात  eR ३

 रट  चन्द्रभान  उच्च  माध्यमिक  दिल्ली  छावनी  VER  ३-६४

 RVWER  केन्द्रीय  सरकार  के  कम चारो  VEEW

 ~wE3  छोटे  उद्योगों  पर  समाहित  कर  २४६४

 Qvew  जनता  में  अध्ययन  के  प्रति  रुचि  2WEY

 रह ४५  वस्तु  विनिमय  पद्धति  के  अधीन  इस्पात  का  आयात  VERY

 विदेशी  मुद्रा  देने  से  इन्कार  किया  जाना REE  VERY

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लि० Vee  ~¥EE

 पौंड  पावना
 IRS

 VEE  अपर  डिवीजन
 कलक  की  श्रेणी  ~VEG—-EY

 RLoo  राजस्थान  को  आधिक  2&9

 2Yo ? \  प्रतिरक्षा  प्र सैनिक  कर्म  चा रियों के  लिये  ग्रंथ दायी  स्वास्थ्य सेवा  R¥EG—-ES

 RLOR  नागाज॑नकौंडा में  प्रातत्वीय  अ्रक्शेषों  वाले  स्थान  की  खुदाई  ry MS

 RL  पाथरकण्डी  दक्षिण  परियोजना  र४  ६८-९६

 Loy  सिल्चर  के  निकट  तेल  का  सवाल  रह

 RP¥os  त्रिपुरा  में  भ्रनुसुचित  आदिम  जातियां  ~WEE—S Xoo

 २५०४७  दिल्ली  में  वस्तुप्नों  के  मुल्य  २४००

 २५०८  चिपरा  के  राज  महल  का  खरीदा  जाना  २१०७

 RAT  ड्यूटी  पर  मारे  ag  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  प्राणियों  को  प्रतिकर

 २५१०  दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  बजट  प्राक्कलन  २५०१-०२

 २४५११  सदर  बाजार  दि ल्ली  में  उद्यानों  के लिय  कमी  २४५०२

 २५१२  दिल्ली  छावनी
 में  स्कूलों  के  aa  मैदानों के  faa  afa  २५०२



 THAR  २५  =- g a aA =

 विषय  पृष्ट

 निधन  सम्बन्धों  उर्दू  Ro  Ro  ४

 प्रधान  मंत्री  ने  नागालैण्ड  की  अन्तरिम  परिषद  के  सभापति  डॉ०  इलकों  गलियां

 ग्रा  की  गोली  से  मृत्यु  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 इसके  पश्चात  सदस्यगण  उनके  सम्मान  में  थोड़ी  देर  तक  मौन  खड़े  रहे  ।

 xXXo  o—a  प्र झघलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  झोर  ध्यान  दिलाना

 श्री  नूरा ववः  राय  ने  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  से  उत्पन्न  स्थिति  को  wit  सिचाई  ग्रोवर

 विद्युत
 मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।  सिचाई  और  fae  हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम

 ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  वब बत न्य  दिया  |

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  ROX

 (१)  समुद्र  सीमा  शुल्क  Loss  की  धारा  ४  देख  की  उप-धारा

 ()  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  तथा  नमक  2 eX¥

 की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 निर्यात  घ्रत्याहत  )  १९६१  में  कुछ  कौर  संशोधन

 करने  वाली  निम्नलिखित  अ  धिसूचनाश्रों  की  एक-एक  प्रति  —

 दिनांक  १२  LER  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या

 QeXz | |

 दिनांक  १२  १६६१  की  जी०  एस०  अपर ०  संख्या

 १०२४

 दिनांक  १२  १९६१  की  जी०  एस०  ito  संख्या

 PoRy | |

 (2)  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  १९४८  को  थारा  १६  की

 भारा  (४)  के  झन्तगंत  ३१  १९५९  को  समाप्त  होने  वाले

 aa  के  लिये  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  लेखे  aa  उस  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 सभा  का  काय  २५०६

 थी  करा जिया  को  लारी  किये  गये  समन  के  बार  में
 रुम  ०'८

 का र्थ मंत्रणा  समिति  का  ब्र ति वेद  <He  दू--

 छियासठवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  |

 विधायक  विचाराधीन  थ  शक  VHoV—Vz

 प्रबल  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  are  कर  विधेयक  पर  विचार  करने

 प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  चर्चा  जारी  रही  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  दुभर  |

 खंडवार  चर्चा  आरम्भ  हुई
 कौर

 खंड  २  से
 थिति  तथा  १२  स्वीकृत  gu  ।

 खंड  १०  प्रौढ़  ११  सुशोभित  रूप  में  स्वीकृत हुए  |



 ३  १८८३  XALR

 विषय  पीठ

 गेर  तरकारी  सदस्यों  Et  विवेचकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का

 स्वीकर  च  र२१

 सत्तासीवाँ  प्रतिवेदन  स्वकृत  जा  |

 TATE  सदस्य  का  संकल्प--ग्रर्वीकृत  e  २४२  १-

 ११  १९६१  सेवा  निवृत्त  सरका रा  कर्मचारियों  के  सेवा  में

 लगाये  जाने  पर  प्रतिबंध  के  बारे  में  श्री  अर्जुन  सिंह  भदौरिया  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  पर

 चर्चा  जारी  रही  |  संकल्प  भ्र स्वीकृत  हुमा  |

 TT THT  सदस्य  ४  संकल्प  तथा  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  faa  पर  चर्चा  २५२५-४०

 पटसन  का  मूल्य  निर्धारण  करने  के  बारे  में  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के  संकल्प  पर

 तथा  २४  PERL  को  उनके  द्वारा  कच्चे  पटसन  की  कमी  के  बारे  में  आरम्भ

 की  गई  चर्चा  पर  एक  साथर  विचार  किया  गया  ।  संकल्प  अस्वीकृत  TAT  ।

 विशेषाधिकार  समति  के  तेरहवें  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव--स्वीक्ृत

 सरदार  हकम  सिंह  ने  प्रस्ताव  किया  महान्यायवादी  को  हिदायत  की  जाये

 किवह  इस  सभा  को  ११  १९६१  को  प्रस्तुत  किये  गये  विशेषाधिकार  समिति

 के  तेरहवें  प्रतिवेदन  इस  सभा  द्वारा  १६  ER?  को  किये  गये  निर्णयों

 के  विरुद्ध  श्री  कार  के  ०  करंजिया  द्वारा  उच्चतम  न्यायालय  में
 दी  गयी  लेख  याचिका

 के  विषय  में  लोक-प्रभा  के  सचिव  रोक  ओवर  सचिव  की  कौर  से  उपस्थिति

 are  प्रतिनिधित्व  की  व्यवस्था  करें  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 २८  WAST,  १€६१/६  १८८३  के  सिये  कार्यावलि

 श्रायवार  विधेयक  पर  भ्रग्नेतर  चर्चा तथा तथा
 पारित  भ्रनुदानों  की  शन पु रक

 मांगों  RERW-KR,  पर  चर्चा  तथा  उन्हें  स्वीकार  करना  |

 GMGIPND—LS


